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 aa  संगण्णा
 :

 कया  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  २१  PEuE  के  उड़ीसा  में  खारी पानी  सम्बन्धी

 तारांकित
 प्रदान

 संख्या  ११०१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  |]

 क्या  अन्न  उपजाओ  ग्रान्दोलन  के  प्रधान  वाली  योजना  के  लिये  वित्त  की  व्यवस्था

 करने  के  सम्बन्ध  में  उड़ीसा  सरकार  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया

 यदि  तो  इस  योजना  की  लागत  कितनी  wk

 क्या  भारत  सरकार  ने  उसका  थि  कर  दिया  है  ?

 कौर  विद्युत  उपमंत्री  हाथी  )  :  जी  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 fat  स०  चं०  सामन्त
 :

 कया  यह  सच  है  कि  टूट  जाने  पर  उस  क्षेत्र  में  बाढ़  जाती

 यदि  तो  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  तटबंधों  को  अच्छी  हालत  में  रखने  की  व्यवस्था क्यों

 नहीं  करता  ?
 1

 रद

 417  (Ai)  LSD-~1
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 श्री  केन्द्रीय  बाढ़  नियंत्रण  बोड़ें  की  बैठक  में  इस  प्रदान  पर  विचार  किया  गया  था  ॥

 इन  तटबंधों  का  निर्माण  इस  क्षेत्र  में  खारी  पानी  का  बह  रोकने  के  लिये  अधिक  a  उपजाओ

 आन्दोलन  के  अधीन  किया  गया  था  कौर  जब  यह  क्षतिग्रस्त  हो  गये  हैं  तो  स्वाभाविक  रूप  से  ही  इनकी

 मरम्मत अधिक  अन्न  उपजा शो  योजना  में  उपलब्ध  से  कर  दी  जायेंगी ।

 गंदी  स०  चं०  सामन्त  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इस  बात  से  कि  एक  विभाग  जिम्मेदारी  मान

 रहा  है  कौर  दूसरा  नहीं  क्या  गतिरोध  उत्पन्न  हो  गया  है  ?  कया  इस  से  अधिक  उपजाझो  भ्रान्दोलनਂ

 को  बाधा  पहुंच  रही  है
 !

 हाथी  :  कोई  गतिरोध  नहीं  gar  है  ।  वास्तव  में  हमने  उड़ीसा  सरकार  को  यह  सूचित

 है  कि-उड़ीसा  सरकार  का  एक  प्रतिनिधि  भी  मौजूद  था-केन्द्रीय  सरकार  योजना

 कैटरीना  सहायता  दे  देगी  |  उन्हें  महज  प्राक्कलन  तैयार  कर  उसे  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय के  पास

 भेजना है  ।  उसे  मंजूर  न  करने  का  तो  कोई  प्रद  ही  नहीं  है  ।

 श्री  पाणिग्रहण  :  क्या  उपमंत्री  को  पता  है  कि  १६६०-६१  की  कया  योजना  के  दौरान  में  राज्य

 सरकार  ने  खारी  पानी  सम्बन्धी  तटबंधों  की  रक्षा  नये  तटबंधों  के  निर्माण  के  लिये  एक  योजना

 प्रस्तुत की  कौर  यदि  तो  वह  योजना  क्या  कौर  उन्होंने  क्या  सहायता  मांगी  है  ?

 श्री  हाथी  :  मैं  बता  चुका  हूं  कि  खारी  पानी  सम्बन्धी  तटबंधों  की  मरम्मत  अधिक  oer

 १  योजना  के  अधीन  पड़ती  है  ।  यह  सिंचाई  मंत्रालय  के  wees  नहीं  ।

 श्री  पाणिग्रहण  :  क्या  भारत  सरकार  ने  तटीय  क्षेत्रों  की  किसी  राज्य  सरकार को  इस  पियें
 पर  कोई  धन  दिया  है  ?

 pat  हाथी  :  में  तो  नहीं  समझता  ।

 श्री  सुपकार  :  यदि  भारत  सरकार  का  यह  कहना  हो  कि  उड़ीसा  सरकार ने  इस  विषय  में

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  से  नहीं  तो  क्या  मैं  यह  जान  सकता  हूं  कि  क्या  उन्होंने  सिचाई

 विद्युत  मंत्रालय  से  कहा  है  उन  का  प्रस्ताव  क्या  है  ?

 fat  हाथी
 :

 मैं  बिल्कुल  आरम्भ  में  ही  बता  चुका  हूं  कि  बाढ़  नियंत्रण  कार्यवाही  waar  श्रमिक

 अन्न  उपजाओ  योजना  के  अधीन  मरम्मत  की  इन  योजनाओं  के  लिये  रुपया  प्राप्त  करने  अथवा

 उपयुक्त  स्थान  दिलाने  के  प्रदान  पर  केन्द्रीय  बाढ़  नियंत्रण  ats  की  बैठक  में  विचार  किया  गया  था  जिसमें

 उड़ीसा  के  मंत्री  भी  मौजूद  थे  ।  बोले  का  निर्णय  यह  था  कि  इस  को  अधिक  अन्न  उपायो  योजना  के

 घिन  उपयुक्त  स्थान  प्राप्त  बाढ़  नियंत्रण  कार्यवाहियों के  घिन  नहीं  ।

 श्री  स०
 चं०  सामन्त

 :
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यहां  मौजूद  क्या  ऐसी  योजना उन  के  पास

 पायी  यदि  तो  कब  ?

 तथा  कृषि  मंत्री
 स०  का०  :  हम  दोनों  मंत्रालयों  के  बीच  इस  प्रशन  का

 अच्छे  से  च्छा  हल  निकालने  के  लिये  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 मल  भ्रंग्रेजी में
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 चर स्वी  दादरी  के  निकट  ट्रेन  पर  गोली-वर्षा

 1*७४९.  श्री  राम  कृष्ण  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  २७  ae a3  को  चरखी  दादरी  कौर  मुहैया  के  बीच  चलने

 वाली  भाई  बी०  डी०  बी०  ट्रेन  पर  गोली-वर्षा की  घटना  हुई  थी

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  हानि  हुई  कौर  क्या  कोई  यात्री  घायल  हुआ  अथवा  मारा

 गया  था

 क्या  इस  मामले की  जांच  की  गयी  शौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  दें  :  तक  यह  सिद्ध

 नहीं  हो  सका  कि  यह  घटना  गोली-वर्षा  की  थी  या  पत्थर  फेंकने  की  ।  फिर  भी  पुलिस  बड़े  सक्रिय  रूप  से

 इस  मामले की  जांच  कर  रही  है  ।

 कोई  यात्री  मरा  अ्रथवा  घायल  नहीं  हुआ  था  ।  केवल  डिब्बों  की  खिड़कियों

 टट गय  थ  |

 श्री राम कृष्ण गुप्त राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  यह  सच  है  कि  उस  डिब्बे  जिसकी  खिड़कियों  के  कांच  टूटें

 पंजाब के  एक  एम०  एल०  Vo  यात्रा कर  रहे  थे  ?

 श्री  सें०  ब्र  रास स्वामी  :  बाद  में  पुलिस  को  पता  चला  कि  एक  एम  ०  एल ०  ए०  यात्रा  कर  रहे

 थे  ।  उन्होंने  कहा  यह  इन्द्रक  दागी  गयी  थी  तब  वह  मुझे  निशाना  बनाकर  छोड़ी  गयी  लेकिन

 वह  निश्चयपूर्वक कुछ  नहीं  कह  सके  ।  पुलिस  ने  रेलवे  कर्मचारियों  से  भी  सम्पर्क  किया  था  ।  उन्होंनें

 कहा  कि  उन्होंने  बन्दूक  चलने  की  नहीं  सुनी  ।  बाद  में  एम०  एल०  ने  कहा  कि  वे  दो  व्यक्तियों

 के  बारे  जिन  पर  उन्हें दाक  बाद  में  सूचना  देंगे  |  तक  उन्होंने  कोई  सूचना  नहीं दी  थी

 1.0  रघुनाथ  सिह  :  क्या  इस  मामले  में  प्रारंभिक  रिपोर्ट  दर्ज  कराई  गयी  थी  कौर  क्या  उस

 प्रारम्भिक  रिपोर्ट  में  गोली  चलाने  अथवा  पत्थर  फेंकने  का  जिक्र  किया  गया  था
 ?

 fat  सें०  पर्  राम स्वामी  :  प्रारम्भिक  रिपोर्ट  गार्डे  ने  दी  थी  ।  उन्होंने  कहा  कि  ब्रेक-वान

 उसके  बगल  के  डिब्बे  के  कांच  ट्ट  गये  थे  ।  उन्होंने  सिफ॑  इतना  ही  कहा  था  ।  यह  स्पष्ट  नहीं  कहा  गया

 था  कि  पत्थर  फेंके  गये  या  गोली  चली  थी  ।

 श्री स०  मो०  बनर्जी  :  यह  घटना  २७  RENE  को  हुई  थी  कौर  उपमंत्री  महोदय  ने

 कहा  है  कि  वह  निचय  पुर्वक  यह  नहीं  कह  सकते  कि  वह  पत्थर  था  या  गोली  ।  क्या  कुछ

 का  टुकड़ा  अथवा  गोली  मिली  थी  ?

 श्री  सें०  ब् ०  राम स्वामी :  पुलिस  ने  बड़ी  सरगर्मी  से  तलाशी  ली  है  कौर  पुछ  ताछ  की  है  ।  यह

 सिद्ध  करने  के  लिये  कि  गोली  चली  थी  या  नहीं  उन्होंने  ट्रेन  की  भी  जांच  कौर  तलाशी  ली  लेकिन  कुछ

 सिद्ध  नहीं  हो  सका  ।

 राउरकेला  भिलाई  रेल-सम्पर्क

 1७५१.  श्री  वै०  चल  क्या  रेलवे  मंत्री  १६  9eyue H arated के  तारांकित

 संख्या ३१०  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 राउरकेला  से  भिलाई  के  इस्पात  कारखाने  तक  नई  दोहरी  रेलवे  लाइन  के  निर्माण

 के  सम्बन्ध  में  अब  तक  वास्तव  में  कितनी  प्रगति  हुई
 प्रौढ़

 fn pS

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 इसके कब  तक  पूरे  हो  जाने  की  संभावना है  ?

 उपमंत्री  दावा अ  दोहरी  लाइन  बिछाने  के  कार्य  का  लगभग
 ev  प्रतिदिन  अंश  पुरा हो  चुका  है  ।

 के  लिये  १६६०  तक arn  की  जाती  है  कि  यह  पूरी  लाइन  माल  य

 भर  यात्री  यातायात के  लिये  मैचों  १९६१  तक  खुल  जायगी  ।

 a Go  च०  मलिक :  इस  लाइन  के  निर्माण पर  कितना व्यय  होगा  ?

 fat
 शाहनवाज़  राउरकेला  से

 भिलाई  के
 प्रथम

 चरण
 पर  RIE ME  करोड़  रुपये

 व्यय  किये  जायेंगे  ।

 विमान  सर्विस

 17७४२.  श्री  विद्याचरण शकल : च्  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  जिसमें  यह  दिखाया  गया  हो  कि

 पिछले  तीन  वर्षों  में  जिन  अवसरों  पर  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन ने

 सर्विसों  के  शेड्यूल  भ्र  रूट-पैटन  में  परिवर्तन  किये  हैं  उनका  विवरण  क्या  है
 ्

 )  कितने  पर  प्राई ०  ए०  सी  ०  ने  देवल-एजेंटों  प्रौढ़  जनता  को  पहले  से  प्रस्तावित

 परिवर्तनों की  सुचना  दी  थी  ate  कितने-कितने समय  पहले  दी  थी

 क्या  यह  सच  है  कि  ट्रैवल-एजेंटों  ak  राज्य  सरकारों  ने  श्राई०  ए०  द्वारा  हि
 दिया  प्रौढ़  में  इतने  जल्दी-जल्दी परिवर्तन  किये  जाने  का  विरोध  किया  है  कौर  उस

 पर  प्रगट की  श्र

 यदि  तो  उस  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 उदयन  उपमंत्री  सु ही उद्दीन  )  से  मैं  एक  विवरण  सभा-पटल पर

 रखता  हुं  ।  दिखाये  परिशिष्ट  2,  wary  संख्या  vy]

 श्री  विद्याचरण  विवरण  में  दस  दिन  के  जिस  नोटिस  का  उल्लेख  है  कारपोरेशन
 संचालकों  शर  ट्रैवल-एजेंटों  को  उससे  अधिक  का  नोटिस  क्यों  नहीं  दे  सका  ?

 कई  कारण रहे  श fat  मु हो उद्दीन  :  कोई  विशिष्ट  कारण  नहीं  बता  सकेगा  ।

 कार्यक्रम में  देर  हुई  भ्रंतिम  समंय  पर  परिवर्तन किये  गये  हैं  कौर इसी  तरह  की  बातें हैं  ।

 लेकिन
 में  इस  बात  से  सहमत हूं  कि  इतना  थोड़ा  नोटिस  शायद  अ्रवांछनीय है

 pat  विद्याचरण  क्या  सरकार  यह  बात  समझती  है  कि  संचालन  कार्य  के  कार्यक्रम

 में  जल्दी-जल्दी  इतने  कम  नोटिस  पर  किये  गये  परिवर्तन  देशी  में  पर्यटन  सम्वद्ध॑न  कार्य  में  बाधक

 होत ेहूँ  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  देश  में  पेंशन  dada  कौर  एयरलाइन्स  का  नियंत्रण

 एक  ही  मंत्रालय के  हाथ  में  सरकार  भाई  ए  ०
 सी०  की  गतिविधि  का  समन्वय  करने  में  सफल

 कयों  नहीं  हुई  ताकि  भारत  भराने  वाले  पर्यटकों  को  कोई  कठिनाई  न  हो  ?

 fat  ager  :
 में  ने  अभी  कहा  कि  इतना  कम  नोटिस  वांछनीय नहीं  होगा  ।  यह  ठीक

 है  कै
 सभा  ैं  नो

 विचार  sme  किये  जायेंगे  वह  सम्बन्धित  क्षेत्रों
 को

 बता
 दिये

 जायेंगे  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fait  साधन  गुप्त  :  ऐसा  क्यों  है  कि  कुछ  अवसरों
 पर

 कार्यक्रम  में  परिवेश
 न

 करने  के  लिये
 दो  या  तीन  दिन  का  नोटिस  दिया  गया  है  ?

 शि  मुही उद्दीन  कुछ  ऐसे  भ्र वसर  wa  है  जब  दो  या  तीन  दिन  का  नोटिस  दिया  गया

 लेकिन  यह  बात  केवल  स्थानीय  सर्विसों  के  बारे  में  पूरे  रूट-पैटन॑ के  बारे  में  नहीं

 प  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  आई ०  ए०  सी ०  द्वारा  यात्री-यातायात के  समय  बदलने
 का  काम  करने  का  भी  कोई  समय  क्रम  निर्धारित  है

 ?  या  हम  यह  नतीजा  निकाल  सकते

 हैं  कि  किसी  भी  दिन  किसी  भी  समय  यह  काम  शुभारम्भ  कर  परिवर्तन  कर  दिया  जाता  है
 ?

 श्री  मुही उद्दीन  :  मोटे  तौर  पर  ,  रूट-पैटन  यदि  झ्रावश्यक हो  परिवेश न  वर्ष  में  दो  बार

 गर्मी  श्र  सर्दियों  में  किये  जाते  हैं  ।  लेकिन  कुछ  स्थानीय  परिवर्तन  समय  समय  पर  अवश्य  कर  दिये

 जाते  हैं  ।  में  कह  चुका  हूं  कि  बहुत  थोड़ा  नोटिस  है  ।

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :  आई  Uo  सी
 ०  प्यार-संवर्धन की  गतिविधियों  में  समन्वय

 में  मंत्रालय  को  किन  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  है
 ?

 यह  दोनों एक  ही मंत्रालय के

 अधीन  हैं  फिर  भी  यह  कार्य  क्यों  नहीं  हो  पा  रहा  है  ?

 fat  मृहीउद्दोन :  मेरे  ख्याल  से  तो  कोई  कठिनाई  नहीं  है  ।  हम  इस  बात  की  व्यवस्था

 का  प्रयास  करेंगे  कि  जल्दी-जल्दी परिवहन  किये  जाने  के  फलस्वरूप  अनावश्यक  रूप  से  कठिनाई

 नहों ।

 ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस  का  लेट  चलना

 +

 1७४४.
 स०  मो ०  बनर्जी  :

 Lat
 £." ह ५  कर०  गोपालन

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नई  दिल्ली  से
 मद्रास

 जाने  वाली  ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस  में  लगातार

 लेट  चला  करती  थी  प

 यदि  हां  ,  तो  इसके  क्या  कारण  ak

 इस  गाड़ी  के  ठीक  समय  से  चलने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  राम स्वामी )  जी  नहीं ।  गाड़ी  महीने में  २४

 अवसरों  पर  मद्रास  स्टेशन  पर  बिल्कुल  ठीक  समय  पर  पहुंची  |

 कौर  .  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 श्री स०  मो०  क्या  गाड़ियों  के  लेट  चलने  का  निचय  करने  के  लिये  केवल
 किसी  स्टेशन से  रवाना  होने

 पने  गंतव्य  स्थान  पर  पहुंचने  के
 समय

 पर  ही  विचार
 किया  जाता

 बीच में  पड़ने  वाले  स्टेशनों  पर  पहुंचने  के  समय  को  नहीं ?
 eae  Aphid

 tat  नज
 में
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 fat  सें०  राम स्वामी  :  जी  हां  ।  केवल  गंतव्य  स्थान  पर  पहुंचन ेके  समय  पर

 विचार किया  जाता  लेकिन  हम  यह  देखने  के  लिये  कि  गाड़ियां बीच  के  महत्वपूर्ण  जिंदान  स्टेशनों

 पर  भी  ठीक  समय  से  पहुंचती  हैं  या  नहीं  उनका  पूरा  रेकार्ड  रखते  हैं  |

 श्री  तिरुमल  राव  मंत्री  महोदय  ने  हमें  गाड़ियों  के  मद्रास  सेंट्रल  पहुंचने  के  समय  के  बारे

 में  बताया है  ।  नई  दिल्ली  पहुंचने  के  बारे  में  क्या  स्थिति  है
 ?  वह  कितनी बार  लेट  पहुंची ?

 fait  सें०  वें०  राम स्वामी :  मद्रास  से  दिल्ली  ara  वाली  गाड़ियां  अक्सर  लेट  होती  हैं ।

 इसकी  वजह  यह  हैं  कि  दिल्ली  से  मद्रास  की  प्रो  यात्रा  में  मध्य  रेलवे  के  भाग  में  देर  होने  के  बावजूद

 बेजवाड़ा  से  मद्रास  के  बीच  इस  देरी  को  पुरा  कर  लिया  जाता  है  क्योंकि  वहां  कुछ  दूर  तक  दोहरी

 है  |  मद्रास से  दिल्ली  की  यात्रा  में  गाड़ियां  बेजवाड़ा  तक  तो  ठीक  समय  तक  जाती  हैं  लेकिन

 मध्य  रेलवे  के  भाग  में  वह  लेट  हो  जाती  हैं  क्योंकि  यहां  बड़े  इंजीनियरिंग विषयक  कायें  हो  रहे  हैं

 और  क्रासिंगें भी  अधिक  हैं  ।

 श्री  :  क्या  सरकार  ने  यह  बात  देखी  है  कि  गंतव्य  स्थान  चाहे  दिल्ली  अथवा

 मद्रास  सेन्ट्रल  ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस  उससे  पहले के  स्टेशनों  पर  प्रायः  समय से  ही  पहुंचती  है

 लेट  चलने  की  बात  केवल  यात्रा  के  अंतिम  चरण  के  सम्बन्ध  में  ही  पुरी  उतरती  बीच  के  esa

 पर  वहू  समय-सारणी के  भ्र नू सार  ही  पहुंचती है  ।

 fat सें०  वें०  राम स्वामी :.  ऐसी  बात  नहीं  है  ।  बेज़वाड़ा  से  मद्रास  मथुरा  से  दिल्ली
 के  बीच  का  रास्ता  काफ़ी  लम्बा  है  ।  इसलिये  इन  दोनों  क्षेत्रों  में  काफी  गुंजाइश  रहती  है  भर  जो

 भी  समय  बीच  के  स्टेशनों  पर  नष्ट  हो  गया  होता  है  उसे  इस  शभ्रंतिम  चरण  में  पुरा  कर  लिया  जाता

 है  ।

 part  मैंने  यह  नहीं  कहा  था  कि  समय  पुरा  हो  जाता  मैंने  कहा  कि  समय

 नष्ट  हो  जाता है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :.  उनका  कहना  है  कि  कुछ  गाड़ियां  बीच  के  स्टेशनों  पर  तो  ठीक  समय  से

 पहुंचती  हैं  लेकिन  जब  वे  अंतिम  cea  के  पास  पहुंचती  हैं
 तो

 उनहें  रोक  दिया  जाता  है  ।

 सें०  राम स्वामी  :  कभी  कभी  ऐसा  भी  होता  है  ।

 महोदय  :  क्या  यह  अक्सर  होता  है  ?

 श्री  सें०  वें०  मद्रास  स्टेशन  पर  प्लेटफार्मों की  कमी  है  ।  जब  गाड़ियां

 मद्रास  सेंट्रल  स्टेशन  पहुंचती  हैं  तो  उन्हें  लेने  के  लिये  वहां  प्लेटफार्म  उपलब्ध नहीं  होते

 श्री  तिरुमल  राव
 :

 क्या  मध्य  रेलवें  से  इस  विलम्ब  से  यथासंभव  बचने  के  लिये  कहा  जायगा  |

 क्योंकि  देर  के  लिये  दक्षिण  रेलवे  की
 अपेक्षा मध्य

 मध्य  रेलवे  अधिक  उत्तरदायी है  ?

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन
 :

 हमारी  कोशिका इसी  की  है  ।  लेकिन मध्य  रेलवे  में

 कई  इंजी  निर्धारण  के  निर्माण-कार्य चल  रहे  इन  निर्माण  कार्यों  के  पूरे  होते  ही  हम  इस  ट्रेन
 के  लिये  शीघ्रता

 करा  वास्तव  में  हमारा  इरादा  यह  है  कि  १  ota  से  ग्रांड ट्रंक  एक्सप्रेस
 की  गति  we  भी  बढ़ा  दी  जाय  ।

 faa  भ्रंग्रेज  में
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 सेठ  गोविन्द  |  क्या  माननीय  मंत्री  को  यह  बात  मालूम  है  कि  ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस कुछ

 बड़े  बड़े  स्टेशनों  पर  जहां  बीच  में  पहुंचती  है  वहा  उस
 के

 देर  से  पहुंचने
 की

 वजह  से  कुछ  पलट  ग्र

 लम्बे  दौरान  में  जो  गाड़िया  चलती  हैं  वे  चली  जाती  हैं  ।  दुर्दान्त के  लिए  इटारसी  जब  ग्राड  ट्रंक

 पहुंचती  है  उससे  कौर  जो  बम्बई  मेल  वहां  से  जाती  है  उसमें  सिफ  arr  घंटे  का  फक  है  और  इसके  लेट
 पहुंचने से

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य  कोई  सुझाव  दे  रहे  हैं
 ?

 as  गोविन्द  दास  मैँ  यह  कह  रहा  हं  कि  जहां  यह  पहलें  निकलती  थी  ५  बजे  तो  या  तो  यह

 जल्दी  निकले  या  उस  के  टाइम  में  कुछ  फर्क  किया  १४,  २०  मिनिट  का  करक  रहने  से  लोगों  को

 घंटों  पड़ा  रहना  पड़ता  है  तो  क्या  श्राप  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  सोच  रहे  हैं
 ?

 श्री  जगजीवन रास  डिप्टी  मिनिस्टर  साहब  ने  बतलाया  कि  att  जहां  गाड़ी  पहुंचती  थी

 वहां  ठीक  समय  पर  पहुंचे  इसके  ins  देख  रह ेथे  ।  रब  यह  देख  रहे  हैं  कि  बीच  में  जो  जंक्शन

 स्टार  हैं  जहां  गाड़ियों  से  उन्हें  मेल  लेना  है  वहां  पर  ठीक  समय  से  पहुंचने  के  आंकड़े कया  हैं  और

 प्रयत्न  यह  हो  रहा है  कि  वहां  पर  ठीक  समय  पर  पहुंचे  जिससे  गाड़ियों  का  कनैक्शन  टूटने  न  पाये  ।

 नयी  दिल्ली  में  आणविक उद्यान

 1७५४५.  डा०  राम  सुभग  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  नयी  दिल्ली  में  एक  आणविक  उद्यान  स्थापित  होने  वाला  है

 )  यदि  तो  इसके  लाभ  क्या  हैं
 ?

 उपमंत्री  पो०  वें०  कृष्ण प्पा )  जी  नयी  दिल्ली  भारतीय

 कृषि  श्रनसंधान संस्था  में  एक  कोबाल्ट  ६०  गामा  फील्ड  रैडियेशन  यनिट  जिसे  गामा

 गाडन भी  कहते  स्थापना की  जा  रही  है  |

 गामा  गार्डन  का  उपयोग  फसलों  के  पौधों  में  नयी  परिवेश  नशीलता  पैदा  करने  के  लिये

 किया  जा  सकता  है  और  इस  प्रकार  उससे  नयी  फसलें  तैयार  कर  फसलों  में  सुधार  करने  में  सहायता
 मिलेगी ।  कीड़े  मकोड़ों  कौर  चरण-जीवों  में  नयी  किस्में  पैदा  करने  के  लिये  भी  गामा  गाडन  का

 उपयोग किया  जा  सकता  है  ।  इसकी  सहायता  से  वंध्यकरण  द्वारा  कीड़े  मकोड़ों  के  नियंत्रण के

 संबंध  में  प्रौढ़  विकिरण  के  प्रयोग  के  द्वारा  खाद्य-सामग्री  के  परिक्षण  के  संबंध  में  भी  प्रयोग  कि

 सकते हैं

 डा०  राम  सुलग  वहाँ  कौन  से  पौधे  लगाये  गये  हैं
 ?

 इस  शअझ्राणविक  उद्यान  का

 संचालन-व्यय कितना  कता  गया  है  ?

 मो  ०  - ०  कृष्ण प्पा  प्राक् कलित  |  १८,००० रुपये  प्रतिवर्ष  का

 व्यय  भी  शामिल  RY,  लाख  रुपये  है  ।  यह  उद्यान  प्र

 w
 चुका  है  कौर  शीघ्र  ही

 काम  करने  लगेगा  ।  set  इसका  लोकप्रिय  वैज्ञानिक  ,  वहां हम  कोई  पौधे  नहीं
 लगाया  ।

 ७०  में
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 सुलग  इस  के  संचालन  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 क्या  इससे  प्राप्त

 लिलि  निल  ी  ?
 सरकार  ait  भारतीय  कृषि  wader  संस्था  कब  तक  लाभों

 को  जान  सकने  की  स्थिति  में  होगी
 ?

 Ato  Fo  कृष्ण प्पा  केवल  एक  प्रयोग  है  जो  खेती  बाड़ी  के  काम  A  चरण-दावती

 का  इस्तेमाल  करने  के  संबंध  में  किया  जा  रहा  विकिरण  से  हम  खाद्य-सामग्री  का  परिरक्षण  कर

 सकते हैं  |  इनमें  से  कुछेक  पौधों  पर  विकिरण  के  प्रभाव  द्वारा  हम  फस्ली  पौधों  में  परि वतन शीलता

 लाने  में  सहायक  हो  सकते  हैं  ।  वंध्यकरण  के  द्वारा  कीड़े  मकोड़ों  पर  नियंत्रण  संभव  हो  जायगा

 कृषि  के  विकास में  इस  शक्ति  का  उपयोग  करने  की  बड़ी  गुजार  है  ।

 हेम  क्योंकि  आणविक  में  पेड़  पौधे नहीं  रहेंगे  इसलिये  क्या  इसका

 गाडनਂ  नाम  हालत  नहीं  होगा
 ?

 यदि  तो  क्या  सरकार इसे  बदल  कर  इसका  कुछ  नाम

 रखने  वाली  है
 ?

 श्री  मों०  रहे  कृष्णप्पा  गामा  किरणों  के  लिये  वैज्ञानिक  बोलचाल  की  भाषा  में  आमतौर

 पर  यही  वैज्ञानिक  नाम  इस्तेमाल  होता  है  ।  इसे  गामा  गाडन  कहते  हैं  ।

 सर्वेक्षण  विमान के  साथ  दुर्घटना

 ञ

 [  श्री  रघुनाथ  प
 :

 1७9४७  श्री ०  |" ह  मेहदी

 ई०  wager  राव

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  २२  जनवरी  Rego  को  भारत  के  एयर सर्वे  का  एक  विमान

 हैदराबाद  से  नागपुर  जाते  समय  गिर  गया  था  शौर

 इस  दुर्घटना के  क्या  कारण  थे
 ?

 उदयन  उपमंत्री  (eit  जी  att

 दुर्घटना  की  जांच  चल  रही  है  ।

 श्री  रघुनाथ  विमान
 की

 पिछली  सर्विस  कब  हुई  थी  जब  उसे  ठीक  माना  गया था  ?

 गजनी  मुही उद्दीन  मैंने  प्रभी  कहा  है  कि  जांच  चल  रही  है  ।  जांच-रिपोर्ट  में  ब्यौरे की  यह
 सभी  बातें  दी  जाती  हैं  |

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  विमान  की  उड़ान  करने  की  क्षमता  संबंधी  प्रमाण  पत्र  की

 बहुत  पहले  ही  बीत  चुकी  थी  ?

 pat  मुही उद्दीन  :  प्रभी  कह  चुका  हूं  कि  व्यौरे  की  इन  सभी  बातों  की  जांच  की  जारही  है
 और

 इन्हें  रिपोर्ट  में  शामिल  कर  लिया  जायगा ।  मुझे  पता  नहीं  है  कि  उड़ान  करने  की  क्षमता  का

 प्रमाण  पत्र  लेने  की  अवधि  वीत  चुकी  थी  प्रौढ़  कि  तह  लिया  गया  था  या  नहीं

 मूल  अंग्रेजी में
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 श्री  :.  यह  रिपोर्ट  कब

 fat  मुही उद्दीन
 :

 मैं  इस  में  शीघ्रता के  लिये  कह  दुंगा ।

 गजनी  गजराज  सिंह  :
 यह  दुर्घटना  २  जनवरी  को  हुई  थी  कौर  wa  भी  उन  के  पास यह

 जानकारी  तक  नहीं  है  ।  उन्हें  अनुपूरक  प्रश्नों  के  लिये  तैयार  रहना  चाहिये  ।

 श्री  हेम  बरुआ  उड़ान  करने  को  क्षमता  संबंधी  प्रमाण  पत्र की  जानकारी  एक  मिनिट

 की जा  सकती  थी  यह  क्यों  नहीं  की  गयी  ?

 fet  यह  मेरे  पास  नहीं  है  ।  मैं  इसे  कलकत्ते  जहा  इस  विमान  का

 केन्द्र  यह  जानकारी  मंगा  सकता  हूं  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  यह  जानकरी  सदा  patra  खड्ड यन  के  महानिदेशालय  मैँ  उपलब्ध

 रहती है  ।

 झरिया  के  कोयला  क्षेत्रों  के  लिये  जल-संभरण

 श्री  हरविन्द  घोषाल  :

 न्गा  ames
 [1*७६१.

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झरिया  के  कोयला  क्षेत्र  को  दामोदर  घाटों  से  जल-संभरण  करने  की  योजना  को

 अ्रंतिम  रूप  प्रदान कर  लिया  गया  कौर

 यदि  तो  यह  योजना  कब  चालू की  जायेंगी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  कौर  (@).  यह  योजना  प्रायः  पूरा  होकर

 चालू कर  दी
 गयी  है  ।

 fat  अरविन्द  घोषाल  :  क्या  निचली  दामोदर  घाटी  को  सिंचाई  के  लियें  जल-संभरण का

 पीने  क  पानी  के  संभरण  पर  कुछ  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 श्री  कर मरकर  मैं  तो  ऐसा  नहीं  समझता
 ।

 मेरा  तो  ख्याल  यह  होना  चाहिये  कि  यदि  यह

 पीने  के  पानी  के  संभरण  की  बात  है  तब  तो  यदि  इसका  प्रभाव  भी  पड़ता  हो  तो  भी  उसे  प्राथमिकता

 दी  जायगी
 ।

 लेकिन  यह  मानने  के  लिये  मेरे  पास  कोई  कारण  नहीं  है  कि  इसका  सिंचाई  पर  कुछ
 प्रभाव  पड़ेगा  ।

 रेण  चक्रवर्ती  :  झरिया  को  यह  पानी  क्या  केवल  उसी  समय  दिया  जायेगा  जब

 दामोदर  घाटी  के  बांधों  में  पानी  की  सतह  ऊंची  होगी  या  अभी भी  दिया  जा  सकता  जब  कि  निचली

 घाटियों तक  में  मुश्किल  से
 ही  कुछ

 पानी है
 ?

 re  '  «
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 श्री  कर मरकर  !  इस  विषय  में  मेरे  पास  कोई  निश्चित  जानकारी  नहीं  है  लेकिन  क्योंकि

 यह  पीने  के  पानी  के  संभरण  की  योजना  है  मैं  यह  समझता  हूं  कि  यह  पूरे  वर्ष  भर  किया  जायगा

 श्री  मोहम्मद  इलियास  :  इस  योजना  को  पुरा  करने  के  लिये  राज्य  सरकार  कितना  घन

 देगी  ate  क्या  यह  पानी  रानीगंज  झ्र  आसनसोल  के  कोयला  क्षेत्रों  को  भी  दिया  जायगा  ?

 श्री  कर मरकर  :  प्रदान  के  बाद  वाले  भ्रंश  के  लिये  तो  मूझे  पुर्व  सुचना  चाहिये  ।

 जहां  तक  राज्य द्वारा  दिये  जाने  वाले  धन  का  सम्बन्ध  मैं  बता  दूं  कि  भारत  सरकार  योजना

 की  लागत  के  Yo  प्रतिशत  के  बराबर  अनुदान  देने  को  राजी  हो  गयी  है  ।  FRUY—-UE

 में  बिहार  सरकार  को  ३६  लाख  रुपये  की  खासी  रकम  दी  जा  चुकी है  ।  इसके  अलावा  राज्य  सरकार

 ने  २२.  lo  लाख  रुपयों  का  ऋण  मांगा  है  |
 यह  रकम

 भी  QEUS—KE F ATL HL ST WAY AT I में  मंजूर  कर  दी  गयी  थी  ।

 डा०  राम  सुलग  fag:  क्योंकि  गर्मी  का  मौसम  निकट  है  भ्र  भ्रप्रैल  से  कोयले  वाले  क्षेत्रों

 के  साथ-साथ  धनबाद  कौर  झरिया  नगरों  में  भी  पानी  प्राप्त  करना  कठिन  हो  जाता  है  इसलिये  क्या

 इस  वर्ष  गर्मियों  के  श्रारम्भ  से  पहले  इसका  इन्तजाम  पुरा  हो  जायगा  ?

 श्री  कर मरकर :  मेरा  ख्याल  तो  ऐसा  ही  है  ।  माननी  सदस्य  का  सुझाव  कीमती  है  प्र

 मैं  इसे  भेज  दूंगा  ताकि  योजना  को  शीघ्र  पूरा  कराया  जाये  ।

 इमारती लकड़ी  तेयार  करने  इम्फाल

 1७६३.  थी  ले०  fag:  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  +

 क्या  इम्फाल  में  इमारती  लकड़ी  तैयार  करने  का  प्रस्तावित  कारखाना  स्थापित  ae

 दिया  गया  है  ;  शर

 यदि  तो  इस  कामप्पर  व्यय  करने  के  लिये  कुल  कितना  धन  स्वीकार  किया  गया

 था  तथा  कितना  व्यय  किया  गया  ?

 उपमंत्री  मो०  Fo  :  अभी  तक  नहीं

 €  १,८६५  रुपये  भ्रनावर्तक  व्यय  के  रूप  में  तथा  २६,०००  रुपये  ग्रांवतेक व्यय  के  कप

 में  स्वीकार  किये  गये  हैं  ।  मशीनरी  खरीदने  तथा  इमारत  बनाने  पर  तक  लगभग  ८  ३,७००

 रुपये  व्यय  हो  गये  हैं  ।

 जिले ले०  wat  क्या  यह  सच  है  कि  मनीपुर  प्रशासन  ५  लाख  रुपये  की  सामान्य  इमारती

 लकड़ी  ठीक  करने  तथा  उसको  भवन  बनाने  के  काम  में  लाने  के  लिये  प्राप्त  कर  रही  है
 ?

 शीलो  Fo
 कृष्ण प्पा  उसने  मशीनरी  प्राप्त  कर  ली  है  ।  रसायनों के  लिये  उन्होंने

 काडर दे  दिये  हैं  ।  उन्होंने  इमारती  लकड़ी  प्राप्त  करना  भी  आरम्भ  कर  दिया  है  ।

 ले०  wat  प्राप्त  की  गयी इस  इमारती  लकड़ी को  हिफाजत से  रखने  के  लिये

 उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ?

 pant
 Se  मो ०

 कृष्ण प्पा
 :

 सभी  आवश्यक  उपाय  किये
 जा  रहे  हैं

 ।

 अ्रंग्रेजी में
 ‘Timber  Treating  Plant.
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 fara  कृषि  प्रदर्शनी

 श्री  पांगरकर

 |
 st  मधुसूदन राव

 1७६४  श्री  स०  ६.” हूँ ५  मेहदी :
 श्री  प्र०  गे  देव

 |  श्री  तंगार्माण

 क्या  सामाजिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राज्यों  के  सामुदायिक  विकास  विभागों  ने  दिल्ली  में  विश्व  कृषि  प्रदर्शनी  देखने

 के  लिये  कृषकों  को  भेजा  था  ;

 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  से  कितने  कृषक  भेजे  गये  ;

 कृषकों  को  क्या  सुविधायें  दी  गईं  ;  शौर

 मेला  देखने  के  बाद  कृषकों  की  प्रतिक्रिया  हुई
 ?

 विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री
 ब०  स०

 :  (a).  जी

 हां  ।
 प्रत्येक  राज्य  से  कितने-कितने  कृषक  विश्व  कृषि  मेला  देखने  कराये  इसका  एक  विवरण

 पटल  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  २,  श्रनुबन्घ  संख्या  ४६]

 उन्हें  रेल  के  ठहरने  खाने  पीने  इरादी  की  सुविधायें  दी  गई  थीं  ।

 उन्होंने  प्रदर्शन  में  बड़ी  रूचि  दिखाई  श्र  वे  वहां  प्रदर्शित  कृषि  के  आधुनिक  तरीकों

 तथा  कृषि  की  सफलताओं  को  देख  कर  बड़े  प्रभावित  हुये  ।

 श्री  रामी  रेड्डी  :  क्या  इस  बारे  में  कोई  शिकायतें  हुई  हैं  कि  सामुदायिक  विकास  प्राधिकारियों

 दारा  उपयुक्त  प्रबन्ध  नहीं  किया  गया  था
 ?

 fat  ब०  स०  हमें  ऐसी  कोई  शिकायतें  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  ।

 सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  को  यह  बात  मालूम  है  कि  जो  भिन्न-भिन्न  स्थानों

 से  किसान  लोग  इसे  देखने  वहां के  वहां  के  चार्ट  अधिकांश चीजें  म्रंग्रेजी में  होने  के

 उर्दू  या  किसी  भी  देसो  भाषा  में
 न

 होते  के  कारण  से  वह  लोग  बहुत  से  समझ  नहीं  सके
 और  उनको  बहुत  wares  होकर  यहां  से  लौटना  पड़ा  ?

 fat  qo  स०  माननीय  सदस्य  की  धारणा  सही  नहीं  जान  पड़ती

 श्री  warm  क्यों  नहीं
 ?

 श्री ब०  स०  ्  कृषकों  के  प्रत्येक  दल  के  साथ  खंड  विकास  अधिकारी सब  डिविजनल

 पदाधिकारी  इत्यादि  कोई  न  कोई  पदाधिकारी  था  att  विस्तार  पदाधिकारी  प्रत्येक  दल

 के  साथ  हमेशा  ही  रहता  था  ।

 मूल  sist  में
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 सेठ  गोविन्द दास  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  यह  बात  जानते  हैं  कि  किसी  अफ़सर  का  उन्हें  कुछ बताना

 झर  उनका  खुद  पढ़ना  उस  चीज़  इन  दोनों  में  बहुत  फर्क  क्या  इस  बात  का  श्रायन्दा

 ध्यान रखा  जब  कभी  इस  तरह  की  चीजें  कि  उन  में  जो  बोर्डे  ae  चार्ट  रखे
 जायें

 वे

 हमारी  भाषाओं में  हों  ?

 श्री  ब०  स०  ५  कृषक  प्रदर्शनी देखने  जाये  थे  ।  प्रदर्शनी में  केवल  हिन्दी  ही  नहीं  होती  ।

 सम्पूर्ण  विश्व  की  विभिन्न  भाषायें  वहां  होती  हैं  ।  वहां  ऐसे  आदमी  थे  जो  किसानों  को  इनकी

 भाषा  में  बताया  करते  थे  ।

 श्री  तिरुमल  राव  :  प्रदान के  भाग  के  सम्बन्ध में  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस
 बात

 की
 झोर

 दिलाया  गया  है  कि  जब  कि  रेलगाड़ियों  के  देर  से  जाने  के  कारण  कई  सौ  कृषकों  का  एक  दल  अन्य

 स्थान पर  पड़ा  उससे  बाद  वाले  दल  को  भी  वहीं ले  गया  जहां  बिल्कुल  स्थान  नहीं

 था  कौर  उन  लोगों  से  चले  जाने  को  कहा  गया
 ?

 क्या  ये  सारी  कठिनाइयां  मंत्रालय  के  समक्ष  रखी

 गयी ं?

 शनी  ब०  ao  मात  जी  हां  ।  विन  मिनी  की  गी दो  गईं  थीं  ।

 किन्तु  इसके  लिये  प्रबन्ध  कर  दिया  गया  था  कि  प्रथम  दल  के  लिये  ate  उससे  पीछे-पीछे  वाले

 दूसरे  दल  के  लिये  समुचित  सुविधायें  दी  जायें  ।

 श्री  रामी  रेड्डी  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  उन्हें  केवल  दो  दिन  तक  ही  रुकना  था  तथा  उनकी

 यह  शिकायत  रही  कि  वे  सभी  मंडप  नहीं  देख  पाये
 ?

 qo  स०  प्रत्येक  दल  तीन  या  चार  दिन  तक  रुका  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  मरी  चीनी तथा  रूसी  मंडपों  में  सब  कुछ  अंग्रेजी  और  साथ  ही  साथ

 हिन्दी  में  लिखा  gat  था  ।  भारतीय  मंडपों  में  भी  यह  प्रथा  क्यों  नहीं  अपनाई  गई
 ?

 श्री  ब०  स०  मेले  का  प्रभार  हमारे  ऊपर  नहीं  था  ।

 treat  महोदय  :  ऐसी  परिस्थितियों में  मेले  के  मैं  प्रभारी  मंत्री  जो  यहां  उपस्थित हों

 निवेदन  करूंगा  कि  वे  यदि  जानते  हों  तो  सभा  को  इस  बारे  में  बतायें  ।

 कृषि  मंत्री  पं०  दा  मैं  उत्तर  देने  के  लिये  तैयार  हूं
 ।

 कुछ  मंडपों  में

 उन्होंने  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  भाषा  का  प्रयोग  किया  क्योंकि  उन्होंने  समझा  कि  यह  प्रदर्शनी  एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 प्रदान है  ।  किन्तु  बहुत  से  मंडपों  में  हिन्दी  का  भी  प्रयोग  किया  गया  था  ।  यह  कहना  ठीक

 नहीं है  ।

 श्री  रघुनाथ  fag:  अमरीकी ak  चीनी  मंडपों  में  सब  कुछ  wis  तथा  हमारी

 राष्ट्र  भाषा  हिन्दी  में  लिखा  gat  था  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यही  प्रथा  भारतीय  मंडपों  में  भी

 थों  नहीं  अपनाई गई

 fete  पं०  ao  देशमुख
 :  मैं  यह  मानता  हूं  कि  बहुत  से  भारतीय  मंडपों  में  यह  गलती

 ।

 हम  साद
 रप

 से  इसे  सकार  an  हमने  इसको  ठीक  करने  की
 कोशिश  की  ॥

 a

 ta  at  में
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 श्री  ब्रज राज  ८७ '  में  जानना  चाहता हूं  कि  इस  प्रदर्शनी  का  सरकार  से  क्या  सम्बन्ध

 सरकार  का  इससे  सम्बन्ध  न  होते  हुए  भी  सरकार  ने  इस  पर  लाखों  रुपया  किसानों  को  बाहर

 से  बुलाकर  इसे  दिख,ने  में  खर्च  किया  ।  क्या  सरकार  इस  प्रकृति  की  सच  पड़ताल  में  कोई

 अधिकार  रखती  उगर  नहीं  रखती  है  तो  इस  तरह  का  काम  क्यों  किया  गया  ?

 श्री ब०  स०  द  मेरे  विचार  में  wet  उन  कृषकों  के  संबंध  में  ही  है  जिन्होंने  मेला
 इस  बारे  में  नहीं  कि  यह  मेला  कैसे  gor  प्रौर  सरकार  का  उस  मेले  के  साथ  क्या  संबंध  था |

 टेलीफोन  बेलगांव

 1७६७.  श्री  खाडिलकर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  ८,  &  १०  Reto TT को  बेलगांव  के  टेलीफोन  एक्सचेंज  ने

 संयुक्त  महाराष्ट्र समिति  के  नेताओं  को  संयुक्त  महाराष्ट्र  समिति  के  प्रतिनिधि  सदस्यों

 टेलीफोन  मिलाने  के  लिये  इन्कार  कर  दिया  ;  भ्र

 यदि  तो  किस  के  aren  से  बेलगांव  के  टेलीफोन  एक्सचेंज  ने'उस रूप में काम रूप  में  काम

 किया  जिससे  कुछ  संसद-सदस्य  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  के  लोगों  से  जानकारी  प्राप्त करने  से  वंचित

 कर  दिये  गये  ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  सुब्बारायन )
 :

 सरकार  को  ऐसी  किसी  घटना  की

 जानकारी नहीं  है  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  खाडिलकर  :  क्या  सरकार  ने  यह  जांच  की  है  कि  क्या  किसी  बहाने  से  दिल्ली  से  टेलीफोन

 मिलाने  के  लिये  मना  कर  दिया  गया
 ?

 मैं  केवल  यही  जानना  चाहता  हूं  ।

 डा०  प०  सुब्बारायन  मुझे  जो  जानकारी है  वहू  यह  है  कि  बेलगांव  से  दिल्ली  के  लिये

 बार  टेलीफोन किया  गया  ।  एक  टेलीफोन श्री  एस  ०  एम  जोशी  के  लिये  था  ।  वह  ११.१५  बजे

 मिलाया  गया  था  किन्तु  वे  दिल्ली  में  उपस्थित  नहीं  थे  ।  दूसरा  टेलीफोन  श्री  खाडिलकर  के  लिये

 QR.  बजे  गया  किन्तु  यह  बताया  गया  कि  १४५  मिनट  तक  उनके  प्राने  को  प्रा  नहीं

 टेलीफोन  करने  वाले  की  प्रार्थना  पर  2Y¥.00  बजे  टेलीफोन  खत्म  कर  दिया  गया  |

 :  art  यह  स्वीकार  करते  हैं  कि  छः  बार  टेलीफोन  किये  गये  ।  मैं  जानकारी

 प्राप्त  करने  के  लिये  aga  कमरे  में  बैठा  हम्ना  था  ।  मेरे  पास  यहां  पर  कोई  टेलीफान  नहीं  ।

 यही  तो  wet  है  ।

 प०  सुब्बारायन  :  जो  जानकारी  मैंने  दी  है  वह  यह  हैं  कि  जिसको  टेलीफोन  किया  गया

 था
 वह

 नहीं  मिल  सका  लगभग  हे  बजे  टेलीफोन  रह  कर  दिया  गया
 ।

 पहिये  के  पुराने  सामान  का  आयात

 Togs. at tea : श्री  चंडक  :  क्या  परिवहन तथा  संचार
 मंत्री  १०  Pee H area के  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  २६०२  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  संयुक्त  राज्य  भ्र मे रिका  से  पहिये  का  पुराना  सामान  मंगाने  के  प्रदान  पर
 इस

 बीच

 मूल  wast  में
 *Import  of  Second  Hand  Wheel  Equipment
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 ब्यौरा  क्या  है  1 यदि
 तो ष्  Ul  उसका  रप  THl

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर न  तो  करने  में  कितना  समय

 जून  reus  में  परिवहन  विकास  को  किसने  बताया  था  कि  यहां  खाने  पर  प्रत्येक

 सेट  का  मलय  २००  रुपये  आर

 (=)  Roo  रुपये  प्रति  सेट  के  हिसाब  से  मूल्य  लगाने  का  आधार  क्या  था

 श्रीमान  । परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राज  बहादुर  )  (

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ४
 शीघ्र  ही  निर्णय  किये  जाने  की  ara  है  ।

 संयुक्त  राज्य  अमेरिका  के  संभरणकर्ता  जितने  मूल्य  में  पहिये  का  सामान

 देने  को  तैयार  थे  उसके  ग्रा घार  पर  ही  २००  रुपये  प्रति  सेट  का  मूल्य  लगाया  गया  कौर  इसमें  वह
 भी  सम्मिलित  है  जो  भारत  में  बैलगाड़ियों  में  उनको  लगाते  समय  उनमें  कुछ  हेर  फेर  करने  में

 होगा

 fot  घांडक  :  क्या  योजना  ने  १०,०००  पुराने  पहियों  के  हिस्से  मंगाने  का  प्रस्ताव
 स्वीकार  कर  लिया है  ?  यदि  तो  उनकी  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 fot राज  बहादुर  :  योजना  झ्रायोग  ने  यह  सलाह  है  कि  ज  देने  इस  प्रस्ताव  को

 कार्यान्वित  करने  से  पूर्व  हमें  इस  बात  की  संभावना  की  परीक्षा  कर  लेनी  चाहिए  कि  क्या  वर्तमान

 झाड़ियों  को  ठीक  तरह  से  व  शीघ्रता  से  चलाने  के  लिये  उनमें  बाल  विर्यारिंग  तथा  इसी  प्रकार  की

 अरन्य  प्रकार  की  व्यवस्था  करके  काम  चलाया  जा  सकता  है  अभी  उस  पर  ही  विचार  किया

 ना  रहा है  ।

 fet  चंडक  :  परिवहन  मंत्रणा  परिषद  द्वारा  PER  में  मंजूर की  गयी  ¥o,000

 रुपये  की  तथा  geut  में  मंजर  की  गई  २  लाख  रुपयें  की  धनराशि  में  से  बैलगाड़ियों  के  पहियों

 में  लगाने के  लिये  इस्पात  की  चौड़ी  पत्तियों  को  देने  के  लिये  तथा  बैलगाड़ियों  के  सुधार के  लिये

 श्रमिक  परियोजनाओं  चलाने  के  लिये  कितना  धन  व्यय  किया  गया  है
 ?

 fort राज  बहादुर  :  मैं  ठीक  नहीं  बता  सकता  कि  उसमें  से  कितना  व्यय  किया  गया  है  किन्तु

 वास्तव  में  मंत्रणा  समिति  ने  सिफारिश  की  कि  जहां  तक  हो  सके  बैलगाड़ियों  के  लिये  नया  तरीका

 निकाला  जाये  उनमें  लोहे  के  टायर  लगाये  जायें  ।

 श्री  चांडक  :  क्या  परिवहन  विकास  परिषद  द्वारा  जून  Reus  में  स्वीकार किये  गये  २०  ल

 रुपये  पहिये  का  सामान  मंगवाने  में  बचें  किये  जायेंगे  अथवा  यह  मंजूरी  पहले  की  तरह  कागज  पर  ही

 रह  जायेगी

 fat  राज  बहादुर  :  परिवहन  विकास  परिषद्  एक  मंत्रणा  परिषद्  वह  धन  स्वीकार  नहीं
 करती  |  हमने  यह  सिफारिश  wae  की  थी  कि  हमें  १०,०००

 पहिये  के  पूजें  खरीदने  के  लिये  स्वीकृति

 देने  की  कोशिश  करनी  चाहिये  किन्तु  उसमें  भी  कुछ  शर्तें  थीं
 ।

 परिवहन  विकास  परिष  _  ने  यह  भी

 ह

 कि  द  न

 देता
 गो

 दे  हायर  गवार  तगाए

 भी  लगी  कर

 देखना  चाहिये  ताकि  यदि  संभव  हो  तो  कुछ  विदेशी  मुद्दा  बचाई
 जा

 सके
 ।

 मिल  wait  में
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 नये  मेडिकल  कालेज

 +

 at  रघुनाथ  fag

 श्री  राम  कृष्ण गप्त

 Prog  |  श्री  रामेश्वर  टाटिया

 श्री  [०  मधुसुदन राव

 मिनीमाता

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  डाक्टरों  की  कमी  दूर  करने  के  लिये  १८  नये

 मेडिकल  कालेज  खोलने  का  प्रस्ताव  किस  भ्र वस् था  में  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  :  भारत  सरकार  का  नये  मेडिकल  कालेज  खोलने  का  कोई

 विचार  नहीं  है  ।  मेडिकल  कालेजों  की  स्थापना  करने  का  काम  सरकारों का  है  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  बनारस  के  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  बनारस  के  हिन्दू  विश्वविद्यालय  में  तीन

 बाद  एक  मेडिकल  कालेज  खोला  जा  रहा  है
 ।

 क्या  सरकार  उसके  लिये  कोई  सहायता  देने

 जा  रही  है
 ?

 वह  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय है  ।

 श्री  करम सरकर  जी  हां  ।  मैंनें  प्रशन  को  समझ  लिया  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  के

 उपकुलपति ने  हमको  बताया  है  कि  वे  वर्तमान  भ्रायुर्वेदिक  मेडिकल  कालिज  को  आधुनिक  मेडिकल

 कालेज में  बदल  रहे  हैं  ।  हमने  उनसे  कहा  है  कि  यदि  उनकी  ऐसी  इच्छा  है  तो  वे  ऐसा  कर  सकते हैं
 उनके  साथ  हमारी  पूर्ण  सहानुभूति है

 श्री  रघुनाथ fag:  घन  संबंधी  क्या  सहायता  देने  का  विचार  है
 ?

 श्री  कर मरकर  :  द्वितीय  योजना  के  आरम्भ  में  हमारे  पास  ६.५  करोड़  रुपये  थे  ।  कुछ

 मेडिकल  कालेज  खोलने  तथा  कुछ  अन्य  कालेजों  को  ऊंचा  उठाने  में  मदद  करने  के  लिये  हम
 उस  धन  को  पहले  से  ही  दे  चुके  इसके  अतिरिक्त  क्योंकि  हमने  सोचा  कि  मेडिकल के

 विद्यार्थियों  की  आवश्यकता है  हमने  दूसरी  योजनाओं  से  २  करोड़  रुपये  का  प्रबन्ध किया  है

 ताकि  उन  मेडिकल  कालेजों  विद्यार्थियों  की  संख्या  बढ़ाई  जा  यह  सब  कुछ  करने

 में  हमने  सारा  धन  समाप्त  कर  दिया  ।  हम  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  के  प्रति  सहानुभूति

 दिखाने  के  अलावा  कुछ  भी  नहीं  कर  सकते  ।

 गयी  तिरुमल  wa:  यह  देखते  हुये  कि  मेडिकल  ग्रेजुएट ों  की  संख्या  बहुत  अधिक

 क्या  सरकार की  उदीपी  तथा  काकिनाडा के  मेडिकल  कालेजों  की  भांति  गैर-सरकारी

 मेडिकल  कालेजों  की  भी  वित्तीय  सहायता  करने  की  कोई  नीति

 fat  कर मरकर  जी  ऐसे  मेडिकल  कालेजों  के  प्रति  सहयोग  की  भावना  प्रदर्शित

 करने  के  लिये  हम  कुछ  वित्तीय  सहायता  दे  रहे  जैसा  कि  मैंने  कई  बार  कहा  उनमें  अच्छा

 काम  चल  रहा  है  किन्तु  ware  से  हमारे  पास  धन  नहीं  है  ।

 रेणुका  राय
 :

 यह  देखते  हुये  कि  द्वितीय  योजना  की  शेष  अवधि  तथा  तृतीय
 योजना  कालेज  में  जितने  डाक्टरों  की  शभ्रावश्यकता  होगी  उतने  नहीं  मिल  यद्यपि  यह

 राज्य  का  विषय  फिर  भी  क्या  स्वास्थ्य  मंत्रालय  ने  wa  कुछ  ak  कालेज  खोलने  के

 मूल  अंग्रेजी  में
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 लिये  राज्य  सरकारों  के  लिये  कुछ  कौर  धन की  व्यवस्था  करने का  बिचार  किया  है  ताकि

 तृतीय  योजना  के  आरम्भ  होने  पर  हमें  डाक्टरों  की  कमी  न  महसूस  हो
 ?

 fot  कर मरकर
 :

 मैं  यह  समझता  हूं  कि  राज्यों  में  कुछ  झर  मेडिकल  कालेजों  की

 maga  है  किन्तु  यह  सब  कुछ  इस  बात  पर  निर्भर  है  कि  तृतीय  योजना  में  हमको

 कितना  धन  मिलेंगी  ।  ait  से  उसके  बारे  में  बताना  कठिन  यदि  घन  होगा  तो  उसका

 कुछ  भाग  मेडिकल  कालेजों  पर  व्यय  किया  जायेगा  |

 श्रीमती  रेणुका  मैं  कुछ  कौर  कहना  चाहती  हूँ  at  सकता  है  मैं  अपनी  बात

 स्पष्ट  न  कर  पाई  तृतीय  योजना  के  आरम्भ  होने  पर  यदि  कुछ  धन  उपलब्ध  किया  जाता

 है  तो  डाक्टरों  को  प्रशिक्षित  करनें  तथा  उन्हें  तैयार  करने  में  कुछ  वर्ष  लगेंगे  अभी  से

 इस  पर  जोर  देना  तथा  कुछ  मेडिकल  कालेज  चालू  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  की

 सहायता  करने  के  लिये  द्वितीय  योजना  काल  में  ही  कुछ  शर  धन  उपलब्ध करना  क्या

 map नहीं

 fa  कर मरकर :  माननीय  मित्र यह  समझ  सकते हैं  कि  केवल  उस  को  महत्व  देने से

 ही  धन  नहीं  बनता  ।  द्वितीय  योजना  में  हम  इस  मामले  में  कुछ  नहीं  कर  सकते  ।

 जब  हमारे  पास  धन  है  ही  तो  हम  उसे  नहीं  दे  सकते  ।  तृतीय  योजना  के  बारे  में  सभा  को

 ait  से  कोई  आश्वासन  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  उसके  लिये  कुल  कितना धन  नियत  किया

 जाता  इस  बात  पर  बहुत  कुछ  निर्भर  sak  यदि  मेरे  माननीय  मित्र  धन  दिलाने  में  मदद

 कर  तो  मैं  उनका  बहुत  कृतज्ञ  होऊंगा |

 at  पद्म  इन
 १८

 कालेजों  में  से  कोई  कालेज  fra  में  भी  खोला  जाएगा
 ?

 श्री  करमरकर :  mm  हिमाचल  प्रदेश  एडमिनिस्ट्रेशन  चाहेगी  कौर  स्कीम  बनायेंगी

 श्लोक  पैसा  जहां  से  उसे  मिलता है  वहां से  लेने  की  कोशिश  करेगी  तो  शिमला  में  भी  बन  सकता

 श्रीमती  मिनीमाता  :  इन  १८  मैडिकल  कालेजों  में  से  महिला ग्र ों  केलिए भी  क्या

 कोई  कालेज

 श्री  कर मरकर :  जहां  तक  महिलाओं  का  सम्बन्ध  दूसरों  से  इस  तरह  की  शिकायत

 जाने लगी  fan  वे  कहने  लगे  हैं--हमारा  यह  कहना  नहीं  वेलोर  हम  कहते  भी  नहीं  हैं

 महिलाओं  को  जब  शिक्षित  कर  दिया  जाता  है  तो  वें  war  घर  चली  जाती  हैं  शादी

 के  बाद  we  मर्दों  को  are  शिक्षित  किया  जाता  होते  वे  कोई  न  कोई  काम  करते

 लेकिन  हम  लोग  इस  तरह  की  बात  में  विश्वास  नहीं  हमारी  राय  यह  है  कौर  हम
 चाहते  हैं  कि  जितनी  तादाद  में  भी  महि लाशों  को  शिक्षित  किया जा  उतना ही  अच्छा

 होगा  ।

 ~  ~
 श्रीमती  मि नो माता  :  मध्य  प्रदेश  में  भी  इन  १८  कालेजों  में  से  एक  ara  मेडिकल

 कालेज

 श्री  कर मरकर
 :  मध्य  प्रदेश

 की  सरकार
 उसके  बारे  में  सोचेगी  खोलना  चाहेगी

 तो  हम  उसे  मारल  नैतिक  समर्थन  प्रदान  करेंगे  ।  अगर  हमारे  हाथ  में  पैसा  आएगा  तो
 करना बाटा ०१७

 श
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 हम  पैसे  से  भी  सहायता  करेंगे  जैसे  पहले  भोपाल  में  किया  था
 ।

 हमें  बहुत  खुशी  होगी  war

 हमारे  पास  पैसा  जाए  ।

 श्रीमती  सहोदरा  बाई  राय :  मैं  पूछना  चाहती  हुं  कि  माननीय  मंत्री  महिलाओं  के  साथ

 इतनी  हंसी  क्यों  करते  मैं  पुछना  चाहती  हूं  कि  जब  लेडी  मैम्बर्स  कोई  सवाल

 करें  तो  उसका  सही  उत्तर  क्यों  नहीं  दिया  जाता  है  सही  उत्तर  दिया  जाना  चाहिये  |

 हंसी  सदन  में  नहीं  होनी  मेरा  पूछना  यह  है  कि  महिलायें  के  मध्य  प्रदेश

 में
 कितने

 मेडिकल  कालेज  खोले  जा  रहे  खोले  भी  जा  रहे  हैं  या  नहीं  खोले  जा  रहे

 हैऔर  ame  खोले  गए  हैं  तो  किन  जगहों  पर  खोले  गए  है ं?

 श्री  कर मरकर  :  कालेजों  का  खोलना  या  बन्द  करना  स्टेट्स  का  काम  वे

 चाहें तो  महिलायें  के  लिए  खास  तौर  से  कालेज  खोल  सकती  हैं  कौर  वे  ऐसा  करने  के  लिए

 gta  पर  at  कालेजों  में  बहनों  के  लिये  कई  सीटें  रिजर्व  की  जाती  sak  जहां  तक

 मुझे  मालूम है  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने  महिलाओं  के  लिए  काफी  सीटें  fort  कर  रखी  हैं

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्या  को  महसुस  वस्तुतः  यह  भावना  का  प्रशन

 मैं  माननीय  मंत्रियों  को  सुझाव  देना  चाहता  हूँ  कि  जहां  तक  संभव  भाषा  ऐसी  होनी

 चाहिए  जिससे  भावनाओं  पर  ज़ोर न

 fot  कर मरकर :  जो  कुछ  मैंने  हिन्दी में  कहा है  उसको  मैं  अंग्रेजी  में  कहूँगा  ।  क्योंकि

 श्राप  मेरी  हिन्दी नहीं  समझ  सके  we  यह  गंभीर  मामला  जो  कुछ

 मैंने  कहा  वह  यह  था  कि  मध्य-प्रदेश सरकार  महिलायें  के  लिये  ही  केवल  एक  कालेज
 खोल  सकती  हम  उनके  रास्ते  में  नहीं  ant  किन्तु  जहां  तक  मुझे  मालूम  है  मध्य  प्रदेश

 सरकार  ने  इस  बात  का  ध्यान  रखा  है  कि  महिलाओं  के  लिये  काफी  सीटें  रक्षित  रखीਂ  जायें  ।

 यदि  उसमें कोई  गलती  तो  मैं  क्षमा  चाहता  हूँ  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  नहीं  समझता कि  माननीय  सदस्या  ने  इसको  बुरा  माना  हो  किन्तु

 पहले  जो  उत्तर  दिया  गया  था  कि  डाक्टरों के  रूप  में  दिक्षित  होकर  महिलायें विवाद

 कर  लेती  हैं  ौर  फिर  चली  जाती  उसको  बुरा  माना  जो  कुछ  हो  गया
 सो  हो  wa  से  माननीय  सदस्य इस  बात  का  ध्यान  रखें  कि  वे  सदस्यों  की  भावना

 पर  चोट  न  पहुंचाये  |

 श्री  कर मरकर
 :

 यदि  श्राप  मुझे  कहने  की  अनुमति  दें  तो  जो  कुछ  मैंने  कहा  था
 उसका मैं  wat  में  अ्रनुवाद कर  मैंने  यह  कहा  था  कि  कहीं-कहीं से  ae  शिकायतें

 मिली  है  कि  प्रशिक्षित होने  पर  महिलायें  विवाह  कर  लेती  वे  समाज  की  सेवा  नहीं
 कर  पातीं  ।  मैंने  ant  बताया  था  कि  हम  इस  शिकायत  पर  बिल्कुल  भी  विश्वास  नहीं  करते  ।

 यही  मैंने  कहा  था  wie  यदि  मैंने  कोई  गलती  की  तो  मैं  क्षमा  चाहता  हूँ  ।

 रेणुका  राय  :  पुरुष  भी  तो  विवाह  कर  लेते  हैं  ।

 श्रचमम्बा  महिला  डाक्टरों को  विवाह  करने  का  उतना ही  अघिकार है  जितना

 कि  पुरुषों को  ।

 poems  महोदय
 :

 में  ही  एक  विवाद  खड़ा  किया  गया  माननीय  डा०

 अचम्बा  स्वयं ही  डाक्टर  वे  विवाहित  हैं  ।

 मर ५  भ्रंग्रेज़ी  में

 417.0  (Ai)  LSD—a
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 डा०  कौर मैं  डाक्टरी  कर  भी
 रही  हूँ

 ।

 श्रेय  महोदय  :  संख्या  wo

 श्रीमती  मजीदा  अहमद :  मुझे  खेद  है  कि  मुझे  कुछ  देर
 हो  मैं  निवेदन  करती

 हूं  कि  wa  प्रकट  संख्या  Xe  ले  लिया  जाये
 |

 जिलाध्यक्ष  महोदय :  सब  प्रश्नों  के
 बाद  मैं  उन्हें  अवसर  दूंगा  ।

 हीराकुद  परियोजना

 +

 श्री  qo  च०  सलिक

 1७७०.  श्री  राम  कृष्ण

 | st  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :

 कया  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  २१  2eye H aretha के  तारांकित  प्रशन  संख्या  १०७६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  हीरापुर  परियोजना  का  प्रतिशोध करने  के  लिये

 Ro  लाख  रुपये  के  ऋण  का  उड़ीसा  सरकार  का  निवेदन  योजना  झ्रायोग  ने  स्वीकार  कर  लिया

 है ?

 शौर  विद्या  उपमंत्री  जी  नहीं  ।  मामला  अभी  योजना  झ्रायोग  के

 विचाराधीन है

 श्री  बे०  च०  मलिक  क्या  मैं  विलम्ब  के  कारण  जान  सकता  हूं  ?

 श्री  हाथी  योजना  झ्रायोग  ने  राज्य  सरकारों  से  कुछ  जानकारी  मांगी  है  कौर  उसी  पर

 विचार हो  रहा  है  ।

 fat  ao  र ह  हीरा कुद  में  चार  लाख  एकड़  भूमि  में  से  कितने  एकड़ में  खेती

 की  गई
 है  ?

 श्री  मेरे  पास  नवीनतम  ate  नहीं  हैं  प्रशिक्षु  मेरे  पास  गोबर  Peue aH H AHS तक  के  झांकने

 हैं  जिसके  अनुसार  २,८५,१७१  एकड़  भूमि  में  सिचाई  की  गई

 चिन्तामणि  पा्णिप्रहो  :  योजना  आयोग  राज्य  सरकार  से  अथवा  परियोजना

 प्राधिकार  से  किस  प्रकार
 की

 जानकारी  चाहता  है  जिसके  कारण  इतना  विलम्ब  gar  है  ?

 शनी  हाथी  :  योजना  आयोग  ने  बड़ी  उपयुक्त  जानकारी  मांगी  है  ।  खेतों  की  नालियां

 खोदने के  लिये  fo  लाख  रुपये  का  अनुमान  लगाया  गया  था  |
 परियोजना  प्राधिकार  ने  यह  खच

 किया  है  प्रौढ़  राज्य  सरकार  को  परियोजना  व्यय  का  प्रतिशोधन  करना  था  ।  योजना  आयोग  ने
 राज्य

 सरकार  से  इस  बात  का  पता  लगाने
 के  लिये

 कहा  है  कि  जितना  काम  ष  है  उस  पर  वास्तव  में
 कितना खच  gar  भ्र भी  कितनी  राशि  खर्चे  करने  के  लिये  बची  शेष  राशि  का  किस  प्रकार

 ate  किस  निधि  से  खरच  करने  का  विचार  है  यह  काम  कब  तक  पूरा  होगा  |

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  कया  माननीय  मंत्री
 को

 पता  है  कि  चार  लाख  एकड़  की  सिचाई
 क्षमता

 में  से
 केवल  ८५

 लाख  एकड़  का  उपयोग  किया  गया  है  भर  खेतों  में  नालियों की  कमी  के

 मूल  अंग्रेजी  में
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 योजना  अयोग  aq  राशि  को
 कारण  सिंचाई  की  सम्पूर्ण  क्षमता  का  उपयोग  नहीं  किया

 गया  है

 द  करने  में  विलम्ब  क्यों  कर  रहा  है
 ?

 श्री  हाथी  :
 इस  विलम्ब  का  खेतों

 की
 नालियों  को  खोदने  में  विलम्ब  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 ये  नालियां  वास्तव  में  परियोजना  प्राधिकार  द्वारा  खोदी  जा  रही  हैं  |  यह  काम  हो  चुका  हैं  ।

 बात  यह  है  कि  यह  परियोजना  प्राक्कलन  का  रंग  नहीं  है  कौर  यह  राशि  बाद  को  राज्य  सरकार
 द्वारा

 उन  व्यक्तियों से  वसूल  की  जायगी  जिनको  इससे  लाभ  होगा
 ।  राज्य  को  इसका  प्रतिशोध

 परियोजना  प्राधिकार  को  करना  होगा  ।  यह  काम  हो  चुका  है  कौर  राशि  व्यय  की  जा  चुकी  है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  दवारा  परियोजना  प्राधिकार  को  दिये  गये  ऋण  में  से  यह  राशि  खर्च  की  जाती  है  ।

 काम  रोका  नहीं  गया  है  श्रथवा  इसके  कारण  काम
 बिल्कुल

 ही  रुकने  नहीं  पाया  है
 |  यह  लेखा

 समायोजन का  ge है  ।

 इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  की  शीतकालीन  समय-सारणी

 TFow?  श्री  विद्या  चरण  शक्ल  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने की  कपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  पपनी  PEYE—TO  की

 कालीन  समय-सारणी  पर  अन्तिम  निर्णय  करने  में  विलम्ब  कर  रहा  है

 a (@)
 यदि  तो  वह  तारीख  कौन  सी  थी  जिसको  सामान्य  रूप  से  इस  बारे  में  ata

 fasta हो  जाना  था  तथा  अन्तिम  रूप  से  किस  तारीख  को  निर्णय  हम्ना  तथा  इस  विलम्ब के  कारण

 कया

 यात्रा  प्रबन्धकों जनता  के  लिये  उपर्युक्त  शीतकालीन  समय-सारणी किस  तारीख
 से  लाग  की  जायेगी  ?

 उड़ इयन  उपमंत्री  मुही उद्दीन )  जी  हा

 शीतकालीन  समय-सारणी  जो  सामान्य  रूप  से  १  gee A से  लागू हो  जानी

 चाहिये  2  PEYE  से  इस  कारण  लाग  की  जा  सकी  कि  ब्रिटेन  में  एक  वाइकाउण्ट  विमान

 मरम्मत  के  लिये  रोक  लिया  गया  था  ।

 शीतकालीन  सभी  सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  लिये  १७  १९५९

 से  लाग  की  गई  थी  ।

 श्री  विद्या  चरण  झील  :  क्या  यह  सच  है  कि  यह  शीतकालीन  समय-सारणी  जनता  के
 लिये १  नवम्बर  से  लाग  हो  गई  थी  कौर  २  नवम्बर  से  वह  पुनः  वापस ले  ली  गई  थी  क्योंकि

 area  ने  कहा  था  कि  उसे  इस  पर  विचार  करना है  ?

 fat  मुहोउद्दीन  :  मुझे  तारीख  तो  ठीक-ठीक  याद  है  किन्तु मैं  यह  अवश्य  स्वीकार  करता

 हूं  कि  PEXE  में  बीत कालीन  समय-सारणी  लागू  करके  के  बारे  में  कुछ  भ्रान्ति  थीं  ।

 श्री  विद्या  चरण  शकल  :  क्या  भिन्न  भिन्न  यात्रा  प्रबन्धकों  और  पर्यटन  निदेशालय  के  पास

 से  इस  तालिका  को  आरम्भ  करने  के  २४  घंटे  बाद  ही  रोक  देने  के  बारे  में  मंत्रालय को  शिकायतें  प्राप्त

 हुई  थीं  ?

 मल  प्रंग्रेज़ी
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 fot  मुही उद् दोन  :  मैंने  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  को  सूचित  किया है  कि  भविष्य

 में  इस  प्रकार  की  भ्रांति  का  कोई  कारण  नहीं  होना  चाहिये  उन्होंने  कहा  है  कि  वे  इस  प्रकार  भविष्य

 में  भ्रांति  न  पैदा  होने  देने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।

 fat  विद्या  चरण  शुक्ल  :  मं  यह  जानना  चाहता  था  कि  सरकार  नें  क्या  कारवाई

 की  है  क्या  उसने  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  को  इस  बारे  में  निदेश  दिया  था  वह

 ऐसा  प्रबन्ध  करे  कि  भविष्य  में  इस  प्रकार  की  चीजें  नहो ं।  माननीय  मंत्री  ने  केवल  यह  कहा है  कि

 वे  इस  बात  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  भविष्य  में  इस  तरह  की  भ्रान्ति न  होने  पायें  ।  इस  बारे  में

 क्या  प्रयत्न किये  गए  हैं  ?

 महोदय  में  इस  प्रकार  के  प्रश्न  को  समझ  नहीं  सका ।  माननीय  मंत्री

 ने  कहा  है  कि  उनकी  उनसे  बातें  हुई  थीं  कौर  उनका  कहना  है  कि  वे  इस  बात  का  प्रयत्न  करेंगे  कि

 भविष्य  में  इस  प्रकार  की  भ्रांति  नहीं  होगी  ।  माननीय  सदस्य  यह  चाहते कि  उसे  लिखित  निदेश

 के  रूप  में  भेजा  जाये  ।  माननीय  मंत्री  ने  जो  कुछ  किया  है  वहू  उसी  के  बराबर है  ।

 मिराज-कुपवाड़ा  लटूर  रेल  सम्पर्क

 शनी  द०  ८." ह

 ७७२.  श्री  त०  ब
 विट्ठल  राव :

 श्री  सो नाव नें  :

 कया  रेलवे  मंत्री  ३  PEUE  के  तारांकित wea  संख्या  ५५८  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 क्या  मिराज-कुर्डवाजीलटूर तंग  लाइन  को  बदलने  के  बारे  में  कोई  सर्वेक्षण
 प्रतिवेदन

 कब  से  प्राप्त हुए  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  उनकी  जांच  की  गई  है  ;  और

 किस  प्रकार  का  निर्णय  किया  गया  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री
 सें०  राम स्वामी  )

 :  इंजीनियरिंग  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  हाल
 ही  में  प्राप्त  डगना  था  किन्तु  यातायात  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  की  सभी  रेलवे  से  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 है  |

 n
 पी  ।

 यातायात  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  भी  प्राप्त  हो  जाने  के  पश्चात्  प्रस्ताव  की  जांच  की

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 fat ्  |” ह  कट्टी  :  क्या  इस  रेलवे लाइन  को  कथनी  होकर  ले  जाने के  प्रस्ताव  पर  विचार

 किया जा  रहा  है  ।  यदि  तो  विंमान स्थिति  कया है  ?

 श्री  सें०  उठ  राम स्वा सो  इसके दो  विकल्प  इस  पर  भी  विचार  किया  गया  है  किन्तु

 रेलवे  इसकी  सिफारिश  नहीं  कर  रही

 मल  मैं ग्रे ज़ी में
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 port  हेमा  :  लीटर  इस  रेलवे  का  सबसे  महत्वपूर्ण  नगर है
 जो

 कि  तंग  लाइन  पर  है  जब  कि

 ्  रोड  जो  कि  वहां  से  लगभग  १४  मील  दूर  है  वह  छोटी  लाइन  पर  है  ।  क्या  लीटर

 लटर  रोड  इन  दोनों  स्थानों  को  मिलाने  का  कोई  विचार  है
 ?

 pat  सें०  ह ५  राम स्वामी  :  ह  होकर  मुरली  बैजनाथ  को  मिलाने  के  लिये  एक  सर्वेक्षण

 किया गया  है

 श्री  अपनी  तथा  अन्य  वाणिज्यिक  केन्द्रों  को  सिलाने  के  बारे  में  रेलवे  द्वारा

 निर्णय  न  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 pat  सें०  वब०  राम स्वामी  का  कारण यह  है  कि  इस  पर  यातायात इतना  नहीं  होता

 कि  इस  पर  अतिरिक्त  काम  किया  जाये  |

 हावड़ा  गुड्स  एकाउंट्स  श्राफिस  में  भ्रष्टाचार

 +

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी
 1७७३

 श्री  |" ह ५  Ho  गोपालन

 क्या  रेलवे  मंत्रीਂ  ११  Peue  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ८२६  के  उत्तर  के  संबंध

 में यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 )  हावड़ा asa  एकाउंट्स  आफिस  में  अत्याचार  के  आरोप  में  अ्रन्तर्गस्त  कर्मचारियों

 के  विरुद्ध  क्या  तव  से  कोई  कार्रवाई  की  गई  शौर

 )  यदि  तो  वह  किस  प्रकार

 उपमंत्री  सें०  वें
 ०

 :  दोष  बचे  १८  मामलों  में  कार्रवाई

 अभी  भो  की  जा  रही

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 fat  स०  मो०  बनर्जी  ११  दिसम्बर  को  प्रेम  गए  प्रशन  के  उत्तर  में  उपमंत्री  महोदय  ने

 कहा  था  कि  जिन ७६  मामलों  की  जांच की  गई  थी  उनमे ंसे  ५८  मामलों  पर  अन्तिम  निर्णय

 किया जा  चुका  दो  मामलों  पर  अन्तिम  निर्णय  हो  रहा  है  १६  मामले  रह रह  गए

 किन्तु  ग  उनका  कहना  है  कि
 १८

 मामले  शेष  रह  गए  हैं  जिन  पर  निर्णय  होना  बाकी

 मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  ऐसे  मामलों  की  संख्या  १८  है  wat  १६  है  ?

 tat  सें०  वें०  राम स्वामी :  उनकी  संख्या  १६  है  ।  यह  है  कि  भ्र गले  छः  महीने में
 ये  १६  मामलें  भी  निबट  जायेंगे  ।

 fat  स०  Mo  बुर्जों
 :  इन  मामलों

 में
 अनन्तिम  निर्णय  कब  तक  हो  जाने  की  संभावना

 महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  आगामी महीने  सें  उन  पर  भी

 अन्तिम  निर्णय  हो  जायेंगा ।

 ya  wet  में
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 श्री  स०  मो०  बुर्जों
 :

 में  जानना  यह  चाहता
 हूं

 कि  क्या  कार्रवाई
 की

 गई
 है  ।

 वे
 कर्मचारी  कौन-कौन हैं  उनमें से  प्रथम  द्वितीय

 तृतीय
 श्रेणी  wit  चतुर्थ

 श्रेणी  के  कर्म  चोरियों  की  संख्या  कितनी  है  ?  क्या  इनमें  प्रथम  का  कोई  कर्मचारी  भी

 ग्रन्तर्युस्त है
 ?

 fat  सें०  वें०  राम स्वामी  :  मेरे  पास  इस  बारे में  विस्तृत  जानकारी  यहां  मौजूद  नहीं है  ।

 मे  इसके  लिये  पूर्वे  सुचना  चाहुंगा ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  इन  पदाधिकारियों  पर  चाहे वे  प्रथम  श्रेणी  क  चाह  द्वितीय

 श्रेणी  चाह  ततीय  श्रेणी  क  शौर  चाह  श्रेणी क  हों  भ्रष्टाचार  क्या  ATT

 लगाए  गए  थे  प्रौढ़  क्या  वे  आरोप  गंभीर  थे
 ?  यदि  ऐसा  तो  उन्हें  क्या  दण्ड  दिया  गया

 pat  सें०  वें०  राम स्वामी  :  जेसा  कि  मैं  पहले  ही  बता  चुका  मेरे  पास  भिन्न-भिन्न

 श्रेणियों  के  लोगों के  बारे  में  भ्रमण-अलग  जानकारी  नहीं  है  ।  उनके  विरुद्ध  भ्रष्टाचार  क

 my  लगाये  गए  थे  जसे  उतराई  के  नियमों  का  पालन न  करना  तथा  प्रत्य  इसी  प्रकार

 क  भ्रष्टाचार  संबंधी  काय  करना  |

 pat स०  मो
 ०  बनर्जी  :  इस  भ्रष्टाचार के  मामले  में  कितनी  राशि  ग्रन्तग्रस्त  है

 ?

 fat  सें०  व०  राम स्वामी  :  कुल  मिलाकर  यह  राशि  १५,०००  रुपये से  कुछ  अधिक  है  ।

 भारतीय  नौवहन  कम्पनियां

 1७७४  श्री  रघुनाथ  सिह  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  नौ  कम्पनियां  भारत-ब्रिटेन  /  महाद्वीपीय

 सम्मेलनों  का  बहुत  वर्षों  से  सदस्य  है  किन्तु  उन्हें  कोलम्बो  अथवा  लंका  के  किसी  अन्य

 भाग से  माल  ढोने  की  ऋतुमति  नहीं

 यदि  हां  ,  तो  उसके  क्या  कारण  रोक

 इस

 मामले  में  नया  kart

 को

 गई
 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री (  श्री  राज  :  जी  ह

 रद  | (  ॥  संबंधित  सम्मेलनों  ने  यह  कारण  बताया  है  कि  जितनी  कम्पनियां  इस  समय

 माल  ढोती  व्यापार के  लिये  वें  पर्याप्त हैं

 संबंधित  भारतीय  नौवहन  कम्पनियां  sot  उद्देश्य  की  प्राप्ति के  लिये  सम्मेलनों

 से  पत्र-व्यवहार  कर  रही  हैं  ।

 श्री  रघुनाथ  fag:  इंडिया  भी  कॉमनवेल्थ  का  एक  मेम्बर  है  कौर  जो  कि  य०  के
 ०

 शिपिंग लाइन  है  वह  भी  कॉमनवेल्थ  का  एक  सदस्य है  तो
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या

 कारण  है  कि  हिन्दुस्तानी
 शिपिंग  कम्पनियों  को  जो  कि  इस  लाइन  के  सदस्य  यहां  का

 कार्गो  उठाने  के  वास्ते  क्यों  बाघा  उपस्थित  की  ?

 अंग्रेजी
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 श्री  राज  बहादुर  :  माननीय सदस्य  को  विदित  होगा कि  यह  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  संस्थाएं  हैं  जा

 कि  स्वचालित  fa  उनको  पूरा  अधिकार  है  ।  उनके  कार्य  संचालन में
 गवर्नेमेंटों  का  या

 दोनों  का  हस्तक्षेप  नहीं  है  ?

 श्री  रघुनाथ  इन  कम्पनियों  के  पक्षपातपूर्ण  कार्य  के  वास्ते  कया  भारतीय

 कम्पनियों  की  जो  शिपिंग  लाइन है  वह  भी  इसी  प्रकार  का  कोई  एक  कदम  उठायेंगे  ताकि  उनको

 एक  सबक  मिलें  ?

 थ्री  राज  जी  हां  भ्र भी  हाल  में  जो  कोलम्बो पर  पाबन्दी  कोलम्बो  के

 अतिरिक्त  उन्होंने  सीलोन  के  सारे  बन्दरगाहों  पर  भी  पाबन्दी  लगाई  और  हमारी  जो  शिपिंग

 कम्पनियां  हैं  उन्होंने  उस  पाबन्दी  को  स्वीकार  करने से  इंकार  कर  दिया  बल्कि  घोषणा  कर  दी
 कि  वह  कोलम्बो  पर  भर  दूसरे  अरन्य  बन्दरगाहों  पर  जायेंगी  |  fas  इतनी  पाबन्दी  रहेंगीं

 कि  जो  रब
 तक  किराये

 की
 दर  भाड़े  की

 दर
 चाजें

 की  जाती  वह  चार्ज  करेंगे  ब्रोकर  कोई
 खास

 wart  उस  पर्  नहीं  लेती  तो  इसका  मतलब  यह  है  कि  उन्होंने  बहुत  मजबूती  के  साथ

 कदम  उठाया है  कौर  हम  इसका  स्वागत  करते  हैं  ।

 श्री  लाचार  :  यद्यपि  इसके  लिये  कोई  विधिक  क्ति  नहीं  है  फिर  भी  भारत

 सरकार  श्र  लंका  की  सरकार  के  लिये यह  संभव  नहीं  कि  वे  सम्मेलन से  इस  बारे में

 कुछ  करने  के  लिये  कहे ं?

 श्री  राज  बहादुर  :  यह  न  तो  भारत  सरकार  केवल  की  बात  न  ही  लंका

 की  सरकार  के  वद  की  ।  यह  ऐसा  मामला  है  संबंध  श्रन्तर्राष्ट्रीय  गैर-सरकारी

 निकाय  से  हैं  जो  भ्र पने  कार्य  करने  में  स्वायत्तशासी  ही  ate  जहां  नीति  शौर  कार्यक्रमों

 अथवा  नियमों  श्र  विनियमों  का  संबंध  पूर्णरूपेण  स्वतन्त्र  भारतीय  नौवहन

 कम्पनियों के  लिये  केवल  एक  यह  उपाय  रह  जाता  है  कि  वह  इस  बारे  में  पत्र-व्यवहार

 करें  और  यदि  पत्र-व्यवहार  से  कुछ  लाभ  निकलें  तो  वह  नियमों  का  उल्लंघन  करके

 संबंघित  सदस्य  कम्पनियों  से  प्रतिस्पर्धा  करें  ।

 डी०  डी०  टो

 १७७४.  श्री  ले०  sat  सिह  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  को  अमरीकी  टेक्निकल  सहयोग  मिशन से  इस  वर्ष

 छिड़कने के  लिये  १७,०००  टन  से  aaa  डी०  डी०  टी०  खरीदने  के  लिये  ५' ६  करोड़  रुपये

 का  अनुदान  मिला  कौर

 यदि  तो  डी०  डी०  टी०  की
 इतनी

 मात्रा  कहां  से  प्राप्त  की  जायेगी ?

 मंत्री  अमरीकी
 टेक्निकल  सहयोग  मिशन  ने  अमरीका

 के  अपने  संगठन  के  द्वारा  %,25,43,000  जो  कि  ५.६४  करोड़  रुपये  के  बराबर

 होते  R&C oF?  में  १७५६०  टन  डी०  डी०  टी०  प्राप्त  करने  के  लिये  दना  मंजूर  ि

 धज  यह  डी०  डी०  टी ०  छिड़कने  के  काम में  लाई  जायेंगी ।

 डी०  डी०  टी ०  sat  से  प्राप्त  की  जायेगी  ।

 श्री  ले०  mat  सिह  क्या  भारत  में  निकट
 aos

 भविष्य  में  अपनी  श्रावस्यकता  भर

 डी०  डी०  Zo  बनाने  क  लिये |  दि  क  प्रबन्ध  किये जा  रहे  हें

 tye  अंग्रेजी  में
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 म
 श्री  कर मरकर  जी  हां ।  डी०  डी०  टी०  दी  कारखानों  में  बनाई  जा  रही  है  ।

 समझता  हूं  कि  कुछ  समय  में  हम  देश  को  आत्म-निरभर  बनाने  के  लिये  कार्रवाई
 कर  |  किन्तु

 इस  समय  हमें  इसका  आयात  करना  पड़ेगा  विशेषकर  सहायता  झर  इस  बात  को
 ध्यान

 में
 रखते

 हुये  कि  वे  यह  चाहते  हैं  कि  इसका  आयात  किया  जाना  चाहिये
 ।

 श्री  साधन  गुप्त  :  अपने  कारखानों  में  हम  कितनी  डी  ०डी
 ०  Zo

 बनाते  हैं  शौर  हमारी

 दिखता  से  वह  कितनी  कम  होती  है  ?

 श्री  कर मरकर  :  देश  में  कितनी  मात्रा में  डी०
 डी०  टी०

 तैयार  की  जाती  है  इसकी
 ठीक  मात्रा  बताने  के  लिये  मैं  पूर्व  सूचना  चाहूंगा  ।

 हमारी  वर्तमान  जैसा  कि  आंकड़ों
 ~ ~anN

 से  पता  लगता  इतनी  है  जितनी  कि  हम  उस  सहायता  राशि  से  प्राप्त  कर  सकेंगे  जो  वे  हमें  देंगे  शौर

 जितनी कमी  वह  होगी ।  हम  कमी  को  पुरा  करने  की  व्यवस्था  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  त्यागो  चूंकि  विदेशों  से  हर  चीज  मांग  कर  प्राप्त  करना  कोई  की  बात  नहीं

 मैं  यह  जानना  चाहूंगा  कि  माननीय  मंत्री  का  क्या  विचार है  कि  देश  प्रारम्भिक  आवश्यकता  की

 पूति कब  तक  कर  सकेगा  आत्म-निर्भर हो  सकेगा  ?

 श्री  कर मरकर  मैं  समझता  हुं  कि  कुछ  क्षण  पहले  ही  मैंने  इस  प्रदान का  उत्तर  देने  के  लिये

 पुर्व  सुचना  मांगी थी  ।

 श्री  श्रीनारायण  क्या  टेक्निकल  सहयोग  मिशन  ने  जिस  समय  अनुदान  दिया  था  तो

 नया  एक  शर्ते  यह  भी  रखी  गई  थी  कि  इसकी  खरीद  water  से  की  जानी  चाहिये
 ?

 fat  यह  छाते है  ।  हम  डी०  डी०  टी०  सहायता  दोनों  ही  चाहते  थे  ।

 मकान  माननीय  मित्र  श्री  त्यागी  की  इस  बात  से  सहमत  नहीं  कि  हम  सहायता की  भिक्षा

 मांग  tee  |  हम  कभी  किसी  चीज़  की  भिक्षा  नहीं  मांगते  प्रधान  मंत्री  ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया

 कि  हमको  सहायता  शर्तों  पर  मिलती  है  किसी  दूसरे  की  पर  नहीं  ।

 fat  त्यागी  :  क्या  यह  राशि  ऋण  के  रूप  में  होगी  जिसका  हमें  भुगतान  करना  पड़ेगा

 अथवा  एक  अमीर  देश  भारत  जैसे  एक  गरीब  देश  को  भ्रनदान  दे  रहा  है
 ?

 क्या  सरकार न  इस

 योजना  में  अथवा  4.0  योजना  काल  में  डी०  डी०  टी  ०  करने  के  लिये  देश  को  आत्म-निर्भर

 बनाने  के  लिये  कोई  उपबन्ध  किया  है
 ?

 कर मरकर  :  जहां  तक  बाद  के  हिस्से  का  संबंध  में  बता  चुका  हूं  कि  में  सूचना

 में  जल्दबाजी में चाहुंगा |  सामग्री प्राप्त  हो  जानें  के  पबचात मैं पर्याप्त उत्तर मैं  पर्याप्त  उत्तर  सकेगा

 कोई  उत्तर  नहीं  देना  चाहता  ।

 जहां  तक  दूसरे  प्रदान  का  सम्बन्ध  मैं  माननीय  मित्र  की  इस  बात  से  सहमत  नहीं  कि  अमरीका

 अमीर  देश  है  कौर  हमारा  देश  गरीब  है  ।  जहां  तक  सहायता का  प्रदान  हम  उसका  स्वागत

 करते हैं  ।  मुझे  ara  है  कि  मेरे  माननीय  मित्र  यह  महसूस  करेंगे  कि  यह  मले  रिया  से  लड़ने  का  प्रशन

 म॑  समझता श्र  कुछ  ही  वर्षों  में  वह  यह  देखेंगे  कि  मलेरिया  पर  पूरा  काबू पा  लिया  जायेगा

 हूं  कि  जो  विदेशी  सहायता  हमें  दी  जाती  है  वह  उपयुक्त  है  ।  हम  उसे  भिक्षा  नहीं  समझते  हैं  ।

 श्री  क्या  सरकार  का  विचार  water  की  कुछ  भ्रावश्यकताशओं  के  लिये  उसे

 कुछ  अनुदान देने  का  है  ?

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 tara  माननीय  सदस्य  प्रशन  की  सीमा  से  बाहर  जा  रहे  हैं  ।

 यह  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मामला  है  ।  हम  झावश्यकता  पड़ने  पर  दूसरों  से  कुछ  लेते  हैं  तो  देते  भी  हैं  ।

 यह  जो  ७  लगाए  जाते  हैं  वे  ठीक  नहीं  हैं  ।  अगला  प्रश्न  ।

 में  रेल  दुर्घटना

 +

 [  शी  सै  ०  महदी :

 Toews.  ५  श्री
 दी०  चं०  फार्मा

 |  सरदार
 प्र०

 सि०  सहगल

 [at  प्र०  Wo

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  २१  (eRe  को  झांसी  रेलवे  स्टेशन  पर  बम्बई  जाने  वाली

 ६  अप  दिल्ल  मेल  के  ब्रेक  के  पिछले  डिब्बे  से  वाले  डिब्बे  के  टकरा  जाने  से
 यात्री  घायल हो  गये  थे  ;

 दुर्घटना  का  कारण  क्या  था  ;

 इस  मामले  में  कया  कार्रवाई  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार  है  ?

 उपमंत्री  सें०  व०  :  जी  दो  व्यक्तियों  के  गंभीर  चोटें

 ह  थीं  |

 दुर्घटना के  कारण  का  पता  लगाया  जा  रहा  है  ।

 जांच  समिति के  प्रतिवेदन पर  अन्तिम  रूप से  निर्णय  कर  लेने  के  बाद  रेलवे  प्रशासन
 झावइ्यक  कार्रवाई  करेगा  |

 श्री से० :.* हूँ श्र०  मेंहदी  इस  दुर्घटना के  परिणामस्वरूप  कितनी  हानि हुई  है  ?

 fat  सें०  do  रामस्वामी ह ह  दुर्घटना  से  कुछ  भी  हानि  नहीं  हुई  है  ।

 दिल्ली  के  लिये  श्क्ष्ठ  गृहਂ

 नप

 श्री  जीत  fag  सरहदी  :

 1७८०-३५)
 श्री  दी०  do  wat

 |  श्रीमती  मिनीमाता  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली में  एक  नया  गृहਂ  खोलने
 की

 कोई  योजना  सरकार  के  विचाराधीन

 ह्

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ;

 क्या  कुष्ठ  गवेषणा  संस्था  भी  स्थापित  करने  की  कोई  योजना  है
 ;  झर

 मूल  में

 Leprosy  Home
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 यदि  क्या  उसके  लिये  कोई  योजना  बना
 ली

 गई  है  कौर  वह  योजना क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  दिल्ली  में  =  गहਂ  खोलने

 की  कोई  भी  योजना  विचाराधीन  नहीं  है  ।  दिल्ली  नगर  निगम  का  विचार  शाहदरा  )

 के  निकट  ताहिर पुर ग्राम  स्थित  कुष्ठ  गहਂ  को  एक  निरोध  शिविर  में  बदल  देने का

 अनुमान  है  कि
 इस

 प्रस्ताव  पर  १८  लाख  रुपया
 खर्च  होगा  ।

 नहीं
 ।

 set
 उत्पन्न

 नहीं  होता
 ।

 श्री  जीत
 सिंह

 सरहदी
 :  यह  योजना  कब  तक

 फलीभूत  होगी  !

 श्री  कर मरकर  मैं  एक  दम  यही  कह  सकता  हूं  कि  योजना  इसी  वर्ष  से  आरम्भ  होगी
 ।

 सम्पूर्ण  योजना को  पूरे  होने  में  कितना समय  लगेंगी  ,  इसका  उत्तर  देने  के  लिये
 मेरे  पास  इस  समय

 सामग्री नहीं  है  ।  मैं  पता  लगाऊंगा  ।

 नाहर कटिया  की  बिजली

 न्

 शी
 प्०७  करे  देव

 Prone.
 ‘at  प्र०  यह  Tem:

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  नाहरकटिया  के  तेल  के  कूचों  की  प्राथमिक  गैस  से  बिजली  बनाने
 की  परियोजना

 रिपोर्ट सरकार  को  प्रस्तुत  कर  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  रिपोर्टे  की  विशेषतायें क्या

 यह  कब  से  कार्यान्वित  होगी ?

 tiaras  site  frag  उपमंत्री  :  से  अपेक्षित  जानकारी  eat

 वाला  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 नाहरकटिया  के  तेल  के  eat  की  प्राकृतिक  गैस  का  उपयोग  करने  वाला  एक  तापीय
 बिजली  घर  बनाने  की  योजना  के  सम्बन्ध  में  परियोजना  रिपोर्ट  तेयार  करने  का  कार्य  केन्द्रीय

 जल  तथा  झ  आयोग  को  दिया  गया  था  ।  उन्होंने  हाल  में  ही  रिपोर्ट  समाप्त  की  है  और  उसे

 आसाम  राज्य  विद्युत्  बोर्ड  को  भेज  दिया  है  ।  राज्य  सरकार  से  रिपोर्टें  भाने पर  योजना

 की  बाढ़  नियन्त्रण  तथा  विद्युत्  परियोजनाश्रों  सम्बन्धी  परामर्शदात्री समिति  विचार  करेगी  ।

 परियोजना  पर  ६  करोड़  रू०  व्यय  होने  का  अनुमान  है  पर  प्रत्येक  १६,८००

 किलोवाट  बिजली  पेदा  करने  वाले  तीन  जेनरेटर  लगाये  जायेंगे  ।

 बिजली  घर  १९६३  में  किसी  समय  चालू  होगा
 ॥
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 श्री  प्र०  के०  देव  :  विवरण  से  विदित  होता  है  कि  परियोजना  पर  ६  करोड़  रु०  व्यय

 ert |  क्या इस  राशि  की  व्यवस्था  झा साम  विद्या  ats  करेगा  या  केन्द्रीय  सहायता  दी
 जायेंगी :

 पुन्नी  हाथी  वित्तीय  सहायता  का  प्रदान  बाद  में  निश्चित  होगा  |

 fat  प्र०  के०  प्राकृतिक  गैस  से  बिजली  बनाने  का  व्यय  तापीय  जल  से  विद्या बनाने

 के  व्यय  की  अपेक्षा  कम  है  या  afr  ?

 श्री  हाथी  :  यह  प्रति  हजार  घन  फीट  गैस  के  मूल्य  पर  निर्भर है  ।  यदि  एक  हजार  घन  फीट

 गैस  का  मूल्य  ३०  नया  पैसा  हो  तो  एक  किलोवाट  घन्टे  का  मूल्य  ४  नया  पैसा  होगा  ।  यह  अपेक्षाकृत

 कंस  है  |

 fat  हेम  बरुआ  :  नाहर कटिया  के  तेल  के  कुना  से  निकलने  वाली  गैस  का  आजकल  क्या  होता  है  ?

 कया  यह  जलाई  जाती  है  ?  यदि  तो  कितनी  गैस  जलाई गयी  है  ?

 pat  हाथी  :  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 अल्प  सुचना  प्रश्न  कौर  उत्तर

 दक्षिणी  बिहार  में  चीनी  का
 मृत्य  निर्धारण

 +

 श्री  श्रीनारायण  दास

 शिल्प  सुचना  प्रदान  संख्या  ८.  श्री  राघा रमण

 श्री  त्०  मु०  तारिक

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  सरकार  ने  दक्षिण  बिहार  में  चीनी  कारखानों  में  बनने  वाली

 चीनी  के  मूल्यों  को  नियंत्रित  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना की

 यदि  तो  ऐसे  प्रस्ताव  पर  केन्द्र  की  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  ०  म०  :  श्रीमान्
 ं

 (@)  मामला  विचाराधीन है  ।

 श्री  श्रीनारायण दास  :  सरकार  ने  किस  आधार  पर  एक  श्रेणी  के  कारखानों  में  बनने  वाली

 चीनी  के  मूल्य  निर्धारण  करने  पौर  दूसरी  श्रेणी  के  कारखानों  में  बनने  वाली  चीनी  का  मूल्य  निर्धारण

 करने  का  निश्चय  किया  है  ?

 श्री प्र ०  Ho  थामस
 :  उत्तर  बिहार  में  लगभग  2,995,900  टन  उत्पादन  होता  है  कौर  दक्षिण

 बिहार  में  केवल  लगभग  ३३,०००  टन  ।  जुलाई  PENS  में  कारखाना-बाह्य मूल्य  निर्धारित  करतें

 समय  हमारा  विचार  था  कि  दक्षिण  बिहार  में  मूल्य  में  उत्तर  बिहार  चीनी  के  ग्रायात मूल्य  से

 योजित  हो  जायगा  ।  इतना  ही  नहीं  अ्रपितु  उस  समय  दक्षिण  बिहार  में  चीनी  का  मूल्य  उत्तर  बिहार  के

 आ लिए  निर्धारित  मूल्य  के  समान
 ही  था  ।  यदि  दक्षिण  बिहार  के  लिए  हमें  मूल्य  निर्धारित  करना  पड़ता

 SS  णणणातणय

 मल  अंग्रेजी  में
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 तो  वे  उत्तर  बिहार  के  मृत्य  से  कुछ  अधिक  होता  ।  संतुलित  विचार  करने  पर  उस  समय  हमने  दक्षिण

 बिहार  में  मूल्य  निर्धारित  करना  श्रावक  न  समझा
 ।

 अब  इस  का  पुनरीक्षण  हो  गया  है  कौर

 केबिनट  शीघ्र  ही  कोई  निचय  करेगी  ।

 श्री  श्रीनारायण दास  :  दक्षिण  बिहार  में  मूल्य  नियंत्रित  करने  के  लिए  बिहार  सरकार  ने

 किन  बातों  पर  आग्रह  किया  है  ?

 पत्नी wo  स०  थामस  :  दक्षिण  बिहार  में  प्रचलित  मूल्यों  का  इन  परिस्थितियों  में  उचित  समान

 मूल्यों  से  अधिक  होने  के  कारण  बिहार  सरकार  ने  दक्षिण  बिहार  में  भी  कारखाना-बाह्म  मूल्य  निर्धारित

 करने  का  हम  से  ary  किया  है  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  दक्षिण  बिहार  में  प्रचलित  मूल्य  चीनी  की
 amd  लागत  की  दृष्टि  से  उचित  मूल्यों  से  धिक  है  ।  परन्तु  we  राज्य  सरकार  के  प्रतिनिधियों

 ate  दक्षिण  बिहार  के  कारखानों  के  प्रतिनिधियों  की  बैठक  में  समझौता  हो  गया  है  कि  मूल्य  ¥ofc
 रु०  निर्धारित किया  जाये  ।  यह  मूल्य  भी  कुछ  अ्रधिक  प्रतीत  होता  है  ।  केबिनेट

 बाहम  मूल्य  संबंधी  fara  करेगी  |

 श्री  राधा  कया  सरकार  देवा  भर  के  चीनी  के  उत्पादन  को  संचय  करने  भ्र ौर  फिर

 समूचे देश  में  चीनी  का  मूल्य  नियमित  करने के  प्रस्ताव  पर  विचार कर  चुकी  है  या  कर  रही है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  यह  कठिन प्रस्ताव है  ।  यदि  ऐसा  करना

 झ्रावर्यक  होगा  तो  हम  ऐसा  करेगे  |  अन्य  ऐसा  करना  उचित  नहीं है  ?

 fait  श्री  नारायण  दास  :  क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  बिहार  कौर  दक्षिण  भारत  में  उत्पादित

 चीनी  का  मूल्य  नियन्त्रित  नहीं  होता  जबकि  उत्तर  भारत  में  उत्पादित  चीनी  का  मूल्य  नियन्त्रित

 होता है  ?

 स०  का०  पाटिल  :  ऐसे  होनें  के  अनेक  कारण  हैं  ।  हमारा  विचार है  कि  हमारे  पास  वास्तव

 में  पर्याप्त  चीनी  हो--एकसा  ही  करने  का  हमारा  विचार  है--तो  नियन्त्रण  की  आवश्यकता  ही  न  होगी  +

 fat  area क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  उत्तर  प्रदेश  ak  पंजाब  में

 उत्पादित  चीनी  पर  नियन्त्रण  होने के  समय  से  दक्षिण  बिहार  तथा  दक्षिण  भारत के  कारखाने

 उत्तर  उत्तर  प्रदेश  कौर  पंजाब  के  कारखानों  की  अपेक्षा  अ्रधिक  लाभ  उठा  रहे  हैं  ?

 तो  दक्षिण  बिहार  में  मूल्य  निर्धारित  करने  के  लिए  बिहार  सरकार  की  सिफारिश होने  पर
 भी

 सरकार  क्यों  विलम्ब  कर  रही  है ?  क्या  सरकार  दक्षिण  भारत में  भी  मूल्य  निर्धारित

 करने कां  प्रयत्न

 श्री
 wo  म०

 थामस
 :

 दक्षिण  बिहार  के  बारे  में  मैं  उत्तर  दे  चुका  दक्षिण  भारत
 के

 संबंघ  में  सर्वे  विदित  है  कि  वहां  चीनी  का  मूल्य  उत्तर  प्रदेश  की  चीनी  की  आयत  लागत  पर
 निर्भर

 होता  है  कौर  यह  उत्तर  भारत  में  प्रचलित  मूल्य  से  कुछ  अधिक  होता  है  ।

 श्री
 स०

 मो०  wat:  माननीय  उपमंत्री  ने  कहा  है  कि  केबिनेट को  निश्चय  करना  है  ।
 क्या  केबिनेट  केवल  इसी  दन  पर  विचार  करेगी  या  सारे  कारखानों  में  उत्पादित  चीनीਂ  पर
 विचार

 करेगी  ?
 मालिकों

 को  कितना  लाभ  छोड़ा  जायेगा  ?  मूल्य  निर्धारण  का  आधार
 क्या  होगा  ?

 Ss
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 यह  है  कि  वे  बहुत pat  स०  का०  पाटिल  दक्षिण  बिहार  के  कारखानों  की  कठिनाई

 थोड़े  समय  तक  चलते  हैं  चीनी-प्राप्ति  भी  कम  होती  स्वाभाविक  है  कि  लागत

 कुछ  अधिक  उसे  स्वीकार  करने  का  यही  कारण  था
 ।

 मूल्यों  को  समान  करने के

 कुछ  प्रबन्ध  भी  किया  जा  रहा  था  ।  मूल्य
 ४०

 रु०  ५०  नये  पैसे  हो  गये
 फिर

 भी  गुंजाइश  हम  यदि  संभव  हो  उसे  भी  उस  मूल्य  पर  नियन्त्रित करने

 का  विचार  कर  रहे  ये  कठिनाइयां उत्पन्न  न  हों  ~~

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  :  देश  भर  में  समान  मूल्य  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या

 वाही  की  है
 ?

 चीनी  कुछ  स्थानों पर  १  रु०  ६  कराने  और  प्रत्य  स्थानों
 पर  १  रु०  ८  खाने

 रही

 rat  त्र०  म०  थामस  :  मेरे  वरिष्ठ  साथी  ने  पहिले  ही  उत्तर  में  बताया है  देश  भर  में

 समान  मूल्य ८९  निर्धारित  करना  चीनी  उत्पादन  के  हित  में  नहीं  है  मेंने  भी  बताया  है  कि  दक्षिण

 में  चीनी  का  मृत्य  उत्तर  प्रदेश  की  चीनी  की  ara  लागत  पर  निसार  होता  है  ।  वास्तव  में

 इस  प्रश्न  पर  पर्याप्त  विचार  किया  गया  था  ate  हमारा  विचार  था  कि  चीनी  के  प्रतीक  उत्पादन  तथा
 दक्षिण  भारत  में  चीनी  उद्योग के  विकास  की  संभावना  होने  की  दृष्टि से  यह  उतम  होगा  कि

 कारखाना-बाह्म  मूल्य  निर्धारित  न  किया  जाये  )  ।

 श्री  राधा  रमण
 :  माननीय  मंत्री  ने  कभी  कहा  था  कि  मामला  विचाराधीन

 इस  का  निश्चय  करने  में  कितना  समय

 श्री  स०  का०  पाटिल :  यदि  यह  तत्काल  निश्चित  न  भी  हो  तो  भी  कोई  हानि  नहीं

 होती  क्योंकि  were  थोड़ा  हैं  ।  यह  हो  निश्चय  ही  विलम्ब  होने  में  कोई  राष्ट्रीय

 हानि  नहीं

 fat  नसीहत  :  क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  में  चीनी  का  सस्ता  उत्पादन  संभव  है  ?

 सरकार  इसे  प्रोत्साहित करने  की  कार्यवाही कर  रही

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  यह  अन्तर  थोड़ा  नहीं  भअ्रपितु  काफी  इसी  कारण  हम
 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  वहां  चीनी  के  शरीक  कारखाने  खोलने के  लिये  प्रोत्साहन दे  रहे

 हैं  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 उबर कों का  समय

 1*७४७.  पंडित  ato  ato  तिवारी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 वर्ग  कि

 क्या  केन्द्रीय  saw  संचय  से  कृषकों  को  दिये  जाने  वाले  उर्वरकों  का  मूल्य

 कम  करने  का  विचार

 यदि  तो

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 Wen  लिखित  उस  zo  सच  Reto

 मंत्री  पृ०  का  2  )  झर  (@).  १९६०-६१  में  उर्वरकों के

 मलय  निर्धारित  करने का  प्रश्न  विचाराधीन है  ।  अभी  यह  नहीं  कहा जा  सकता कि

 मुल्य  क्या  होगा

 पोलैंड से  जहाज़

 1*७४५०.  श्री  दी०  शर्मा  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १६  PENS के

 तारांकित  संख्या  €५३  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पोलैण्ड  की  सरकार

 के  साथ  स्थगित  mere  सुविधाओं  की  व्यवस्था  से  अझ्रहस्तात्तरणीय रुपया  अदायगी
 आधार पर समद्री पर  समुद्री  टेंकर  झर  मछली  पकड़ने  की  किश्तियां  प्राप्त  करने  में  क्या  प्रगति

 हुई  है
 ?

 am  are  प्रगति | परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  राज्य-मंत्री  राज

 नहीं  हुई  हे  क्योंकि  पोलैण्ड  के  प्रस्ताव  में  किसी  भारतीय  नौवहन  समवाय ने  अभिरुचि  प्रदर्शित

 नहीं की

 गडिवाड़ा-भीमवरस  रेलवे  लाइन  का  बड़ी  लाइन  में  परिवर्तन

 P*ex?
 श्री  त०  ब्र  बिट्ठल राव

 श्री  मं०
 do

 कृष्ण  राव

 क्या  रेलवे  मंत्री  ७  PeKE  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  २२०  के  उत्तर के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 गुडिवाडा-भीमवरम् र  रेलवे  लाइन को  बड़ी
 लाइन  oie

 करने में
 LEE  के  अन्त  तक  क्या  प्रगति  शौर

 PeYe F Hed के  पन्त  तक  कितना  धन  व्यय

 उपमंत्री  क्ञाहनवाज्ध  ai)  RENE  के  अन्त  तक  प्रगति

 ४५  प्रतिशत  हुइ  |

 ) ¥.80 aR लाख  रु०  |

 att  में  क्रोम  बनाने  का

 Fors  श्री  विभूति  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे
 fa

 क्या  यह  सच  है  कि  ath  रेलवे  स्टेशन  के  पास  एक  क्रीम  बनाने  का

 एक  ग्रामीण  कारखाना  खोलने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  ने  सहायता  दी  है

 यदि  तो  वहां  कितना  मक्खन  बनेगा

 इस  कारखाने
 से

 कितने  क्षेत्र  को  लाभ  पहुंचेगा  ;  और

 बरौनी  निवासियों  को  कितना  लाभ

 प्रंग्रेजी  में
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 उपमंत्री  मो ०  उठ  से  (a).  एक  विवरण  पटल  पर  र
 खा

 जाता

 विवरण

 9.%  लाख  रु०  के  अनुमानित  पूंजो  व्यय  में  केन्द्र ने  ४.२  लाख  रु०  अन तन दान

 कौर  ३.२  लाख  रु०  ऋण  दिये

 AGE? ae न  बनेंगी  कौर  उससे  नमकीन  मक्खन लगभग  6.009  पाउंड  क्रीम  प्रति

 कौर  बनायी  जायेगा  |

 मुंगेर  जिले  के
 बेगूसराय  तथा  खगरिया  इलाकों  के  १०१  गावों

 से
 प्राप्त  होगा

 निर्मित  उत्पाद  समूचे  देश  में  और  विशेषकर  पूर्वी  प्रदेश  में  बेचे  जायेंगे ।

 सम्बद्ध  बस्तियों  के  निवासियों के  अ्रतिरिक  दूध  at  तत्काल  मांग  रहेगी  कौर

 उन्हें  उसका  उत्तम  मूल्य  मिलेगा  ।  जिन  व्यक्तियों को  दूध  की  आवश्यकता
 होंगी  उन  दूध  लेने

 वालों  को  fareaadir  दूघ  मिलेगा  |

 बिदव कृषि प्रदर्शनी कृषि  प्रदर्शनी

 कर्णों सिह  जी

 1७४५८.  4  श्री  मानवेन्द्र  शाह

 श्री  भेज  देव

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  २१  2eUE F के  तारांकित प्रदान  संख्या  ११००  के

 उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार
 ने  प्रदर्शन  दिखाने  के  लिए  जिन  कृषकों  को  afar  किया  उनके

 भ्र ति रिक्त  क्या  भारत  कृषक  समाज  ने  भी  प्रगतिशील  कृषकों  को  बलाया

 यदि  तो  कितने  कृषक  बुलाये  कौर

 (77)  उन  पर  कितना  व्यय  किया  गया  ?

 कृषि  मंत्री  पं०  वा०  )  से
 से

 एक  विवरण पटल  पर  रखा
 जाता

 विवरण

 विश्व  कृषि  प्रदर्शनी  के  सचिव  ने  निम्न  जानकारी  दी  है

 भारत  कृषक  समाज  ने  विभिन्न  राज्यों  में  अपनी  शाखाओं  से  प्रार्थना  की  थी

 कि  प्रदर्शनी  देखने  के  लिए  अधिक  संख्या  में  कृषकों  को  देहली  wa  का  प्रोत्साहन  दिया  जाय े।

 अनुमान है  कि  ४,
 ५

 लाख  कृषकों  ने  मेला  देखा  ।.  भारत  के  छुटे  राष्ट्रीय  कृषक  समारोह  के  समय  जो
 १०  से  १४  १६६०  तक  तालकटोरा  गाडन  में  हश्र  दस  हज़ार  से  अधिक  देश  के

 प्रत्येक  भाग  से  नई  दिल्ली  ग्रा  ।

 भारत  कृषक  समाज  वाले  कृषकों  को  यात्रा-व्यय  नहीं  देता
 ।

 अंग्रेजी  में
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 झा साम  म  बाढ़
 ~

 1७५८६.  श्रीमती  सौदा  अहमद  क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  HAT

 करेंगे  कि :

 2Qeyue  की  बाढ़  से  क्षतिग्रस्त  बाढ़  नियंत्रण  कार्यों  की  पुनः  स्थापना के  लिये  केन्द्रीय

 सरकार  ने  श्रीराम  सरकार  की  प्रार्थना  पर  कितनी  सहायता  दी  भर

 यदि  ait  तक  कोई  सहायता  नहीं  दी  गई  है  तो  बिलम्ब  का  क्या  कारण  है
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  ate  अपेक्षित जानकारी  दर्शाने
 बाला  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 झा साम  सरकार  का  अनुमान है  कि  Qeue HT की  बाढ़  से  जिन  बाढ़-सुरक्षा  के  कार्यों

 की  क्षति  पहुंची है  उनकी  मरम्मत  पर  लगभग  २३  लाख  रु०  व्यय  होंगे  |  सामान्य बात  यह  है  कि

 बाढ़  सुरक्षा  कार्यों  की  मरम्मत  उन्हें  ठीक  रखने  का  व्यय  राज्य  सरकारें  अपने  संसाधनों  से  पूरा

 करती  हैं  प्रौढ़  इस  कार्य  के  लिये  केन्द्रीय  ऋण  सहायता  नहीं  दी  जाती  ।  फिर  FEXE  में

 श्रासाम  की  विनाशकारी बाढ़  की  दृष्टि  जिससे  बाढ़  नियन्त्रण  कार्यों  को  काफी  नुकसान

 भारत  सरकार  ने  अपवाद  स्वरूपਂ  निश्चय किया  था  कि  PaXE  की  बाढ़  से  जिन  बाढ़  नियंत्रण  कार्यों

 को  क्षति  पहुंची  है  उनकी  मरम्मत  का  व्यय  राज्य  सरकार  निम्न  दाँतों  पर  बाढ़  नियंत्रण  प्रोग्राम
 के श्रन्तर्गत  केन्द्रीय  ऋण  सहायता  से  पुरा  कर  सकती  है

 (१)  सामान्य  देख  रेख  तथा  मरम्मत  का  व्यय  राज्य  सरकार  wd  संसाधनों  से

 पूरा  करती  है
 ।  gave  की  विनाशकारी  बाढ़  से  बाढ़  नियन्त्रण  कार्यों  को  जो

 नुकसान  पहुंचा  है  केवल  उनकी  मरम्मत  का  व्यय  बाढ़  नियन्त्रण  प्रोग्राम के  अ्रन्तर्गत

 राज्य  सरकार को  दी  गई  केन्द्रीय  ऋण  सहायता  से  पूरा  किया  जा  सकता  है  |  समस्त

 प्राक्कलन  जांच  पड़ताल  के  लिए  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत्  आयोग को  भेजने  थे  ।

 (2  व्यय  उस  केन्द्रीय  ऋण  सहायता  से  पुरा  करना  जो  राज्य  सरकार  को  बाढ़  नियन्त्रण

 कार्यों  के  लिये  दी  गई  थी  ।

 में  राज्य  सरकार  को  प्रभावित  कर  दिया  गया  था  कि  वह  क्षतिग्रस्त

 बाढ़  सुरक्षा  कार्यों  की  मरम्मत  कर  सकती  है  कौर  केन्द्रीय  ऋण  सहायता  से  व्यय  पुरा  कर  सकती

 2  ।  अनुमति  देने  में  कोई  बिलम्ब  नहीं  gar  ।

 शरवती  परियोजना

 1*3६०. श्री  ट०  सुब्रह्मण्यम  :  कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कपा
 करेंगें कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मैसूर  सरकार  ने  शरवती  जल  frag  परियोजना  में  चार  अर

 विद्युत जनक  लगाने  का  प्रस्ताव  किया  कौर

 (@)  क्या  इस  परियोजना  के  लिए  ऋण  arene  पर  अमरीकी  सहायता  प्राप्त  किया  जा
 सकेगा ?

 आ
 नन
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 सिंचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  मैसूर  राज्य  सरकार  ने  शरवती

 योजना  के  द्वितीय  प्रक्रम  में  पांच  ate  विद्युत-जातक  लगाने  का  प्रस्ताव  किया  है  ।

 यह  परियोजना  अमरीका  से  विकास  ऋण  निधि  की  सहायता  के  लिये  रखी  गई

 t

 कोसो  बाघ

 1७६२
 श्री बू  चे  बरुआ  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ा

 कि

 निरस्त  पनी

 सने

 कातल
 कोसी  बान  की  नीव  रखने  में

 नाई  हो  रही  है  ;

 ५  ग  सा  इसे  रोकने  की  बया  की  गई  है

 शर  विद्युत  उपमंत्री  श्रीमान

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 दिल्ली  में  डिपथीरिया रोग

 Fey  डा०  सुशीला  नायर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 विगत  तीस  वर्षों  में  प्रति  वर्ष  दिल्ली  में  कितने  व्यक्तियों  को  डिपथीरिया  gar  ate

 कितने  व्यक्ति  मरे

 )  इस  काल  में  प्रति  वर्ष  डिपथीरिया  की  रोक  थाम  पर  तथा  रोगियों  की  चिकित्सा  पर

 कया  व्यय  हुआ  ;  atc

 डिपथीरिया  प्रतिरक्षण  के  थोड़े  व्यय  तथा  उत्तम  परिणाम  की  दृष्टि  से  क्या  सारे  बच्चों
 को  डिपथीरिया  से  प्रतिरक्षित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  है

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :

 &

 )  are  जानकारी  एकत्रित की  जा  रही

 है  कौर  यथासमय  पटल  पर  रख  दी

 नहीं  ।

 सवारा-डिब्बे बनाए  का  पैग़म्बर

 1७६६.  श्रीमती  पा वंती  कृष्णन  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पैरम्बर
 स्थित  डिब्बा  बताने  के  कारखाने  में  प्रोत्साहनात्मक  बोनस  योजना  लागू

 हो  गई  है

 यदि  तो  ये  कितने  विभागों पर  लागू  होती

 यह  कितने  मजदूरों  पर  लागू  होती  है  ;

 क्या  योजना  का  फल  उत्तम  रहा
 है  ?

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
 417  (Ai)
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 उपमंत्री  शाहनवाज  :  WR—-LEKo F AT Al WE से  लागू  की  गई  है  ।

 योजना  मशीन  उप-कारखाने  के  कौर  कैप्टन  विभाग  में  लागू  कर
 दी  गई  दै

 परन्तु  धीरे  धीरे  कारखाने  के  सारे  उत्पादन  उप-कारखानों  में  लागू  की  जायेगी
 ?

 तक  यह  ५१  मजदूरों  पर  लागू  हुई  है  ;

 wat  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता

 नॉटघाट  में  बेतवा  नदी  पर  पुल

 nt fe _ TFows.
 डा०  सुशीला  नायर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 उत्तर  प्रदेश  के  झांसी  जिले  में  नॉटघाट  में  बेतवा  नदी  पर  पुल  बनाने का  निश्चय

 हो  गया है  ;

 यदि  तो  इस  परियोजना  के  लिए  भारत  सरकार  ने  क्या  सहायता  दी  है  ;

 भोर

 यह  परियोजना कब  पुरी  होगी  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (at  राज  )  :  श्रीमान ।

 mre  लाख  रुपये  ।

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  मध्य  प्रदेश  सरकार  के  परामर्श से  विस्तृत  प्राकंकलन  तैयार  कर  रही

 भारत  सरकार  द्वारा  प्राक्कलन  अनुमोदित  होने  पर  कार्य  प्रारम्भ  होगा  ।  तराशा है  कि

 योजना  आरम्भ  होने  पर  तीन  में  पूर्ण  होगी
 ।

 बिना  टिकट  यात्रा

 1७७७.  श्री  प्र०  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 १६  १९६०

 को
 सुजाता

 के  पास  कुछ
 सिपाहियों  सहि

 mat  व्यक्तियों  को  उस  समय  चोट  लगी  जब  कि  विद्यार्थियों  के  एक  दल  ने  पुर्व  रेलवे पर  बिना  टिकट

 यात्रा  करते  हुए  पकड़े  गये  व्यक्तियों  को  छड़ाने  के  लिए  एक  बस  पर  किया  पत्थर
 ark

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  उठ  श्रीमान  ।  विद्यार्थियों के  पत्थर

 फेंकने  से  केवल  दो  सिपाहियों  को  चोट  ars  ।

 R&—2—-Ko  को  घनबाद  के  विशेष  रेलवे  दण्डाधिकारी  ने  at  रेलवे  की  चन्द्र पुरा
 धनबाद  लाइन  पर  झंगरपतरा हाल्ट  पर संख्या  २  डी  सी  रेलगाड़ी  के  यात्रियों  की  प्रचारक  टिकट  परीक्षा

 की
 ।  परीक्षा

 में  लगभग  १९२  विद्यार्थी  बिना  टिकट  यात्रा  करते  हुए  पकड़े  गये  झर  किराया  व  दण्ड  देने  से

 मना  करने  पर  उनसे  अपेक्षित  रेलवे  कि  राया  शादी  प्राप्त  करनेके  लिए  उन्हें  पुलिस  को  सौंप  दिया  गया  ॥
 थ

 nas
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 न  विद्यार्थियों को  झ्रांगरपतरा  हाल्ट से  बस  में  धनबाद  ले  जाते  समय  गांधी  स्मारक

 डाकखाना धनबाद  में  पढ़ने  वाले
 विद्याथियों

 की  एक  बड़ी  संख्या  ने  उन्हें  रोक  लिया  प्र
 बसों  पर

 फेंके  गये  ।  बसों  के  कुछ  शीशे  टूट  गये  कौर  दो  पुलिस  सिपाहियों  को  चोट  आई  । |  रेलवे  दण्ड

 अधिकारी  ने  बिना  टिकट  यात्रियों  पर  जुर्माना  किया  बाद  में  रेलवे  देय  प्राप्त  छोड़  दिया

 छोटी  चक्कियां

 1७७६.  थी  रामकृष्ण गुप्त  :  क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  ८  Rayus F के
 कित  संख्या  ६७०  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  थोड़ी  मात्रा  में  विद्युत  पैदा  करने  के  लिये  छोटी  जल  चक्कियों

 के  डिजाइनों  की  जांच  कर  ली  है  ;.

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 पौर  विद्युत  उपमंत्री  ।  डिजाइनों की  जांच  हो  रही  है

 प्रशन  उत्पन्न नहीं  होता

 उत्तर  प्रदेश  में  डाक  व  तार  परामदंदात्री समितियां

 1९३४.  श्री  गोरे  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २०  REXE  के  अतारांकित

 अदन  संख्या  २८७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  nee  में  टेलीफोन  परामशंदात्री  समितियों  तथा  राज्य  डाक  व

 शार  परामर्शदात्री  समितियों  में  से  किसी  भी  समिति  में  कोई  गैर  कांग्रेसी  नहीं  है  ;  झ्र ौर

 यदि  हां  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 । परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  पृ०  2

 इन  समितियों  में  संसत्सदस्यों  का  नामनिर्देशन  संसद  कार्य  मंत्री के  परामर्श  से  होता है

 विधान  सभाओं  के  सदस्यों  का  नाम  निर्देशन  राज्य  सरकार  की  सिफारिशों  पर  होता  है  ।

 सदस्य  समय  समय  पर  कार्यावधि  समाप्त  होने  पर  बदले  जाते  हैं  ।

 कुष्ठ  नियंत्रण  योजना

 Tere.  श्री  दी०  Go  शर्मा  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  में

 पंजाब  सरकार  को  कुष्ठ  नियन्त्रण  योजना  के  श्रन्त्गत  कूल  कितना  आवंटन  किया  गया  एवं  पंजाब

 गर  ने  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  आरम्भ  से  ,ERE  के  ea  तक  कुष्ठ  नियन्त्रण  पर  कुल  कितना

 व्यय  किया ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  कुष्ठ  नियन्त्रण योजना  के  लिये  FeXE—Ko  में  पंजाब

 राज्य  को  २१,०००  रु०  की  अस्थायी  केन्द्रीय  सहायता  दी  गयी  है  ।

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  आरम्भ  से  Paus  के  wet  तक  पंजाब  सरकार  ने  कुष्ठ

 a  FAT  पर  कुल  %,R0,82Y Fo रु०  व्यय  किये  हैं  ।

 war  में
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 महरौली
 में
 में  जल  संभरण

 बनर्जी  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मेहरौली  )  के  लगभग  १३,०००  निवासियों
 को  चालू

 वित्तीय  वर्ष  के  अन्त  तक  साफ  पानी  प्राप्त  हो  जायेगा  ;

 क्या  यह
 भी

 सच  है  कि  नगर  के  शेष
 ८,०००

 निवासियों  को  केवल  आगामी  वर्ष
 ही  साफ

 पानी  उपलब्ध  होगा ;  कौर

 इस  क्षेत्र  के  निवासियों  को  अब  तक  साफ  पानी  न  देने  का  कया  कारण  हू
 ?

 गे स्वास्थ्य  मंत्री  झर  १९५१  की  जनगणना  के  5.0

 मेहरौली  की  जनसंख्या  OURE  है  ।  नगर  आयोजन  संघ  के  प्राक्कलनों  के  प्रनुसार  यह  जन  संख्या  २०

 वर्ष  मे ंलगभग  €००० हो  जायेगी  |  ९०००  की  जनसंख्या  को  जल  देने  का  प्रबन्ध  दिल्ली  नगरपालिका

 निगम ने  किया  है  ।  भ्रप्रैल  &go  तक  समची  जनसंख्या  को  पब्लिक  नलों  से  पानी  प्राप्त  होगा

 गत  कनेक्शन  विभिन्न  क्षेत्रों  में  वितरण  व्यवस्था  होने  पर  दिये  जायेगे  ।  यह  नहीं  बताया  जा  सकता  कि

 गह  कार्य  कब  पुरा  होगा  क्योंकि यह  वहां का  स्थानवत्त  प्रौढ़  जल  तथा  लोहे  के  ढले  नलों  शादी
 की

 उपलब्धता निर्भर  है  ।

 दिल्ली  नगर  पालिका  निगम  अप्रैल  १६४५८  में  बना  शर  विस्तृत  योजना  की  तैयारी  के
 लिए  सर्वेक्षण  उसके  तुरन्त  बाद  आरम्भ  किया  गया  ।  परन्तु  नलों  तथा  लोहे  के  ढले  नलों  को

 प्रबन्ध

 किये  जाने  के  कारण  योजना  पहिले  लाग  नहीं  की  जा  सकी  ।

 डिवीजनल  हावड़ा  डिवीजन

 1९३८.  श्री  सुबिमन घोष  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क  )  क्या  गत  अक्टूबर तथा  नवम्बर  REY  में  पु  रेलवे  के  हावड़ा  डिवीजन  के

 सुपरिन्टेन्डेन्ट  के  लिए  विदाई  समारोह  किये  गये  ;

 क्या  इसके  लिए  कर्मचारियों  से  चन्दा  लिया  गया  था  ;

 यदि  हां  तो  स्टेशन वार  कितना  चन्दा  एकत्रित  किया  गया:ग्नौर  प्रत्येक  स्टेशन  पर  किस

 पद  के  व्यक्तियों  ने  चन्दा  एकत्रित  wie

 कमंचारियों  से  कितना  चन्दा  एकत्रित  किया  गया  प्रौढ़  श्रेणीवार
 ?

 चालक  उपमंत्री  सें०  Fo  राम स्वा सी )  हां  संस्थाओं  ,

 warns  रूप  में  कुछ  समारोह  आयोजित  किये  थे

 १.  साहिबगंज  में--रेलवे  संस्था  सदस्यों  ने

 २.  हावड़ा  रेलवे  खल  मैदान  डिवीजनल  खेलकूद  हावड़ा ने

 महिला  समिति  के  सदस्यों  ने  हावड़ा  महिला  समिति  में  ;

 रेलवे  अधिकारी  हावड़ा  क्लब  ने

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ५.  हावड़ा  स्टेशन  पर--डिवीजन के  कुछ  कर्मचारियों  नवप्बर  2ExE  में  पूर्णतया
 अपनी  श्र  ॥

 इन  पार्टियों  के  गैर  सरकारी  होने  के  कारण  इस  संबंध  में  प्रशासन  को  कोई  जानकारी

 न्हीं  a  !

 ate  प्रश्न  के  भाग  के  उत्तर को  दृष्टि  से  यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 बाढ़  सहायता  के  लिये  हावड़ा  स्टेशन  के  कर्मचारियों  द्वारा  ड्रामा

 1१९३८.  श्री  सुशासन  घोष  :  क्या  रेलवे  मंदी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  के  बाढ़  पीड़ितों  की  सहायता  के  हावड़ा  स्टेशन  के  कर्मचारियों

 ले  ड्रामा  था

 यदि  तो  टिकटों  की  बिक्री  से  स्टेशन वार  कितना  धन  एकत्रित  gar  ;

 कितना  धन  प्राप्त  हनना  ate  arta  श्रेणीवार  कितने  कर्मचारी  यों  Fz े  है  ई  ;  झर

 (3)  समारोह  का  न्यय  पूरा  करके  कितना  घन  दान  दिया  गया  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)

 ate  टिकटों  की  बिक्री  से  eyo  रु०  प्राप्त  हुए  ।  स्टेंशनवार  कौर  श्रेणीवार

 का  ब्यौरा  उपलब्ध  नहीं  है  कयोंकि  प्राप्ति  विभिन्न  मूल्य  के  टिकटों  की  बिक्री  से  हुई  थी

 में  टिकट  लेते  वालों  के  स्टेशन  तथा  पद  का  उल्लेख  न  था  ।

 समस्त  विक्रय  sala €५७  रु०  दान दे  दिये  गये  ।  इस  समारोह  का  व्यय

 खस  राशि  में  से  किया  गया  था  जो  हावडा  डिवीजन  के  कर्मचारियों  ने  बाढ़  सहायता  निधि  के  लिये

 की  थी

 इंजन  डिब्बे  शादी

 1९४०.  श्री  दी०  चं०  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  ate  द्वितीय  पंच  वर्षीय
 योजना  काल  में

 श्री  तक  जलन्धर

 श्र और  होशियारपुर  के  बीच  कितने  नये  यात्री  डिब्बे  तथा  माल  feed  चलाये  गये

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  शेष  काल  में  उपरोक्त  स्थानों  पर  कितने

 ह  दि  र
 ~

 निसर्ग  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें०  :  कोई  इंजन  कौर :  यात्री

 डिब्बा  नहीं  चलाया  गया  |

 रेलवे के  विभिन्न  मार्गों  के  लिये  प्रथम  माल  डिब्बे  निर्धारित  नहीं  होते  अपितु  सारी  रेलों

 ne  नणणणणणाााटाा  एएए पर  प्रयोग  होने  के  लिए  सामान्य  पूल  में  रख  दिये  जाते  हैं
 ।

 faa  प्रंग्रेजी  में
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 तिर  सीसा  रेलवे  पर  विभागीय  भोजन  व्यवस्था

 1६४१.  श्रीमती  मजीदा  अहमद  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि

 पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  के  कितने  स्टेशनों  पर  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  उपलब्ध

 कितने  cat  पर  भोजन-व्यवस्था  गैर-सरकारी  ठेकेदारों  के  हाथ  में  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)

 ३१

 चोट १  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  के  स्टेशनों पर  ।

 न्
 wea के  भाग  झर  में  उल्लिखित  भोजन-व्यवस्था का  अथ

 सामिष  तथा  arse  जलपान  चाय  तथा  जलपान

 कालिया  गया  है  ।

 लाइन  का  बड़ी  लाइन  में  परिवहन

 Jt  इ०
 मधुसूदन  राव 1€४२- *

 श्री  म०  व०  कृष्णराव  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  २९  १  €  ४५८९  के  अतारांकित seq  संख्या  Love  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विजयवाड़ा  से  मसुलीपटनम  तक  की  छोटी  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में

 परिवर्तित  करने  के  विस्तृत  प्राक्कलनों  की  तैयारी  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री पू ०  वे  ०  (  प्राक्कलन  दक्षिण  रेलवे  से  mir

 प्राप्त  दुरा  है  र  उसकी  जांच  पड़ताल  हो  रही  है  ।

 मुरादाबाद  के  पास  रामगंगा  पर  नौका-पुल

 1९४३.  श्री  एम०  क़रण  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 मुरादाबाद  के  पास  रामगंगा  पर  नौका-पुल  बनाने  की  योजना  में  क्या  प्रगति हुई  है
 ;.

 यह  कब  पूरा  होगा
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  मुरादाबाद

 के
 पास

 रामगंगा  पर  नौका-पुल  बनाने
 की

 योजना  की  कार्यान्विति  के  प्रस्ताव  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य
 इंजिनियर से  प्राप्त हो  गये  हैँ  शरर  विचाराधीन  हैं

 ।

 यदि  योजना  ares  करने  का  निद  होता  है  तो  अस्थायी  पुल  बनाने  में  लगभग
 डेढ़  साल  लगेगा  |

 मूल  waist में
 tPontoon  Bridge
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 पंजाब  भें  सिचाई  att  बिजली  का  विकास

 Tees.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :.  क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  २१  PEN R के
 अतारांकित  संख्या  १७९२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  १६६०-६१  के  लिये  पंजाब में  सिंचाई  प्रौढ़  बिजली के  विकास का  कार्यक्रम

 अन्तिम  रूप  में  बना  लिया  गया

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 ate  विद्युत  उपमंत्री  (at
 :

 योजना  भ्रायोग  ने  पंजाब  की  वार्षिक  280-82 H fears are fast में  सिचाई  बिजली
 क्षेत्र के  लिये  १५६९. २३  रुपये  की  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  की  जिसका  ब्योरा  नीचे  दिया

 नाता
 है

 १)  भाखड़ा-नंगल  Pou. 2z  लाख  रुपये

 (२)  सिंचाई  Ro,  0°  शी

 ३)  बिजली  VVYX  oo  1.0

 जोड़  PARE. RZ २२  जीप

 थी  भक्त  att
 avy.

 श्री  राम  कारण

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १८  QeUe FH के  तारांकित प्रदान  संख्या  ४५२

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  भर  मुरादाबाद  के  बीच  गढ़नुक््तेइवर के के

 निकट  गंगा  नदी  पर  पुल  बनाने  के  बारे  में  इस  बीच  कौर  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  १९६०

 के  तरन्त  तक
 किये  गये  कामों  की  प्रगति  तथा  खां  का  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया  है

 शख़्स  ara  का  विवरण  मंजूर  राशि

 काम  में
 कुल  कुल  खर्चे

 ला०  रु०  कलि  डा०  ला०  स०

 मुख्य  पुल  जिसमें  दोनों  झोर  से  मिलने  वाली  \s9  €७  SG .E&  EAN)  २५

 एक
 एक  मील तक  की  सड़कें  शामिल

 हू

 मेरठ की  से  मिलने  वाली  सड़क  ०६  १००  र

 €.८€  Yo  XXX मुरादाबाद की  से  मिलने  सड़क

 ०,  ७७ मुरादाबाद की  झोर  झ्मारं  वाली  सड़क  में  a9  o%  १०

 खोइया  अर  बगाद  नालों  पर

 के
 छोटे

 पुल

 कुल  CY  ५२  ला०  Fo Lok  RY  ला०  रु०

 मूल  प्रंग्रेजी
 में
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 डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारियों  फे  लिये  क्वार्टर

 € ४६.  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १६  PEK AR के
 अतारांकित  प्रश्न-संख्या  १५७३  के  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देहरादून

 प्रदेश  )  के  डाक  तथा  तार  विभाग के  कर्मचारियों के  लिये  रहने  के  क्वाटर  बनाने  के  बारे
 में  इस  बीच

 प्रगति हुई  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  To  योजनाएं भ्र भी  तैयार  नहीं  उन्हें

 शीघ्र  ही  afar  रूप  देने  की  दिशा  में  क़दम  उठाए  जा  चुके  हैं  ।

 बम्बई  पत्तन  में  रेत  जमा  हो  जाना

 1९४७.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २१  RENE  के

 अतारांकित  ु  संख्या  १७९६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  को  बम्बई  पत्तन  की  रेत-मिट्टी  की  हलचल  को  जानने  के  लिये  रेडियो
 सक्रिय  अन्वेषण  प्रयोगों  के  संबंध  केन्द्रीय  जल  विद्युत  अ्रनुसंधान  पूना  का  प्र  निवेदन

 प्राप्त  हो  चुका  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  हां  ।

 रेडियो  सक्रिय  अन्वेषण  प्रयोग  का  उद्देश्य  प्रवेश्य  पाट  से  निकाली

 गई  रेत-मिट्टी  को  फेंकने के  लिये  उपयुक्त  स्थान  gear था  ।  केन्द्रीय जल  तथा  विद्युत  गवेषणा  केन्द्र

 में  नमूने  के  तौर  पर  किये  गये  जल  संबंधी  अध्ययन  से  पता  चला  कि  एकमेव  स्थान  जहां  से  फेंकी गई

 रेत-मिट्टी  की  पत्तन  की  कौर  जाने  की  संभावना नहीं  मलावार  प्वांइट  के  उत्तर  पश्चिम  में  है  ।

 इस  निष्कर्ष  को  पक्का  करने के  लिये  रेडियो  सक्रिय  अन्वेषण  प्रयोग  किये गये  थे  ।

 मलाबार  प्वांइट  के  उत्तर  पश्चिम  में,एक  स्थान  पर  सात  क्यूरी  रेडियो-सक्रिय  अन्वेषण

 पदार्थ  विशेष  रूप  से  तैयार  की  गई  मशीनरी
 के

 द्वारा  डाला  गया  ।  समुद्र  तल  पर  डालने  से  पहले  मिट्टी
 मिश्रित  सक्रिय  पदार्थ  को  बहुत  जोर  से  इंजेक्शन  में  हिलाया  गया  था  ।  तब  पदार्थ  डालने  वाली

 नरी  समुद्र  तल  में  उतारी  गई  प्रौढ़  दूरवर्ती  नियंत्रण के  द्वारा  उसे  खोला  गया  ।  पदार्थ  डालने  के  बाद

 डेढ़  महीने तक  उसके  बारे  में  मालूमात  हासिल  की  गई  ।  पहले  दिन  की  मालूमात  से  पदार्थ  डालने  के
 कारण उस  स्थान  के  दक्षिण  की  कौर  पर्याप्त  सक्रियता  का  पता  लगा  ।  उसके  बाद  की  पड़ताल  से  पता

 लगा  कि  ट्रेनर  किसी  दूसरी  दिशा  की  अपेक्षा  उत्तर  की  अधिक  खिसका  है  ।  ट्रेनर  की  हलचल  के

 लिये  उत्तर  पश्चिमी  लहरों  के  विरोधी  होने  के  यह  उत्तर  की  ate  अधिक  खिसका  कौर  इससे

 यह  पता  चला  कि  इस  स्थान  पर  दबाये  गये  पदार्थ  की  पत्तन  प्रवेश  द्वार  की  जोर  जानें  की  संभावना

 नहीं  है
 ।

 इसलिये  इसे  रेत  मिट्टी  फेंकने का  सुरक्षित  स्थान  समझा जा  सकता  है  ।  इस  प्रयोग  का  परिणाम
 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  भ्रनुसंघान  पूना  में  पहले  किये  गये  नमूने  के  जल  संबंधी  अध्ययन  की
 उप पत्तियों के  अ्रतुरूप  रहम  ।

 एएए  एएए
 गे मूल  प्रंग्रेजी  में
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 दिल्ली  में  नये  बूचड़  खाने

 श्री  राम  कृष्ण गुप्त
 पनी  श्री  प्रकाशा बीर  शास्त्री  :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  १६  RENE  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १५२४५  के  उत्तर के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में  रोहतक  रोड  पर  बूचड़खाने को  दूसरे  स्थान  पर  ले

 जाने  के  मामले  की  कया  स्थिति  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  दिल्ली  नगरपालिका  निगम  की  स्थायी  समिति  ने
 का

 अनुमोदन  कर  दिया  है  श्री  यह  निगम  के  विचाराधीन

 उद्योगों  के  लिये  परियोजनाओं

 1९४९.  श्री  राम  कृष्ण गुप्त
 :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  २१

 eENE  के  तारांकित
 प्रश्न  संख्या

 १११२
 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह

 बताने  की  HAT  करेंगे कि  :

 क्या  उद्योगों  की  श्रीराम  परियोजनाओं के  संचालन  परिणामों  अर  त्रुटियों का

 wea  करने  के  लिये  स्थापित  wears  दलों  के  प्रतिवेदन  सरकार  को  प्राप्त  हो  चुके  हैं  ;  ai

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  सिफारिशें क्या  हैं  ?

 विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  न०  go  :  हां  ।

 प्रतिवेदन  की  प्रति  तथा  इसका  जिसमें  इसकी  मुख्य  सिफ़ारिशों  सम्मिलित

 हैं  dag  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 तदर्थ  न्यायाधिकरण

 Sat  राम  कृष्ण  गुप्त
 1६४०.

 ‘st  WAAATA Fait बनर्जी  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  २१  PENE  के  अ्रतारांकित  प्रशन  संख्या  OGY  के  उत्तर  के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  रेलवे  कर्मचारियों  की  शिकायतों  की  जांच  करने  वाले  एकल  व्यक्ति

 न्यायाधिकरण  की  सिफारिशों  पर  विचार  किया  है  ;  शौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  हुमा  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  दाहनवाज्  तथा  न्यायाधिकरण  की  सिफारिशों

 मप्र  वेतन  आयोग  के  प्रतिवेदन के  साथ  अग्रेतर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 दिल्ली  में  ट्रकों  की  दुर्घटनायें

 1९५१.  थी -दी ०  चल  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 दिल्ली  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  प्रति  मास  मोटर  ट्रकों  की  दुर्घटनाओं  में  औसतन  कितने

 व्यक्तियों की  मृत्यु  हो  जाती  है  ;

 पिछले महीनों  के श्रांकड़े क्या हैं क्या  हैं  ;

 मिल  अंग्रेजी में
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 एसी  दु्घटनाश्ों  में  कितने  साइकल  सवारों  की  मृत्यु  हुई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :

 तथा  अपेक्षित  जानकारी  नीचे  दी  जाती है  :--

 निधि  —$—

 म  २1  मृत  व्यक्तियों
 की  मृत  साइकल

 सख्या
 सवारों  की

 सख्या

 सितम्बर  १९४५९

 अक्तूबर  १९५९

 नवम्बर  PaUE

 दिसम्बर  PEXE

 PeKO

 फरवरी  १९६०

 RR  १०

 i
 ato  सो०  ato  के  टोक

 TERR.  थ्री  अब्दुल  सलाम  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  के  वर्षों  में  क्षय  रोग  रोकने के  लिये  बी०  सी०  जी०  के

 टीकों  के  लिये  जनता  में  बड़ा  उत्साह  पाया  गया  है  ;

 (@)  यदि  तो  १६५८-५६ में  इस  आंदोलन  का  क्या  परिणाम  निकला है  ?.

 स्वास्थ्य  मंत्री  तथा  g EYE-VY,  PEYV-NG

 rg  ५८-५९  में  क्षय रोग  की  जांच  किये  गये  कौर बी  ०  सी ०  जी०  के  टीके  लगाये  गये  व्यक्तियों

 के  तुलनात्मक ७  नीचे  दिये  जाते  हैं

 $$$,

 aq
 ia

 क्षय  रोग  की  जांच  बी०  सी  ०  जी ७

 की  गई
 के  टीके  लगाये

 ne

 लाख

 PEXE-NY  co ce  दर्द  भ्

 १६  ५७.४८
 RX:  ८८  ६४  ६२

 PEUG-YE  २१०४१  VR RR

 मृ  ग्रेजी  में
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 श्रीनारायण  दास
 TERR.  श्री  राघा रमण  :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अभी  हाल  में  जयपुर  में  केन्द्रीय  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  का  जो  सम्मेलन

 उसकी  मुख्य  सिफारिशें भर  सुझाव  कया  हैं  ;

 क्या  सरकार  ने  उस  पर  विचार  किया  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 जयपुर  में  हुये  केन्द्रीय  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्

 के  सम्मेलनਂ  की  सिफारिशें  शौर  सुझाव  प्रभी  प्राप्त  नहीं

 तथा  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सखोपरखेडा  में  तापीय  विद्युत  केन्द्र

 कि  न
 1९४५४. श्री  पांगरकर  :  सिंचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  बम्बई  सरकार  ने  विदर्भ  क्षेत्र  में  खोपरखेडा  में  तापीय  विद्युत  केन्द्र  स्थापित

 करने की  कोई  योजना भेजी  है  ;

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  प्रस्थापना  पर  विचार  किया  है  ;  शौर

 यदि  तो  विद्युत  केन्द्र  कब  तक  काम  शुरू  कर  देगा
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  बम्बई  सरकार  ने  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 में  विंमान  खोपरखेडा  तापीय  विद्युत  केन्द्र  में  एक  तीस एम  ०  डब्ल्यू०  स्टीम  अरबो  झ्राल्टरनेटर

 जिसमें  बुन्नायलर  लगे  हुये  बढ़ाने  की  प्रस्थापना  भेजी  है
 ।

 केन्द्रीय  जल  तथा  frag  आयोग  तथा  योजना  आयोग की  बाढ़  नियंत्रण

 तथा  विद्युत्  परियोजनाओं  संबंधी  सलाहकार  समिति  ने  अग्रिम  प्रतिवेदन  पर  विचार किया  है  ।

 मिश्र  ही  योजना  ग्रा योग  का  अनुमोदन  जारी  होने  की  है  ।

 यह  शझ्रनुमान  लगाते  हुए  कि  प्र/रंभिक  काय  तुरन्त  पूरा  हो  जायगा  कौर  विदेशी

 मुद्रा  १६६१-६२  में  मिल  विस्तार  PERR-EY  तक  पूरा  हो  जाने  की  झा दं  है  ।

 मध्य  रेलवे  में  भ्रष्टाचार के  मामले

 16५५.  श्रोपॉगरिकर  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  ७०,४७५ करर  कि  :

 eye F Hey में  मध्य  रेलवे  कर्मचारियों  के  किस  प्रकार  के  ak  कितने  भ्रष्टाचार  के  मामले

 हय

 कितने  व्यक्ति  छोड़  दिये गये  ;  ak

 कितने  व्यक्तियों को  दंड  दिया  गया  ?

 मूल
 में
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 रेलवे  उपमंत्री  आाहनवाज
 १९४९  में  १३१  मामले  जिनमें  निम्न  मामले

 TAT  थे

 १.  घूस  तथा

 २.  झूठा  रिकार्ड  धोके  शादी  ;

 ३.  सेवा  शर्तों  का  उल्लंघन ;

 टिकट  बेचना  wi  टिकटों  संबंधी  अन्य  श्रनियमिततायें तथा  रेलवे  पासों  का

 ;

 ४.  रेलवे  सम्पत्ति  का  दुरुपयोग ;

 ६.  विविध  मामले i

 न्यायालय  मामलों  में  २  रिहा हुये  ।

 न्यायालय मामलों  में  २  को  दंड  मिला  ।  अभी  ११  मामले  न्यायालयों  में  लम्बित  पड़े

 हूँ  ।

 मध्य  रेलवे  पर  नियुक्तियां

 FRAG.  प्रो  पांगरकर
 :

 क्या  ष्शद्व  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 १९५९-६०  में  अरब  ह  मध्य  रेलवे
 में  कितने  व्यक्ति

 नियुक्त  हुये
 हैं ;  शौर

 क्या  भ्रनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  रक्षित पद  भरे

 गये थे  ?

 fiat
 उपमंत्री  (stearate

 :
 कि

 श्रेणी  लोगों  की

 a  a  LT

 श्रेणी है
 प्रोबेशनरी

 श्रेणी २

 as

 श्रेणी  .  &i93

 श्रेणी  १६४६

 श्रेणी  ३  और  २  मे  नियुक्तियों  सन  tail  की  नियुक्तियों  को  ब्यान  मे  रखते  हुये  की

 जाती  हें  और  भरे  जाने  वाले  कुल  रिक्त  स्थानों  के  आधार  पर  अनुसूचित  जातियों  शौर  भ्रनुसूचित
 श्रादिम  जातियों  के  लिये  पद  रक्षित  किये  जाते  हूं

 ।
 इस  हालत  में  यह  बताना  संभव  नहीं  है  कि  केवल

 मध्य  रेलवे  के  लिये  रक्षित  स्थानों  की  पूर्ति  की  गई  थी  या  नहीं ।

 सामान्यतया श्रेणी  २  के  रिक्त
 स्थान  पदोन्नति द्वारा  भरे  जाते  हैं  ।

 णाणणाण  श्रेणी  दे--श्रनुसुचित
 हां

 अंग्रेजी में
 गए
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 अनुसूचित  नहीं  |

 किन्तु  इसकी  बजाये  अनुसूचित  जातियों  के
 लोगों  द्वारा  पद

 भरे  गये  ह  कौर  यह  कमी  पूरी

 की  गई  है  ।

 श्रेणी  ४

 मध्य  रेलवे  पर  अनधिकृत  विक्रेता  व  फिर  वाल

 1९५७.  श्री  पांगरकर  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  रेलवे के  ढोंग-महमूद ढोंग-पूना  सेक्टरों  पर  कुछ  -

 अनधिकृत  विक्रेता  प्र  फेरी  वाले  सामान  बेचते  हें  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्रवाई  की  गई  है  या  करने  का  विचार है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  हां  ।  इन  सेक्टरों  पर  कभी  कभी  कुछ
 '

 अनधिकृत  विक्रेता व  फेरी  वाले  सामान  बेचते हें  ।

 अनधिकृत  विक्रेता  व  फेरी  वालों के  बारे  में  जो  कारवाई  सामान्यतया  की  जाती

 वह  सं  लग्न  विवरण  में  दी  गई  कौर  इन  सेक्टरों  पर  भी  इनका  प्रयोग  किया  जाता  है  ।

 विवरण

 १.  रेलवे  पुलिस  की  सहायता  विशेषकर  बड़  स्टेशनों  विशेष उपाय

 वालों  के  स्टेशन  ate  गाड़ियों  में  प्रवेश  पर  ध्यान  दिया  जाना  ॥

 ३.  लाउड  स्पीकरों  और  प्रचार  के  दूसरे  साधनों  से  घोषणाओं  द्वारा  जन  सहयोग  प्राप्त

 तौर  जनता  को  अ्रनधिकृत  फेरी  वालों  से  माल  न  खरीदने  के  लिये  /

 कहना  |

 स्टेशन  प्लेटफार्मो  पर  फेरी  वालों  के  प्रवेश  को  रोकने  के  लिये  विभिन्न  टे्रनों  पर  तारों  :

 का  बन्दोबस्त  ॥

 ५.  भिखमंगों  फेरी  वालों  के  विरुद्ध  विद्वेष  कार्रवाई  करने  के  झ्र ौर

 फेरी  वालों  को  रोकने  वालेਂ  विशेष  दलों  की  स्थापना  ।

 उड़ीसा  में  सहकारिता  आन्दोलन

 16५८.  श्री  चिंतामणि  पाणिग्रहण  :
 क्या  सामुदायिक  विकास तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार को  PEXE-Ko  में  भ्र पने  नये  सहकारिता  कार्यक्रम  को

 क्रियान्वित  करने  के  लिये  कुछ  राशि  दी  गई  है  ;

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद् द्वारा  घोषित  नवीन सहकारिता  कार्यक्रम  को  क्रियान्वित

 करने के  लिये  उड़ीसा  सरकार ने  कया  योजनायें  प्रस्तुत  की  हें  ;  कौर
 —

 भ्रंग्रेजी  में
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 प्रस्तुत  गई  योजनाओं  का  ata  क्या  है  ate  कितनी  राशि  मांगी  गई

 है

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ् ०  सु०
 जी

 FEXE-Fo  की  विधिक  योजना  में  १७  लाख  रुपये  व्यय  की  सहकारिता विकास  की  योजनायें

 अनुमोदित हुई  थीं  ।  तदुपरांत  नवीन  सहकारिता  कार्यक्रम  की  क्रियान्वित के  लिये  ayes
 योजना

 में  ३६  लाख  रुपये  का  श्तिरिक्त व्यय स्वीकार किया व्यय  स्वीकार  गया  था  ;  यह  व्यय  राज्य  सरकार

 के  प्रतिनिधियों  के  साथ  प्रत्येक  योजना  पर  a  सहित  चर्चा  करने  के  स्वीकार  किया

 गया  था

 तथा  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  योजनाश्रों  का  ब्यौरा  तथा  मांगी गई

 राशि  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  2,  waar  संख्या  ४७]

 उड़ीसा  में  रेलवे  की  आउट  एजेंसियां

 1६५९  श्री  चिंतामणि  पाणिग्रहण  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उड़ीसा  में  अब  तक  कितनी  रेलवे  श्राऊट  एजेंसियां  खोली  जा  चुकी  हें  ;  कौर

 उड़ीसा  में  १६६०-६१  में  कितनी  श्राऊट  एजेंसियां  खोली  जायेंगी  शौर  कहां

 कहां  पर  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  :  उड़ीसा में

 क्योंजरणढ़  Mm  सुन्दरगढ़  में  अ्राऊड  ऐजेंसियों  aha  प्रस्थापनायें  विचाराधीन

 हैं  किन्तु  इस  समय  निश्चित  रूपसे  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  १६६०-६१ में  इन

 चार  स्थानों  पर  आउट  एजेंसियां  खोली  जायेंगी  या  नहीं  ।  यह  भी  हो  सकता  है  कि  उस  ag

 में  अन्य  स्थानों  पर  श्राऊट  एजेंसियां खोली  जायें  ।

 नौवहन  सेवा

 16६०.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  क्या  परिवहन  aa  २०

 EXE  के  अतारांकित wet  संख्या  ३३७  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा
 कि

 क्या  geuc  gene  के  वित्तीय  वर्षों केन्द्रीय  ak  राज्य  सरकारों  कौर

 उनके  उनके  द्वारा  नियंत्रित  या  प्रबंधित  विभिन्न  उपक्रमों की  कौर  से  झ्रायातित

 मशीनरी  प्लांट  wer  वस् तुझ ों  की  ्  पृथक्  टनों  में  मात्रा  संबंधी  जानकारी  एकत्रित
 की  जा  चुकी है  ;  श्र

 यदि  तो  उसका  व्यौरा  क्या  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  सूचना  कभी  उपलब्ध

 नहीं  है  ।  यह  बहुत  से  प्राधिकारों  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  झ्र  यथा  शीघ्र  सभा  पटल  पर  रख
 दी  जायेगी

 me

 faa  अंग्रेजी  हें
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 हिमाचल  प्रदेश  में  कृषि  प्रदर्शनी

 eee.  श्री  पद्म  देव  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 लवी  मेले  के  अवसर  पर  हिमाचल  प्रदेश  में  रामपुर  बुशहर  के  स्थान  पर  वर्ष  PELE

 में  फल

 लिया  ;
 क  सलो  आरए  साबित  फी  भो  मक्रो  हुए  को  दहन  फितर  किसानों  मे  माग

 वर्षों  की  अपेक्षा  इस  प्रदर्शनी  की  मुख्य  विशेषतायें  क्या  थीं  ;  कौर

 इस  पर  कुल  कितना  व्यय  हुए  ?

 कृषि  उपमंत्री  Ato  वें०  Rev

 पिछले  वर्षों की  तुलना  में
 प्रदर्शन  ज्यादा  किसानों

 ने  भाग  लिया  कौर  अधिक

 का  प्रदान  किया  गया  ।  सन्  PEE  में  इनाम  कौर  शिल्पों  के  अतिरिक्त .  छः  ट्राफियां

 भी  दी  गईं  |  इस  प्रधानी  से  मेवों  की  कुछ  किस्मों  को  जो  कि  सबसे  उत्तम  छांटने  में  सहायता

 मिली  है  ।  इनकी  किस्मों  का  किसानों  में  वितरण  कंरने  का  बड़े  पैमान  पर  प्रचार  किया  जा

 रहा है  ।

 (7)  २,०००  रुपयें  |

 महिला  भारिक  )

 1९६२.  श्री  सुविधा  घोष
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंग  कि

 :

 रेलवे  स्टेशनों  पर  काम  करने  वाली  महिला  what  की  जोरदार

 कितनी  संख्या है  ;

 क्या  प्रत्येक  रेलवे  में  महिला  भारिकों  की  नियुक्ति  के  लिय  कोई  कोटा  निश्चित

 यदि  तो  इसका  व्यौरा  क्या  है  ;  कौर

 इन  भारिक ों  की  भर्ती  का  क्या  तरीका  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  से  .  दक्षिण  कौर  पश्चिम
 रेलवे

 पर
 यात्रियों

 का  सामान  शादी  रेलगाड़ी  से  स्टेशन  प्रौढ़  स्टेशन से  गाड़ी  तक  उठाने  का  काम

 करने के  लिये  १५,१४६  श्र  ३३८  महिलाओं को  लाइसेंस  दिये  गये  ह  स्टेशन पर  लाइसेंस

 प्राप्त  महिला  भारिकों  के  लिये  कोई  कोटा  निश्चित  नहीं  किया  गया  है  ।

 लाइसेंस  वाले  भारिकों  का  चुनाव  साधारणतया  स्टेशन  मास्टरों  कौर  स्टेशन

 सुपरिन्टेंडेंटों  द्वारा  उनके  पास  पंजीबद्ध  भ्रम्यधियों  में  से  किया  जाता है  जो  १८  वर्ष  से  ऊपर

 हों  भ्र ौर  शारीरिक  दृष्टि  से  ठीक  ate  भ्रच्छे  चरित्र  वाले  at

 रेलवे  की  पटरी  को  उखाड़ना

 1९६३.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९४५९  में  रेल  की  पटरियों  को  उखाड़ने  के  कितने  मामले  पकड़े  गये  ;  कौर

 मूल  ras  में
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 इस  विषय  में  कया  कार्रवाई  की  गई  है  या  करने  का  विचार  है
 ?

 पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 PaUE  में
 रेलवे  पटरी  उखाड़ने  के

 १८५  मामले  हुये  थे  ।

 रेल  पटरी  को  उखाड़ने  को  रोकने  के  लिये  निम्न  कार्रवाई की  गई  है

 (१)  रेल  पटरियों के  उखाड़ने  के  मामलों  को  रोकने  के  लिये  कड़ी  पुलिस  कार्रवाई  की

 व्यवस्था करने  के  fat  विभिन्न  राज्यों के  इंसपेक्टर  जनरल  श्राफ  पुलिस  को  समय  समय

 पर  लिखा  जाता  है  |  जहां  ये  घटनायें  दलबन्दी  या  केवल  शरारत  के  कारण  होती  वहां  पुलिस
 अधिकारी  रेल  पटरी  के  पास  वाले  गांवों  में  ग्रामीणों  को  यह  जताने  के  लिये कि  ऐसे  कृत्यों  में

 पड़ने  के  भयानक  परिणाम  होते  प्रचार  करते  हें  उन्हें  वैसा  करने  से  रोकते है

 (२)  रेलवे  सुरक्षा  दल  ऐसे  मामलों  का  गहरा  प्रत्यय  करता  जांच  पड़ताल  करता हैं

 उन  पर  जहां  ऐसी  घटनाएं  होती  सम्बद्ध  पुलिस  अधिकारियों का  ध्यान  केन्द्रित  करने

 के  लिये  सूचना  एकत्र  करता  है  ।  जांच  के  लिये  पुलिस  को  दिये  गये  मामलों  की  पैरवी  की  जाती  है  शौर

 अपराधों  को  पकड़ने  we  अपराधियों  को  पकड़ने  के  लिये  जिसे  सहायता  की  झ्रावश्यकता  होती  दी

 जाती  है  शर  उपयुक्त  निरोधक  उपायों  का  प्रयोग  किया  जाता  है  ।

 (३)  इंजीनियरी  ate  स्थायी  मार्ग  कर्मचारियों  को  यह  देखने  की  हिदायतें  होती  हैं  कि  कोई

 रेलवे  का  सामान  या  श्रौजार  जिससे  रेल  की  पटरी  उखाड़ी  जा  पटरी  के  पास  न  छोड़ा  जाए  ।

 (*)  रेलवे  सुरक्षा  जिला  पुलिस  a  सरकारी  रेलवे  पुलिस  प्रभावित  क्षेत्रों  शौर  पटरियों

 की  संयोजित गीत  करती  है  ।  पड़ौसी गांवों  के  लोहारों  कौर  दूसरे  व्यक्तियों  जिन  पर  रेलवे के  माल

 का  व्यापार  करने  का  सन्देह  होता  कौर  पटरियों  के  पास  घूमने  वाले  चरवाहों  पर  कड़ी  नजर

 जाती है  ।

 (५)  सशस्त्र  रेलवे  सुरक्षा  दल  कमंचारी  स्थायी  गैंगमैन  को  अत्यन्त  प्रभावित  क्षेत्रों  में

 श्र  ट्रालियों  द्वारा  गीत  करने  के  लिये  नियुक्त  किया  जाता  है  ।

 (६)  जब  यह  पता  चले  कि  किसी  tad  कर्मचारी  की  असावधानी  के  कारण  पटरी  उखड़ी

 तो  उस  ्  को  कड़ा  दण्ड  दिया  जाता  है  |

 (७)  इस  मामले  में  रेलवे  अधिकारियों या  पुलिस को  सूचना  देने  वालों
 को  उचित  of

 तोषिकों  की  घोषणा  at  जाती  है  ।

 भारतीयों पर  निरोध  प्रतिबन्ध

 1९६४  श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कितने  देशों  में  अ्रभीं

 भी
 भारतीयों

 पर  निरोध  प्रतिबन्ध  लागू हैं  ?

 मूल  wat  में

 *Quarintine  Restrictions,
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 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  ):  भारत  से  कराने  वाले  व्यक्तियों  पर  लगे  निरोधी  प्रतिबन्धों

 को  दो  भागों  में  बांटा  जा  सकता  है  :--

 चेचक  कौर  हैजा  के  टीके  की  वैध  श्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रमाणपत्र  की  श्रनिवाये  श्रावव्यकता  |

 चेचक  कौर  हैजे  के  टीके  के  वैध  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रमाणपत्रों  के  होने  के  बावजूद  भी  भारत
 से  ara  वाले  यात्रियों  का  पृथक्करण  निरोधन  कहते  अथवा  संनिररीक्षण  ।

 fara  में  अधिकांश  देशों  ने  समूचे  भारत  से  या  उन  स्थानीय  क्षेत्रों  जिनको  भारत  सरकार

 ने  ऐसा  घोषित किया  वाले  व्यवसायों  पर  पहली  प्रकार  का  प्रतिबन्ध  लगाया  दूसरी  प्रकार

 का  प्रतिबन्ध  केवल  सिंगापुर  प्रौढ़  लंका  द्वारा  लगाया  गया  हैँ  ।

 त्रिपुरा  में  गेहूं  ake  चावल  का  सम् भरण

 1९६५.  श्री  बांग शि  ठाकुर :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा करेंगे  कि  :

 वर्ष  PEKE  में  भारत  सरकार  द्वारा  त्रिपुरा  को  कुल  कितना  चावल  कौर  गेहूँ  दिया  गया  ;

 शौर

 उसी  water  में  कितनी  मात्रा  वितरित  की  गयी  ate  कितनी  अभी  भण्डार  में  बाकी  है  ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री  (sit  शठ  स०  :  २०,००० टन  चावल  १३००

 टन  गेहूं  ।

 वर्ष  PEKE  में  त्रिपुरा  प्रशासन  ने  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों  के  द्वारा  उपभोक्ताओं  को

 १८,७००  टन  चावल  १२६०  टन  गेहूं  दिया  |

 भण्डार  के  बारे  में  आंकड़े  बताना  उचित  नहीं  है  ।

 बयान

 1९६६.  श्री  कालिका  fag  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  माल  परिवहन  क्षमता  ate  यात्री  सुविधाओं  में  वृद्धि  करने  के  लियें  हाल  ही  के

 प्रस्तावों  के  अ्रनुसार  शाहगंज  जंक्शन  पर  विस्तार  श्र  सुधार  कार्य  पुरा  हो  गया

 यदि  तो  प्रस्ताव  के  किस  भाग  की  कार्यान्विति  हुई  है  कौर  कौनसा  भाग  कभी  पूरा
 करना  बाकी

 यहां  परिवहन  क्षमता  में  वृद्धि  होने  से  यात्रियों  शर  रेलवे  द्वारा  सामान  पद्

 भेजने  वालों  को  कया  लाभ  होंगे  ?

 fiat  उपमंत्री
 शाहनवाज़  ate  यार्ड  के  मीटर  लाइन  भाग  में

 ७

 श्र  लाइनें  कौर  ३  छोटी  लूप  लाइनें  बिछा  दी  गयी  हैं  ।

 बड़ी  लाइन  भाग  में  रेल-स्तर  के  प्लेटफार्म  को  उच्च  स्तरीय  द्वीप  प्लेटफार्म  में  बदलने  कौर  इस
 को

 मुख्य  प्लेटफार्म  से  मिलाने  के  लिये  एक  ऊपरी  पैदल  पुल  की  व्यवस्था  करने  कौर  स्टेशन  पर  बिजली
 लगाने  का  कायें  पूरा  हो  गया  है

 ।
 अतिरिक्त  लूप  लाइनें  बिछाने  का  कार्य  €  ०  प्रतिशत  तक  पुरा हो

 गया  हैं  |

 मूल  प्र ग्रेजी  में

 417  (Ai)
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 शाहगंज  के  रास्ते  प्रायश्चित  यातायात  के  चालू  न  होने  को  ध्यान  में  रखते  मीटर  लाइन

 और  बड़ी  लाइन  दोनों  पर  कोयले  के  परिवहन  के  लिये  प्लेटफार्म  श्र  साइडिंग  बनाने  का  कार्य  रोक

 दिया गया  है  ।

 as  सुविधाओं
 में

 वृद्धि  से  इस  यानान्तरण  स्टेशन  के  रास्ते  ट्रेफिक  के  बुकिंग  जिसमें

 कोयला भी  शामिल  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  है  ae  इससे  यात्री  शर  माल  के  खाने  जाने  में  भी  वृद्ध

 होगी ।

 पंजाब  के  लिये  खाद्यान्न

 1९६७.  श्री  दलजीत  सिंह  :  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  gexe—Go F ofa में  प्रति  मास  पंजाब  को  कितना  खाद्यान्न  आवंटित  किया  शौर

 क्या  यह  मात्रा  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  थी  ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  म०  एक  विवरणਂ  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता  है  जिसमें  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  २,  श्रनुबन्ब  संख्या  ४८]

 हा ं।

 झ्र मत सर  में  टेलीफोन  के  कत  मदान

 1९६८.  को  दलजीत  सिंह  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कहा  करेंगे  कि

 PeXE  तक  में  कितने  व्यक्तियों  ने  टेलीफोन  कनेक्शनों

 के  आवेदन  किया  है

 उनमें  से  कितने  व्यक्तियों  को  जब  तक  टेलीफोन  दिये  जा  चुके  हैं  ;  कौर

 कभी  कितने  झ्रावेदन पत्र  लम्बित हैं  ?

 तथा  संवार  मंत्री  प०  ३०५०  (  १-२-१९५६

 से  डे १  PR—-VELE  yi

 १७२७  ।

 १३२३  TH)

 उत्तर  रेलवे  में  क्यारियों  के  लिये  क्वाटर

 pom  दलजीत  सिंह
 :

 TERE af
 1  श्री  atte  चं०  फार्मा

 कया  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उत्तर  रेलवे  के  फिरोजपुर  डिवीज़न  में  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  वर्ष  REKO—EL F में
 कितने  क्वार्टर बनाये  भ्र ौर

 eue—Co F fear में  कितने  क्वाटर बनाये  गये  हैं  ?

 ait में
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 उपमंत्री  (att  at)
 :  gee  क्वाटर  |

 १६६०  तक  ४८  क्वार्टर  बनाये  गये  हैं  ।  ४०
 क्वॉटर  बन  रहे  हैं  और  उनके  चालू

 वित्तीय  वर्ष  के  पन्त  तक  बन  कर  पुरा  हो  जाने  की  सम्भावना  है  |

 पंजाब  में  टेलीफोन  एक्सचेंज

 Tao.  थ्री  दलजीत  fag: क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  उन  स्थानों  के  नाम  बताने
 की  कृपा करेंगे जहां  €  Go-K2  में  पंजाब  राज्य  में  टेलीफोन  एक्सचेंज  बनाये  जायेंगे  ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  सुब्बाराव )
 :

 यदि  समय  पर  सामान  उपलब्ध  तो

 बर्ष  PEQO-KE  पंजाब  राज्य  में  निम्नलिखित स्थानों  पर  टेलीफोन  एक्सचेंज  बनाये  जायेंगे  :--

 नुह

 ४.  कालनवाली

 १०.  नकोदर

 ११.  मुकेरियां

 १२.  कुल

 १३.  जोगेन्द्र नगर

 १४.  जैतू

 १४.  जीरा ।

 पत्तन  कलकत्ता

 +  S92.  श्री  सुमन  घोष  :

 श्री  दा०  रा०  चावन

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कलकत्ता  के  पत्तन  आयुक्त  के  भण्डार  विभाग  से  gare  पर

 बाहर  जाने  वाले  सामान
 की

 भण्डार  के  द्वार  पर  पूर्ण  रूप
 से

 जांच  की  जाती

 यदि  तो  इनमें  से  द्वार  पर  कितनों  की  जांच  की  जाती
 श्रौर

 शत

 प्रतिशत  जांच
 न

 करने  के  क्या  कारण  ?

 मूल  watt  में
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 1  परिवहन  तथा  सं  चार  मं  मालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  हां ।

 प्रदान  त्पन्न  नहीं  होते  । ar

 राज्यों  में  सिचाई

 1९७२.  श्री  रामी  रेड्डी  :  क्या सिचाई  कौर  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  PES  के  अन्त  तक  कुल  कितनी  एकड़  भूमि  में  सिंचाई  होती  थी

 Rev Fh ale के  बाद  कितने  एकड़  भूमि  में  ate  सिचाई  की  गयी

 (7)  PERO  में  कितनी  श्र  भूमि  में  सिंचाई  की  झर

 कन  Evia  के  बाद  कितना  धन  wa  किया  गया  है  और  १९६१  में  कितना  धन  खर्चे
 जायगा

 सिचाई  ale  fara  उपमंत्री  ge¥e-vo FT voy
 में  Wow’  लाख  एकड़

 जमीन  में  सिचाई  होती  थी  ।

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  आरम्भ  में  सब  तरह  से  कुल  ee  '  ३  लाख  एकड़  जमीन  में

 सिचाई होती  थी  ।  १९  ५८  तक  बड़ी  भ्र  माध्यमिक  सिचाई  योजनाओं  द्वारा  Ve  लाख  एकड़

 are  कमी  में  सिचाई  की  गयी  ॥  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  हैं  जिसमें  राज्यवार  झ्रांकड़े

 दिये  हुए  हैं  ।  after  २,  अनुबन्ध  संख्या  ve]

 इस  वर्ष  के  पृथक  रूप  से  अ्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  यह  प्रत्याशा है  कि  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  के  प्रीत  तक  बड़ी  और  माध्यमिक  सिचाई  योजनाश्रों  द्वारा  लगभग  80.0  लाख  पकड़े

 arc  कमी  में  सिचाई  की  जावेगी  ।

 वर्ष  PE RO—|R  तक  प्रथम  तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  बड़ी  wiz

 माध्यमिक  सिंचाई  योजनाओं  पर  लगभग  ७६१  करोड़  रुपये  के  कूल  खर्च  की  है  ।

 राज्य  फ़ाम

 1९७३.  श्री  रामी  रेड्डी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 किन  राज्यों  में  बड़े  पैमाने  के  राज्य  फार्म  बनाये  जा  चुके  हैं  ;

 उनकी कया  संख्या

 क्या  फार्मों  द्वारा  प्राप्त  किये  गये  परिणामों  का  कोई  मूल्यांकन  किया  गया

 यदि  तो  मूल्यांकन  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 कृषि  उपमंत्री  ato  वे ं०  :  झर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  तीन

 मशीनी कृत  फार्म  स्थापित  किये  गये  - Eve i  १९५२  में  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  में  जम्मू  एक

 १९५३
 में

 मध्य  प्रदेश  में  भोपाल  में  कौर  एक  १९५६  में  राजस्थान  में  सूरतगढ़  में  ।  पहले
 दो  फार्म  १९५८  १९५७

 मैं  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  को  सौंप  दिये
 थे  ।

 $$$ —

 मूल  wast  में



 Ro  Gaz  (aww)  लिखित  उत्तर  रू०

 (7)  (4)  जहां  तक  सूरतगढ़  फार्म  का  सम्बन्ध  खेती  योग्य कुल  २२,६७०  एकड़  भूमि
 मे ंसे  ZEXE—Ko  के  रबी  मौसम  तक  लगभग

 २०,०००  एकड़  भूमि  में  खेती  की  गयी  ।  प्रत्येक  मौसम
 x

 में  प्राप्त  उत्पादन  फसल  के  अ्रनमानित  न  निम्नलिखित  ष्

 f

 FEYE—Ko PEYO—¥S
 |

 PEYS—KE

 खेती  का  क्षेत्र  म  निट

 रना  खरीफ
 |

 रब  खरीफ  Sal ay
 खरीफ  रबी )

 |
 2,883  8, 5R8  2, 8e

 ERS

 99 १,२३० re)  €€  ०  @4, 583
 ——ae  rr

 |

 nae |  Pe  rate  ee  ao  EN

 कल  उत्पादन
 20,980

 &  3,953  खड़ी

 a  ce  ee
 |

 9, 2X9  Ro, €QK

 Non

 g, रुपये

 फसल न्य  et  a  ee  mn

 फसल  का  ~  185,800

 । iM
 X23,  Xoo  १,०

 ५,५०० ३  ।
 2,59,  %0  0/2293  co  0/9

 ६२,०००

 फसल  TT  PEXE—NY  से  PEUG—VE TH तक  १  जुलाई से  ३०  जून  TH)  अस्थायी

 ज्ञान  शर  हानि  बाते  के  अनुसार  फार्मों  के  कार्य  का  artes  परिणाम  निम्न  प्रकार  है  :

 PERRY  |.  ७,६०० रुपये

 PeXG—UG  ७  {1X19,000  रुपये

 १९५८-५९  ४,  २,०००  रुपये

 हिमाचल  प्रदेश  में  सड़कों  का  निर्माण

 श्री  पदम  देव

 द्वय  at गी  हेम  राज

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  एक  ऐसा  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें

 निम्नलिखित  जानकारी  दी  गई  हो

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  जब  तक  हिमाचल  प्रदेश  में  लोक  निर्माण  विभाग
 बन  पंचायतों  are  क्षेत्रीय  परिषद  ने  कितने  मील  लम्बी  सड़कें  बनायीं

 ये  सड़कें  कहां-कहां बनाई

 प्रत्येक  विभाग  ने  कुल  कितना  व्यय  किया
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  हिमाचल  प्रदेश  में

 सार्वजनिक  निर्माण  बन  विभाग  ate  क्षेत्रीय  परिषद  ने  दूसरी  पंचवर्षीय  प्रायोजना

 अन्तर्गत  wat  तक  कुल  जितनी  सड़कें  तैयार  की  हैं  वहू  इस  प्रकार  हें
 :--

 (१)  सार्वजनिक  निर्माण  विभाग

 २४  फीट  चौड़ी सड़कें  २२२ मील  लम्बी

 मूल  waar  में
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 १६  फीट  चौड़ी  सड़कें  ३२२ मील  लम्बी

 फीट  चौड़ी  जीप  चलने  योग्य  सड़कें  ३४१ मील  लम्बी

 ६१४ मील  लम्बी

 (२)  बन  विभाग

 खच्चरों  की  सड़कें  ३४५६ मील  लम्बी

 (३)  क्षेत्रीय  कुछ  नही ं।

 महासु  में  बनायी  गयीं  ।
 ये

 सड़कें
 हिमाचल  प्रदेश  के  पांचों  सिरमौर  कौर

 १--सार्वजनिक  निर्माण  विभाग  :

 VY,  १२,८०१  रुपये rE qo  तक

 aT  विभाग  :

 १९६६०  तक  .  O,GX, RAGE ३८  €  रुपये

 aaa

 पंचायतों  द्वारा  बनायी  गयीं  सड़कों  के  बारे  में  सूचना  मंगायी  जा  रही  है  प्राप्त  होने  पर

 पटल  पर  प्रस्तुत की  जावेगी  ।
 ~

 कप फे  बीज

 PROX.  श्री  हेम  राज  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री ३  १९४५९  के  भ्र तारांकित

 संख्या  ८८०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  (Saussurea  Lappa)  के  सुधरी  किस्म  के  बीजों  का

 उत्पादन  करने  की  योजना  को  भ्रान्ति  रुप  दे  दिया

 यदि  तो  इस  पर  कितनी  लागत

 यह  बीज  केन्द्र  किस  स्थान  पर  स्थापित  किया  जायेगा  ?

 कृषि  मंत्री  do  amo  :  हां  । ऋ

 योजना  की  कुल  लांगत  का  अनुमान  ३  वर्षों के  लिये  ३६,४००  रुपये  लगाया पया ६  I

 eee  इस  योजना  पर  पंजाब  में  लाहौल  घाटी  में  किलौंग  में  कार्य  किया  जायेगा
 ।

 मूल  wit  में
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 रेलवे  पर
 cnr  11

 1९७६.  श्री  झूलन  fag:  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पिछले  वित्तीय  वर्ष  के

 तक  रेलवे  पर  सक्षम  न्यायालयों  द्वारा  जारी  की  गयी डिग्रियों  की  अदायगी न  होने

 के  कारण  कितनी रकम  बकाया है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  - (५  राम स्वामी  )  :  एक  विवरण  संलग्न  है  :

 विवरण
 _

 रेलवे  डिग्रियों  के  खाते  में  रेलवे  पर  बकाया

 wan  जिसका  १९५८-५६  के

 रुपये
 ~

 VR, SVQ

 द्न्य

 ५

 पूर्वोत्तर  .  45,  ३०२

 पूर्वोत्तर  सीमा  २२,१२०

 दक्षिण  २५,३५८

 दक्षिण-पूर्वे  RE, SOR

 ३०  २

 4,98,  ¥oo

 जम्मू  तथा  काश्मीर  में  टेलीफोन एक्सचेंज

 16७७.  श्री  इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  ८  gaye  के

 भ्रतारांकित प्रइन संख्या संख्या  2okR  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जम्मू  तथा  rete  में  नया  टेली  फोन  एक्सचेंज  खोलने  मंडोर  क्या  प्रगति  हुई  कौर

 इन  टेलीफोन  एक्सचेंजों  में  काम  कब  से  प्रारम्भ  हो  जायेगा  ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  सुब्बाराव  इन  एक्सचेंजों  के  लिये  प्रमुख

 उपकरण  हाल  ही  में  प्राप्त  हुए  हैं  ।  एलीमिनेटर  a  सम्बन्धित  सामान  walt  जाना  बाकी

 एक्सचेंज
 के  खुलने  की

 a  तिम
 १९६०

 fy  प्रंग्रेजी

 गी
 में



 २४०४  लिखत  उत्तर  20  १६६०

 त्रिपुरा में  मोटर  द्घेटना

 feos.  श्री  दशरथ  देव  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  HUT  कि

 त्रिपुरा  में वष  PEXV—US  PEYS—YE  शर  में  पब  तक  कुल  कितनी
 मोटर  दुर्घटनायें  हुयीं

 इन  दुर्घटनाओं में  कितने  व्यक्ति  मरे

 मोटर  गाड़ियों  के  चालकों  गौर  स्वामियों  पर  कितने  मुकदमे  किये

 कितने  मामलों  में  चालकों
 को

 दोषी  ठहराया  गया
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  सुब्बाराव )  «  wafer  जानकारी

 निम्न  प्रकार  है

 मोटर  दुर्घेटनाग्रों  में  मरे
 स्वामियों

 दोष  सिद्धि  वाले

 वर्ष  की  संख्या  व्यक्तियों की  संख्या  के  विरुद्ध  मामलों  की

 किये  गयें  दावों  संख्या

 की  संख्या

 १९४७-४८  ्  शदे  ्

 QEXS—NE  प्  शद  qe

 १६५६-६०  शद  श्र  रद

 Reqo

 के  पन्त

 fare  में  गे  समितियां raat

 16७८.  श्री  ay  देव :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  HAT
 करेंगे कि

 ey

 त्रिपुरा  में  उन  सहकारी  समितियों  के  क्या  नाम  हैं  जो  १९५९-६०  में  अपनी  वार्षिक

 सामान्य  बठक  नहीं  कर  सकी

 इन  बैठकों  के  न  करने  के  क्या  कारण  कौर

 यह  देखने  के  लिये  बासन  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  कि  ये  बैठकें  समितियों  के
 उप-नियमों के  च्  की  जायें  ?

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकर  उपमंत्री  ब०  सु०  :  से  (7).  जानकरी

 एकत्र  की  जा  रही  है  परिसर  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जावेगी  ।

 भ्रमर पुर  में  बहु प्रयोजनीय विकास  खंड

 Peso.  श्री  दीदार
 ta:

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की
 करेंगे कि

 अमरपुर  में  बहु प्रयोजनीय  विकास  खण्ड  द्वारा  रायमा  सरमा  क्षेत्र  के  विकास

 के
 लिये

 oa  तक  कौन  कौन
 सी  योजनायें स्वीकार  की  गयी  at

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 ये  योजनायें  किस  हद  तक  कार्यान्वित  की  गयी  हैं  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  To  सु०  सभा

 qed  पर  एक  सूची  रखी  जाती  हैं  जिसमें  स्वीकृत  योजनायें  ak  उनकी  कार्यान्विति  का  व्यौरा  दिया

 gar है  |  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  qe  Yo].

 नई  दिल्ली  में  सहकारी  गृह-निर्माण  समिति

 1९८१.  श्री  रास  गरीब  :  क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  क्या  यह  सच  है  कि

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  की  उच्च  सहकारी  गुह-निर्माण  समिति  के  सदस्यों  को  अपने  नाम  में  भूमि

 रजिस्टर  कराने  के  लिये  ८
 ०  ०  वर्ग गज  की  सीमा-निर्धारण के  लिये  सरकार  के  फैसले  को  टाला  जा  रहा

 स्वास्थ्य
 मंत्री  :

 ऐसा  नहीं  है
 ।  इस  बारे  में  शीघ्र  ही  area  जारी

 किये

 जायेंग े|

 गेर-सरकारी  रेलवे

 1€८२.  डा०  राम  fag  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  ्  करेंगे  कि  क्या  सरकार

 का  भारत  में  गैर-सरकारी  रेलवे  पर  गाड़ियों  की  रफ्तार  में  वृद्धि  करने  का  प्रस्ताव  हैँ
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  भारत  में  चलाई  जा  रही  गैर-सरकारी  रेलवे  छोटी

 लाइन  की  लाइट  रेलवे  हूं  शौर  उनका  प्रबन्ध  गैर-सरकारी  कम्पनियों  द्वारा  जाता है  ।  इन  रेलों

 यात्री  गाड़ियों
 की

 रफ्तार  लाइन  कौर  प्रयुक्त  की  दशा  को  देखते  हुए  निर्धारित की  जाती है  ।

 इन  रेलों  पर  गाड़ियों  की  रफ्तार  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 मनीश्ाठ ंर

 श्री  सुबिमन घोष  :
 peer  श्री  द०  राठ  चावन  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  Reve  में  परिश्रमी  बंगाल  में  गलत  आदमियों द्वारा  adhe  लिये  जाने  के

 मामले हुए  हैं  ;

 यदि  तो  ऐसे  मामलों  की  कया  संख्या

 कितने  मामलों  की  पुलिस  जांच  कर  रही  कौर

 कितने  मामलों  में  सजा  दी  गयी  है  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  पृ०  :  हां  ।

 दो  तार  मनमाने

 (7)  प्रदान  उत्पन्न
 नहीं  होता

 |
 ह  ne

 मूल  अंग्रेजी  में त
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 अखिल  भारतीय  सहकारी  रजिस्ट्रार  सम्मेलन

 1९८४.  श्री  हेम  कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  हाल  ही  में  जयपुर  में  हुए  विभिन्न  राज्यों  के  afar  भारतीय  सहकारी  रजिस्ट्रार  सम्मेलन  में  कया
 सिफ़ारिशों  की  गयी  हैं  ?

 विकास  तथा  सहकार  उप  मंत्री  ब०  सु०  :  एक  विवरण  संलग्न  है

 जिसमें  RE-2-Ko  से  ३१-१-६०  तक  जयपुर  में  हुए  राज्य  सहकार  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  संशोधित

 सहकारी  समितियों  के  रजिस्ट्रारों  के  सम्मेलन  में  की  गयी  सिफ़ारिशों  का  संक्षेप हैं  ।

 २,  भ्रनुबन्ध  संख्या  ¥2]

 सीटों  कौर  का  आरक्षण

 1६८५.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पहले  दर्जे  की  सीटें  कौर  ae  रिजवें  करने  के  संसद

 राज्य  केन्द्रीय  मन्त्रियों  कौर  wer  पदाधिकारियों  के  लिये  भिन्न-भिन्न  हैं  ;

 यदि  तो  उनमें  कितना  अन्तर

 नियमों  को  एक  समान  बनाने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गयी  है  सिवा  की  जावेगी  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  राज्य  कौर  केन्द्रीय  मन्त्रियों  को  अरन्य  व्यक्तियों  के  मुकाबले

 प्राथमिकता  दी  जाती  है  कौर  उनके  लिये  पहले  दर्जे  के  एक  टिकट  पर  पुरा  डिब्बा  रिज़वी  किया  जाता

 atc

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  से  (=)  एक

 विवरण  संतन

 है  ।  दिखाये
 बिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ५२]

 रेलवे  3 Wea A Wa afre sex में  अवैतनिक  sex

 1९८६.  श्री  अजित  सिह  सरहदी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  प्रत्येक  रेलवे  अस्पताल  में  एक  अ्रवैतनिक  डाक्टर  नियुक्त  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई
 योजना

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  स्वास्थ्य  मन्त्रालय  से  परामर्श  लिया  गया  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  स्वास्थ्य  मन्त्रालय  अस्पतालों  में  काम  करने  वाले  भ्र वैतनिक

 डाक्टरों को  हटा  रही  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  खां  )
 :

 प्रत्येक  रेलवे  अस्पताल  में  एक  अवैतनिक  डाक्टर

 नियुक्त  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  नहीं  परन्तु  रेलवे  के  हेडक्वार्टर ों  के  अ्रस्पतालों  में  कुछ  एक

 प्रतिष्ठा  प्राप्त  अवैतनिक  परामर्शदाता  TAT  तथा  डाक्टरों  को  नियुक्त  किया  गया  है  |

 नहीं  ।

 इस  मन्त्रालय  को  इस  बारे  में  कुछ  भी  ज्ञात  नहीं  हैं  ।  इस  बारे  में  स्वास्थ्य  मन्त्रालय  से

 पूछा  गया  उस  का

 उत्तर

 भी

 तक  प्राप्त  नहीं  हुआ  है

 ।

 जूल  जी  मे
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 मणिपुर  में  घास  के  महाल

 1९८७.  श्री  ले०  बचो  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मनीपुर  के  घास  के  महाल  भारतीय  वन  १९२७  के  melts  was  ;

 इन  मामलों  को  किन  किन  नियमों  के  अधीन  नीलामी  पर  बेचा  जाता  और

 इन  महालों  से  PeYO—US  झर  PEXS—-VE  में  कितनी  झाय  हुई  ?

 उपमंत्री  पो०  ह  :  नहीं ।

 इनकी  नीलामी  समय  समय  पर  मनीपुर  प्रयास  द्वारा  बनाये  गये  नियमों  के  aes

 की  जाती  है  ।
 इस  सम्बन्ध  में  वर्तमान  नियम  वहां  से  मंगवाये  गये  हैं  प्रौढ़  शीघ्र  ही  सभा-पटल पर

 दिये  जायेंगे
 ।

 घास से  प्राप्त  होने  वाली  ay  का  ब्यौरा  नि  तहें

 a
 ia

 राशि

 SEX R—-KY  2o,§50  रुपये
 REXV—US  Yo,%Zo  स्वयं

 PEYG—YE  २१,२१०  रुपये

 श्रीमान  प्रदेश  i  aps  itacita  प्रादिमजातीय  खण्ड

 1९८८.  श्री  ई  मधुसुदन  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  aes  प्रदेश  में  कभी  तक  कुल  कितने

 जातीय  खण्ड  स्थापित  किये  गये

 वें  किस  किस  स्थान  पर  स्थापित  किये  गये  हैं  ;

 इन  खंण्डों  के  लिये  कुल  कितनी  राशि  मंजूर  की  गयी

 इन  में  से  प्रत्येक  खण्ड  में  कभी  तक  कितनी  राशि  खर्च  की  जा  चुकी  हैँ  ?

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  Yo  :
 चार

 (१)  जिले  में  झराकू  ।

 (२)  विशाखापटनम  जिलें में  पाडेरू  ।

 (3)  झ्रादिलाबाद जिले  में  उत नूर  में  ।

 (४)  करगंल  जिले  में  नरसम्पेत  में ।

 कुल  20g  o°0
 लख  रुपये  कौर  प्रत्येक  खंड  के  लिये २७  लाख  रुपये  ।

 २१-१२-५९  तंक  उक्त  खंडों  पर  किये गये  खां  का  ब्योरा  इस  प्रकार  से  है  ——

 लाख  रुपये

 (१)  ७  24.82 र
 ~

 (2)  पाडेरू  28.0  दरे

 मिल  ait  में



 Qos  लिखित  उत्तर  १६६० १०

 लाख  रुपय
 उत् तनूर  देर

 (४)  नर सम्पत  दे

 इम्फाल का  टाउन  हॉल

 Tease.  श्री  न्०  भ्र चौ  fag: कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इम्फाल के  टाउन  हॉल  के  निर्माण का  कायें  प्रारम्भ  कर  दिया गया  है

 क्या  सरकार  ने  इमारत  का  नक्शा  मंजूर कर  लिया  है  ;  AK

 इसके  लिये  कितनी  राशि  मंजूर  की  गयी  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  नहीं  ।  वह  १९६० में  प्रारम्भ

 जायेगा  |

 की  मंजूरी  मनीपुर  प्रयास  द्वारा  दी  गयी  थी  ।

 अनुमान  है  कि  उस  पर  कुल  2,20,000  रुपयों  की
 लागत  aa  जिसमें  बिजली

 सेनिटरी  फिटिंग  और  पेंटिंग  aris  पर  भराने  वाला  ः  भी  सम्मिलित  है  ।  भारत  सरकार  ने
 इम्फाल  नगरपालिका  को  २  लाख  रुपयों  की  राशी  दी  है  जिसमें से  ant  राशि  सहायक

 दान  के  रूप  में  हैदर  ऋण  के  रूप  में  ।

 ग्राम  पदाधिकारियों के  लिये  प्रशिक्षण  शिविर

 नवल  प्रभाकर

 श्री  राघा  रमण

 श्री  दी०  च० द

 कृपा  करेंगे  कि
 : सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह बताने की  कृपा

 क्या  यह  सच  है  कि  ग्राम  सभाओं के  प्रधानों  और  मंडल  अदालतों  के  सरपंचों को
 शिक्षण देने  के  लिये  दिल्ली  के  अ्रलीपुर  महरौली  खंडों में  शिविर  लगाया  गया  था

 किस  प्रकार  का  प्रशिक्षण दिया  गया  ;  और

 उसमें कितने  प्रधानों  atc  सरपंचों  ने  भाग  लिया ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  ao  :  जी  ऐसे  तीन
 लगाये  गये  थे

 प्रशिक्षण  गोष्ठियों  द्वारा  किया  जिसका  उद्देश्य  शिविर  के  सदस्यों को  (१)
 पंचायती  राज  कानून  कायदों  (२)  देहली  भूमि  सुधार  कानून-कायदों  के  संबंधित  भागों  (३)

 विकास-कृत्यों  (४)  फौजदारी
 व

 माल  के  मुकदमों  को  दायर जांच  करने  (४५)
 हिसाब-किताब  रिका  स  आदि  रखने  के  तरीकों  से  परिचित करना

 १९७  प्रधान  कौर  २०  सरपंच |

 fat  ai में
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 oad
 ठन  सीमा  >  =  भ  जला  ो के  े  दि  द  |  Se न  है  ं  कौ  नयी  इमारतें

 झर  यहां

 1९९१.  श्री  प्र०
 चे

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  के  तिनसुकिया-मरिश्नानी  सेक्टर  में  लांगपतिया

 शर  agama के  स्टेशनों  की  नथी  इमारतों  वार्डों  के निर्माण-कार्य के  संबंध  में  कभी
 कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 (a)  क्या  ag  कार्य  निश्चित  समय  तक  पूरा  हो  जायेगा  ;  कौर

 यदि  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 pirat  उपमंत्री  ब्०  :  बरूभ्नानगर के  स्टेशन  की  इमारत केਂ

 संबंध  में  २५  area  निर्माण  काय  पुरा  हो  गया  है  ।  पटरी  बिछाने  के  लिये  भूमि  को  तैयार  किया

 जा  रहा है  ।  लांगपतिया की  कच्ची  स्टेशन  इमारत  के  स्थान पर  नयी  इमारत  बनाने की  योजना

 स्वीकार  कर  ली  गयी  है  कौर  उसके  लिये  प्राक्कलन  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।  इस  स्टेशन  पर
 रिक्त  लाइनें  बिछाने  के  संबंध  में  कोई  योजना  नहीं  है  ।  मह ृत गांव  में  स्टेशन  की  इमारत  बनाने

 लाइनें  बिछाने  का  काम  पूरा  हो  गया  है
 ।

 हां  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 अनुसूचित  जातियों  तथा  श्रनुसचित  श्रादिमजातियां  के  लिये  स्थानों  का  रक्षण

 rer
 थ  सीरिया  :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PENG ATT LUXS झर  १९५७  में  श्रेणी  १  व  श्रेणी  २  के  कितने  रिक्त  पद  अनुसूचित  जातियों

 तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  उम्मीदवारों के  लिये  रक्षित  किये  गये  थे  ;

 उनमें  से  कितने  स्थान  भरे  गये  थे  ;

 सभी  स्थानों  को  न  भरने  के  क्या  कारण  थे  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  ate  .  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 परिशिष्ट  श्रतुबन्घ  संख्या  ५३]  |

 क्योंकि  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिमजातियों  के  अधिकांश  श्रम्यर्थी

 झपने  श्राप  को  उन  स्थानों  के  लिये  योग्य  सिद्ध  न  कर  सके  ।

 fy  att
 में
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 पिलाया  के  निकट  इंजन  का  पटरी  से  उतर  जाना

 fear.  श्री  सुबिमन  बोस  :  कया  रलबे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  PEXE  में  अधिकांश  गढ़मुक्तेदवर के  यात्रियों  को

 facet  लाती  हुई  एक  यात्री  गाड़ी  के  इंजन  के  पहिये  पिलाया  स्टेशन के  निकट  पटरी  से  उतर

 ध... ज राये थे |

 यदि  तो  उस  दुर्घटना के  क्या  क्या  कारण  थे  ;

 वहू  लाइन  कितने घंटों  तक  बन्द  रही  थी  ;

 क्या  कोई  जांच  की  गयी  थी  ;

 यदि  तो  किसके  द्वारा  at  कब  ?

 उपमंत्री  सें  ०  वे  ०  राम स्वामी  )  :  उस  सवारी  गाड़ी  के  इंजन  के  पहिये  पटरी

 से  नहीं  उतर  गये  अपितु  पिलखवा  ate  डासना  स्टेशनों  के  बीच  इंजन  में  कुछ  खराबी  पैदा हो
 गयी थी

 इंजन  का
 बांया  पिस्टन राड  टूट  गया  था

 एक  घंटा  १६  मिनट तक  |

 जी  हां  ।  २५  PEUE  को  डिवीजनल  मेकेनिकल  इंजीनियर

 द्वारा  ।

 माल  डिब्बा  मरम्मत  क्रोमा

 1६६४.  श्री  श्रीलंका लाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 कोटा  की  नयी  माल  डिब्बा  मरम्मत  वकंशाप  में  ame  मेनेजर  कितने

 समय से  काम  कर  रहे  हैं  ;

 निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार इस  नयी  amar का  कार्य  कब  तक  प्रारम्भ हो

 क्या इस  कार्य  में  कुछ  विलम्ब  हो  गया है  ;

 यह  कार्य  कब  तक  प्रारम्भ  हो  जायेगा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  P¥—¥—-VEVE  से  ।

 2-0-2 KO  तक  |

 जी  नहीं  ।

 इसे  १६६०  तक  प्रारम्भ  कर  देने  का  विचार  है  ।

 रेलवे  पदाधिकारियों  द्वारा  हिन्दी  परीक्षा  पास  किया  जाना

 16६५.  श्री  औंकार  लाल  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  ही  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 १९५५  के  बाद  प्रतिवर्ष  में  प्रत्येक  रेलवे  के  प्रथम  श्रेणी  के  कितने  पदाधिकारियों ने

 हिन्दी  भाषा  की  परीक्षायें पास  की  हैं  ;  कौर

 |
 ~

 में
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 +  ?
 प्रत्येक  रेलवे  के  प्रथम  तथा  द्वितीय  श्रेणी  क  कितने  पदाधिकारी  हिन्दी  जानते

 विभिन्न  रेलों  से  जानकारी
 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :

 एकत्रित  की  जा रही है  और  लोक  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 रेलवे  में  श्रव्यावसाधिक नाटक  क्लब

 16९६.  श्री  औंकार लाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 car  रेलवे  में  कितनी  भ्र व्यावसायिक  नाटक  क्लब हैं  ;

 क्या  उन्हें  अपने  कार्यों  के  विकास
 के

 लिये  कोई  वित्तीय  अनुदान  या  सुविधा दी
 जाती है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  कोई भी  नहीं  ।

 ate  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  |

 भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  नई  दिल्ली

 tees.  श्री  इन्द्र  जीत  लाल  मल्होत्रा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  नई  दिल्ली  में  श्राठ  रिहायशी
 wie गत  दो  वर्षों  से  खाली  पड़े  हुये  हैं  ;

 इन  फ्लैटों को  संस्था के  किसी  पदाधिकारी को  तक  एलाट  न  करने
 इतनी देर  तक  खाली  रखने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 छिपी  उपमंत्री  मों  ०  वे  ०  :  कौर  हाल  ही  में  केन्द्रीय  लोक  निर्माण

 विभाग  द्वारा  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  संस्था  के  क्षेत्र  में  भ्रम  फ्लैट  बनाये  परन्तु वे  प्रभी
 ७०५,

 तक  पूरे  नहीं  हुये  हैं  इसलिये  वे  फ्लैट  निर्माण  विभाग  डिवीजन  )  द्वारा  wt  तक

 देखभाल  विभाग  को  नहीं  सौंपे  गये  हैं  ।  इसलिये  इस  समय  इन  फ्लैटों  को

 भारतीय कृषि  भ्रनुसंघान  संस्था  के  कर्मचारियों  को  एलाट  करने  का  कोई  ही  उत्पन्न  नहीं

 होता  |

 जम्मू  तथा  काश्मीर  में  डाकघर

 fees.  शेख  मुहम्मद  अकबर
 :  क्या  परिवहन  तथा  संधार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 द्वितीय
 पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  जम्मू प्रौढ़  काश्मीर में  प्रभी  तक  कितने नये  डाक

 उप-डाक  घर  ब्रांच  डाक  घर  खोले  गये  हैं  ;

 इनमें
 से  कितने  ब्रांच  डाक  घर  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  द्वारा  चलाये जा  रहे  हैं

 मूल  wash  में
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 क्या  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  द्वारा  चलाया  जा  रहा  कार्य  सन्तोषजनक है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  सुब्बाराव )  reac)  |

 Fr

 जी way  हा  |

 जम्म  तथा  काश्मीर  में  सिचाई  योजनायें

 1९९९.
 शेख  मुहम्मद  अकबर

 क्या  सिचाई
 कौर

 विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEGo—-FN  में  बड़ी  तथा  माध्यमिक सिंचाई  योजनाश्रों  के  लिये
 जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य

 को

 कुल  कितनी  राशि  आवंटित की  गयी  है  ?

 शौर  विद्युत  उप  मंत्री  PEGO—FN  के  लिये  जम्मू  तथा  काश्मीर

 को  दी  जानें  वाली  केन्द्रीय  राशि के  बारे  में  प्रभी तक  फैसला नहीं  किया  गया  है  |

 स्थगन  प्रस्ताव

 मिकिर  पहाड़ियों  में  विस्थापित  व्यक्तियों  पर  गोली  चलाया  जाना

 स्रध्यक्ष  मुझे  श्री  हेम  श्री  स०  मो  ०  श्रीमती  श्री  इलियास

 मोहम्मद  और  कुछ  प्राय  सदस्यों  की  से  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सुचना  प्राप्त  हुई  है  जिसमें

 यह  कहा  गया  है  कि  गत
 ८  मारे

 को  aaa की  मिलकर  पहाड़ियों  में  पुलिस  द्वारा  कुछ  विस्थापित
 व्यक्तियों  पर  गोली  चलाये  जाने  के  परिणामस्वरूप दो  व्यक्ति  मारे  गये  तथा  कई  घायल  हो  गये

 जिससे  बड़ी  गम्भीर  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  है  ।  वैसे  तो  कानून  तथा  व्यवस्था  राज्य  का  विषय है  परन्तु

 चूंकि  ag  विषय  विस्थापित  व्यक्तियों  से  संबंधित  है  इसलिये  मैं  यह  जानना  चाहूं  गा  कि  उनकी  शिकायतें

 कया  हैं  कौर  ऐसा  कयों  eal  ।  माननीय  सदस्य  की  जानकारी का  सूत्र  क्या  है  ?

 श्री
 हेम

 बरूआ
 )  यह  खबर  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  हुई  है  मुझे  विस्टा

 पित  व्यक्तियों  से  तार  भी  मिले  हैं  ।  झ्रासाम  सरकार  विस्थापित  व्यक्तियों  को  मिलकर  पहाड़ियों  से

 निकालने पर  तुली  हुई  है  ।  उनके  मकानों  को  तोड़ने  के  लिये  हाथियों  से  काम  लिया  जा  रहा

 मेरा  निवेदन  है  कि  ये  लोग  सरकार  की  कि  से  ही  वहां  बसे  थे  फिर  उन्हें  क्यों  हटाया

 जा  रहा है  ?

 महोदय  :  कुछ  समय  पहले  भी  इन  लोगों  के  बारे  में  प्रशन  उठाया  गया  था  ।  वास्तव

 में  वहां  कुछ  लोग  ऐसे  भी  बस  गये  हैं  जो  विस्थापित  व्यक्ति  नहीं  उन्हीं  लोगों  को  सरकार  वहां

 से  निकाल  रही  है  ।  फिर  माननीय  सदस्य  यह  कैसे  कहते  हैं  कि  यह  कानून  तथा  व्यवस्था का

 प्रदान  नहीं  है
 ?

 शनी हेम  मेरा  निवेदन है  कि  जब  ये  लोग  वहां गये  थे  तभी  उन्हें  क्यों  नहीं  रोका

 वे
 लोग  WRYo  के  लगभग  वहां  बसे  थे  ।  श्री  यदि  सरकार  उन्हें  निकालना  चाहती  है  तो  उनके

 लिये  वैकल्पिक  प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिये  क्योंकि
 वे

 पूर्वी  पाकिस्तान  तो  लौट
 कर  जा

 नहीं  सकते  |

 मूल  wast  में
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 माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  उन  लोगों  ने  कांति  भंग  की  थी  ।  यह  सूचना  उन्हें  पुलिस  ने  दी  होगी  ।

 मैं  चाहता हूं  कि  इसके  संबंध  में  जांच  कराई  जाय  क्योंकि  इस  घटना  से  राज्य  में  साम्प्रदायिक

 एवं  जातीय  की  भावना भड़क  उठी  है

 श्री  त्यागो  :  मैं  एक  औचित्य  wet  उपस्थित  करना  चाहता  हूं  ।  मेरा  निवेदन  है

 जब  कोई  स्थगन  प्रस्ताव  उपस्थित  किया  जाता  है  तो  उस  समय  केवल  इस  बात  का  विचार  किया

 जाना  चाहिये  कि  वह  नियमित  है  प्रिया  नहीं  ।  उस  अवस्था  में  लम्बे  लम्बे  भाषण  नहीं  दिये  जानें

 चाहियें  ।

 महोदय :  में  इस  विचार  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  मेरा  प्रश्न  पूछने का  उद्देश्य  स्थिति का

 स्पष्टीकरण  कराना  होता  है  ताकि  उसके  संबंध  में  भली  प्रकार  निर्णय  किया  जा  सके  |  यदि  मैं  ऐसा  न

 करूं  तो  हो  सकता  है  कि  किसी  ऐसे  प्रस्ताव  को  भी  स्वीकार कर  लिया  जाय  ?  जो  झ्रावश्यक न  हो

 इसप्रकार  सभा  का  समय  खराब  होगा  ।  माननीय  मंत्री  का  इसके  संबंध  में  क्या  विचार है  ?

 मो०  बीजों
 :

 मैं  भी  कुछ  निवेदन  करना  चाहता हूं  ।  अमृत  बाजार  पत्रिका

 के  अनुसार  मृत  व्यक्तियों  की  संख्या  २  नहीं  वरन  ११  इनके  प्रतिष्ठित  १००  व्यक्ति

 घायल  हुये  हैं  ।  हाथियों  का  प्रयोग  किया  जाना  बहुत  ही  अनुचित  है  ।  इस  प्रकार के  तरीके

 प्राचीन  काल  में  पीना  जाते  थे  ।  जहां  तक  शांति  भंग  करने  के  आरोप  का  संबंध  है  मेरा  निवेदन  है

 कि  वह  भीड़  डिप्टी  कमिश्नर  को  धमकाने  के  लिये  नहीं  जमा  हुई  थी  वरन्  हाथियों  को  डराकर  भगाने

 के  लिये  जमा  हुई  थी  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  एक  बात  भी  है  कि  वहां  के  पहाड़ी  लोगों  को  विस्थापित

 व्यक्तियों  के  विरुद्ध  उकताया  जा  रहा  है  |  ज्ञात  gar  है  कि  उन  लोगों  ने  भी  पुलिस  के  साथ  मिल  कर

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  साथ  दुर्व्यवहार  किया  है  ।  यह  बहुत  गम्भीर  मामला  है  ।

 ey  चक्रवातों
 )  यह  मामला  बहुत  समय  से  चलता  रहा

 कहा  जाता है  कि  284XY¥ F HF AT में  कुछ  लोगों  को  राज्य  सरकार  ने  वहां  बसने  की  ग्रनुमति  दी  थी  ।  बड़े  खेद

 की  बात  है  fe  wa  वहां  की  स्थिति  इतनी  खराब  हो  गई  जब  वे  लोग  इतने  समय

 से  रहते  रहे  हैं  तो  अब  उन्हें  वहां  से  निकालना ठीक  नहीं  है  ।

 rat  बजाज  fag  :
 ये  लोग  वहां  पांच  साल  से  रह  रहे  हैं

 ।
 उन्हें  भूमि  को  खेती

 योग्य  बनाने  श्र  झोंपड़ियां  बनाने  की  भ्र नुम ति  दी  गई  थी  ।  फिर  नब  उन्हें  सरकार  वहां  से  क्यों
 निकाल  रही  है  ?

 उर्वा  तथा  श्रत्पसंरप  कार्य  मंत्री  मेहर  चन्द  :
 यह  प्रश्न  लगभग

 सप्ताह  पूर्व  श्री  हेम  TET  ने  उठाया  था  शौर  उस  समय  मैंने  उसका  इतिहास बताया  था  ।  में

 उसे  संक्षेप  में  दोहरा  देना  चाहता  हूं  ।  मेरी  जानकारी के  ware  इस  स्वायत्तशासी  पहाड़ी  क्षेत्र में
 लगभग  ५००-६००  परिवारों  ने  अनधिकृत  प्रवेश  करके  पहाड़ी  ख़ादिम  जातियों  की  भूमि  पर

 जबरन  कब्जा  कर  लिया  था  ।  जनगणना  के  ग्र तु सार  ऐसे  विस्थापित  व्यक्तियों  के  परिवारों  की  संख्या

 लगभग  ४००-५००  है  ।  इन  लोगों  के  बसाये  जानें  के  लिये  उस  स्वायत्तशासी  क्षेत्र  में  ३४००  बीघा

 भूमि  आवंटित को  गई  थी
 ।  इस  बीच  में  कुछ  ae  लोग  गये  तथा  उनकी  संख्या  ५०  ०

 से  बढ़  कर
 लगभग  १७००  हो  गई  ।  जनगणना  फिर  से  को  गई  यह  पता  लगा  कि  इन  १७००  परिवारों

 में
 से

 लगभग  ७४५०  परिवार  wat  को  विस्थापित  सिद्ध  नहीं  कर  सके  ।  जो  परिवार  योग्य

 समझे  गधे  तथा  जिन्होंने  सरकार  से  कोई  पुनर्वास  सुविधायें  नहीं  ली  थीं  उन्हें  वहां  से  हटाने  का  प्रबन्ध

 किया
 गया

 |
 लगभग  Yo o—Y¥oo  को  उस पहाड़ी  क्षेत्र में  बसाया  जाना  तेज  को  अन्य

 पुनर्वास  स्थानों  को  ले  जाया  जाना  था  ।  यह  क्रम  श्रमी तक  जारी  रहा  जब
 उनकी  संख्या

 मूल  अंग्रेजी  में

 .417  (Ai)  |
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 [  श्री  मेहर  चन्द  खनना  |

 yoo परिवारों से  बढ़  कर  २०००  हो  गई  जब  दो  तीन  साल  पहले  जनगणना हुई  थी  तो  लगभग

 are  लोग  विस्थापित  व्यक्ति  नहीं  माने  गये  थे  ।  मैंने  पहले भी  यह  कहा  था  शर  अब  भी  उसे  मानने
 के

 लिये  तेयार  हूं
 कि

 जो  लोग  योग्य  हैं  पूरा  जिन्होंने  भी  तक  पुनर्वास  सुविधायें  नहीं  ली  हैं  उनमें
 से

 जितने  लोग  इस  ३०००  या
 Cooce

 बीघा  भूमि  में  जा  सकते  हैं  उन्हें  उसी  क्षेत्र  में  बसाया
 जायेगा  ।  जिन  लोगों  को  उस  क्षेत्र  में  नहीं  बसाया  जा  सकता  g rath  मैं  दूसरे  लोगों  के  अधिकारों

 का  अतिक्रमण  नहीं  कर  सकता  Le] —F  वहां  से  निकल  मैं  उनके  लिये  प्रबन्ध  करूंगा

 |

 परन्तु
 दिक्कत  यह  है

 कि
 वे  लोग  वहां  से

 हटने  के
 लिये  तैयार  नहीं

 हैं  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  एक  तो  हम  भूमि  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  सनौर  दूसरी  कौर

 कुछ  लोग  उस  क्षेत्र  में  अधिकाधिक  लोगों  को  भरने  का  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।

 जहां  तक  इस  घटना  का  संबंध  जो  कुछ भी  हुझा है  उसका  मुझे  बहुत  दुख  है  ।  मेरी  जान

 कारी  के  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित प्रेस  रिपोर्ट  पर  आाधारित है  ।  १०  मान  Rego F के

 मैनਂ  में  यह  समाचार  प्रकाशित  ear  है  कि  यूनाइटेड  मिकिर  भ्र ौर  उत्तरी  करार  पहाड़ियों  में  विस्थापित
 व्यक्तियों

 के  निष्कासन  अभियान  के  दौरान  कल  उत्तर  बाबिल  स्थान  पर  एक  हिंसक भीड़
 पर

 पुलिस  ने  गोली  चलाई  जिससे  दो  व्यक्ति  मर  गये
 तथा  चार  घायल  हुये

 ।
 समाचार  में  यह  बताया

 गया  है  कि  श्रांसाम  सरकार  के  प्रेस  नोट  के  भ्रनुसार  उस  भीड़  में  लगभग  १०००  व्यक्ति  थे  जिन्होंने

 अनेक  घरों  में  प्राग  लगा  दीਂ  तथा  काम  में  लगे  हाथियों  को  डराकर  भगाने  का  प्रयत्न  किया  ।

 कारियों  ने  कई  बार  चेतावनी  दी  परन्तु  जब  उसका  कोई  लाभ  नहीं  पुलिस  ने  छ  गोलियां

 चलाईं ।  भीड़  द्वारा  पत्थर  फेंके  जाने  से  दस  व्यक्ति  पुलिस  के  तथा  १६  व्यक्ति  निष्कासन  दल  के

 राहत  हो  गये  जिनमें  से  तीन  की  स्थिति  गम्भीर  है  ।  इस  समाचार  को  पढ़कर  मुझे  बहुत  दुख  हुसना  जो

 राज  प्रातःकाल ही  प्रकाशित हुमा  मेंने  शिलांग  को  ट्रंक  काल  करने  का  प्रयत्न  किया  ताकि
 अधिक  जानकारी प्राप्त  हो  सके  ।  में  मुख्य  मंत्री  से  बात  करना  चाहता  था  जिनके  हाथ  में  पुनर्वास  का

 विभाग  भी  है  ।  दो  बार  तो  लाइन  ही  नहीं  मिली  कौर  तीसरी  बार  यहां  भराने  के  कुछ  ही  देर  पहले

 जब  लाइन  मिली  तो  उनसे  सम्पर्क  हो  सका  क्योंकि  वह  विधान  सभा  में  किसी  प्रस्ताव  का  उत्तर

 दे  रहे  थे  |  यदि  बाप  कहें तो  मैं  जानकारी  प्राप्त  करके  सभा  के  समक्ष  रख  सकता  हुं  ।

 परन्तु  एक  बात  स्पष्ट  है  कि  जो  लोग  विस्थापित  व्यक्ति हैं  ate  अपना  पुनर्वास  चाहते  हैं

 उन्हें  उस  क्षेत्र  से  हट  जाना  चाहिए  तथा  उनको  हम  राज्य  के  gat  भागों  में  बसा  सकते  हैं  ।

 उन्हें  उस  स्वायत्तशासी क्षेत्र  में  दूसरे  लोगों की  भूमि पर  जबरन  रहने  की  अनुमति  न  मैं  दे  सकता

 हूं  और
 न

 मुख्य  मंत्री  ही  a  न  वहां  अधिकाधिक लोगों  को  ख़ादिम  जातियों  की  भूमि  छीनने  के

 लिए  जाने
 दिया  जा  सकता  है  ।

 परन्तु  दुर्भाग्यवश वहां  ऐसा  ही  प्रयत्न
 किया

 जा  रहा  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  स्थिति यह  है  कि  वह  क्षेत्र  ख़ादिम  जातियों के  लिए  रक्षित  किया  गया

 जाति  के  लोग  बड़ी  प्रकृति  के  होते  हैं  ।
 उनके  जीवन  में  तनिक  भी

 क्षेत्र  किया  जाय  तो  वे  भड़क  उठते  हैं  ।
 उनके  साथ  हस्तक्षेप  किये  बिना  वहां  ४०००  बीघा

 a  rt  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिए  निर्धारित  की  गई  जिसमें  Yoo—Yoo  परिवार  बसाए
 जा

 सकते  थे  ।  इससे  afer  लोगों  को  वहां  बसाना  झ्रादिम  जातियों  के  स्वायत्त शासन  का  अपहरण

 होगा  वहां  जितने  भी  भारिक  लोग  चले  गए  हैं  उन्हें  अन्यत्र  चलाਂ  जाना  चाहिए  ।

 में  माननीय  सदस्यों  से  भ्रनुरोध  करता  हूं  किं  ये  उन्हें  वहां  से  चले  जाने  की  सलाह  दें  ।  यदि  वे

 मूल  wast  में
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 लोग  नहीं  हटते  हैं  तो  सरकार  को  अपनी  कार्यवाही  करनी  ही  लगी  ।  यदि  उचित  साधनों  से  काम

 नहीं  चलेगा  तो  सरकार  को  बल  का  प्रयोग  करना ही  पड़ेगा  इसलिए  मैं  समझता  हूं  कि  जो

 कार्यवाही की  गई  है  उसमें  कोई  गलत  बात  नहीं  है
 ।

 यदि  भीड़  उपद्रव  करने  पर  उतारू  होती

 है  तो  प्रशासन  उसके  सामने  झुक  नहीं  सकता  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवातों  :  आ्रापने अपने  oer  का  अधार  माननीय  मंत्री  के  वक्तव्य  को  बनाया

 है  जब  कि  इसका  दूसरा  पहलू  भी  है  ।

 महोदय
 :

 ऐसा  कहना  ग्रनुचित  मैंने  दोनों  पक्षों  की  बात  सुनती  है  ।  दोनों

 की  बातों  पर  विचार  करके  मैं  इसी  निष्कर्ष पर  पहुंचा  हूं  कि  इसके लिए  सभा  की  कार्यवाही  स्थगित

 करने  की  कोई  प्रावम्दयका  नहीं  है  ।  जो  लोग  कानून  की  श्रवज्ञा  करते  हैं  उनका  मैं  पक्ष

 नहीं ले  सकता  |  मेरा  विश्वास  है
 कि

 सरकार  ने
 समस्त  प्रयत्न  किए  इसलिए  मैं  श्रपनी

 श्री  ही०  नाम  मुकर्जी  :  वैसे तो  शाराइकी  आज्ञा  शिरोधार्य है  परन्तु
 आपके

 है  ......... !  निर्णय  से
 ऐसा  मालूम  होता  है  कि  उसका  आधार  सरकारी  वक्तव्य  को  बनाया  गया

 श्रेय  महोदय  :  शान्ति  ।  मैं  इस  बात  का  विरोध  करता  हूं  ।
 की

 बातों
 पर

 विचार  करने  के  पश्चात  ही  अपना  निर्णय  दिया  है  ।  वैसे  तो  यह  विषय  पहले
 श्री

 चुका था  कौर  मैं  उसको  बिना  कुछ  कहे  सुने  ही  ख़त्म  कर  सकता  था  ।  परन्तु कुछ  नई

 परिस्थितियों के  कारण  मैँने  इतनी  चर्चा  का  मौका  दिया  at  मैं  समझता  हुं  कि  इसके  लिए

 सभा  की  कायंवाही  स्थगित  करने  की  कोई  शभ्रावश्यकता नहीं  है  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 भारत  चीन  संबंघों  पर  श्वेत  पत्र

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहर  लाल  :  में  wad  पत्र  संख्या 3

 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  जिसमें  वे  ज्ञापन  कौर  पत्र  दिए  हुए  हैं  जिनका
 FENE  १९६०  के  बीच  भारत  कौर  चीन  की  सरकारों  के  बीच  मदान-प्रदान

 gat  ।  में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  gex/go]

 मोटर  उद्योग  पर  तदर्थ  समिति  संख्या  का  प्रतिवेदन

 उद्योग  मंत्री  apg  मैं  मोटर  उद्योग  सम्बन्धी  तदर्थ  समिति  के  प्रतिवेदन

 की  एक  समिति  सिफारिशों  के  ari  सभा-पटल  रखता  हूं
 में  रखी  गई  ।  देखिए  1  एल०  टी  ०  १€७६/६०]

 ऋण

 मूल  ah  में
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 ध्यान  दिलाना

 राज्य-सभा  से  संदेश

 मुझे  सभा  को  यह  बताना  है  कि  मुझे  राज्य-सभा के  सचिव  से  एक  संदेश

 प्राप्त  gat  है  जिसके  साथ  उन्होंने  राज्य  सभा  द्वारा  २  मारे  PERO  की  बेठक  में  पारित

 किए  गए  पशु  निर्दयता  निवारण  कीनिया  की  एक  प्रति
 संलग्न

 की  है

 पशु  निर्दयता  निवारण  विधेयक

 :  मैं  पशु  निर्दयता  निवारण  REGO  राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप

 सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।

 लोक  लेखा  समिति

 चौबीसवां  प्रतिवेदन

 tail  बमन  :  कूच-बिहार--रक्षित--भ्रनुसूचित  :  में  वर्ष  १६५६-५७  (  १

 १९५६ से  ३१  MAGA,  १९५६  के  लिए  दिल्ली  सरकार  के  विनियोग  लेखे
 कौर  PEKY-“R

 तथा  PEXG-KY  (१ वे  PEUS  से  ३१  भ्रक्तूबर  १९५६)  के  वित्त  लेखे  ae  तत्संबंधी लेखा
 परीक्षा  प्रतिवेदनों के  बारे  में  लोक  लेखा  समिति  का  चौबीसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता

 हूं  |

 ne  es

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  बस्तियों  का  श्रधिप्रहण

 fait  asta fag  भदौरिया  :  नियम  aac)  के  अन्तर्गत  मैं  अविलम्बनीय  लोक

 महत्व  के  निम्न  विषय  की  झ्रोर  स्वास्थ्य  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हूं  ale  प्रियंका  करता

 हुं  किं  ag  उसके  संबंध  में  एक  वक्तव्य  दें

 प्रशासन  द्वारा  वाली  में  भ्र धि गृहीत  कुछ  बस्तियों  को  मुक्त  करने  में

 विलम्ब  ै

 स्वास्थ्य  मंत्रो
 जैसा  मैंने  अपने गत  ३  दिसम्बर  के  वक्तव्य  में

 बताया  था  सरकार  के  कुछ  भूमियों  के  भ्र धि ग्रहण  के  विचार  की  अधिसूचना  मुख्य  आयुक्त  ने

 उसके  थे  |  प्रथम  उद्देश्य  था  सुनियोजित  विकास  ।  जैसा  कि  माननीय  सदस्य

 जानते  हैं  वृहद  योजना  के  seta  हम  सुनियोजित  विकास  करने  जा  रहे  हैं  ।  दूसरा  उद्देश्य
 था

 सट्टेबाज़ी  को  रोकना  ।  परन्तु  सरकार  वैध  श्रीवास  के  मार्ग  में  बाधक  नहीं  बनाता  चाहती

 है
 ।  संबंधित  मंत्रालयों  ने  इस  मामले  पर  विचार  किया  है  ale  मुझे  सभा  को  यह  बताते  हुए

 खुशी  हो  रही  है  कि  ४१०  एकड़  क्षेत्रफल  की  ११  बस्तियां  १३६  एकड़  क्षेत्रफल की  १०  अन्य

 बस्तियां मुक्त  की  जा  रही  हैं  ।
 सरकार

 ने  इन  भूमियों  को  मुक्त  करने  का  निर्णय  इस  आधार पर

 किया  है
 कि  वे  नगर  निगम  की

 mata
 प्राप्त  करें  अथवा  दिल्ली  विकास

 प्राधिकार
 की  ।

 a Tq e  sit में
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 घ्यान  दिलाना

 तीन  बस्तियों को  मुक्त  कराने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  जिनका  क्षेफल  एकड़  है  ।  उनके

 संबंध  में  शाहदरा  नगरपालिका द्वारा  विचार  किया  जा  रहा  है  कौर  जब  वह
 किसी  निष्कर्ष

 पर

 पहुंच  जाएगी  तब  सरकार  विचार  करेगी  ।

 इस  मामले में  इतना  विलम्ब  होना  अपरिहार्य था  क्योंकि  सट्टेबाज़ी  को  बचाने के

 लिए  इस  में  सावधानी  से  जांच  करनी  थी  ।  सरकार  ने  इन  बस्तियों  की  बंघ  मांगों  झर  प्रा वस् यक ताशों

 की  पति  करने  का  प्रयत्न  किया है  जिनके  नके  मंजूर  किए  जा  चुके  हैं  ।

 मैं  सदस्यों  के  संतोष  के  लिए  एक  विवरण  भी  सभा-पटल पर  रख  रहा  हूं  जिसमें

 प्रभावित  बस्तियों  के  नाम  कौर  उनका  क्षेत्रफल  दिए  हुए  इस  मामले के  संबंध  में  मैं  इतना ही
 निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।

 विवरण

 मैं  इस  बात  पर  बहुत  खुश  हुं  कि  मुझे  एक  ऐसे  विषय  पर  वक्तव्य  देने  का  अवसर  मिला

 है  जिसके  संबंध  में  इस  समय  न  केवल  इस  सभा  के  सदस्य  थ  दिल्ली  की  समस्त  जनता

 शौर  भारत  सरकार भी  परेशान  है  ।  मैं  प्रारंभ में  ही  यह  बता  देना  चाहता हुं  कि  यह

 जिसके  आधार  पर  यह  सुचना  दी  गई  निराधार  है  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  कुछ

 बस्तियां art  हाथ  में  ले  ली  हैं  ।  जैसा  मैंने  ३  2EXE  को  सर्वश्री  प्रबल  बिहारी

 पेय  श्र  प्रफुल्ल  चन्द्र  बुझ  को  ध्यान  दिलाने  की  सुचना  के  उत्तर  में  बताया  था  दिल्ली  के  मुख्य

 च  ने  भारत  सरकार  के  आदेश  के अ्रन्तगंत  १३  2eye Hl UH को  एक  अधिसूचना  जारी

 की  थी  जिसमें  सरकार  के  दिल्ली  में  ३४,०७०  एकड़  भूमि  शझ्रधिग्रहण  करने  के  विचार  की

 घोषणा की  गई  थी  ।  उस  वक्तव्य में  मैं  ने  यह  भी  बताया था  कि  प्रस्तावित  ३४,०७०  एक

 भूमि  के  अधिग्रहण का  उद्देश्य  का  सुनियोजित  विकास  करना  भूमि  के  लेन-देन

 के  सट्टे  को  रोकना  था  जो  बहुत  ज़ोरों  पर  चल  रहा  था  ।  इस  ३४,००० एकड़  भूमि  जो  भूमि

 अधिग्रहण  @aey  की  घारा
 ४

 के  अन्तर्गत  अधिग्रहण  के  लिए  अधिसूचित  की  गई  अंतिम

 अधिग्रहण  ate  निपटान  संबंधी  व्यापक  नीति  का  निर्माण  कालान्तर  में  उन  सिफारिशोंके  श्रतुसार

 किया  जाएगा  जो  भूमि के  उपयोग  के  संबंध में  वृहत्तर  दिल्ली  की  योजना में  की  जाएंगी  जिसके

 Rho H Het aH के  अन्त  तक  अंतिम  रूप  से  प्रकाशित होने  की  संभावना है  ।  परन्तु  इस  बीच  में

 सरकार ने  यह  निर्णय  किया  है  कि  दिल्ली  की  श्रीवास  की  कमी  को  पुरा  करने  की  दृष्टि  से

 उन  बस्तियों भ्रमणा  क्षेत्रों  को  दिल्ली  प्रशासन  की  दिनांक  १३  १९५९  की  अधिसूचना

 संख्या  एफ़०  १५  X%€-UeTo  एस०  जी० के  पर्यालोकन  से  मुक्त  कर  दिया  जाय  जिनके

 निर्माण  योजनायें  दिल्ली  नगर  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  किसी  भी  aa  समर्थ

 स्थानीय  प्राधिकार  द्वारा  पास  कर  दिए  गए  थे  ।  यह  निर्णय  १९६० के  प्रारंभ  में
 किया गया  था  |

 दिल्ली  के  मुख्य  श्रमायुक्त ने  दिल्ली नगर  निगम  कौर  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  से  उन  बस्तियों

 के  सम्बन्ध में  आवश्यक  जानकारी  एकत्रित  की  है  जिन  के  नकद  इन  निकायों  द्वारा  पास  कर



 २५१८  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  f विषय  की  शर  १०  मात  Rego

 ध्यान  दिलाना

 दिये  गये  हैं  ।  इन  स्थानीय  निकायों  द्वारा  प्रस्तुत  सुचना  के  ग्रनुसार  उन  बस्तियों  के  नाम  रोक  क्षेत्रफल

 निम्न  प्रकार  है  जिनको  उन्हों  ने  मंजूरी  दे  दी  थी
 :--

 )  दिल्ली  नगर  निगम  द्वारा  मंजर  बस्तियों  का  क्षेत्रफल

 बग  गंज

 हरीनगर  ब्लाक  १,२१,०००

 श्री  महाबीर  प्रसाद  संघी  की  भूमिक का  नक्शा  २

 गंगाराम  वाटिका  ६८,२२६

 YM.  €  ६,८०० स्वतन्त्र  कोआपरेटिव  हाउस  बिल्डिंग  सोसाइटी  की
 कमी

 ग्रीन  पाके  एक्सटेंशन  00, 4R¥

 ग्रेटर  कलीश-  g  /  o¥o

 अजय  एनक्लेव  %,0R  २,४६२.  ८

 सुदर्शन  ब्लाक  (ATetate  नगर  के  सामने  )  Rr VEZG ६

 मैसेज  छोटे  लाल  एण्ड  कम्पनी  का  नक्शा  शक  3,00

 १०  जयदेव  पाक  9G, %Rk

 सत्यवती  नगर र  १,  ३४,५५२

 योग  २०,१०,००१्र.६

 वर्ग  गज  WaT

 १०  एकड़
 a  ee

 (२)  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  द्वारा  मंजूर  बस्तियों  का  क्षेत्रफल

 क्षेत्रफल

 वर्ग  गजों  में

 डी०  एल०  एफ०  का  हौज  खास  g,08  RRo

 माडल  टाउन  क्यू  ०  XRo

 3.  mara  ्  २०,१७१

 नवीन  शाहदरा  कुछ  भाग  र अधिसूचित  किया  गया  २०,०००

 यामा  प्रसाद  मुकर्जी पाक  2  4v,  Yoo

 हिन्दू  बंगाली  कोआपरेटिव  सोसाइटी  सिविल  लाइन्स  २,  F¥,005

 कंवल  मथुरा  रोड  Va  Yoo

 सवाल  नगर  $2,085

 far  तोड  पर  स्थित  फ्रेंड्स  पाक  Vv,  Figo

 20  हरिजन  कोलोनी  RV  oy

 योग  क  द्द्श्,१

 वग  गज

 अथवा  १३६  एकड़

 दिल्ली  नगर  निगम  कौर  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  हवा
 रा  मंजूर  बस्तियों का

 कुल  क्षेत्रफल  ५४६  एकड़



 शाहदरा  में  पानी  शौर  बिजली  के  सम्भरण
 के  रश१९ २०  १८८१

 में

 के  अतिरिक्त  निम्नलिखित  तीन  बस्तियां  तत्कालीन  शाहदरा  म्यूनिसिपल  कमेटी  द्वारा

 मंजूर की  गई  थीं  परन्तु  उन  के  दिल्ली  नगर  निगम  द्वारा  पुनः  छानबीन  की
 जा  रही

 है  :--
 at  गज

 g  प्रेम  कुछ  art  झघिसूचित किया  गया  EV  Sao

 3,0¥,820 ०  दिलशाद शाहदरा  पूर्वी  भाग  अधिसूचित  किया गया

 पंचम पुरी  ज्वाला हरी
 (Paet Ge

 कुछ

 भाग  किया  गया उप-श्रमायुक्त  द्वारा  अनुमोदित .  ३४,२६०

 योग  BRR दे  द  €०

 अथवा  ८६  एकड़
 हटा

 यदि  दिल्ली  नगर  निगम  इन  तीन  जिन  की  मंजूरी  तत्कालीन  शाहदरा  म्यूनिसिपल

 कमेटी ने  दी  के  को  रूप  से  मंजूर  रेख़्ता  है  तो  कुल  क्षेत्रफल  ६३५  एकड़  हो  जायेगा

 १३  FEXE  को  जारी  की  गई  अधिसूचना  से  ऐसी  बस्तियों  को  झन धि सूचित  करने  क

 पूर्व  सरकार  ने  उस  कदम  के  गुण-दोषों  पर  भली  प्रकार  विचार  किया था  ae  आशंका थी  कि  ऐसी

 बस्तियों के  प्रनधिसूचित  किये  जाने  का  एक  संभावित  परिणाम  यह  होगा  कि  मुक्त  किये  गये  क्षेत्रों

 प्लाटों  के  मूल्य  बहुत  चढ़  जायेंगे  ।  जिस  से  रहने  के  काम  भूमि  के  संबंघ  में  सट्टेबाजी  के  परिणामस्वरूप

 होने  वाली  वुद्धि  को  रोकने  का  उद्देश्य  पुरा  नहीं  होगा  ।  ऐसी  संभावना  को  रोकने  के  लिये  यह  विचार

 किया  गया  कि  सरकार  ऐसी  भ  मियाँ  को  करने  के  साथ  ही  निकट  भविष्य  में  दिल्ली  के  विभिन्न  क्षेत्रों

 में  काफी  भूमि  का  विकास करने  प्रौर ऐसे  प्लाटों  को  रहने  के  काम  में  लाने  के  लिये  पट्टे  पर  देने  झ्रथवा

 बेच  देने  की  घोषणा  करे  ।  राज  मुझे  यह  घोषणा  करते  हुए  बड़ी  खुशी  हो  रही  है  कि  सरकार  दिल्ली

 में  बहुत  सी  भूमि  का  विकास  करने  ake  उसे  यथाशीघ्र  जरूरतमन्द  लोगों  को  उपलब्ध  कराने  का

 विचार  रखती  ह  ।  हम  दिल्ली  के  मुख्य  ग्राहक  से  मंजूरी  प्राप्त  बस्तियों  की  भूमि  को  दिल्ली  नगर  निगम

 के  साथ  परामर्श करके  अधिसूचना के पर्यालोकन से के  पर्यालोकन  से  मुक्त  करने  की  कार्यवाही  में  शीघ्रता  करने  के  लिये
 भी  कहने  वाले  हें  ।  यह  भूमि  ऐसी  शर्तों  के  ails  मुक्त  की  जायेगी  जैसाकि  मुख्य  इस  बात  की

 गारन्टी के  लिये  आवश्यक  समझे  कि  aaa  किये  गये  प्लाटों  को  वास्तव  में  रहने  के  काम  में  ही  उपयोग

 में  लाया  जायेगा  उन्हें  भविष्य  में  होने  वाली  मूल्य  वृद्धि  से  लाभ  उठाने  के  प्रयोजन के  लिये  बिना

 मकान  बनाये  नहीं  रखा  जायेगा  |

 ee  IN

 शाहदरा  में पानी  ale  बिजली  के  संभरण  के  बार  वक्तव्य

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  :  अपन  कल  जो  इच्छा  व्यक्त  की  थी  उस  के  अनुसार

 में  स्थिति  का  स्पष्टीकरण कर  रहा  हूं  ।  कल  जो बातें  बता  चुका  हूं  उस  में  मुझे  अधिक नहीं  जोड़ना

 उस  दिन
 ७

 मार्चे  को  a  न  के  कारण  बिजली  की  लाइन  खराब  हो  गई  थी कौर

 घित  झ्र घि कारियो ंने  उसको  ठीक  करने  के  लिये  तुरन्त  कार्यवाही  की  थी  एक  पैट्रोलमैन  को  यह  देखने

 ि
 क

 रा

 स  द  त

 सादत
 ee  हुई ह  |

 दो  ATH  दुए  के  आगे  तक  जागा
 मूत  wast  में
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 पड़ा  जहां  एक  पेड़  के  गिर  जाने  से  तीन  खम्भे  उखड़े  हुए  पाये  गये  ।  दो  अन्य  खम्भे  क्षतिग्रस्त हुए  थे  ।

 चूंकि  उस  भूमि  में  पानी  भरा  gar  qI-—ag  क्षेत्र  कुछ  नीचाई  पर  ai1—zafagt  रात  के  समय  कुछ  नहीं

 जा  यद्यपि  सामान  इकट्ठा  कर  लिया  गया  था  ।  ८  तारीख  को  सुबह  ५  बजे  मरम्मत  का

 काम  गुरू
 ।

 शौर  आम  तक  बिजली  झरा  सकी  ।  इस  बीच  में  लोगों को  हैण्ड  पम्पों  शादी  पर  निसार

 रहना  पड़ा  क्योंकि  वहां  जल  के  वही  एकमात्र  साधन  थे  ।  अन्य  कोई  कार्य  नहीं  किया  जा  सका  ।  यही

 सूचना  मुझे  देनी  थी  ।

 pot  गजराज  सिह  (  तीन  खम्भों  की  मरम्मत करने  में  २४  घण्टे  कैसे

 लग े?

 ली  कर मरकर  :  प्रदान  केवल  तीन  खम्भों  का  नहीं  हे  ।  एक  खम्भा  उखड़  जाने  से  भी  इतनी  क्षमता

 हो  सकती है  ।  जिस  की  मरम्मत  करने  में  बहुत  समय  लग  जायें  ।  उन  की  मरम्मत में  ११  घण्टे लगे

 जो  अधिक  नहीं  हैं  ।  वह  काम  दाम  तक  ही  पूरा  हो  सका  ।  जैसा  मैँ  ने  बताया  तीन  खम्भे  उखड़  गये  थे  ।

 कौर  दो  अनन्य  क्षतिग्रस्त  हुए  थे  |

 eh

 सामान्य  श्रायव्ययक--सामान्य  चर्चा

 पुष्य  महोदय
 :

 श्री  सभा  सामान्य  झ्रायव्ययक  पर  सामान्य  चर्चा  जारी  रखेगी  ।

 fal  वेंकट  सुरैया  :  मैं  प्रायव्ययक के  लिए  माननीय  वित्त  मंत्री  को  बधाई

 देता हूं  ।  विभिन्न  वक्ताओं  ने  करों  के  विभिन्न  पहलुओं  पर  प्रकाश  डाला  है  ।  मेरा  निवेदन

 यह  है  कि  हमें  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  हमारी  so  प्रतिशत  जनसंख्या  देहातों  में  रहती
 श्रौर इन  लोगों

 पर  राज्य  सरकार  द्वारा  लगाये  गये  करों  का  भार भी  पड़ता  है  ।  इत  लोगों

 को  ae  अधिक  करों  के  बोझ  से  नहीं  दबाया  जाना  चाहिए  ।  सरकार की  इस  ऑझाधार  पर

 झालोचना
 की

 जा  रही  है  कि  ग्रामों  का  समुचित  विकास  नहीं  किया  जा  रहा  तू  मैं  इस  बात

 से  सहमत  नहीं
 ।

 तथ्य  यह  है  कि  गत  वर्षों  में  गांवों  में  जो  काम  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  कौर

 दायिक  विकास  खंडों  के  अन्तर्गत  किया  गया  है  उस  पर  किसी  भी  भारतीय  को  गौरव  हो

 सकता  इस  दिशा  में  कई  प्रकार  के  रचनात्मक  काय  हुए  हैं  ak  गांवों  में  एक  नये

 प्रकार  की  कांति  पैदा  हो  गयी  देश  में  एक  नवीन  भावना  पैदा  हो  रही  है  जिसमें

 प्रोत  प्रोत  होकर  नाशक  देश  के  शारीरिक  पुनर्निमाण  केਂ  लिए  उत्तरदायित्व  को  ग्रहण  करने

 को  तत्पर हो  रहे  सामाजिक  चेतना  पैदा  हो  रही  है  कौर  वित्तीय  सहायता  की  नयी

 का  निर्माण  हो  रहा  इस  विकास  के  मागं  में  यदि  कोई  रुकावर्टे  आती  हें  तो

 वह  हैं  नौकरशाही  ah  लालफ़ीताशाही  की  रुकावटें  ।  अन्यथा  ग्रामों  का  विकास  तो  सभी

 दिशाओं  से  समुचित  रूप  में  हो  रहा  है  ।  यह  भी  ठीक  है  कि  हमारा  लक्ष्य  सहकारी  लोकतंत्र

 इस  कार्य  के  लिए  जनता  को  भ्रपेक्षित  प्रोत्साहन  सहायता  उपलब्ध  नहीं  हो  रही  ।

 देश  के  विकास  के  लिए  सहकारिता  को  प्रोत्साहन  देना  शौर  आगे  बढ़ाना  बड़ा  श्रावक  है  ।

 शराब  बन्दी  का  बिलकुल  ही  विपरीत  प्रभाव  सभी  स्थानों  पर  अवैध  दाराब

 बनना  आरम्भ हो  गया  इससे  जनता  ग्रोवर  पुलिस  दोनों  पर  बड़ा  भ्र नैतिक  प्रभाव  पड़ा

 राज्यों  को  शराब  बन्दी  हटाने  की  अनुमति  दे  दी  जानी  चाहिये  कौर  इससे  जो  भी

 राजस्व  उपलब्ध  हो  उसे  विभिन्न  कल्याण  कार्यों  पर  खर्चे  करना
 ———  —-——

 भ्रंग्रेजी  में
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 गत  चार  पांच  वर्षों  में  प्रा  प्रदेश  ने  जो  प्रगति  की  वह  बड़ी  ही  सराहनीय है
 अ्रांघ्र में में  उर्वरक  कारखाना  स्थापित  किया  जाना  चाहिए  ।  इस  उद्देश्य  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार
 को  राज्य  सरकार  की  समूचित  सहायता  करनी  चाहिए  |  नागार्जन  सागर  परियोजना के  सम्बन्ध

 में  मेरा  कहना  है  कि  इसका  सारा  व्यय  केन्द्रीय  सरकार  को  वहन  करना  चाहिए
 ।

 सागर  परियोजना  देश  की  सब  से  बड़ी  सिचाई  परियोजना  है  ।  पोचमपद  परियोजना  तेलंगाना

 के  लोगों  को  काफी  लाभ  पहुंचने  की  है  ।  यहां पर  सुभिक्ष पड़  जाता  है  ह्म

 चाहते  हैं  कि  इसे  ier  के  लाभ  की  दृष्टि  से  दूसरी  योजना  के  श्रन्तगंत  ले  लिया  जाय  ।

 सिंचाई  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  कोई  कठिनाई  नहीं  रानी  क्योंकि इस  से  अन्त

 में  देश  को  arian  लाभ  ही  होता

 छोटी  सिंचाई  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  श्रांध्न  प्रदेश  में  काफी  प्रगति  हुई  है  ate

 वह  सब  से  आगे है  ।  वहां  इन  परियोजनाओं  के  कार्यान्वित  किये  जाने  की  काफीਂ  गुंजाइश है

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  कार्य  के  लिए  राज्य  सरकार  को  पर्याप्त  धन  दिया  जाना

 ara  के  लोगों  की  यह  मांग  है  कि  सरकार  को  एक  पी०  एम०  जी०  का  स्किल  बनाना

 चाहिये  ;  परन्तु  ऐसा  नहीं  किया  गया  है  ।  mien  के  लोगों  की  ag  शिकायत  बनी  हुई  है  कि

 केन्द्रीय  सरकार  उनकी  आशर  उचित  ध्यान  नहीं  दे  रही  है  ।  दक्षिण  भारत  केवल  मद्रास  ही

 नहीं है  ।  ग्रा  भी  वहां  है  जिसकी  श्रावश्यकताओओं  की  are  हमें  सहानभति  दृष्टि  से  देखना

 चाहिए

 कृषि  उत्पादन  में  भी  are  प्रदेश  ने  काफी  प्रगति  की  परन्तु  औद्योगिक क्षेत्र  में  हम

 अगे  नहीं  बढ़  सके  ।  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  अब  तक  वहां  किसी  भी  उद्योग  का  श्रीगणेश

 नहीं  किया  गया  ।  लघु  कौर  कुटीर  उद्योगों  की  भी  कम  ही  ध्यान  दिया  गया

 में  इस  बात  पर  जोर  दूंगा  कि  देश  के  विकास  के  कार्यक्रम  को  सन्तुलित  तौर  पर  सारे  देश

 में  चाल  fear  जाना  चाहिए  ।  देव  भर  के  क्षेत्रों  को  एकसा  प्राप्त  होना  चाहिए

 श्री  रामेश्वर  राव  प्रतिरक्षा ह  के  विश्लेषण  से  पता  चलता

 है  कि  REYE-Eo  का  पुनरीक्षित  भ्रनुमान  \ Pd 2  .  ७०  करोड़  का  परन्तु  १९६०-६१

 में  इस  उद्देश्य  के  लिए  SRR  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  यानी  केवल  २८.  ५६  करोड़

 का  ही  इसमें  से  १८  करोड़  के  लगभग  की  विधि  का  कारण  तो  वेतन  आयोग

 की  सिफारिश  के  कार्यान्वित  किये  जाने  के  कारण  हुई  है  ।  बाकी  प्रतिरक्षा  व्यय  की  वृद्धि  १०

 करोड़ रह  जाती  है  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  वित्तमंत्री  का  यह  कहना  कहां  तक  ठीक  है  कि  यह  व्यवस्था

 भारत की  सामानों  पर  के  खतरे  को  ध्यान  में  रख  कर  की  गई  है  ।  चीन  के  प्रधान  मंत्री  भारत  श्री

 रहे हैं  ;  arn  करनी  चाहिए  कि  दोनों  wart  मंत्रियों  की  बातचीत  का  परिणाम  अच्छा  ही

 निकलेगा
 ।

 यदि  mica  मंत्री  और  वित्त  मंत्री  प्रतिरक्षा  के  सम्बन्ध  में  अतिरिक्त  मांगें  परस्त करेंगे तो  हमें  कोई  नहीं  होगा  ।
 इस  सम्बन्ध  में  में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  हमें

 seit  हवाई  प्रतिरक्षा  के  लिए  दूसरों  पर  UuTs3T4 arerat  नहीं  रहना  में  माननीय  मंत्री

 से  जानना  चाहूंगा  कि  और  gee  हवाई  TTT ? a  के  बारे  में  सही  स्थिति  नथा  है
 ;  क्या

 उनके  पुर्जे
 न

 मिलने  के  कारण  वे  बेकार  पड़े  हैं
 ?

 हमें  ah  विमानों को  ही  नहीं
 देखते रहना  चाहिए  ;  ये  बहुत  पुराने  हो  चुके  हैं  ।

 हम झाशा 5 इसके साथ

 ah

 सर  राजस्व  मैँ  कारी  वुडी  anit | CH

 कर  तो  लगाय  ही

 गये
 Rat  साथ  ही  त्यागी  समिति  की  सिफ़ारिशों  के

 र  एकत्रित  करने  वाली

 ait  में
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 मशीनरी  को  भी  तेज़  किया  गया  हमारी  ट  व्यवस्था  को  थी  विस्तार  हो  रहा
 जैसा  waar  है  कि  हम  तीसरी  योजना  में  RRYo  करोड़  रुपये  विनियोजन  करेंगे  उसके

 हिसाब  से  यह  ठीक  है  कि  उत्पादन  शुल्कों  का  कुछ  व्यापक  होना  खास  तौर पर

 जब  कि  प्रत्यक्ष  कर  लगभग  ao  चरम  सीमा  पर  पहुंच  चुके  है  ।  मुद्रास्फीति  की  भावना

 को  रोका  जाना  चाहिए  प्रौढ़  निर्धारित  are  वाले  लोगों  को  संरक्षण  दिया  जाना

 डीजल  तेल  पर  अतिरिक्त  शुल्क  नहीं  लगाया  जाना  इससे  फ़सानों  को  काफी  निराशा

 होगी ।  अतः  कृषि  उत्पादन  की  दुष्टि  से  ५  नये  पैसे  का  भझ्रतिरिक्त  शुल्क  हटा  देना

 एक  रुपया  काफी  रहेगा  |  इसी  प्रकार  साइकिल  पर  भी  कर  नहीं  बढ़ाया  जाना

 कीमतों  की  वृद्धि  को  भी  रोका  जाना  चाहिए  |  यदि  ऐसा  न  gat  तो  देश  के  मध्यवर्गी  लोगों

 को  काफी  हानि  होगी  ।  यही  लोग  हैं  जो  कि  श्राज  देश  को  न्  ले  जाने  के  लिए  बहुत

 कुछ  कर  रहे  रोटी  कपड़े  के  बारे  में  जब  तक  हम  आत्मनिर्भर  नहीं  हो  जाते  तब  तक

 हमारी  wa  व्यवस्था  का  निर्माण  ठोस  भ्राता  पर  नहीं  हो  सकता  |  इन  अ्ावस्यकताग्रों  से

 ऊपर  उठ  कर  ही  हम  कुछ  बचा  सकते

 देहाती  क्षेत्रों  में  खरीद  की  क्षमता  बहुत  कम  हो  रही  है  ।  लगभग  ७०  प्रतिशत  लोग

 देहातों में  ही  रहते  इसलिए  देहाती  a  शहरी  क्षेत्रों  में  इस  बारे  में  पुरा  सन्तुलन  स्थापित

 होना  इसके  लिए  देहाती  क्षेत्रों  में  विनियोजन
 भारी  मात्रा

 में
 जाना

 यह  विनियोजन  खाद्य  उत्पादन  ate  छोटी  सिंचाई  परियोजनाश्रों  को  प्रोत्साहन  देने  पर  किया

 जाना  चाहिए  इससे  उत्पादन  भी  बड़ेगा  प्रौर  खरीद  की  क्षमता  भी  बढ़ेगी  |

 मैंने  कई  बार  सदन  का  ध्यान  इस  कौर  आकृष्ट  करवाने  का  यत्न  किया  है  कि  अच्छी

 कृषि  की  दृष्टि  से  हमें  छोटी  सिंचाई  को  प्रोत्साहन  देना  चाहिए  ।  छोटे  तालाबों  का  बड़े-बड़े

 बांधों  के  साथ  वही  सम्बन्ध  है  जो  कि  चर्खे  का  मिलों  से  है  ।  हम  देहाती अरथ  व्यवस्था  को  उभारने

 की  दृष्टि  से  राज  भी  तीसरी  योजना  में  १४०  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  केवल  खादी

 ग्रामोद्योगों के  लिए  कर  रहे  हैं  ।  यदि  १५०  करोड़  की  व्यवस्था  छोटे-छोटे  तालाबों के  लिए

 कर
 दी

 जाये  तो  खाद्य  उत्पादन  में  बहुत  ही  वृद्धि  की  जा  सकती है  ।  परन्तु  समस्याश्रों  को  सरलता

 से  सुलझाने  की  कौर  ध्यान  ही  नहीं  दिया  जाता  ।  छोटी  सिंचाई  को  प्रोत्साहन  देने  से  किसानों

 और  दोनों  को  पूरा  लाभ  पहुंचने  की  सम्भावना  है  |

 में  ज़मींदारी समाप्त  की  गयी  प्रौढ़  जमीदारों को  उसके बदले  में  बौंड  दिये  गये
 एक  समस्या  की  झर  में  सदन  का  ध्यान  आकृष्ट  करवाना  चाहता  हूं  ।  देश  भर

 इन  बौडों

 की  बाजार
 दर

 वास्तविक  मूल्य  में
 ४०

 प्रतिशत  कम  कई  लोगों  को  इसकी  अदायगी

 भी  नहीं  हुई  कई  मामलों  में  १  का  कभी  पूरा  wear  भी  नहीं  लगाया  कई

 को  ait  वार्षिक  किश्तों  में  दिया  जा  रहा  परन्तु  जो  धन  wat  प्राप्त  भी  नहीं  हुमा

 उस  पर  भी  कर  का  झ्रनुमान  लगाया  जा  रहा  है  |  इस  बात  को  उचित  नहीं  कहा  जा  सकता

 कल  के  समाचार-पत्रों  में  यह  खबर  दी  रूस  द्वारा  एक  कम्पनी  के  ज़रिये  भारत  में  पैट्रोल
 संबंधी  वस्तुएं  बेची  जा  रही  हैं  इन  सब  की  अदायगी  रुपये  में  हो  रही  है  ।  यह  वैसे तो

 हमारे  लिये  बड़ा  लाभदायक  है  लेकिन  मेरा  कहना  है  कि  हमें  यह  देखते  रहना  चाहिये  कि  इस
 घन

 का  उपयोग  किस  प्रकार  हो  रहा  है  |  इसका  उपयोग  यदि  व्यापारिक  कार्यों  पर  होता  है
 तो

 यह  weal बात  परन्तु  यदि  इस  को  अन्य  कारणों पर  खरच  किया  जाता है  तो  यह  बहुत
 ही  बुरी  बात  वित्त  मंत्री  महोदय को  इस  ae  ध्यान  चाहिए ।
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 खाडिलकर  :  इस  वर्ष  के  बजट  से  गैर-सरकारी क्षेत्र  को  प्रोत्साहन

 मिलेगा  शर  इसके  फलस्वरूप  विनियोजन  में  वृद्धि  होगी  ।  यह  बजट  पिछले  वर्ष  के  बजट  की  नीति

 पर  ही  झ्राधारित  है  अर्थात  इस  बात  में  भी  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  लिये  राशि  उपलब्ध  करने

 के  उद्देश्य  से  गरीबों  पर  अधिक  कर  लगाया  गया  है  ।

 विकास शील  राज्य  में  बजट  उस  aes  साधन  को  कहते  हैं  जो  किसी  विशेष  उद्देश्य  की

 gta  के  लिये  प्रस्तुत  frat  जाता  है  ।  तथापि  हमें  जो  बजट  संबंधी  पुस्तकों  या  जानकारी  दी

 गई  उससे  हमारी  झ्रथं  व्यवस्था  की  प्रगति  को  दिशा  का  कोई  ज्ञान  नहीं  होता  है  |  उसमें  अर्थ

 व्यवस्था  पर  कोई  सैद्धांतिक  चर्चा  नहीं  की  गई  है  अर  उसमें  केवल  प्रशासनिक  प्रकार  की  ऊपरी

 जानकारी दी  गई  है

 मुझे  यह  ज्ञात  gar  है  कि  तीसरी  योजना  के  निर्माण  के  लिये  भ्रथेशास्त्रियों  की  जो  तालिका

 बनाई  गई  थी  उसने  यह  निर्णय  दिया  है  कि  चरागे  से  योजना  बनाने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  इसके

 स्थान  में  विकास  योजनाओं  के  संबंध  में  अंकित  जानकारी  मिलती  रहनी  चाहिये  ।  डा०

 जी०  कार  गाडगिल  जैसे  ज्येष्ठ  और  प्रसिद्ध  विद्वान  की  राय  है  कि  योजना  आयोग  झ्रनावश्यक  है

 इसके  स्थान  में  योजना  तथा  जांच  अन्य  कार्यों  के  संबंध  में  सलाह  देने  के  लिये  मंत्रिमंडल की  एक
 समिति  होना  काफी  है  |

 यह  स्थिति  बहुत  गम्भीर  है  ।  एक  जोर  देश  में  मुद्रा-प्रसार  होता  जा  रहा  है  दूसरी  सरकार

 आत्मतुष्ट होकर  बैठ  गई  है  ।  दुःख  की  बात  है  कि  हमारी  शिक्षा  संस्थायें  भी  इस  जोर  उपेक्षा  की

 नीति  बरत  रही  हैं  ।

 सरकार  की  दुष्टि  में  योजना  का  ws  यह  है  कि  कुछ  लक्ष्य  निश्चित  कर  लिये  जायें  उन  लक्ष्यों

 की  पूर्ति  के  लिये  उपयुक्त  राजस्व  की  व्यवस्था  की  जाय  |  समाजवादी  ढांचे  के  समाज

 प्रो०  बी०  करार  शिनोय  के  शब्दों  में में  इसे  प्रायोजन  नहीं  कहा  जा  सकता  है  |

 व्यवस्था  प्रायोजित  यहां  तक  कि  श्रद्ध॑-प्रायोजित  अर्थ  व्यवस्था  भी  नहीं  क्योंकि  भारतीय  राष्ट्रीय
 आय  का  €१  प्रतिशत  गैर-सरकारी क्षेत्र  से  प्राप्त  होता  है  |  भारतीय  अ्रथे-व्यवस्था

 विनियमित wat  व्यवस्था  है  ।  क्योंकि  यहां  उत्पादन  के  साधन  तथा  उत्पादन  का  वितरण

 बाजार-कीमत-व्यवस्था  पर  निसार  करता  है  शी

 हमारे  प्रायोजन  का  उद्देश्य  प्रशासकीय  दल  के  समाजवादी  ढांचे के  समाज  की

 योजना  की  सफलता  के  लिये  हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  इस  लक्ष्य  में  कहां  तक स्थापना है  ।

 पूरी हुई  है  ।  यदि  हम  निष्पक्ष  दृष्टि  से  देखें  तो  ज्ञात  होगा कि  सामाजिक  संबंधों  में  किसी  प्रकार
 का  परिवर्तन  नहीं  हनना  है  ।  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  करों  के  आधार  को  अधिक  व्यापक  बनाया

 जा  रहा  है  वास्तव  में  समाज  में  गरीबी  को  अधिक  प्रसार  प्राप्त  हो  रहा  है  ।  हम  दोनों  गुटों  से  ऋण

 ले  रहे  लेकिन  हम  इस  बात  की  उपेक्षा  कर  रहे  हैं  कि  आधिक  स्तर  पर  दोनों  गुटों  के  बीच  भयंकर

 संघर्ष चल  रहा  है  ।  हमें  इस  ध्यान  देना  चाहिये  कि  भारत  में  इसका  क्या  परिणाम  होगा  ।

 कल  सभा  में  यह  बताने  का  प्रयत्न  किया  गया  था  कि  मुद्रा-प्रसार  भ्र  कीमतों  के  बीच  कोई

 प्रत्यक्ष संबंध  नहीं  है  ।  निःसंदेह एक  विकासशील  श्रथेव्यवस्था  में  मुद्रा  प्रसार  altars  होता  है

 तथापि  उसकी  मात्रा  कम  होनी  चाहिये  जिससे  उस  पर  नियंत्रण  किया  जा  सकें  ।

 मल  sah  में
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 अब  मैं  विदेशी  सहायता  के  प्रशन  को  लेता  हूं  ।  यह  मरन  बहुत  महत्वपूर्ण  हैं  ।  वित्त  मंत्री  को

 इस  पर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  विदेशी  सहायता  के  विषय  में  केम्ब्रिज  के  एक  प्रोफेसर  श्री  थामस

 बालों  का  कथन  है  कि  कच्चा-माल  उत्पादन  करने  वाले  देशों  को  युद्धोत्तर काल  में  दी  गई  सहायता

 के  ष्  वृद्धि  को  स्थायी  बनाने  के  लिये  पर्याप्त  पूंजी  पाना  कर्टिन  ज्ञात  हो  रहा  है  ।  १९५८  के

 संयुक्त  राष्ट्र  संघीय  विशव  के  झाक-सर्वेक्षण  में  भी  कहा  गया  है  कि  व्यापार  की  शर्तों  के  हितकर

 न  रहने  के  कारण  कच्चा  माल  बनाने  वाले  देशों  को  जो  नुक्सान  वह  उनको  विदेशी  सहायता

 से  प्राप्त  लाभ  से  कहों  अधिक  था  ।  इसी  प्रकार  हम  जो  विदेशी  सहायता  प्राप्त  कर  रहे  हैं  यदि  उसे

 ध्यान  में  रख  व्यापार  की  बातें  हमारे  हक  में  नहीं  होंगी  तो  सारी  विदेशी  सहायता  का  wa  ही

 निदेशक  हो  जायेगा  |  हम  ह स  समाज  में  बिना  कोई  आधारभूत  परिवर्तन  किये  भूमि  संबंधी

 प्रत्यक्ष  करों  तथा  करा  रोपण  नीति  को  बदले  हम  केवल  पश्चिमी  देशों  द्वारा  दी

 गई  विदेशी  सहायता  पर  जीना  चाहते  हैं  ।  वित्त  मंत्री  भी  इस  बात  को  अनुभव  करते  हैं  कि  हमारी

 अथ  व्यवस्था की  झधारदिला खाद्यान्न  है  श्र  हम  प्रतिवर्ष  ३०  लाख  टन  खाद्यान्नों का  रायात  कर

 रहे  हैं

 फलस्वरूप  पी०  एल०  ४८०  द्वारा  उपलब्ध  धन  राशि  का  उचित  उपयोग  नहीं  किया  जा

 रहा है  ।

 सोप  पीठासीन

 wa  म  कर  प्रस्तावों को  लेता  हूं  ।  बजट  के  संबंध  में  भारत  में  यह  पूरा  अपनायी  जाती  है

 कि  राजस्व  प्राप्ति  के  अनुमानों  को  घटाकर  कौर  व्यय  के  अनुमानों  को  बढ़ा  कर  दिखाया  जाता

 है  ।  यह  अथाह  भारत  जैसे  लोक  तथ्यात्मक  देश  के  भ्रनुकूल नहीं  है

 वित्त  मंत्री  ने  भ्र पने  वक्तव्य  तथा  श्रमिक  सर्वेक्षण  में  यह  स्वीकार कर  लिया  है  कि  कीमतों

 में  वृद्धि हुई  है  सरकार  ने  इस  संबंध  में  क्या  किया  है  ।  योजना  कें  उद्देश्यों  में  एक  यह  है  कि  समाज

 के  निम्न स्तर के  कल्याण  पर  विचार किया  जायेगा  तथापि  स्थिति  यह  है  कि  कीमतों  की  वृद्धि
 के  कारण  गरीबों  की  स्थिति  बिगड़ता  जा  रही  है  शौर  अमी र  झर  अधिक  धनी  बनते  जा  रहे  हैं  ।

 सरकार  ने  मार्ग  परिवहन  पर  कर  लगाया  है  ।  इसके  स्थान  में  सरकार  को  किसी  प्रत्य

 वस्तु  पर  कर  लगाना था  ।  मैंने  सरकार  को  पहिले  भी  यह  सुभाव  दिया  था  कि  वह  सोने  के  व्यापार

 को  rae  हाथों  में  ले  लेवें  ।  इससे  प्रतिवर्ष सरकार  को  ४०  करोड़  रुपये  प्राप्त  हो  सकते  हैं  ।

 श्री  qatar  ने  जीवन  बीमा  निगम  के  द्वारा  एक  नये  सौदे  में  पूंजी  विनियोजन  का  प्रश्न  उठाया

 है  यह  राज्य  सभा  में  श्री  बोस  के  द्वारा  भी  उठाया  गया  है  |  यह  कहा  गया  है  कि  यह  सौदा

 मूंदड़ा  द्वारा  किय  गये  सौदों  से  भी  बुरा  है  ।  इस  संबंध  में  मे  रा  सुझाव  यह  है  कि  जीवन  बीमा  निगम
 की  विनियोग  समिति  में  भारत  के  रक्षित  बैंक  के  स्टेट  बैंक  orn  इंडिया  के  भ्रष् यक्ष  तथा  जीवन

 बीमा  के  अध्यक्ष  ये  तीन  व्यक्ति  रहने  चाहियें  जिससे  जनता  को  इन  पर  संदेह  करने  की  कोई  गुंजाइश  न

 रहे  ।

 tt  श्री  नारायण दास  :  उपाध्यक्ष  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  ने  सदन  के

 सामने  बजट  पेश  करते  हुए  देश  की  प्राथमिक  अवस्था  का  जो  विश्लेषण  किया  है  a  बजट  के  कागजों

 के  साथ  झ्राथिक  अवस्था  के  सर्वेक्षण  की  जो  रिपोर्ट  सदन  के  सदस्यों  को  दी  गयी  वह  बड़ी  ही

 वर्धक है  ।

 सभी  क्षेत्रों  में  उत्पादन  के  बढ़  जाने  से  देश  की  afew  अवस्था  को  जो  बढ़ावा  मिला  है  वह

 सचमुच  में
 न

 केवल  वित्त  मंत्री  के  लिए  बल्कि  सारे  देश  के  लिए  एक  खुशी  की  बात  है  ।  यह  मी
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 मैँ  मानता  हूं  कि  जब  हमने  देश  में  योजनापुर्ण  विकास  का
 काम

 प्रपत
 ऊपर  उठाया  है  कौर  देश

 को  पूरानी  गरीबी  से  लड़ने  के  लिए  महायुद्ध  छेड़ा  उस  समय  में  देश  के  सभी  वर्गों  से  त्याग

 संयम  की  तराशा  करना  या  त्याग  टीम  का  आहवान  करना  स्वाभाविक नहों  है  ।  यह

 भी  अस्वाभाविक  नहीं है  कि  जब  हमने  पंचवार्षिक  योजना  की  स्वीकृति  इस  सदन  से  ली  प्रौढ़  CRoo

 करोड़  रुपया  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  खर्चे  करने  का  लक्ष्य  अपने  सामने  तब  देश  के  वित्त

 मंत्री  कुछ  करों  के  साथ  बजट  को  देश  के  सामने  उपस्थित  करे  ।  इस  सदन  के  माननीय  सदस्यों
 को

 हर

 साल  उस  पर  ग्रा पत्ति  करना  उचित  कारण  किसी  भी  देश  के  विकास  केलिए  रुपए  की  झ्रावस्यकता

 होती ही  खास  कर  हिन्दुस्तान  जैसे  पिछड़े  देश  के  जिसकी  गरीबी  विश्व  विरूपाक्ष  उसको

 हटाने  के  लिए  हम  प्रयत्न  करें  प्रौढ़  फिर  देश  से  त्याग  कौर  संयत्रों  के  लिए  श्राहवान  न  करे  तो  में

 समझता  हुं  कि  वह  वित्त  मंत्री  असफल  होगा  ।  वित्त  मंत्री  की  जो  स्थिति  है  वह  एक  ऐसी  स्थिति

 है  कि  जिस  स्थिति  से  हर  एक  प्रादमी  को  धक्का  सा  लगता  है  ।  कोई  भी  वित्त  मंत्री  जो  तभी  बीस

 पच्चीस  वर्ष  तक  हिन्दुस्तान  में  कराएगा--चाहे  वहू  किसी  भी  पार्टी  का  हो--नगर  वह  बिना  देश  की

 जनता को  तकलीफ  बिना  किसी  प्रकार  के  टैक्स  अगर  देश  का  विकास  कर  सकेगा  तो

 समझता  हूं  कि  वह  कोई  जादूगर  हो  होगा  ।  इसलिए  वित्त  मंत्री  ने  जो  इन  परिस्थितियों

 न  केवल  वर्तमान  जित  मंत्रों  ने  बल्कि  दूसरे  वित्त  मंत्रियों  ने--देश  को  कर  प्रणाली  को  सुधारने  का

 प्रयत्न  किया  है  att  नए  नए  कर  लगाए  धन  पर  कर  लगाया  सम्पत्ति पर  कर  लगाया है

 मृत्यु  पर  कर  लगाया  दान  पर  कर  लगाया  में  समझता हूं  देश  के  बहुत  से  '  लोगों ने
 उनका  समर्थन  किया  है  |  इस  तराशा  से  समर्थन  किया  था  कि  हम  अगर  अराज  त्याग  नहीं  राज  ATT

 हम  संयम  नहों  क  रेंग  तो  हमारी  अराग  ईरान  वाली  संतान  को  भी  उन्हें  कठिनाइयों  सामना  करना

 पढ़ेगा  जिनका  तक  हमको  करना  पड़ा  है  ।

 जो  भी  कर  लगाये  गये  हें  उस  का  हम  जानते  हं  और  तमाम  देश  जानता  किसी नਂ

 किसी  रूप  में  वह  जन  साधारण  पर  ही  जानें  वाला  हूँ  ।  इसलिए  जो  कर  लगाये  गये  हूं  मैं  उन  का

 समय न  करता  लेकिन  एक  विचित्र  घटना  हम  को  देश  में  दिखलायी  पड़ती  उस  से  हमें  चिन्ता

 होती  है  कौर  वित्त  मंत्री  को  भी  चिनता  होती  हें  और  साधारण  जनता  को  भी  चिनता  होती  है  ।  पिछले

 वर्ष  जब  यह  कहा  गया  कि  हर  क्षेत्र  विशेष  कर  औद्योगिक  क्षेत्र  में  हमारा  उत्पादन  घटा  तो
 हमारे  देश  के  अन्दर  निराशा छा  गयी  sate इस  बात कि  हम  हर  साल  कठिनायी उठा
 संयम

 कर  बहुत  बड़ी  रकम  देश  को  कर  केरूप  में  दें  ौर  उसे  कारोबार में  _ लगाया जाय  श्र

 फिर  भी  हमारे  देश  का  उत्पादन  न  बढ़े  तो  यह  निराशा  की  बात  है  ही  ।  पर  खुशी  की  बात  है  कि  इस

 साल  उत्पादन  बहुत  बढ़  गया  है  ।  लेकिन  इस  बढ़ते  हुए  उत्पादन  के  बीच  में  हमारे  देश  में  एक

 सा  नजर  हैं  ।  इतना  उत्पादन  होते  हुए  भी  जो  हमारे  जीवन  के  लिय  झ्रावइ्यक  चीजें  हं  उन

 का  दाम  बढ़ता  ही  जाता  हे  ।  हम  कोशिश  करते  हें  कि  हम  कठिनाई  उठा  कर  झर  देश  की  गरीब
 जनता से  रुपये  लेकर  कारोबार  में  इनवेस्ट  करें  इस  में  कि  इस  से  जनता  का  जीवन  स्तर  ऊंचा

 हम  देखते  हें  कि  योजना  पर  खर्च  करने  के  फलस्वरूप  जो  भी  थोड़ा  सा  धन  हमारी

 जनता  के  पास  जाता  है  वह  जीवन  की  आवश्यक  चीजों  के  बढ़े  हुए  मूल्य  देने  में  निकल

 जाता  मैं  वित्त  मंत्री  को  यह  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  ag  बजट  पेश  करते  हें  तो  बजट  पेश  करते

 समय  इस  सदन  के  सदस्यों के  सामने  कुछ  अक  रखें  जिन  से  यह  मालूम  हो  सके  कि  जो  हमारे  देश  का

 उत्पादन  बढ़ता  जो  देश  की  सम्पत्ति बढ़ती  जो  देश  की  राष्ट्रीय  राय  बढ़ती  जो  देश  की  प्रति

 व्यक्ति  ara  बढ़ती  उस  का  we  हिन्दुस्तान  के  किन  वर्गों  पर  विशेष  कर  पड़ता  है
 ।  यह

 आसान  काम  नहीं  है  ।  लेकिन  एक  सरकार  के  लियें  जो  कि  बड़ी  रकम  साधारण  जनता  से  अपील  कर

 के  बराबर लेती  यह  काम  कठिन  नहीं  होना  चाहिए  ।  सरकार  को  यह  दिखलाना  चाहिए  कि  देश

 ।  मैं  ने में  जो  ata  सम्पत्ति  बढ़  रही  है  उस  का  कौन  सा  हिस्सा  किस  वर्ग  के  हाथ  में  जाता



 २५२६  सामान्य  श्रायव्ययक--सामान्य  चर्चा  १०  Rego

 [ att att aren ate ] श्री  नारायण  दास  J

 माननीय faa  मंत्री  के  भाषण  को  जिस  समय  वह  उसको  समन  के  सामने रख  रहे  ध्यान से

 सुना  था  फिर  बार  बार  मैं  ने  उस  भाषण  को  पढ़ा  भी  मैं  उन  की  इस  बात  का  समर्थन

 करता  हूं  कि  कभी  बहुत  दिनों  तक  हिन्दुस्तान की  जनता  को  कठिनाइयों का  सामना  करना  पड़ेगा ।

 शौर  उस  को  बड़ा  त्याग  करना  पड़ेगा  तरह  तरह  से  साधन  जुटाने  के  लिये  तरह  तरह  के  कर

 लगाये  जायेंगे  कौर  जनता  को  वह  कर  देने  पढ़ेंगे  ।  मैं  उनके  इस  श्राहवान का समन का  समथंन  करता हूं  ।

 किसी भी  चित्त  मंत्री  को  एसा  ही  करना  चाहिये  ।  लेकिन मैं  वित्त  मंत्री  जी  से  यह  निवेदन  करना

 चाहूंगा  कि  जहां  वह  जनता  से  त्याग  दौर  तपस्या  के  लिये  कहते  हें  वहां  वह  यह  भी  देखें  कि  क्या  सचमुच  में

 हमारी  कर  प्रणाली  ऐसी  है  कि  जिस  से  सामाजिक  न्याय  हो  सके  कौर  हमारी  aries  विषमता

 दूर हो  सके  ।  सदन  के  माननीय  सदस्यों  ने  जो  इस  के  विषय  में  कहा  है  मैं  उस  से  पूरी  तरह  सहमत

 नहीं हूं  ।  जो  उन्हों  ने  त्याग  के  लिये  आह्वान  किया  है  उस  का  मैं  समर्थन  करता  हूं  ।  लेकिन  मैं  वित्त

 मंत्री  जी  से  यह  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  देखें  कि  साधारण  जनता  जो  कष्ट  उठाती  है  उस  का  लाभ

 कुछ  थोड़े  से  लोग  तो  नहीं  उठा  लेते  ।  मैं  मानता  हुं  कि  हमारे  देश  में  जो  कर  लगें  हें  उन  की  दर  कम

 नहीं  उन  की  दर  बहुत  ज्यादा  है  ।  हम  ने  वैल्थ  टैक्स  लगाया  गिफ्ट  टैक्स  लगाया  प्रापर्टी

 टैक्स  लगाया  है  ।  लेकिन  जब  इतने  टैक्स  लगा  रखे  हैं  तो  क्या  कारण  है  कि  हिन्दुस्तान  में  फिर  भी

 जो  लोग  धनी  हे  उन  को  ही  धन  बढ़ता  जाता  है  जो  लोग  गरीब  जो  बड़ा  त्याग  कर  रहे  हैं

 और  बड़ी  कठिनाई  उठा  रहे  हें  उन  की  झ्रामदनी  घटती  जाती  है  ।  मैं  यह  मानता  हूं  कि  जो  मजदूर

 औद्योगिक  कारखानों  में  काम  करते  हें  उन  की  झ्राथिक  अवस्था  सुधार  हु  है  ।  लेकिन  जो-देश

 की  मध्यम  श्रणी  के  लोग  हें  विशष  कर  जो  देहात  के  छोटे  छोटे  खेतिहर  मजदूर  हूं  उन  की  झा धिक

 भ्र वस् था  में  कुछ  सुधार  नहीं  हो  रहा  है  ।  इसलिये  इस  तरफ  ध्यान  देने  की  जरूरत  है  कि  जो  कर

 हम  लगाते  हैं  उन  की  वसूली  ठीक  प्रकार  से  होती  है  या  नहीं  ।  दस  बारह  वर्ष  से  जबकि  स्वराज्य

 gal  है  यह  बात  कही  जाती  प्रौढ़  कार  साहब  ने  भी  कहा था  कि  इस  देश  में  ही  नहीं दूसरे  दूसरे

 देशों  में  भी  ae  कर  की  दर  इतनी  बढ़ा  कर  दिखला  दी  गयी  है  कि  जिस  से  मालूम  होता  है  कि

 जिक  न्याय  पूरा  हो  गया  है  ।  हमारे  यहां  जो  इनकम  टैक्स  की  दर  है  नगर  उस  के  मुताबिक  ठीक

 प्रकार  से  टैक्स  वसूल  किया  जाय  तो  भी  धनी  आदमी  का  धन  ज्यादा  नहीं  बढ़  सकता  ।  लेकिन

 बावजूद  इस  बात  के  कि  हम  ने  आयकर  की  दर  को  इतना  बढ़ा  रखा  हम  ने  एक्सपेंडीचर  वैल्थ

 एस्टेट  ड्यूटी  लगा  रखा  है  फिर  भी  धनी  लोगों  का  धन  बढ़ता  चला  जाता  है
 ।  तो

 इस  से  मालूम

 होता  है  कि  कहीं  न  कहीं  हमारी  व्यवस्था  में  कोई  त्रुटि  है  जिस  को  हमें  दूर  करना  चाहिये  ।  मैं

 वित्त  मंत्री  जी  से  भ्राता  करता  हूं  कि  उन  के  समय  में  ag  करने  की  कोशिश  होगी  ।

 राज्य
 सभा  में  भाषण  करते  हुए  वित्त  मंत्री  ने  कुछ  माननीय  सदस्यों  पर  seta  किया  ।  वहां

 शयद  किसी  माननीय  सदस्य  ने  कहा  था  कि  देश  में  श्रमिक  विषमता  बढ़  रही  जो  धनी  हैं  वे

 अधिक  धनी  होते  जा  रहे  हें  कौर  जो  गरीब  हैं  वे  गरीब  होते  जा  रहे  हैं  ।  इस  का  जवाब  देते

 हुये  वित्त  मंत्री  ने  कहा  था  कि  मगर  किसी  की  मोटर  होती  है  तो  उस  मोटर  कों  देख  कर  दूसरे  को  भी

 इच्छा  होती  है  कि  मुझ  को  भी  मोटर  उस  को  अपनी  से  मोटर  नहीं  हो  सकती

 तो  उस  को  तकलीफ  होती  है  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  माननीय  सदस्य  सामाजिक  न्याय  के  लिये
 बात

 तरते  हैं  उन  को  किसी  के  धन  से  ईर्ष्या  है  ।  हमारी  पंचवर्षीय  योजना  का  यह  उद्दीन  है  कि  हम

 अपने  धन  को  हम  ने  भ्र पने  संविधान  में  यह  उद्देश्य  रखा  है  कि  हम  देश  के  धन  को

 हम  ने  डाइरेक्टिव  प्रिंसिपल  ग्राफ  स्टेट  पालिसी  में  यह  रखा  हँ  कि  हमारे  देश  के  जो  उत्पादन

 के  साधन  हैं  वे  किसी  व्यक्ति  विद्वेष  या  समूह  विशेष  के  हाथ  में  न  रहें  ।  हम  ने  अपने  संविधान  में
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 यह  भी  माना  है  कि  हमारी  नीति  यह  होनी  चाहिये  कि  धन  एक  जगह  इकट्ठा
 न  होने  पाये ।

 धन  का  समान  बटवारा  होना  चाहिये  |  तो  जहां  हम  ने  यह  उद्देश्य  रखा  है  कि  हम  को  धन  बढ़ाना

 चाहिये  वहां  यह  उद्देश्य  भी  रखा  है  कि  उस  का  समान  बटवारा  हो  ।  इस  अवस्था  में  कोई  भी

 नीय  सदस्य  वित्त  मंत्री  से  सकता  है  कि  क्या  कारण  है  कि  हमारे  देश  में  safes  विषमता  बनी

 हुई  है  ।  बावजूद  इस  बात  के  कि  हम  ने  तरह  तरह  के  इतने  टैक्स  लगाये  हम  देखते  हूं  कि  आधिक
 विषमता को  मिटाने  हमारा  उद्देश्य  पूरा  नहीं  हो  रहा  है  ।  इस  में  कहीं  न  कहीं  त्रुटि  है  ।

 हमारी  श्र  व्यवस्था  में  कहीं  न  कहीं  कोई  कमी है  जिसकी  तरफ  हम  ध्यान  नहीं  दे  रहे  ।  यह  जो

 विषमता  हो  रही  है  इस  की  कुछ  वजह  जरूर  है  ।  मैं  केवल  इतना  कहना  चाहूंगा  कि  उत्पादन  की

 वृद्धि  के  साथ  साथ  यह  जो  एक  अभाव  हमारे  देश  में  नजर  भ्राता  यह  जो  फिनोमिना यह  जो

 दृष्य  है  हमारी  श्रमिक  व्यवस्था  यह  हमारे  लिये  बहुत  ही  निराशाजनक  है  कौर  किसी  भी  वित्त

 मंत्री  के  लिये  निराशाजनक  होना  चाहिये  और  विशेष  कर  कांग्रेस  पार्टी  के  वित्त  मंत्रो  अगर  निश्चित

 हो  कर  बैठ  जाते  हें  तो  यह  ठीक  नहीं  होगा  ।  यह  ठीक  है  कि  हमारे  देश  में  उत्पादन  बढ  रहा  हमारे

 देश  में  बड़े  बड़े  कारखानों  की  स्थापना  हो  रही  हमारे  देश  में  बड़े  बड़े  काम  हो  रहे  हूं  उन  में

 हम  बड़ा  धन  लगा  रहे  हे  कौर  यह  भी  ठीक  है  कि  हमारे  प्रयत्नों  के  फलस्वरूप  बहुत  ज्यादा  सुधार  हु

 भी  हमारे  प्रयत्नों  के  कारण  लोगों  की  दक्षा  में  जरूर  सुधार  gar  है  लेकिन  जितना  बड़ा  प्रयत्न

 हम  करते  जितनी  बड़ी  कठिनाई  में  हम  जनता  को  डालते  जितने  बड़े  त्याग  की  हम  जनता  से

 करते  जितने  अधिक  संयम  से  उस  को  काम  लेने  के  लिये  कहते  उस  के  मुताबिक  हमारे

 प्रशासनिक ढांचे  में  सुधार  नहीं  है  ।  हमारा  प्रशासन  न  तो  टैक्सों  की  वसूली  न  खर्च  के  मामले

 न  खर्चे  की  व्यवस्था  करनें  न  खर्चे  में  मितव्ययता  लाने  में  उतना  सफल  हौसला  है  जितना  सफल

 इस  को  होना  चाहिये  इस  के  बारे  में  जितना  प्रयत्न  होना  चाहिये  उतना  प्रयत्न  हो  नहीं  पाया

 है  ।  इसलिये  मैं  वित्त  मंत्री  महोदय  से  कहूंगा  कि  अब  समय  झा  गया  है  जबकि  जनता  से  त्याग

 की  मांग  करते  हँ  तो  कम  से  कम  उस  की  दशा  का  तो  हमेशा  ध्यान  रखिये  ।  हमारे

 वित्त  मंत्री  का  वहीं  काम  है  जैसा  कि  कालीदास  ने  aoa  किसी  काव्य  में  कहा  है  कि  सूद  जहां

 जहां  से  सम्भव  वहां  वहां  तालाबों  समुद्र  से  सोख  सोख  कर  पानी  ऊपर  ले  जाता  है
 फिर  उस  को  चारों  झर  बरसा  देता  है  खतों  में  जिस  से  कि  उपज  होती  इसी  तरह  से  हमारे

 वित्तमंत्री  का  भी  यही  काम  है  कि  जहां  भी  कहीं  धन  उस  को  शासन  के  खर्चे  के  देश  के

 विकास  के  लिये  ले  लें  शरर  फिर  उस  की  न्याय पूर्वक  वर्षा  कर  दें  ।  उन्हें  एसी  वर्षा  नहीं  करनी  चाहिये

 कि  किसी  के  घर  में  तो  वर्षा  हो  किसी  के  घर  में  कोई  वर्षा  न  हो  ।  यदि  ऐसा  हुआ  तो  यह

 उचित  नहीं  होगा  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  हमारे  मंत्री  महोदय  का  यह  उद्देश्य  नहीं  है  लेकिन  राज

 हमारी  wifes  व्यवस्था  में  कुछ  ऐसी  ही  बात  हो  रही  इसीलिये  मैं  ने  उन  का  ध्यान  इस  जोर

 खींचा है  ।

 श्री  कमलनयन  बजाज  जब  बरसात  होती  है  तो  बराबर  नहीं  होती  है  ।

 श्री  श्रीनारायण दास  :  वह  एक  एसी  प्राकृतिक  चीज  है  जिस  पर  हमारा  कन्ट्रोल  नहीं  है  ।

 श्री  त्यागी  )  :  लेकिन  हर  साल  एक  ही  घर  पर  नहीं  बरसती  है  ।

 श्री  गजराज  fag:  :  करना  नहीं  चाहते हें  ।

 श्री  श्रीनारायण दास  :  लेकिन  हमारे  वित्त  मंत्री  का  पसे  खज़ाने  पर  कंट्रोल  हो  सकता

 ऐसा  मैं  समझता  हूं  |

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  दूसरी  बात  मैँ  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  बहुत  बड़ी  रकम  प्रशासन

 पर  खर्च  कर  रहे  अ्रपनी  पंचवर्षीय  योजनाओं  पर  खर्च  कर  रहे  हैं  a  इतनी  खर्च  कर  रहे  हैं
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 [  श्री  श्री  नारायण दास  |

 जिस  का  कोई  ठिकाना  नहीं  है  ।  विभिन्न  क्षेत्रों  खेती  के  क्षेत्र  उद्योगों  के  क्षेत्र  सिचाई  के

 क्षेत्र  बिजली  के  क्षेत्र  प्रान्तों  केन्द्र  स्थानीय  संस्थाओं  के  द्वारा  तथा  ae  तरीकों  से  हम

 यह  सब  खर्चे  कर  हैं  ।  इस  तरह  से  एक  तरफ  तो  उत्पादन  बढ़  रहा  है  कौर  दूसरी  तरफ  दाम
 ag  रहे  हैं  जोकि  एक  बहुत  ही  विचित्र  बात  है  |  इस  के  बारे  में  जब  पार्टी  में  सवाल  उठा  तो

 ने  भी  कहा  कि  साहब  यह  एक  श्रभुत  दृश्य  है  कि  उत्पादन  बढ़ने  के  साथ  साथ  दाम  भी  बढ़ते

 जा  रहे  हैं  ।  हमारे  लिए  यह  बड़े  दुःख  की  बात  है  कि  हम  इतने  बड़े  प्लान  को  तो  चला  सकते

 प्लान  में  जो  इतनी  बड़ी  बड़ी  योजनायें  उनको  तो  चलाते  हैं  लेकिन  जनता  के  उस  भाग  की  जिस

 के  पास  न  अखबार  न  वह  बोल  सकता  है  न  ही  उसके  पास  कोई  दूसरी  ताकत  हम

 रक्षा  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  हम  जिस  पैमाने  पर  खर्च  करते  उस  में  कंट्रोल

 की  बहुत  जबरदस्त  प्रा वश्य कता  है  ।  कंजम्पशन  परे  नियंत्रण  करने  को  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय

 ने  अपने  भाषण  में  माना  है  लेकिन  कंजम्पशन  को  नियंत्रण  करने  जब  सवाल  भ्राता  जब  कंट्रोल
 की  श्राव्य कता पड़ती  तो  फिर  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय  तथा  उनके  साथ  साथ  दूसरे  लोग  जो  हैं

 वे  हल्ला  करते  हैं  कि  साहब  हमारे  देश  में  कंट्रोल  चल  नहीं  सकते  हैं  ।  जब  इस  तरह  की  बात  कही

 जाती  है  तो  बहुत  दुःख  का  अनुभव  होता  है  ।  प्रशासन  के  ज़रिये  से  श्राप  १२  ea  रुपया  खर्चे

 कर  सकते  हैं  लेकिन  कपड़े  अन्न  का  वितरण  लोगों  की  जरूरतों  के  किफायती  दामों

 पर  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  श्राप  कंट्रोल  को  नहीं  चला  सकते  हैं  तो  श्राप  प्लान  को
 न

 चलायें
 ।

 में  जानता  हूं  कि  कंट्रोलर  में  कठिनाइयां  राती  लेकिन  प्रशासन  का  कया  काम  सरकार  का

 क्या  काम  है  ?  जब  प्रयास  पंचवर्षीय  योजनाओं  को  चला  सकता  है  तो  क्या  उसके  पास  इतने

 ईमानदार  प्नौः  सच्चे  कार्यकर्ता  नहीं  हैं  जो  देश  में  वस्त्र  र  तथा  दौ  जो  एक  दो  जरूरी

 चीजें  उनका  वितरण  समुचित  ढंग  से  जनता  के  लिए  कर  सके  ?  यदि  यह  नहीं  हो  सकता  है  तो  में

 हूं  कि  सरकार  को  इतनी  बड़ी  पंचवर्षीय  योजना  चलाने  की  हिम्मत  नहीं  करनी  चाहिए  |

 wed  में  में  इतना  ही  ष्  करूंगा  कि  जब  देश  का  उत्पादन  बढ़  रहा  है  तो  उससे  जनता

 का  कौन  सा  जनता  का  कौनसा  हिस्सा लाभ  उठाता  इस  बात  जानकारी  प्राप्त  करने  के

 के  इस  मामले  की  छानबीन  करने  के  लिए  मगर  कोई  कमिशन  या  कमेटी  भी  बिठाना  पड़े
 तो

 वैसा  करने  में  आपको  कोई  संकोच  नहीं  होना  चाहिए  ।  हमारा  योजना  इस  बात
 का

 निर्णय  नहीं  कर  सकता  है  कि  हमारे  देश  में  aa  तक  जितने  स्वयं  खच  हुए  हैं  उनका  लाभांश

 जनता  के  किस  तबके  को  गया  जनता  के  किस  क्षेत्र  में  तो  कोई  कमिशन  या  समिति  इसकी

 जांच  करे  यदि  ऐसा  gat  तो  मैं  समझता  हूं  कि  इससे  हम  लोगों  के  दिमाग  भी  साफ  हो  सकते  हैं

 ait  सरकार  का  दिमाग  भी  साफ  हो  सकता  है  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  जो  कर-प्रस्ताव  रखे  हैं  उनका  मैं  समर्थन  करता  हूं
 लेकिन

 साथ  ही  साथ  मैं  चाहता  हं  कि  जो  कुछ  बातें  मैंने  कही  हैं  उन  पर  ध्यान  दिया  जाये
 ।

 fat  झय्याकण्णु  :  :  इस  as  के  आयव्ययक

 के  बारे  में  कोई  विशेष  विचार-विभिन्नता  नहीं  है  ।  परन्तु  इसका  यह  कदापि  परिणाम  नहीं  निकाला

 जाना  चाहिए  कि  हमारी  आर्थिक  अवस्था  सन्तोषजनक है  ।  यह  देखने की  बात  है  कि  क़षि  उत्पादन

 att  शझ्रौद्योगिक  उत्पादन  में  काफी  वृद्धि  हो  जाने  पर  भी  कीमतें  कम  नहीं  हुई  ।  इस  कारण  यह

 —— बहुत  आवश्यक  है  कि  कीमतों  पर  नियंत्रण  रखा  जाये  ।  तीसरी  योजना  के  निर्मितियों
 में

 से  अपील

 अंग्रेजी  में
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 करूंगा  कि  वे  इस  तथ्य  का  ध्यान  रख  कर  योजना  बनायें  ।  इस  उद्देश्य  के  लिए  समूचित  धन  की

 व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  ताकि  बंजर  भूमि  को  खेती  योग्य  बनाया  जा  सके  ।  उकेरा के

 के  लिए  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  तथा  फसल  बीमा  योजना  ate  किसानों  को  ऋण  देने  की

 हाथों  को  क्रियान्वित करना  चाहिए  i

 राज  देश  की  भ्रम-व्यवस्था  लोकतंत्र  को  सब  से  अधिक  खतरा  हमारी  बढ़  रही  बेकारी  से

 हे
 ।

 समस्या  को  हल  करने  का  पूरा  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिए  ।  अनुसूचित  जातियों  के  लोगों

 का  विशेष  ध्यान  रखा  जाना  चाहिए  ।  उनकी  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  तुरन्त  कुछ  किया

 चाहिए  ।

 करों  के  सम्बन्ध  में  मेरा  मत  यह  है  कि  अप्रत्यक्ष  करों  का  भार  भ्रन्ततोगत्वा  गरीब  जनता  पर

 ही  पड़ता है  ।  कुछ  थोड़े  ही  लोगों  के  हाथ  में  घन  का  चले  जाने  बड़े  भयंकर  परिणाम  पैदा  कर

 सकता है  ।  प्रत्यक्ष  कर  लगाये  जाने  इस  से  अपवंचन  बहुत  कम  होता  है  ।  श्री  काल डोर

 का  कहना  है  कि  भारत  में  प्रति  वर्ष  लगभग  २००  से  ३००  करोड़  रुपये  तक  कर  का  अपवंचन

 होता है  ।  दूसरे  देशों  में  कर  देने  वालों  के  नाम  स्थानीय  अखबारों  में  प्रकाशित  कर  दिये  जाते  हैं  ।

 इससे  लोग  ही  एक  दूसरे  का  ध्यान  रखते  हैं  ।  भ्र ौर  इससे  नियंत्रण  रखा  जा  सकता  है  ।  इस  तरीके

 से  लोग  अपने  बड़प्पन  के  लिये  भी  कर-्रपवंचन  नहीं  करेंगे  श्र  भ्र पनी  आमदनी  कुछ  बढ़ा  कर

 ही  दिखायेंगे  ।  हम  भी  ऐसा  ही  कर  सकते  हैं  ।

 करों  के  भार  से  देश  की  देहाती  जनता  तो  प्रायः  समाप्त हो  चुकी  है  ।  शहरों में  सीधे  कर

 द्वारा  राजस्व  की  वृद्धि  की  जानी  भ्र प्रत्यक्ष  कर  ठीक  नहीं  है  ।  वैसे  भी  समाजवादी समाज

 की  रचना  की  दृष्टि  से  प्रत्यक्ष  कर  ही  ठीक  साधन  है  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  निवेली  परियोजना  की  क्षमता  २५  लाख टन  से  ६५  लाख  टन  की  जानी

 चाहिए  ताकि  wie  में  इस्पात  संयंत्र  लगाने  की  व्यवस्था  की  जा  सके  ।  कावेरी  बेसिन  में  तेल

 का  सर्वेक्षण  किया  जाना  चाहिए  ।  साथ  ही  मैं  यह  भी  aes  करूंगा  कि  कृषि  के  लिए  उपयोग

 किये  जाने  वाले  डीज़ल  तेल  पर  कर  कम  किया  जाना  चाहिए  ।  साइकिलों पर  कर  को  तो  हटा  ही

 दिया  जाना  चाहिए  ।  यह  श्राम  आदमियों  के  प्रयोग  की  वस्तु  है  ।  फिल्म  उद्योग पर  जो  कर

 लगाया  गया  इस  से  उद्योग  पर  बहुत  सी  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  मेरे  विचार  में  फिल्मों  पर  कर

 उनकी  लम्बाई  के  प्रनुपार भ्  से  लगाया  जाना  चाहिए  ।  इससे  एक  यह  भी  लाभ  होगा  कि  लम्बी

 फ़िल्में  बननी  बन्द  हो  जायेंगी  ।

 श्री  साधू  राम  :  उपाध्यक्ष  हमारे

 aa  में  जो  टैक्स  लगाये  जा  रहे  हैं  मैं  उन  के  सम्बन्ध  में  सब  से  पहले  कहना  चाहता  हूं  ।  यह  ठीक  है

 कि  बगैर  टैक्स  लगाये  हुए  कोई  देश  तरक्की  नहीं  कर  सकता  जागें  नहीं  चल  लेकिन

 जो  टैक्स  को  इफेक्ट  करते  हैं  वह  देश  में  नहीं  लगाये  जाने  चाहियें  ।  इस  वक्त  देश  के  हालात

 ऐसे  हैं  कि  वह  एक  क्राइसिस  में  अवाम  की  हालत  बहुत  बुरी  है  ।  राज  हमारे  करोड़ों

 लोग  ऐसे  हैं  जो  पेट  भर  रोटी  नहीं  खा  कपड़े  नहीं  पहन  सकते  ate  जिन  के  पास  रहने
 के  लिए  मकान  नहीं  हैं  ।  ऐसी  दशा  में  जब  पर  टैक्स  लगाये  जाते  हैं  तो  उन  से  बहुत

 बुरा  असर  पड़ता  है  |

 am  देश  में  हरिजन  बेचारे  करोड़ों  की  तादाद  में  उन  के  लिए  गवर्नमेंट  की  तरफ
 से

 रियायतें  भी  दी  गई  लेकिन  वह  रियायतें  बहुत  कम  हैं  ।  उन  को  वजीफे  दिये  जाते  हैं  लेकिन
 एक  एक  साल  तक  ag

 वजीफे  उन को  नहीं  मिलते  हैं  जिस  की  वजह  से  राज
 उन  को
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 पढाई  बन्द  करनी  पड़  रही  हैं  ।  उन  को  गवर्नमेंट  पर  स्कालरदिप्स  नहीं  देती
 है  ।

 पहले

 स्कीम  थी  कि  दसवीं  जमात  तक  जो  हरिजन  बच्चों  को  वजीफे  दियें  जाते  थे  वह  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट

 की  तरफ  से  दिये  जाते  लेकिन  पिछले  साल  से  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  ने  यह  तय  कर  दिया
 कि  ag  स्टेट

 गवर्नमेंट ही  तकसीम  करेंगी  ।  स्टेट  गवर्नमेंट्स की  हालत यह  है  कि  एक  एक  साल
 तक  किसी

 — बच्चे  को  वजीफा  नहीं  मिल  रहा  है  कौर वे  बेचारे  हाहाकार  कर  रहे  हैं  ।  उन
 की

 पढ़ाई
 रुक

 रही  घर में  उन  के  इतनी  ताकत  नहीं  कि  वे  फीस  कौर  दूसरे  एखराजात बर्दाश्त  कर

 सक े|

 इस  के  मुल्क  में  अनाज  की  किल्लत  है  ।  प्रचार  दूसरे  देशों  से  हम  को  मंगवाना

 पड़ता है  ।  २०  रु०  मन  भाव  है  गन्दम  का  कौर  गरीब  लोगों  के  लिये  बड़ी  मुश्किल  है  ।  जो

 बाल बच्चेदार  परिवार  है  वह  २०  रु०  मन  गन्दम  ले  कर  अपनी  गुजर  कैसे  कर  सकता  है
 ?

 जमीन  की  तकसीम  का  सवाल  जाता  है  कि  जमीन  तकसीम  कर  दी  जाय  ताकि  मुल्क  को  पैदावार

 बढ़े  तो  जमीन  तकसीम  नहीं  होती  है  ।  मैं  जानता  हूं  कि  पंजाब  में  लाखों  एकड़  जमीन  है
 जो

 बेकार

 पड़ी  बंजर  पड़ी  लेकिन  उस  जमीन  को  तकसीम  करने  के  लिए  पंजाब  गवर्नमेंट  कोई  कोशिश

 नहीं कर  रही  है  ।  जिस  जमीन  का  तकसीम  करने  का  सवाल  माता  है  उस  पता  नहीं

 कोआपरेटिव  फार्मिग  का  नारा  कहां  चला  जाता  है  ।  झगर  जमीन  लोगों  को  नहीं  दी  जाती  तो

 कोआपरेटिव  फार्मिग  कहां  की  जायेगी  मलक  में  पैदावार  कसे  बढ़ेगी
 ?

 रिहैबिलिटेशन  डिपार्टमेंट

 के  लिए  पंजाब में  ११  लाख  एकड़  जमीन  की  भ्रनश्रलाटेड  एरिया  निकली  है  ।  में  ने  इस  के  लिए  हीम

 मिनिस्ट्री  को  भी  लिखा  कौर  रिहैबिलिटेशन  डिपार्टमेंट  की  कमेटी  में  भी  उठाया  कि  इस  सवाल

 को  लिया  लेकिन  जवाब  यह  मिला  कि  वह  जमीन  पंजाब  गवर्नमेंट  को  फरोख्त  कर  दी  गई  है

 कौर  उस  को  देने  का  हक  पंजाब  गवर्नमेंट  को  ही  है  ।  पंजाब  गवर्नमेंट  उसे  देगी  या  यह  बड़ा

 टेढ़ा  मसला  है  ।  मेरे  खयाल  में  तो  वह  जमीन  नहीं  दी  जायेगी  ।  दूसरी  दौर  भी  जमीनें  हैं  जो  दी  जा

 सकती हैं  ।  सीलिंग  मुक़र्रर  हुई  है  लेकिन  उस  का  इम्प्लिमेंटेशन  नहीं  होता  ate  सीलिंग  के  कानून  को

 बेमाने बनाया  जाता  है  ।  ऐसी  दक्षा  में  मैं  समझता  हूं  कि  जब  ऐसे  टैक्स  लगाये  जाते  हैं  तो  उस  से

 लोगों  का  कचूमर  निकल  जाता  है  ।  जो  लोग  गरीब  हैं  वह  तो  इस  गरीबी  की  ददा  में  भी  पीसे  जा

 रहे  और शभ्रमीर लोग जो लोग  जो  हैं  उन  का  धन  बढ़ता  चला  जा  रहा  है  ।  हमे  लोग  मानते  हैं  कि  हिन्दुस्तान

 के
 ८०

 फी  सदी  लोग  देहातों  में  रहते  हैं  पौर कुल  २०  सदी  लोग  शहरों  में  रहते  हैं  ।  लेकिन

 दहर  के  थोड़े  से  लोगों  की  आमदनी  बढ़ती  चली  जा  रही  प्रौढ़  देहातों  की  बहुत  बुरी  हालत  है
 ।

 जिस  में  देहातों  में  जाता  हूं  तो  देखता  हूं  कि  उन  गरीबों  के  घरों  में  खाने  के  लिए  रोटी  नसीब

 वे  लोग  अपने  बाल  बच्चों  के  पेट  पर  पत्थर  बांध  कर  सोते  उन  के  पास  रहने  के  लिए

 मकान  नहीं  हैवानों  से  भी  बदतर  उन  की  हालत  उन  के  यहां  गन्दगी  भरी  हुई  है  ।  जब  यह

 हालत  है  तब  फिर  क्या  किया  जाय
 ?

 उस  गरीब  को  मदद  करने  के  लिए  जब  हम  कहते  हैं  तो  उस
 पर

 कोई  प्रबल  नहीं  किया  जाता  है  ।  मैं  जमीन  को  तकसीम  करने  के  बारे  में  कह  रहा

 को  तो  लेकिन  पंजाब  में  तो  मैं  यह  देखता  हूं  कि  जिस  कंसोलिडेशन  होता  है  उस

 हरिजनों  या  गैर  जमींदारों  के  लिये  घर  बनाने  के  लिए  भी  जमीन  नहीं  छोड़ी  जाती  है  ।  राज  इस

 आजाद  हिन्दुस्तान  में  रहने  वाले  यह  महसूस  नहीं  करते  हैं  कि  आजादी  किस  बला  का  नाम  है  ।

 एक
 तरफ  हमारा  समाजवाद  का  नारा  है  लेकिन  दूसरी  तरफ  इस  समाजवाद  के  नारे  के  बावजूद

 लोग
 टैक्सों  के  बोझ  से  दबे  जा  रहे  हैं

 ।  सेंट्रल  टैक्सों  को  तो  स्टेटों  में  तरह  तरह  के  टैक्स  हैं
 पंजाब

 में  मरला  टैक्स  है प्रापर्टी टैक्स  सेल्स  टैक्स  हाउस  टैक्स
 इतने  टैक्स  हैं  कि  मैं  गिना  नहीं
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 सकता  मैं  समझता  हूं  कि  टैक्सों  की  कोई  ऐसी  स्कीम
 भी

 होनी  चाहिए  जौ  लोगों  को  ऊपर  उठाने
 की

 हम  ने  यहां  स्माल  स्केल  इंडस्ट्रीज़  की  बात  बहुत  सुनी  ।  स्माल  स्केल  इंडस्ट्रीज़  में  गरीबों के

 पास  कोई  कारखाने  कोई  छोटे  धंघे  नहीं  ।  उन  को  भी  सब  बड़े  बड़े  स्माल  स्केल  इंडस्ट्रीज

 के  नाम  पर  ले  लेते  हें  ।  इसलिये  में  समझता  हूं  कि  देवा  में  जो  टैक्स  भ्र वाम  को  hae  करते  वे  हं  न

 लगाये  और  उन  की  मुख़ालिफ़त  करनी  चाहिये  |

 हरिजनों  के  लियें  सर्विसेज़  में  रिजर्वेशन  मिला  हुआ  तरह  की  रियायतें दी  गई  हूँ  ।

 उस  रिजर्वेशन  को  पूरा  करने  के  लिये  होम  मिनिस्ट्री  ने  एक  सेकुलर  पन्त  १६५७  में  निकाला  था  कि  हर

 फुक  डिपार्टमेंट  हर  एक  मिनिस्ट्री  में  उसे  इम्प्लीमेंट  किया  लेकिन  किसी  महकमे  ने  ऐसा  नहीं

 किया
 ।

 रेलवे  मिनिस्ट्री  ने  उस  पर  थोड़ा  सा  कमल  किया  तो  उस  के  खिलाफ  हाई  कोर्ट  में  रिट  हो

 हाई  कोर्ट  में  उस  के  खिलाफ  फैसला  हो  गया  |  वह  फैसला  होनें  के  बावजूद  में  समझता  हुं  कि  गवर्नमेंट

 को  उसे  सुप्रीम  कोर्ट  में  ले  जाना  चाहिये  ।  हरिजनों  की  हालत  को  अच्छा  करने  के  लिये  वह  चीज

 दी  गई  लेकिन  wa  गवर्नमेंट की  तरफ  से  कानन  के  जरिये  से  उस  की  धज्जियां उड़ाई  जा  रही

 हैं  ।  हाई  कोर्ट  ने  लिखा  है  कि  वह  चीज  भ्रनकान्स्टिट्युशनल  है  |  श्रनकान्स्टिट्य्शनल  चीज  को  कांउटी

 ट्यूरिन  के  तहत  कसे  लाया  वह  तो  पालियामेंट  गवर्नमेंट  ही  ला  सकते  हूं  ।  में  समझता

 हूं  कि  इस  के  लिये  एक  कमिशन  मुक़र्रर  होना  चाहिये  जिस  में  पार्लियामेंट  के  मेम्बर  भी  हों  शौर  उस

 के  जरिये  से  देखा  जाय  कि  कान्स्टिट्यूशन  ने  जो  रिजर्वेशन  हरिजनों  को  दिया  देश  भर  में  वह

 पूरा  हो  रहा  है  या  उसे  बराये  नाम  ही  रक्खा  गया  है  ।  वह  प्राण  स्टेटों  में  भी  पूरा  नहीं  हो  रहा  है

 सेन्टर  में  भी  पूरा  नहीं  हो  रहा  है  ।  में  इस  कमिशन  के  ऊपर  जोर  देता  हूं  ।  यह  कमिशन  जरूर

 मुकर्रर होना  चाहिये  जो  देश  में  घूम  कर  स्टेट  ऐडमिनिस्ट्रेशंस  कौर  सेन्ट्रल  ऐडमिनिस्ट्रेशन  से  रिपोर्ट

 ले  कि  हरिजनों  के  लिये  पूरा  रिजर्वेशन  उन  के  यहां  होता  है  या  नहीं  कौर  उसे  पालियामेंट  के  ग्रन्थ

 पेश  किया जाय

 सेन्टर  के  टेक्स  स्टेट्स  के  टैक्स  जो  हें  उन  सब  को  एक  जगह  एक  पैमाने  पर  देखना

 चाहिये  |  किस  स्टेट  में  कितना  टैक्स  लगाया  गया  है  झ्र  सेन्टर  में  कितना  टैक्स  लगाया  गया  है

 सेन्टर  का  जो  टेक्स  है  उस  से  स्टेट  को  कितना  मिल  रहा  क्योंकि  स्टेट्स  के  लोगों  के  पास  रोजगार  नहीं
 हैं  प्र  उन्हें  ग़्र्नमेंट की  तरफ  से  काई  प्रशासन  नहीं  faa ts  |  इस  कमरतोड़  मंहगाई  के  जमाने

 जिस  लोगों  में  इतनी  बेचैनी  मेरे  खयाल  में  इतने  टेक्स  नहीं  लगाये  जाने  चाहियें  |

 श्राप  गन्ने  की  कीमत  को  ले  लीजिये  ।  गन्ने  की  कीमत  वही  लेकिन  खांड  ब्लैंक  मार्केट  में  बिकती

 है  ।  में  खांड  कंट्रोल  रेट  यानी  १  रु०  २  पैसा  सेर  नहीं  मिलती  ब्लेक  मार्केट  में  बिकती  है

 ऑर  श्राप  एक  ही  जगह  से  १००  बोरे  ले  सकते  हैं  ।  तो  कया  गवर्नमेंट  का  यह  फर्ज  नहीं  है  ।  जहां

 मेंट  टेक्स  लगाती  है  वहां  गवर्नमेंट  की  यह  जिम्मेदारी  हो  जाती  है  कि  वह  इन  चीजों  पर  कंट्रोल  करे

 ताकि  मुल्क  में  ये  चीजें  थोड़ी  कीमत  पर  मुहय्या  हो  सकें  |

 पे  कमीशन  की  रिपोर्टे  यहां  परायी  ।  उस  की  वजह  से  सारे  सर्विस  वाले  रो  रहे  हें  ।  वह  कहते

 हैं  कि  हम  को  कुछ  मिला  नहीं  गवर्नमेंट  कहती  है  कि  हम  ने  बहुत  कुछ  दे  दिया  है  ।  इस

 बेचनी  को  दूर  करना  गवर्नमेंट  का  फर्ज  है  ।  जो  थोड़े  से  छोटे  छोटे  स्माल  स्केल  के  चल

 रहे  हं  उन  को  बचाना  चाहिये  ।  चप्पल  बनाने  वाले  एक  डेपुटेशन  ले  कर  कराये  |  वह  बताते  कि

 रबड़  की  चप्पल  जब  तैयार  करते  हें  तो  उस  के  सोल  कौर  हील  पर  टैक्स  लगा  लेकिन  मुकम्मिल

 चप्पल  तैयार  करनें  वालों  को  भी  एक्साइज  वाले  घेर  रहे  हैं  उनके उन  के  कारखाने  बन्द  हो  रहे
 ह

 हें  जो

 लोग  छोटे  कारखानों  में  छोटे  इंजिन  बनाते  हें  वह  एक  इंजिन  बेच  लेते  हैं  तो  दूसरा  बनाते  हें  ।  एक

 दो  महीना  एक  इंजिन  बनाने  में  लग  जाता  है  ।  साल  में  पांच  छे  इंजिन  बनाते  हैं  ।  ऐसे  कारख़ानों पर
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 भी  टैक्स  लगाया  गया  है  ।  मेरी  दरखास्त  है  कि  मंत्री  जी  को  इन  छोटे  कारखानों  को  बाच चलने के  लिखे

 शौर  देश  की  जनता  की  तरक्की  के  लिये  विचार  करना  चाहिये  ।

 एक  तरफ  तो  हम  कहते  हैं  कि  इस  हमारे  देश  में  क्राइसिस  है  कौर  रुपया  हमारे  पाल

 नहीं  टैक्सों  से  रुपया  जाएगा  तो  हम  उस  से  देश  का  विकास  करेंगे  ।  दूसरी  तरफ  में  देख  रहा  हूं

 कि  चंडीगढ़  जैसा  शहर  बसाया  जा  रहा  है  जिस  पर  कई  रुपये  लग  गये  पता  नहीं  कि  कितने

 सालों  में  खत्म  होगा  या  नहीं  ।  तो  वह  रुपया  कहां  से  है  ।  नगर  देश  में  लोगों  से  रुपया  लेना

 है  तो  को  देश  में  ऐसी  चीजें  करनी  चाहिये  जिन  से  लोगों  में  विशवास  पैदा  लोगों को  तकलीफ

 तो  मुल्क  को  बनाने  में  लोगों  को  टेक्स  तो  देना  ही  लेकिन  उस  के  साथ  साथ  उन  को

 विश्वास  होना  चाहिये  कि  जो  टेक्स  हम  से  लिया  जा  रहा  है  उस  को  हमारे ही  लिये  खर्च  करने  का

 गवर्नमेंट  का  खयाल  है  ।  श्राप  चंडीगढ़  जैसे  शहर  बनाने  के  लिये  उन  का  रुपया  खर्चे  करेंगे  तो

 उन  में  विश्वास  पैदा  नहीं  होगा  ।

 एक  तरफ  तो  हम  गरीबी  का  रोना  रो  रहे  हें  कौर  दूसरी  तरफ  हम  फिजूल  खर्च  करनें  के  लिये

 टेक्स  लगाते  हें  ।  तो  में  करना  चाहता  हूं  कि  जो  फिजूलख्चे  हें  उन  को  बन्द  करना  चाहिये  जसे

 बड़ी  बड़ी  इमारतें  र्वामख्वाह  नये  शहर  नाबाद  करना  वगेरह  ।  श्राप  जहां  जरूरत  नहीं  है

 यहां  ज्यादा  खर्च  कर  रहे  हें  देहात  में  जहां  जरूरत  है  वहां  खर्चे  नहीं  कर  रहे  हें  ।  मुल्क का  रुपया

 गवर्नमेंट  के  पास  है  ।  उस  को  ध्यान  देना  चाहिये  कि  जिन  लोगों  को  सुविधायें  नहीं  मिल  रही  हूं  उन

 को  ज्यादा  सुविधायें दी  aire  मलक  में  जो  टैक्स  को  इफेक्ट  करते  हें  उन  को  बन्द  किया
 माय  |

 श्री  नौश  wear  :  में  माननीय  मंत्री  को  इस  श्रायव्ययक  के  लिये  बधाई

 नहीं  दे  सकता  ।  इस  श्रांयव्ययक  को  देखने  से  मेरी  घारणा  ऐसी  है  जैसे  यह  आयव्ययक  किसी  भिखारी
 की  महत्वाकांक्षाप्नों  का  श्रायव्ययक  हो  ।  श्रायव्ययक  में  सर्वाधिक  महत्व  योजना  को  दिया  गया  है  |

 झगर  जरा  विचार  तो  श्राप  को  ्  होगा  कि  तीसरी  महान  योजना  के  लिये  हमारे  पास

 संसाधन कहां  से  करायेंगे  ।

 श्रायव्ययक में  का  शभ्रनमान  ८६६  करोड़  रु०  का  है  व्यय  का  अनुमान

 &T 0  करोड़  रु०  इस  प्रकार  ८६  करोड़  रु०  की  कमी  है  ।  इस  में  से  २३  करोड़  नये  करों

 द्वारा  प्राप्त  किया  जायेगा  कौर  ate  राजकोषीय  हुंडियों  द्वारा  ।  में  कई  बार  कह  चुका  हूं  कि

 कोषीय  हुण्डियों  का  इस  प्रकार  दुरुपयोग  न  किया  जाये
 ।

 यह  भी  एक  प्रकार  की  घाटे  की  व्यवस्था

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  तीन  वर्षों  में  २४५०  करोड़  रु०  व्यय  हो  चके  ।  चाल  वर्ष  में
 ११२१  करोड़  रु०  व्यय  होंगे  कौर  राय-व्यस्क  वर्ष  में  ११७४  करोड़  रु०  व्यय  होंगे  ।  इस  प्रकार

 कुल  योजना-काल में  लगभग  Cgoo  करोड़ (0०  व्यय  होंगे  ।  इस सम्पूर्ण राशि  में  अपको यह को  यह

 जान  कर  झ्राइचयें  ७५  प्रतिशत  भाग  या  तो  ऋण  द्वारा  या  घाटे  की  अर्थव्यवस्था  द्वारा

 लब्ध  हुआ  है  |

 झायव्ययक वर्ष  बेअन्त  तक  १६५०  करोड़  रु०  की  राजकोषीय  हुंडियाँ  हो  जायेंगी  ।

 कोषीय  हुंडियों  का  श्र  है  कि  सरकार  बिना
 सोना

 रखे  रिजर्व वे  बैंक  से  हुंडियाँ  निकलवाती  रही
 है  '

 मिल  sits  में
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 यह  भी  एक  तरह  से  अतिरिक्त  नोट  छापना  ही  है
 ।

 इस  के  अतिरिक्त  १२००  करोड़ रु०
 की

 स्पष्ट  घाटे

 की  अर्थव्यवस्था  है  ।  इस  प्रकार  कुल  लगभग  ४६००  करोड़  रु०  में
 २८००

 करोड़  रु०
 की  घाटे

 की

 अर्थ  व्यवस्था है  ।  फिर  ८००  करोड़  रु०  का  ऋण  है  ।  यह  राशि  ३६००  करोड़ रु०  हो

 जाती है

 foo  करोड़  रु०  की  अतिरिक्त  राशि  करों  से  वसूल  की  गयी  है  जोकि  प्रशासन  व  प्रतिरक्षा

 शादी  के  लिये  व्यय  हुई  है  ।  स्पष्ट  है  कि  ४६००  करोड़  रु०  में  से  ३६००  करोड़  रु०  की  राशि  हम  ने

 ule  की  अर्थव्यवस्था  से  प्राप्त  की  है  ।  aa  सवाल  है  कि  तीसरी  योजना  के  लिये  संसाधन  कहां  से

 arr  ?

 साथ ही  पौण्ड  पावने  की  हालत  मी  बड़ी  खराब  १९  १९६० को  हमारे

 पौण्ड  पावने  की  रकम  २०३  करोड़  रु०  थी  ।  इस  में  से  हम  विदेशी  प्रतिभूतियों द्वारा  ११५

 से  अधिक  नहीं  निकाल  सकते  ।  ८४  या  ८८  करोड़ रु०  हम  निकाल चुके  ७ शेष  करीब  ५०  करोड़  रु०

 हैऔर  तीसरी  योजना  हम  १०,०००  करोड़  रु०  की  लागत  की  बनाना  चाहते  इस  केंਂ  अतिरिक्त

 पुराने  ऋण  ग्राही  भी  हमें  चुकाने  हैं
 ।

 क्या  सभा  यह  नहीं  पूछ  सकती
 कि

 तीसरी  योजना  के  लिये

 संसाधन  कहां  से  करायेंगे  ?  क्या  यह  सभा  के  लिये  चिन्ता  की  बात  नहीं  है  ?

 चाहे  श्राप  मानें  या  न  मानें  पर  रुपये  का  मूल्य  भी  कम  हो  गया  है  ।  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में

 रूपये  को  सन्देह  की  दृष्टि  से  देखा  जाता  है  ।  माननीय  मंत्री  का  यह  कहना  गलत  है  कि  उन्हों  ने

 स्फीति  पर  नियंत्रण  कर  लिया  है  ।

 देश  में  एक  वर्ष  में  १७०  करोड़  रु०  की  मुद्रा  की  पूर्ति  की  गई  है
 ।

 यह  डेढ  में  विद्यमान मुद्रा

 का  लगभग  १०  प्रतिशत  है  ।  उत्पादन  उस  से  बढ़ा  नहीं  है  ।  बाजार  में  सोने  का  मूल्य  बढ़

 रहा  है  ।  सोने  का  मूल्य  बढ़ने  का  मतलब  यही  है  कि  रुपये  का  वस्तु-मूल्य  कम  हो  रहा  है  ।  इसी

 कारण  चारों  तरफ  हड़तालें  ग्राही  हो  रही  हैं  ।

 हमारे  सामने  समस्या  यह  है  कि  दूसरी  योजना  के  लिये  तो  हम  ने  इन  उपायों  से  धन  प्राप्त

 किया  पर  कब  तर्क  हम  इन  उपायों  का  सहारा  लेते  रहेंगे
 ?

 एक  समय  जब  रिजर्व  बैंक  भी

 राजकोषीय  हुंडियां  जारी  नहीं  करेगा
 ।

 इस  प्रकार  हम  अपने  विनाश  की
 कौर

 बढ़  रहे  हैं

 हम  नोट  छाप  कर  के  तथा  विदेशों  से  ऋण  ले  कर  धन  खर्च  कर  रहे  हैं  ।  पर  उस  धन  का  कोई

 उपयोग  नहीं  हो  रहा  है  ।  का  कहना  है  कि  जनता  के  रहन-सहन  का  स्तर  ऊंचा  करने  के

 लिये  धन  खर्च  कर  रहे  हैं  ।  पर  मैं  पूछता हूं  कि  क्या  आप  इस  ऋण  को  वापस  करने  इन  नोटों
 को  कम  करने  में  सफल  हो  सकेंगे  ?

 अब  मैं  पौण्ड  पावने  तथा  विदेशी  प्रतिभूतियों  की  बात  लेता  हुं  ।  ey ove H MqeqTH के  अ्रायव्ययक  के

 झांकड़े  के  चय  चालू  खाते  में  ize  करोड़  रु०  का  घाटा  जिस  में  से  विदेशी  पु  जी  विनियोजन

 द्वारा  हम  ने  ३२०  करोड़  रु०  की  की  ।  PEXE-GO  के  ६  महीनों  में  चालू  खाते  में  १४२  करोड़

 रु०  का  घाटा  जिस  में  से  १  १५  करोड़  रु०  की  पूर्ति  हम  ने  विदेशी  ऋण  से  किया  ।  माननीय  मंत्री
 का  कहना  है  कि  हमारे  पास  विदेशी  ऋण  का  सब  से  बड़ा  सहारा  है  |  ग्रामीण  विदेशी  ऋण  हमें  कब  तक

 मिलता  रहेगा  ?  ara  कहते  हैं  कि  हम  किन्हीं  aah  पर  ऋण  नहीं  लेते  ।  बिना  किसी  ad  या  दबाव

 के  ऋण  लेते  हैं  ।  पर  श्राप  को  पता  होना  चाहिये  कि  ऋण  लेने  वाला  क  प्रकार  से  हमेशा  दबाव  में

 रहता  है  ।  इस  का  काफी  राजनैतिक  दबाव  पढ़ता  है  |
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 नाशिर

 अब  मेँ  कर  प्रस्थापना्ओों के  संबंध  में  कुछ  कहना  चाहता  ह  |  एक  आर  सरकार क़षि  के  लिए

 सस्ती  बिजली  दे  रही  है  दूसरी  कौर  दूषि  कार्यों  में  इस्तेमाल  होने  वाले  झन्तर्दाहू  इंजनों  पर  कर  लगाया

 जा  रहा है  ।  बताइये  इस  प्रकार  उत्पादन  कसे  बढ़ेगा
 ?

 यही  बात  साइकिल पर  लगायें गये  कर  के

 संबंध में  हमें  कहना है  ।  माननीय  मंत्री  को  साधारण  जनता  की  तकलीफों  का  FAT  पता  |

 सड़क  परिवहन  पर  भी  माननीय  मंत्री  ने  काफी  कठिनाई  पैदा  कर  दी  है  ।  बड़ी  कारों

 तथा  अरन्य  गाड़ियों  पर  मल् यान सार  जो  कर  लगाया  गया  वह  सड़क  परिवहन  की  वृद्धि  में  बाधक

 है  ।  इसी  तरह  डीजल  तेल  व  टायरों  पर  कर  लगाना  भी  सड़क  परिवहन  को  हानि  पहुंचाना  है  ।

 मैं  इस  बात  को  ठीक  समझता  कि  सहकारी  समितियों  की  श्राप
 को

 भी  राय-कर

 की  सीमा  में  सम्मिलित  कर  लिया  गया

 इनामों  बाण्डों  के  संबंध  में  मुझे  fan  इतना  ही  कहना  है  कि  जनता  यही  समझती  थी

 कि  माननीय  मंत्री  का  चारित्रिक  are  बहुत  ऊंचा  पर  वह  बहुत  नीचे  स्तर  पर x  >
 गये  ह

 डाक  तथा  तार  विभाग  को  भी  रेलवे  के  समान  स्तर  पर  लाने  की  बात  का  विरोध

 करता हूं  ।  भारित  पूंजी  के  आधार  पर  भुगतान  करने  का  सिद्धान्त  गलत  इससे  सामान्य

 राजस्व  को  उसका  भ्रंश  नहीं  मिल  पायेगा  फिर  इस  प्रकार  इस  विभाग  पर  से  संसद

 का  झ्र घी क्षण भी  हट  जायेगा  |  मेरा  सुझाव  है  कि  tat  अभिसमय  जो  नियुक्त  की

 जाने  वाली  एक  सार्वजनिक  उपयोगिता  अभिसमय  समिति  बनाई  जाये  और  इन  व्यापारिक

 विभागों  से  एक  उचित  आधार  पर  धन  लिया  जाये  ।

 कल  बम्बई  में  जो  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  प्रकाशित  हुमा  उसके  संबंध  में  मेरा

 कहना  है  कि  यह  अच्छा  है  कि  महाराष्ट्र  व  गुजरात  दो  राज्य  बनाये  जा  रहे  हैं  बम्बई  राज्य

 के  उत्तर  व  दक्षिण  के  सीमा  विवादों  के  संबंध  में  कोई  निश्चित  सिद्धान्त  नहीं  अपनाये  गये

 हैं  ।  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  से  मेरा  निवेदन  है  कि  वह  विधेयक  के  उपबन्धों  को

 ताकि  सामानों  का  निर्धारण  एक  समूचित  सिद्धान्त  पर  हो  ate  दोनों  राज्यों  में  शान्ति
 व  सुन्दर  व्यवहार  रहे  कौर  वे  पुरानी  दुखान्त  घटनाओं  को  भूल  जायें  |

 गयी  कमल  नयन  बजाज  :  विकासशील we  व्यवस्था  वाले  देश  में  यथार्थवादी  दृष्टिकोण

 अपनाने  सुदृढ़  बजट  प्रस्तुत  करने  की  श्रावव्यकता  होती  है  ॥  वित्त  मंत्री  का  बजट  इन  दोनों

 झ्रावद्यकताओओं को  पुरा  करता

 जहां  तक  घाटे  की  अर्थव्यवस्था  का  संबंध  है  यह  देश  की  साख  के  लिये  झ्रावश्यक  है  ।

 घाटे  की  भ्रथंव्यवस्था  तथा  ऋणों  की  समस्त  धनराशि  परियोजनाओं  में  लगायी

 जानी  चाहिये  ।  जिन  से  भविष्य  में  ara  हो  सके  ।  विकासशील  श्रथेव्यवस्था  में  wear

 श्रनिवायं  होता  है  इसे  रोकने  के  लिये  उत्पादन  में  वृद्धि  होनी  झ्रावस्यक  है  ।  विमान  बजट

 से  उत्पादन  की  गति  में  वृद्धि  को  प्रोत्साहन  मिलेगा  ak  तृतीय  योजना की  नींव  सुदृढ़  होगी

 मेरा  सुझाव  है  कि  प्राय  कर  की  छट  की  सीमा  ३०००  रु०  से  बढ़ा  दी  जाय  ।

 इसके कई
 कारण  हैं  पहिला  तो  यह  है  कि  राज  कल  कीमतों  में  वृद्धि

 हो
 गई

 दूसरे  यह  सी

 प्रभी  हाल  घटाई  गई  थी  पहिले  यह  ऊंची  थी  तीसरे  यह  कि  इस  af  के  लोगों  से  कर

 वसूल
 कम

 होता  है  जब  कि  उसके  संग्रह  में  व्यय  ज्यादा  किया  जाता  है  वित्त  मंत्री

 को  छुट
 की  सीमा  बढ़ाने  पर  विचार  करना  चाहिये  ।
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 मैं  इस  बात  से  सहमत  हुँ  कि  प्रत्यक्ष  करों की  मात्रा  बहुत  ऊंची  हो  गयी  है  भ्र प्रत्यक्ष

 करों  को  अधिक  व्यापक  बनाना  झ्रावश्यक  है  ।  तथापि  साथ  साथ  हमें  प्रत्यक्ष  करों  में  कटौती

 करनी  चाहिये  कर-श्रपब्ंचन  को  रोकना  चाहियें  ।

 इस  वह  कई  वस्तु भ्र ों पर  उत्पादन  शुल्क  लगाया  गया  है  ।  सिद्धान्त  रूप  से  इस  पर

 सहमत हूं  ।  मेरा  व्यक्तिगत  मत  यह  है  कि  जिन  वस्तुभ्नों  पर  यह  उत्पादन  शुल्क  लगाया  गया

 है  वें  इन  करों  का  शार  वहन  करने  में  समर्थ  लैम्पों  पर  ५०%  उत्पादन  शुल्क  लगाया

 गया  है  तथापि  यथार्थ  कर  qo%  से  भी  अधिक  कराता  है  ।  अआउटो-सायकिलों  पर  लगाया

 कर  बहुत  afar  है  यह  शुल्क  १७५  रुपये  हैं  ।  ३००  रुपये  की  भ्राउटो-सायकिलों  पर

 Loy  रुपये  कर  लगाना  बहुत  अधिक  शाका  है  कि  वित्त  मंत्री  पर  विचार  करेंग े|

 अब  मैं  बिक्री  कर  को  लेता  विभिन्न  राज्यों  में  बिक्री  करों की  दरें  भिन्न  हैंਂ  इसमें कई
 जटिलतायें  ott  झगड़े  पैदा  होते  हैं  मैँ  माननीय  वित्त  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  वें  विभिन्न

 राज्यों  के  बिक्री  करों  का  अतिरिक्त  उत्पादन  शुल्क  के  रूप  में  एकीकरण  कर  देवें  ।  इससे

 कई  जटिलतायें दूर  हो  जायेंगी  ate  सरकार  को  कम  व्यय  पर  अधिक  राजस्व  की  प्राप्ति
 जायेगी  |

 पिछले  वर्ष  कम्पनी  करों  में  संशोधन  करते  समय  मंत्री  महोदय  ने  कहा था  कि  ये  संशोधन

 अधिक  राजस्व  की  प्राप्ति  के  लिये  नहीं  भ्रमित  प्रक्रिया  को  सरल  कौर  सुविधाजनक  बनाने
 के  लिये  किये  जा  रहे  परन्तु  इसके  परिणामस्वरूप  सरकार  को  भारिक  राजस्व  की

 प्राप्ति  हुई  है  जो  कम्पनी  विशेषज्ञों  की  दृष्टि  से  aga  श्रमिक है  ।  माननीय  मंत्री  को  इस

 ओर  ध्यान  देना  चाहिये  |

 लाभांश  के  संबंध  में  तरजीही  हिस्सेदारों  और  कम्पनियों  में  मतभेद  पैदा  हो  गया  है  ।  जिसके
 फलस्वरूप  मुकदमेबाजी  इत्यादि  होने  की  संभावना  है  ।  इसका  कारण  कर  लगाने  की  नयी

 प्रणाली  है  सरकार  का  यह  नैतिक  कत्तव्य  है  कि  वह  इस  मामले  में  हस्तक्षेप  करे

 मैं  बोनस  wal  पर  कर  लगाने तरजीही  हिस्सों  के  संबंध  में  पूर्व-स्थिति बने  रहने
 देवें

 से  सहमत नहीं  हूँ  ।  माननीय  मंत्री  को  इस  प्रद  पर  विचार  करना  चाहिये  |

 qa  संस्थानों  को  दान  देने  में  आयकर  से  छूट
 दी

 गई  मेरा  सुझाव है  कि  इस
 छट  को  इमारतों  तथा  अन्य  वस्तु प्र ों  पर  भी  लागू  किया  जाय ।  साथ  इस  कर

 की  राशि  को  कई  वर्षों  की  अवधि  में  प्रसार  करने  की  रियायत  भी  दी  इस  व्यवस्था के

 न  रहने  पर  यह  होता  कि  है  कि  लोग  मकान  इत्यादि  दान  रूप  में  देना  चाहते  हैं  लेकिन

 दे  नहीं सकते  हैं

 चीन  के  प्रधान  मंत्री  भारत  AT  रहे  हैं  |  में  उनका  हार्दिक  स्वागत  करता  हूं  ।  हमें  इस

 बात  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  देश  में  मैत्रीपूर्ण  घातावरण  पैदा  हो  जिससे  हमें  इस  वार्ता
 में  सफलता  मिले  तथापि  कुछ  सदस्यों  ने  सभा  में  ऐसे  भाषण  दिये  हैं  कि  उनसे  वातावरण  बिगड़ने

 की  संभावना है  ।  मैं  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  घर  जायें  मेहमान  का  हार्दिक

 स्वागत

 अब  मैं  भ्रष्टाचार को  लेता  हूं  ।  यदि  हममें  भ्रष्टाचार  का  सामना  करने  का  नैतिक

 साहस  है  तो  हमें  भ्रष्टाचार  से  नहीं  डरना  चाहिये  लेकिन  दुख  की  बात  यह  है  कि  हममें

 चार  का  मुकाबला  करने  का  नैतिक  साहस  नहीं  रहा  है  ।  साथ  ही  यदि  हमें  भ्रष्टाचार दूर
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 कमल  नयन

 करना  हैं  तो  पहिले  हमें  झपने  ही  दल  कांग्रेस  से  भ्रष्टाचार  दूर  करना  होगा  कौर

 उसमें  अनुशासन  बनाना  होगा  तभी  देश  से  भ्रष्टाचार  दूर  हो  सकता  है  ।

 fat  पान  पिल्ले  (  तिरुनेलवेली )  मुद्रा  प्रसार  कौर  कोमतों में  के  संबंध  में

 वें  ही  लोग  बढ़  चढ़  कर  बातें  कह  रहे  हैं  जो  स्वयं  इन  प्रवृतियों को  बढ़ावा  दे  रहे  हैं  ।  लोगों

 नकी  क्रय  शाक्ति  कम  करने  के  नाम  पर  सरकार  निरंतर  अप्रत्यक्ष  कर  रही  है  ।  फलस्वरूप

 मध्यमवर्ग  के  वेतन  भोगी  वर्ग  पर  बरा  प्रभाव  पड़  रहा  है  उनकी  ददा  गिरती  जा  रही

 हमें  यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि स्वतंत्रता  के  युद्ध  के  दौरान  इसी  बुद्धिवादी  मध्यमवर्ग

 ने  सबसे  प्रतीक  भाग  लिया  ate  उसकी  चोटों  को  सहा  ।  आज  भी  हमारे  श्रमिक  संघर्ष  में

 यही  मध्यम  वर्ग  जिसे  हमने  उपेक्षित  कर  दिया  है  महत्वपूर्ण  भाग  ले  रहा  है  ।  इसका  कारण

 है  कि  ये  वेतन  भोगी  कर्मचारी  ही  हमारी  कार्यपालिका  के  मुख्य  ग्रेग  हैं  जिनके  सहयोग

 के  बिना  हमें  किसी  कार्य  में  सफलता  नहीं  मिल  सकती  है  |

 वित्त  मंत्री  ने  कहां  है  कि  राज्य  सरकार  के  कर्मचारियों  के  वेतन  स्तर  की  जिम्मेदारी

 राज्य  सरकारों  पर  हैं  यह  कहना  गलत  है  क्योंकि  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  से  ही  कर

 प्राप्त  करती  है  वास्तविक  उत्पादन  का  सारा  कार्य  राज्य  ही  करते  हैं  ।  तथापि  उनके  पास

 करों  का  थोड़ा  सा  अंश  बच  रहता  है  इस  कारण  वे  कर्मचारियों  को  अधिक  वेतन  नहीं

 दे  सकते हैं  केन्द्रीय  सरकार  को  राज्य  सरकार  के  कमंचारियों  की  प्रो  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 वेतन  wart  ने  aaa  प्रतिवेदन  में  कहा  है  कि  दिल्ली  प्रशासन  के  कमंचारी  दिल्ली  में  ही

 रहते  हैं  और  उनकी  परिस्थितियां  केन्द्र  के  कर्मचारियों  की  तरह  हें  उन्हें  केन्द्रीय  कमेंचारियों

 का  वेतन  क्रम  मिलना  चाहिये  ।  इसका  तात्पर्थ  यह  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  जो  कर्मचारी  राज्यों

 भला  दिल्ली  carat  के  कर्मचारियों में  काम  करते  हैं  उन्हें  राज्य  सरकारों  के  वेतन  क्रम  दिये  जायें  |

 के  लिये  यह  पक्षपात  क्यों  कियां  जा  रहा  है  ।  ब्रिटिश  शासन  के  दिनों  में  विभिन्न  वेतन  स्तर  रखने

 के  भले  हों  कोई  कारण  हों  लेकिन  अब  स्थिति  बदल  गई  हे  माननीय वित्त  मंत्री  को  राज्य  सरकारों

 को  ऐसे  संसाधन  देने  चाहियें  कि  वे  shire  कर  दे  सकें  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  वे  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  के  तक  राज्यों  के  साथ  इस  प्रकार  का  समझौता  करेगी  एक  ही  नगर  में  रहने  वाले

 केन्द्रीय  तथा  राज्य  कर्मचारियों  का  वेतन  क्रम  समान  रहे  |

 श्री  नारायणन्  कुट्टी  ने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  सरकार  को  कीमतों  तथा  मजूरी  में  समन्वय

 रखना  चाहियें  कीमतों  में  वृद्धि  के  साथ  मजूरी  में  वृद्धि  होनी  चाहिये  क्योंकि  यदि  सरकार  वेतन
 में ५  रु०  बढ़ाती  है  तो  व्यापारी उससे  १५  रु०  लेने  का  प्रयत्न करता  है  |  यह  ठीक है  ।  मेरा

 सुझाव  है  कि  सरकार  वेतन  तथा  मारी  को  खाद्यान्न  के  रूप  में  देने  की  संभावना  पर  विचार

 सरकार  सहकारिता  को  प्रोत्साहन  देना  चाहती  है  सरकार  को  चाहिये  कि  वे  वेतन  या  मजूरी

 के  स्थान  में  ८  या  १०  खाद्यान्नों  को  सरकारी  समितियों  द्वारा  वितरित  करें  इससे  कीमतों  की  वृद्धि

 पर  रोक  लगेगी ।  कीमतों  में  वृद्धि  का  एक  कारण  यह  भी  है  कि  हम  लोग  एक  वेतन  भोगी  वर्ग
 की

 अधिक  ध्यान  देते  हैं  कौर  अन्य  वर्गों  की  उपेक्षा  करते  हैं  इससे  भ्र संतोष बढ़ता  है  ।  इसके

 स्थान  पर  हमें  उनकी  चुनौती  स्वीकार  करनी  चाहिये  कौर  मजूरी  याने  वाले  या  वेतन  भोगी  भ्रमण

 वर्गों  पर  भी  उचित  व्यान  देना  चाहिये
 |

 नए

 toa  अंग्रेजी में
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 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अंत  तक  सरकारी  और  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  बीच  मजूरी के

 संबंध  में  समझौता  हो  जाना  चाहिये  ।  श्राज  वेतनों  के  संबंध  में  दोनों  क्षेत्रों  में  बहुत  है
 ।

 सरकारी  क्षेत्र  में  सरकारी  क्षेत्र  की  wat  वेतन  बहुत  अधिक  है  इसका  एक  कारण  यह  भी  है  कि

 बे  प्राय कर  से  बचना  चाहते  हैं  |  इसके  फलस्वरूप योग्य  व्यक्ति  सरकारी  नौकरियां  छोड़  कर

 गैर-सरकारी क्षेत्रों  में  जा  रहे  हैं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  वेतन  या  मजूरी  में  वृद्धि  प्रति-व्यक्ति  श्राय  में

 बुद्धि  के  ्  होनी  चाहिये  ।  इस  संबंध  में  हमें  प्रति  पंच  वर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  में  एक  त्रिदलीय

 सम्मेलन  करना  चाहिये  are  उसमें  वेतन  तथा  महंगाई  wat  इत्यादि  का  रूप  निश्चित  कर  लेना

 चाहिये  |

 श्री  सम्पत  ने  दक्षिण  में  इस्पात  संयंत्र  की  स्थापना  के  बारे  में  संदेह  प्रगट  किया  है  मेरा  विचार

 है  कि  इस  संबंध  में  एक  समिति  विचार  कर  रही  है  यदि  प्रतिवेदन  हमारे  हक  में  होगा  तो  सरकार

 इसे  भ्र वश्य  क्रियान्वित करेगी  |  इसलिये  इस  संबंध  में  शोर  करना  या  संदेह  प्रगट  करना  व्यथ  है  ।

 कदाचित  श्री  सम्पत  का  उद्देश्य  यह  है  कि  संयंत्र  की  स्थापना  का  श्रेय  उनके  दल  को  मिले  ।

 में  सरकार  का  ध्यान  तूतीकोरिन  पत्तन  की  ate  प्राचीन  करना  चाहता  हूं  जहां  से  आजकल

 श्रतिवर्ष  १०  लाख टन  माल  चढ़ाया या  उतारा  जा  रहा  है  भविष्य  में  इससे  अधिक  माल  का  यहां  से

 या  लदान  होने  की  संभावना  है  |  सरकार को  इस  पत्तन  के  विकास  पर  ध्यान  देना

 चाहिये  ।

 जो  आचित  राम
 मुझे  वित्त  मंत्री  महोदय  से  चन्द  एक  बातें  8.0  करनी  हैं

 अर  वह  केवल  इस  कारण  नहीं  कि  वे  मंत्री  हैं  बल्कि  इस  ख्याल  से  भी  कि  वे  गांधीवाद  के  हामी  हैं

 कौर  गांधी  जी  के  ख्याल  के  मुताबिक  हिन्दुस्तान को  ढालना  चाहते  हैं  |

 मोहतरिम  कम्युनिस्ट  दोस्त  ने  जब  उनके  लिए  जरा  सख्त  अल्फाज  इस्तेमाल  किये  नाशाइस्ता  भ्रल्फाज

 इस्तेमाल  किये  तो  मुझे  दुःख  gat  लेकिन  खुशी  इस  बात  से  हुई  कि  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  बिल्कुल

 उनका  जवाब  नहीं  बिल्कुल  शान्त  हेयर  मैं  समझता  हुं  कि  ऐसा  कर  के  उन्होंने  यह  पहला

 सबूत  दियां
 कि

 वे  वाकई  डिटरमिन्ड  हें  गांधी  जी  के  ख्याल  का  राज्य  लाने  के  लिए
 ।  यह  मेरे

 लिए  खुशी  की  बात  हुई

 श्रो गोरे
 :  श्राप  बहुत  जल्दी  खुश  हो  जाते  हैं  ?

 श्री
 परचित

 राम  :  जरूरत  पड़ने  पर  नाराज  भी  हो  जाऊंगा  लेकिन  इस  बात  से  तो  मुझे  खुशी

 ही  हुई ।

 जितने  भी  ऐतराजात  बजट  पर  ऊपर  हाउस  में  किये  गये  हैं  या  यहां  पर  किये  जा  रहे  हैं  उन  के

 मुताल्लिक वित्त  मंत्री  महोदय  ने  राज्य  सभा  में  जवाब  दे  दिया  है  ate  यहां  लोक  सभा  में  कल  श्री

 भगत  ने  बहुत  सारी  बातों  का  जवाब  दे  दिया  है  कौर  मैं  समझता  हुं  कि  उन  जवाबों  से  हमें  फ़िलहाल

 अब  तसल्ली  कर  लेनी  चाहिए  |  उन्होंने  हमें  बतलाया  कि  किस  तरह  से  चीज़ों  की  कीमतें  बढ़  रहीं

 हैं  और  साथ  ही  साथ  पैदावार  भी  बढ़  रही  उसका  जवाब  उन्होंने  दिया  डेफिंसिट  फाइनेंसिंग
 >

 का  जवाब  उन्होंने दिया  |  बाहर  से  जो  रुपया  रहा  है  वह  कैसे  इस्तेमाल  हो  रहा  Q  उसको

 उन्होंनें जवाब  दिया  ।  बजट  के  मुख्तलिफ  राइटर्स  के  बारे  में  उन्होंने  जवाब  दिया  |  मुझे  उनके

 जवाबों  को  सुन  कर  हुई  ।  मेरे  स्याल  के  मुताबिक  उन्होंने  काफी  तसल्ली  से  इस  बात  को

 डील  यह  एरियर्स  जो  हैं  यह  क्यों  हो  रहे  हैं  ?  क्या  कारण है  ?  यह  नहीं  fe  कोशिश

 नहीं  हो  रही  है  कोशिश  हो  रही  है  इस्तेमाल  करने  की  ।  लेकिन  इस  सब  बातों  के  बावजूद  मैं  ने
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 पचित

 कि  पिछले  चार  दिनों  में  शायद  कोई  मौका  रहा  हो  जब  कि  हाउस  में  कोरम

 रहा  हो  ।  पीक  रोवर  कौर  ATTA  में  तो  कोरम  भले  ही  रहेलेकिन  कौर  टाइम  कोरम

 हाउस  में  नहीं  रहता  ।  अब  यहां  तो  मेम्बर  लोग  तसल्ली  कर  लेंगे  कि  चलो  क्या  झा  काम  तो  नहीं
 रुका  लेकिन  जो  बाहर  देश  की  पब्लिक  है  वह  इसके  वास्ते  कैसे  तसल्ली  करेगी

 ?
 यह  तो  ठीक है

 कि  यहां  इस  वक्त  हाउस  में  ७  की  दाल की  जते की बात की  बात  धोती की  बात  चल

 रही  सब  चीजें  चल  रही  हैं  लेकिन  इन  चीज़ों  के  मूल्यों  में  निरन्तर  वृद्धि  होते  जाने  के  कारण  जो

 अराम  जनता  पीड़ित  जिसकी  कि  कमर  बोझ  के  मारे  घटने  जा  रही  गरीब  सरकारी

 पोस्टमैन  वगैरह  उनमें  जो  इन  के  कारण  असन्तोष  है  वह  जो  बाहर  उसके  लिए  छोर  मचा

 रहे  उनको  संतोष  दिलाने  के  लिए  आपके  पास  क्या  जवाब  है पर  उनको  are  इस  सिलसिले  में

 क्या  राहत देने  जा  रहे  इनको  लेकर जो  जनरल  डिसकंटेट  है  उसको  श्राप  दूर

 करने  के  लिए  कया  कर  रहे  हैं  ?  मेरा  ताल्लुक  पोस्टमैन  यूनियन  से  है  a  भी  उनकी  सालाना

 यूनियन  की  मीटिंग  होती  है  तो  उसमें  पे  कमिशन  बेठाने  की  मांग  की  जाती  हैं  तनख्वाहों

 भत्तों  में  वुद्धि  के  लिए  शोर  मचाया  जाता  तो  उनको  क्या  जवाब  दिया  जाय  ?
 पे  कमिशन

 की  मांग  की  गई  पे  कमिशन  बैठा  दिया  शर  उसने  पांच  रुपये  दे  दिये  |  लेकिन  इसी

 बीच  मंहगाई  afer  बढ़  गयी  are  छोटे  सरकारी  कर्मचारियों  द्वारा  फिर  पे  कमिशन  बैठाने

 कौर  उनकी  तनख़्वाहों  में  इजाफा  करने  की  मांग  की  जा  रही  है  भर  मेरी  तो  समझ  में  नहीं

 कि  प्राचीन  कहां  तक  यह  पे  Haar  बेठाते  जायेंगे  शर  कैसे  इस  प्रॉबल्म  को  डील  करेंगे  |  बड़ी

 wa  श्री  थान  पिल्ले  ने  जो  सरकार क्रिटिकल  पोजीशन  हमारे सामने  दरपेश  है  ।

 को  अपनी  स्पीच  में  सुझाव  दिया  है  कि  वह  सरकारी  कर्मचारियों  को  चीप  रेट  पर  प्पा

 आ्रावश्यक  चीजें  मुहैया  करे  जेसे  कि  पहले  रेलवे  एम्पलाइज  को  मिलती  तो  मेरे  ख्याल में

 यह  उचित  सुझाव है  ।  इस  तरह  की  व्यवस्था  यदि  कर  दी  जाय  तो  मेरी  समझ  में  are  महंगाई

 को  लेकर  जो  नीची  श्रेणी  के  कर्म  चोरियों  में  संतोष  है  वह  बहुत  कुछ  रफा  हो  सकता  है  क्योंकि  उनको

 उनकी  जरूरत  की  चीजें  जैसे  चावल  मनासिब  सस्ती  दर  पर  मिलने  लग  जायेंगी

 वे  आराम  से  बेठ  जायेंगे  शर  श्राज  जो  वह  शोर  करते  हैं  दूसरे  पे  कमिशन  की  डिमांड
 करते

 हैं  वह  नहीं  करेंगे  क्योंकि  हर  साल  कहां  तक  श्राप  पे  कमिशन  बिठाते  जायेगा  क्योंकि  प्राइसेज  आपकी

 लगातार बढ़ती  ही  जाती  है  ।  श्राप  बाहर  से  रुपया  कज  ले  रहे  हैं  श्र  बड़े  जोर  से  डैफिसिट  फाइनेंसिंग

 कर  रहे  हैं  तो  यह  बहुत  जरूरी  है  कि  राज  जो  सर्विसेज  में  गहरा  भ्र सन्तोष  गड़बड़  है  वह  न  रहे

 श्र  वे  संतुष्ट  होकर  दिल  से  भर  ईमानदारी  से  अपने  कर्तव्य  का  पालन  करें  ।  कब  मजा यह

 है  कि  जब  यहां  न  का  राज्य  था  तब  तो  यह  गवर्नमेंट  सर्वेट्स  हमारे  साथ  होते  थे  हालांकि  भौकर

 अंग्रेज़ी  हुकूमत  के  होते  थे  लेकिन  राज  जब  कि  स्वराज्य  हो  गया  है  कौर  शीरानी  हुकूमत  कायम

 है  तब  मजे  की  बात  यह  है  कि  वे  गवर्नमेंट  सर्वेट्स  हमारे  बरखिलाफ  हैं  क्योंकि  वे  महंगाई  से

 परेशान  हैं  के  «०  «०  ०.  «»

 उपाध्यक्ष  महोदय  अब  आप  हुकूमत  में  हैं  कहते  हैं  कि  वे  गवर्नमेंट  के  बरखिलाफ

 हैं  तो  अब  वह  ्  बरखिलाफ  हैं  ।

 श्री
 रचित

 राम
 :  राज  गवर्नमेंट  सर्वेट्स  झ्रापके  बरखिलाफ  इसलिए हैं  कि  जो  छोटी  तनख्वाह

 वाले  कर्मचारी  हैं  ग्र
 जो

 कि  दस  या  पांच  लाख  हैं  वे  मंहगाई  के  कारण  परेशान  हैं
 प्रौढ़ मैँ  उनकी

 न् मायन्दगी अकले नभ  करते  हुए  सरकार
 को

 यह  सुझाव  देना  चाहता  हूँ  कि  इस  तरह  के
 जो

 लाखे लाखों की  तादाद  में

 छोटी  तनख्वाह
 के

 कर्मचारी  हैं  उनको  श्राप  रिलीफ  काइंड  में  दीजिये  ।  उनको  दाल  भर  चावल
 वगैरह  सस्ती  दरों  पर  देने  का  इंतजाम  कीजिये  ।
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 a  जो  भ्रापने  टैक्सेज  लगाये  हैं  उनके  बारे  में  मुझे  कुछ  खास  नहीं  कहना  है
 |  सिर्फ  एक  चीज

 कहना  चाहता  हूँ  कि  झ्रापने  जो  यह  कहा  है  कि  साइकिलों  के  जरिये  हम  एक  करोड़  रुपयालेना

 area  हैं  तो  मुझे  उसमें  कुछ  ऐतराज  नहीं  है  क्योंकि  बाप  छोड़  दें
 तो

 बेहतर  हो  लेकिन  भ्रमर  उस  टैक्स
 को  छोड़ना  किसी  तरह  सम्भव  न  हो  तो  श्राप  उसको  लगाये  रखिये  लेकिन  उसमें  जरा  तबदीली  कर

 दीजिये  |  एक  करोड़  रुपया  जो  ड्राप  साइकिलों  से  खाली  रिम  पर  लगा  कर  वसूल  करना  चाहते  हैं

 तो  उसको  ट्यूब  वगैरह  पर  तकसीम  कर  दीजिये  ध
 टायर

 पर
 श्राप  १२  प्रा  लगा  दीजिये ,

 ट्यूब  पर
 ४

 कराने  लगा  दीजिये  डेढ़  डेढ़  रुपया  दोनों  रिमों  पर  लगा  दीजिये तो  ठीक  रहेगा  ।

 लेकिन  sat  तो  are  रिम  खराब  हो  जाय  तो  १०  रुपया  देना  पड़ता  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इसको

 ट्यूब  पर  डिस्ट्रीब्यूटर कर  दीजिये ।  अगर  श्राप  इस  टैक्स  में  कमी  कर  सकते  हैं  तो  कीजिये

 नहीं  तो  इसको  डिस्ट्रीब्यूटर कर  दीजिये

 आज  देश  के  eat  सब  से  बड़ी  प्राबलम  बेकारी  की  देश  में  श्रंडर  एम्पलायमेंट  है  हाफ

 एम्पलायमेंट  है  कौर एक  सब  से  बड़ी  चीज  कौर  जो  कि  चिन्ताजनक  है  वह  है  डिजायर  टू  शेयर

 थावर  |  अब  यह  एक  ऐसी  चीज  है  जो  कि  आपको  चैन  नहीं  लेने  देगी  ।  टैक्सों  को  घटाने  या  बढ़ाने
 से  ही  यह  समस्या  हल  होने  वाली  नहीं  ग्राहको  इस  वंडर  एम्पलायमेंट  अनएम्पलायमेंट

 का  इलाज करना  है  ।  झ्रापको  यह  जो  डिजायर  शेयर  पावर  लोगों  में  सब  जगह  बढ़  गयी  है  उसके
 बारे  में  भी  गम्भीरता  से  सोचना  है  ।  अब  केरल  की  प्राबुलम  है  ।  ऐसा  मत  ख्याल  करिये  कि
 केरल के  इन्दर  हो  गया  वहां  फिर  गीत  का  बादल  बरसेगा  ।  इसी  तरह  पंजाब राज्य

 बारे  में  यह  बात  है  कि  वहां पर  डिस्टेटरशिप हो  रही  उड़ीसा  कें  भ्रंश  लैंड लाड स  )

 का  राज्य हो  गया  है  ।  उत्तर  प्रदेश  में  डिसीडेंट्स  )  की  बात  हो  रही है  ?  बंगाल में  उधर

 हमारे  कम्युनिस्ट भाई  गड़  बड़  कर  हहे हैं  यह  जो  तमाम  बातें  हो  रही  हैं  यह  कयों  हो  रही  हैं  ?

 इनकी  जड़  में  वही  बातें  हैं  जिनका  कि  मैंने  जिक्र  किया  |  अरब  मसला  पंजाब  की  ही  बात  ले  लीजिये  |

 वहां  पर  डिक्टेटरशिप  की  हालत  है  कौर  मैं  समझता  हूँ  कि  पंजाब  के  हालात  कुछ  ऐसे  हैं  कि  वहां  डिटेक्टर

 के  बगैर  काम  नहीं  चल  सकता  ।  सच  बात  तो  यह  है  कि  पंजाब  के  इन्दर  ऐसी  ताकतें  हैं  जिस  से  कि

 वहां  जागृति  है  ।  कम्युनिस्ट  भाइयों की  वजह  जनसंघ  की  वजह  कांग्रेस की  वजह  से

 ौर  werent की  वजह  से  वहां  पर  जागृति  है  ate  हमने  देखा  कि  हमारे  पड़ोसी  देश  पाकिस्तान

 में  कुछ  उस  तरह  की  हालत  में  श्रयूयूब  पैदा  हो  गया  कौर  पाकिस्तान  का  डिटेक्टर  बन  गया  लेकिन

 यहां  तो  जब  तक  जवाहरलाल  जी  पंत  जी  हैं  कोई  डिटेक्टर  नहीं  बन  सकता  |  यह  तो  सही  है  कि

 उस  से  कांस्टीट्यूशनल  हमारा  वाले  होगा  लेकिन  wa  पंजाब  की  हालत  तो  देखिये  कि  कया  हो  रही

 4  पंजाब  केन्द्र  गवर्नर  साहब  हैं  तो  लेकिन  उनकी  चलती  नहीं  कैबिनेट  है  लेकिन  कैबिनेट

 की  चलती  नहीं  वहां  पर  असेम्बली है  लेकिन  असेम्बली  की  वहां  पर  चलती  नहीं  कौंसिल  है

 कौंसिल  की  चलती  नहीं  है  *+

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 आप  इस  बात  की  तफसील  में  ज्यादा  जाने लग  गये  ?

 श्री  अमित  राम
 :

 जो  असन्तोष  का  कारण  है  उसका  वित्त  मंत्री  महोदय  इलाज  नहीं  कर  सके  हैं

 कौर  उनका  ध्यान  उधर  दिलाना  चाहता  हूँ  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 अगर  एक  स्टेट  के  लिए  ही  यह  कहे  जायें कि  न  वहां  गवर्नर  की

 चलती  न
 असेम्बली  की  चलती  है  कौर  न  कैबिनेट  की  चलती  है  तो  ऐसी  बातें  कहना  तो  मुनासिब

 नहीं  होगा
 |

 किसी  खास  स्टेट  के  बारे  में  इस  तरह  से  तफसील  में  बात  कहना  कुछ  ठीक  न  होगा  अलबत्ता

 माननीय  सदस्य  तमाम  सूबों  के  लिए  जनरल  तौर  पर  कह  सकते  हैं  ।
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 sit  प्ररित राम  :  म  भ्रामक  इसके  लिए  शुक्रिया  अदा  करता  हूँ
 |

 केरल  के  अन्दर  ऐसी

 बात  हुई  कि  वहां  पर  कम्यू  लिस्ट  भाइयों  ने  लोगों  के  डिसकंटेंट  को  लेकर  नौबत यहां  तक  पहुँची कि

 आपस  में  वाएलेंस  शुरू  हो  गया  |  मैंने  कम्युनिस्ट  दोस्त  को  पूछा  कि  भाई  श्राप  इतने  श  करते  हो

 तो  उसने  कहा  कि  हम  अधजला  करते  हैं  लेकिन  कांग्रेसियों  से  कम  add  करते  हैं
 ।

 परब  बात  क्या  है
 ?

 बात  wat  यह  है  कि  वह  हालात  ऐसे  बन  गये  कौर  आपस  में  टेंशन  हो  गया
 |  पंडित  जी  ने  कहां  कि

 भाई  आ्रापस  में  मिल  कर  सलाह  मशविरा  करके  समझौता  कर  लो  ।  पंडित  जी  ने  कहा  कि  हमने  गांधीजी  के

 चरणों  में  बैठ  कर  यही  सीखा  है  कि  दुश्मन  से  भी  बात  चीत  करने  के  लिए  सदा  तैयार  रहना  चाहिए  लेकिन

 are  कहते  हैं  कि  इन  हालात  के  तैयार  नहीं  हैं  ।  मैं  तो  कहता  हूं  कि  आप  यह  समझ  लें

 कि  वे  चुपचाप  बैठे  रहेंगे  ।  फिर  गड़बड़  होने  वाली  है  भ्रौर  जब  फिर  गड़बड़  तब  हाईलेविल

 के  ऊपर  बातचीत  करना  ठीक  न  होगा  बल्कि  ait  पहल  करनी  चाहिए  ।  मैँ  पंजाब  की  बात  कह  रहा

 था  ।  ऐसे  ही  उड़ीसा  में  जो  फ्यूडल

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 मैंने

 जो
 यह  कहा  कि  पंजाब  के  बारे  में

 न
 कहें  उसका  यह  मतलब

 नहीं
 है

 कि  श्राप  दूसरे  सूबों  के  बारे  में  कहते  चले  जाएं  ।

 श्री  चित राम  :  a  कहता  हूँ  कि  मुल्क  में  हर  जगह  डिसकंटेंट  है  ।  ख्वाहिश  है  पावर  शेयर

 करने  भ्रनएम्पलायमेंट है  ।  जब  तक  इसके  लिए  श्राप  कोई  रास्ता  नहीं  निकालेंगे  तब  तक  ये

 चीजें कम  नहीं  हो  सकतीं  |  इसका  रास्ता  यही  है  कि  श्राप  पोलिटिकल पावर  को  डि सें ट्रे  लाइन

 (  विकेन्द्रित  )  इकॉनमी  को  डिसेंट्रेलाइज  करें  ताकि  देश  में  जो  लोगों  को  भूख  है  रोटी  जो

 भूख है  पावर  को  शेयर  करने  की  वह  भूख  दूर  हो  प्रौर  झनएम्पलायमेंट  दूर हो  ।  इसका  एव
 तरीका  यही  है  कि  गांवों  में  जो  प्रापर्टी  है  उसकी  श्रोनरशिप  गांव  की  हो  किसी  इंडिया  जून  (

 की  a  |  गांवों  जो  रोटी  वगेरह  वे  सवाल  हैं  उनको  गांव  ही  टेबिल  यह  गवर्नमेंट का  काम

 नहीं है  ।  यह  गांव  का  काम  होना  चाहिए  कि  ag  गांव  वालों  के  लिए  रोटी  कपड़े  रोजगार

 दवाई  का  इन्तिज़ाम  करे  |  झगर  मलक  को  गांधी  लाइन  पर  डालना  चाहते  हैं  तो  इसके

 सितरा  are  कोई  जो  रास्ता  नहीं  है  इसका  साजिशन  आपके  पास  है  |  नगर  श्राप  ऐसा  कर  लें  तो

 आज  जनता  का  एक्सप्लायटेदान  हो  रहा  है  वह  नहीं  हो  सकेगा  |

 के  बाद  में  आप  की  बसातत  से  जो  मेम्बरान  यहां  हैं  उन  से  एक  करना  चाहता  हुं  ।

 वह  यह  कि  गांव  की  श्रोनरदिप  को  गांव  सभा  को  देना  कोई  मामूली  काम  नहीं  है  ।  इसलिये  मेरी

 सब  पार्टीज  से  दरख्वास्त  है  कि  वे  इस  काम  में  कोश्नापरेट  करें  अगर  वे  हिन्दुस्तान
 को

 डिक्टेंटरदषिप

 से  बचाना  चाहते  हैं  जो  कि  अराज  दुनिया  के  कई  हिस्सों  में  चल  रही  है  ।  भ्रमर  श्राप  ऐसा  नहीं  रेतो
 वह  यहां

 भी
 हो  सकती  है

 ।
 इसलिये  मेरी  दरख्वास्त  है  सब  माननीय  सदस्यों  से  कि  वह  बडे  फाइव  ईयर

 प्लान  को  कामयाब  बनाने  में  कोझापरेट  करें  ।

 एक  बात  ज  करूंगा  |  इस  वक्त  हमारे  सन्त  विनोबा  मशाल  जला  रहे  हैं  ।  वह  हम  को  बतला

 रहे  हैं  कि  किस  तरह  से  हम  फूड  का  श्रनएम्पलायमेंट का  मसला  श्र  डिफेंस  का  मसला  हल

 कर  सकते हैं  ।  में  तो  चाहता  हूं  कि  इस  वक्त  वह  दोनों  हाउसेस  को  एड्रेस  करें  प्रौर  रास्ता  दिखायें  ।

 यही  मेरी  श्राप  से  प्रार्थना  है  ।

 राखी
 में  मे  एक  बात  अज  करना  चाहता हूं  कि  गांधी  जी  कह  गये  थे  कि  ऐसा  हिन्दुस्तान  बनाया

 जाय  |  उन्हों  ने  कहा  था
 :

 यह  काम  भारत  के  हिस्से  का  हैं  कि
 वह  एक

 मचने
 लोकतन्त्र  का  विकास

 करे  झ्र  साथ  साथ  उस  का  प्रत्यक्ष  प्रमाण  उपस्थित  ले  करे TPN

 वहीं  रास्ता  att
 हमारे  लिये ह हो  सकता  है  ।
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 tet  बे०  राव  :
 द्वितीय  योजना  के  ग्रीम  ae  जन  साधारण  ने  यह

 आशंका
 को

 थी  कि  नये  कर  नहीं  लगायें  जायेंगे  तथापि  उन  का  संदेह  गलत  सिद्ध  gar  ।  मंत्री  महोदय  यदि  चाहते  तो

 सम्पदा  घन  कर  इत्यादि  में  संशोधन  कर  सकते  थे  |  तथापि  उन्हें  छोड़कर  अप्रत्यक्ष कर  लगाये  मरे

 जिस  से  सामान्य  जमता  पर  भार  बढ़ा  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  में  भूमि  सुधारों  पर  काफी  जोर  दिया  गया  था  ।  इसमें  संदेह

 नहीं कि  जमींदारी  तथा  जागीरदारी  प्रथा  समाप्त  की  गई  ।  कई  विधान  सभाओं  के  समक्ष  यह  विधान

 रखा  गया  है  कि  एक  परिवार  के  लिये  भूमि  की  अधिकतम  सीमा ३०  पक्के  एकड़  होगी  ।  तथापि

 किसी  राज्य  में  श्रमी  भूमि  वितरण  का  कार्य  प्रारम्भ  नहीं  किया गया  ह  ।  इस  का  कारण  यह  हैँ  कि

 विधान  इस  प्रकार  बनाया  जा  रहा  है  कि  न  तो  जमींदारों  को  एक  इंच  भूमि  किसानों को  देनी  होगी

 ak
 न

 भूमिहीन  किसानों  को  कुछ  लाभ  ही  होगा  ।  केवल  यहां  वहां  कुछ  छुटपुट  सुधारों को  करने से

 कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  उत्पादन  तभी  संभव  है  जब  कि  भूमिहीन  किसानों  को  जमीन दी

 जाय  कौर  जो  लोग  स्वयं  खेती  नहीं  करते  उन  से  जमीन  लेकर  वास्तविक  खेती  करने  वाले  लोगों  को
 जमीन दी  जाय  |  देश  में  ६  या  ७  करोड़  एकड़  बंजर  जमीन  पड़ी  हुई  है  यदि  उस  जमीन  को  किसानों  को

 वितरित  कर  दिया  जायेगा  तो  इससे  कृषि  उत्पादन  में  बहुत  वुद्धि  होगी  ।  केवल  प्राप्त  में
 ४४  लाख

 एकड़  बंजर  भूमि पड़ी  हुई  है  ।  अरन्य  राज्यों  में  भी  बहुत  बड़ी  मात्रा  में  परती  झौर  बंजर  जमीन  पढ़ी

 हुई  उस  की  जोर  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  हैं  यदि  उसे  भूमिहीन  किसानों  हॉ रिश नों  को

 बांटा  जाता
 तो

 उस  से  देश  के  कृषि  उत्पादन  में  बहुत  वृद्धि  होती  ।  देश  में  तीस  प्रतिशत  खेतिहर

 दूर  हैं  जिनके  पास  कोई  भूमि  नहीं  है  उनकी  बे  कारी  बढ़ती  जा  रही  है  लेकिन  सरकार  ने  उन्हें  भूमि  देने

 की  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  है  सरकार  को  इस  fear  मं  उचित  प्रयत्न  करना  चाहिये  |

 फ़िल्म  उद्योग  पर  लगाये  गये  कर  की  मात्रा  बहुत  अधिक  है  |  कर  इतना  कभी  नहीं  लगाया

 चाहिए  कि  उससे  उद्योग  को  खतरा  पैदा  हो  जाय  ।  फ़िल्मों  के  उत्पादन में  बहुत  व्यय  होता

 है  |  अधिकांश  फ़िल्म  निर्माता  इतनी  रक़म  लगाने  में  नहीं  होते  हैं  वितरकों  से  रुपया

 लेकर  फ़िल्मों  का  निर्माण  करते  हैं  ।  ७०
 से

 ८०
 प्रति  शत  फ़िल्म उद्योग  इसी  प्रकार  चलता

 मैं  वित्त  मंत्री  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  इस  पर  विचार  करें  ।

 खाद्यान्नों की  कीमतों  में  वृद्धि  होती  जा  रही  सरकार  को  यह  सुझाव  दिया  गया  था  कि  वह

 अपनी  श्राव्य कता ओं के  निमित्त  खाद्यान  सीधे  किसानों  से  खरीदें  ।  इस  प्रकार  उन्हें  उचित
 कीमत पर  उचित  मात्रा  में  खाद्यान्न  प्राप्त हो  जायेगा  ।  सरकार को  इस  सुझाव  पर  ध्यान  देना

 safer

 आंध्र  के  सदस्यों  ने  बार  बार  सभा  के  सम्मुख  यह  मांग  प्रस्तुत  करी  है  fH  बड़ी  परियोजनाओं

 तथा
 की  दृष्टि  से  आध्र  की  अवहेलना की  जा  रही  प्राप्त  में  काफ़ी  मात्रा  में

 Neneh  कोयला  पाया  जाता  है  तथापि  वहां  कोई  इस्पात  संयंत्र  नहीं  है  ।  य्रांघ्र  में

 की  बड़ी  खपत  है  तथापि  वहां एक  भी  हज उवरव  संयंत्र  नहीं  है  ।  इससे  आध्र  प्रदेश  की

 आर्थिक  प्रगति  में  बापा  उत्पन्न  हो  रही  सरकार को  चाहिये  कि  देश  के  सभी  भागों  की  प्रगति

 थर  ध्यान दे  ।

 नागार्जुन-सागर  परियोजना  देश  की  बड़ी  परियोजनाओं  में  से  एक  तथापि  इसे  राज्य  की
 aaa  योजना  का  रंग  मान  ग्न्य  परियोजनाओं  को  उपेक्षित  किया जा  रहा  है  ।  यह  उचित

 नहीं है  ।  नागार्जुन-सागर  ate  को  राष्ट्रीय  महत्व  की  परियोजना  मान  कर  राज्य  की  अन्य
 योजनाओं  पर  भी  उचित  ध्यान

 दिया  जाय  । का  ब  ि  वि

 पु मूल  पिंजरे  जी  में



 २५४२  सामान्य  श्यव्ययक--सामान्य चर्चा  गुरुवार  १०  न  €६०

 बजट  चर्चा  के  बीच  इस  समय  मैं  सभा  का  अ्रधिक  समय प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन )

 नहीं  क्योंकि नीति  संबंधी  तथा  wea  विषयों  जिन्हें जानने  का  सभा  को  पुरा

 अ्रधिकार  तथा  जिस  संबंध  में  सरकार  भी  अपनी  स्थिति  समझाने  में  समर्थ  मांगों पर  चर्या  के

 समय  चर्चा  की  जायेगी  ।

 मैंने  सभा  में  हुए  सभी  भाषणों  को  ध्यान  पूर्वक पढ़ा  है  मैं  सोचता  हूं  कि  चर्चा के  दौरान

 उठाये  गये  मामलों  के  संबंध  में  मुझे  कुछ  कहना  चाहिए  |  इसके दो  कारण  हैं  ।  उनमें से  एक  यह

 कि  कुछ  स्थितियों  के  कारण  जिनका  उल्लेख  अध्यक्ष  महोदय  ने  कल  किया  था  सभा  में  दिये  गये

 विवरणों  सभा  के  बाहर  कौर  विदेशों में  भी  जनता  पढ़ती  ar  सुनती  है  ।

 दूसरे  निराधार  बेतुकी  बातें  कही  गई  थीं  ।  न  केवल  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  प्रशासन  के

 विरुद्ध  अपितु  aa  मंत्रालयों  के  संबंध  में  भी  कड़ी  बातें  कही  गई  थीं  ।  श्री  महती ने  कहा  था  कि
 “  में

 यह  कहने  को  विवश हूं  कि  देश  बिल्कुल  अ्ररक्षित  यह  ज़रूर  है  कि  प्रधान  मंत्री  सभा

 में  उसकी  रक्षा  करते  हें  we  बाहर  ईश्वर  ही  उसकी  रक्षा  करता  है  ।

 उत्तरदायी  सदस्यों  को  इस  बात  पर  विचार  करना  चाहिए कि  एसी  बातों  का  कि  हमारा

 देश  अरक्षित  ्र  प्रधान  मंत्री  सभा  को  fas  बातचीत  करने  का  स्थान  समझते  हैं  विदेशों

 की  जनता पर  प्रभाव  पडेगा |  संभव  है  कि  उनका  भझ्राद्य्य  किसी  मंत्री  पर  चोट  करना

 रहा हो  या  वे  समाचार  पत्रों  में  अपना  विज्ञापन  चाहते  हों  ।  लेकिन  area  की  परिस्थितियों

 में  एसा  करना ठीक  नहीं  है  ।  उन्होंने  चरागे  यह  भीਂ  कहा  है  कि  नैतिक  रुप  से  सरकार  को  प्रतिरक्षा

 के  लिए  निरंतर  बढ़ती  हुई  राशि  की  मांग  करने  का  कोई  अ्रधिकार नहीं  है  ।

 यह  कहना  ग़लत  है  कि  प्रतिरक्षा का  व्यय  निरंतर  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  यदि  वह  यह  सोचते

 हैं  कि  सभा  की  ai  से  नैतिक  स्वीकृति देने  का  उन्हीं  को  हक़  तो  वह  ग़लती  acs  इस  प्रकार

 के  दिमाग़ी रवैये  का  इलाज  कुछ  कौर हो  सकता  भाषणों  द्वारा  मेरे  उत्तर दिये  जाने  से  उसको

 दूर  नहीं  किया  जा  सकता  ।  इस  प्रकार  का  आरोप  पीठ  में  छुरा  मारने के  बराबर है  कौर  ऐसा

 वे  ही  लोग  करते  हैं  जो  सामने  ५  fart  का  साहस  नहीं  कर  सकते हैं  ।

 अब  में  श्री  मोरारका  द्वारा  की  गई  आलोचना  को  लेता  हूं  ।  सबसे  पहले  विभिन्न  शस्त्रों

 पर  किये  गये  व्यय
 के  सम्बन्ध में  एक  व्याख्यान दिया  गया  ।  प्रौढ़  हमसे  यह  पुछा  गया  कि  जब  उत्तरी

 सीमान्त  पर  संकट  कराया  हुआ  है  तो  क्या  कारण  है  कि  नौ  सेना  प्रौढ़  स्थल  सेना  पर  अधिक

 व्यय  किया
 जा

 रहा  है  प्रेस  वायु  सेना  पर  कम  व्यय  किया  जा  रहा  है  ।  प्रश्न  संगत  हमारे

 विमान-बल  का  व्यय  पिछले  वर्ष  कौर  उससे  पिछले  पिछले  वर्षों  से  बहुत  श्रमिक  किया  गया  ।

 इसका
 कारण  यह  है  कि  उसका  पुनर्गठन  विस्तार  किया  गया  था

 ।  इस  वर्ष  भी  हमने  कुछ  भुगतान

 करने  हैं  जो  पिछले वर्ष  नहीं  किये  गये  थे  ।  इसलिये  वित्त  मंत्री  ने  अनुपूरक  मांग  रखी  थी

 श्र  जहां  तक  में  जानता  हूं  सभा  ने  उस  पर  कई  wafer  नहीं  की  थी  ।  नौ-सेना पर  होने  वाले

 व्यय
 की

 बुद्धि  का  कारण  यह  है  कि  हमें  कुछ  बकाया  राशि  का  भुगतान  करना  है  ।  जहां  तक  वायु  सेना

 का  संबंध  मैं  सभा  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  उत्तरी  सीमान्त की  स्थिति  तथा  भूमि  की  रचना

 के  कारण  विमान  बल  में  कुछ  विशेष  हथियारों  की  वृद्धि  करना  श्रावव्यक हो  गया  था

 मेरे  विचार  से  श्राप  इस  बात  से  सहमत  होंगे कि  वस्त्रों  के  संबंध में  सभा  में  चर्चा  नहीं की  जा

 सकती है  ।  बजट  प्रस्तुत  करते  समय  भी  वित्त  मंत्री  ने  यह  कहा  था  कि  जिस  बात  के  लिए हम  वास्तव

 में  बचनबद्ध  नहीं  हैं  उसके  निमित्त  हमें  बजट  में  व्यय  की  वृद्धि  नहीं  करनी  चाहिये  ।  जब  भी

 देय  पर  इस  प्रकार  की  आपत्ति  आयेगी  जैसी इस  समय  कौर  झावइ्यकतायें  बढ़ेगी तो  सरकार

 आवश्यक  संसाधनों  के  लिए  सभा  के  समक्ष  भ्र पनी  मांग  प्रस्तुत  करेगी  ।  नए

 पमंग्रजी  में
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 प्रशासन  के  सामान्य  स्वरूप  के  सम्बन्ध  में  उन्होंने  कहा  है  ।  देश  में  मितव्ययता  होती  हैं

 जबकि  वादे  में  simmer  व्यय  किया  जाता  हैं  ।  अधिक  areal  का  ares  ऊंची  कीमतें

 खराब  माल  वस्तुओं  को  खराब  ढंग  से  त्रुटि  निरीक्षण  तथा  ठेके  शर्तों

 का  गलत  ढंग  से  लिखा  जाना  इत्यादि  बातें  मंत्रालय  में  ora  दिन  होती  रहती  हें  |

 क्या  ऐसे  वक्तव्य  को  उतरदायी  कहा  जा  सकता  है  ।  क्या  सरकार  इसी  प्रकार  पिछले

 वर्ष  व्यथ  में  कटौती  करने  में  समर्थ  हुई  थीं  ।  क्या  इसी  प्रकार  हम  इस  वर्ष  भी  बजट  में  केवल

 थोड़ी  सी  वृद्धि  करने  में  सफल  हुए  हैं  ।

 अधिक  वस्तु झ्र ों  का  काडर  देने  का  तात्पयं  यह  है  कि  बाद  में  उन  पर  कटौती  की  सकती

 है  क्योंकि  अक्सर  जिस  वस्तु  की  आपको  आवश्यकता  है  उसे  आ्रापको  तो  दो  वर्ष  पूर्व  मंगाना

 होता है  ।  मांग  में  कटौती  की  व्यवस्था  रहती  है  |  माल  के  तैयार  होते  समय  भी  उसमें

 कटौती  करने  की  व्यवस्था  रहती  है  ।  कई  उद्योगों  में  भी  ऐसी  ही  व्यवस्था  रहती  माननीय

 सदस्य  इस  तथ्य  से  ग्रसित  होंगे  ।

 उन्होंने  महा-लेखा-परीक्षक  के  प्रतिवेदन  के  एक  भ्रंश  का  जिक्र  किया  है  ।  सात  वर्ष

 पहिले  यह  निश्चय  किया  गया  था  कि  वें  अपने  प्रतिवेदन  में  केवल  मुख्य  तौर  बड़ी  मदों  का  उल्लेख

 करेंगे  तथा  हर  बात  में  गलतियां  नहीं  निकालेंगे |  महा-लेखा-परीक्षक  संसद  शौर  अपनी  कत्तव्य

 परायणता  के  प्रति  उत्तरदायी  हैं  ।  श्री  मुरारका  ने  अपने  आरोपों  की  पुष्टि  के  लिये  लेखा  परीक्षा

 रिपोर्ट  में  से  एक  कश  उद्धत  किया
 मेरा

 इस  संबंध  में  पहिला  तक  यह  है  कि  इसका  श्री  मुरारका

 द्वारा  लगाये  गये  सामान्य  आरोप  से  कोई  संबंध  नहीं  है  ।  यह  PEXE  के  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन

 से  लिया  गया  जो  एक  पक्षीय  मत  है  उसमें  कहा  गया  है  ।  लेखा  समितियों कई  बार

 कहने तथा  मंत्रालय  द्वारा  कई  बार  दिये  गये  श्राइवासनों  के  प्रशासनिक  अधिकारी  इन
 उपबंधों  की  उपेक्षा  करते  रहे  हैं  ।  कई  इंजी  नियर  डिवीजनों  में  यह  बात  देखी  गई  है  कि  व्यतीत

 अनुदानों  को  या  भ्रावंटित  राशि  से  अधिक  खर्चे  की  गई  राशि  के  छिपाने  के  लिये  झूठा  हिसाब  बनाया

 गया  है  1.0

 यदि  यह  बात  महा  लेखा  परीक्षक  ने  नहीं  कही  होती  तो  मे  यह  हालांकि  मैँ  यह  कहना

 नहीं  कि  यह  प्रत्यारोप  द्वेषपूर्ण  तथापि मैं  ऐसा  नहीं  कहना  चाहता  हूं  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :.  माननीय  प्रतिरक्षा  मंत्री  स्वयं  इस  बात  को  समझतें  हैं  कि  उन्हें  ऐसा

 नहीं  कहना  चाहियें  तथापि  फिर  भी  इस  बात  को  कह  रहे  हैं  ।

 श्री  कृष्ण  मेनन  :  मे  आप  को  इसका  तात्पर्य  समझाने  का  प्रयत्न  करूंगा  तथाकथित

 झूठा  हिसाब  प्रशासन  या  अधिकारियों  की  इस  भावना  के  कारण  बनाया  जाता  है  कि  वे  संसाधन  या

 धनराशि  को  अनावश्यक  रूप  से  व्यय  न  होने  दें  ।  यह  बात  इंजीनियरिंग सामान  के  संबंध  में  है  ।

 परियोजना  के  लिये  आवश्यक  सामान  भेजते  रहते  हैं  ।  जब  परियोजना

 को  लिये  सामान  दिया  जाता  है  तो  जारी  किये  गये  सामान  की  कीमत  परियोजना  के  लेखे  से  ली

 जाती  जब  काम  के  स्थान  पर  सामान  नहीं  रखा  जा  सकता  है  तो  जारी  की  हुई  जगह  पर  ही

 सामान  रख  दिया  जाता  है  ।  लेखो  परीक्षकों  का  कहना  है  कि  उस  सामान  को  वास्तव  में  वहां  से

 हटा  लिया जाय  ।.  तथापि  यदि  श्राप  एकदम  नियमानुसार  काम  करेंगे  तो  प्रशासन  चलाना  कठिन

 हो  जायेगा
 क

 >  मूल  अंग्रेजी  में



 सामान्य  अआयव्ययक--सामान्य  चर्चा  प्याउ
 गुरुवार  १०.  १६६०

 [  श्री  कृष्ण  मेनन

 इस  मामले  में  हमारा  उद्देश्य  घोखा  देही  करना  नहीं  है  ।  Peywe-us  में  एक  परियोजना

 के  लिये  गोदाम  से  सीमेंट  निकालने  का  उदाहरण  उनको  यहां  कराने  में  दो  तीन  वर्ष  लगते

 सीमेंट  परियोजना  के  लिये  पड़ा  रहता  है  तथापि  परियोजना  में  कुछ  परिवर्तनों  के  कारण  यह  सीमेंट

 आगामी  वर्ष  के  लिये  कुछ  प्राय  परियोजनाओं  को  देना  पड़ा  इससे  हिसाब  इधर  उघर  करना

 पड़ा ।  किसी  जालसाजी को  छिपाने  का  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  गया  ।

 सामान  के  संबंध  में  असावधानी  बरतने  उनके  खराब  हो  जाने  का  उल्लेख  किया  गया  है  |

 यहां  जो  उदाहरण  दिया  गया  हैं  वह  we  करने  की  जालियों  के  संबंघ में  है

 जिनकी  कीमत  ७४५  लाख  रुपये  लगाई  गई  है  |  युद्धकाल  के  दौरान  उनकी  कीमत  VY  लाख  रुपये

 थी  तथापि  युद्ध  काल  में  उनका  उपयोग  किया  गया  था  इस  प्रकार  उनका  मूल्य  वसूल  कर  लिया

 गया था  ।  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  तत्काल  रचाएं  ये  जालियां  ला  कर  रख  दी  गई  |  युद्ध में  प्रयोग

 होने  के  पहचान  वे  खराब  हालत  में  यहां  लायी  गईं  ।  अब  उसे  संभालने का  प्रश्न  पैदा  ।  संभालने

 के  मामले  में  हमें  पूर्ववतिता  बरतनी  होती  है  ।  wear  वस्तुभ्नों  के  स्थान  जो  इन  से  कहीं

 कोमल  उपयोगी  होती  हैं  इनको  नहीं  संभाला  जा  सकता  है  |  दूसरी  वस्तुयें

 की  हिफाजत करनी  होती  है  ।  दो  वर्ष  पुर्व  हमारे  पास  २८०  लाख  फीट  ढकी  हुई  जगह थी

 यदि  स्थिति  ऐसी  ही  बनी  रहे  कौर  यह  मान  कर  कि  प्रति  वर्ष  वस्तु झ्र ों  की  मात्रा  में  वृद्धि  नहीं

 होगी  हमारे  पास  ६०  लाख  वर्ग  फीट  स्थान  की  कमी  थी  |  आगामी  दो  वर्षों  में  उपलब्ध

 संसाधनों प्रो  समय  के  अन्दर  ३४  लाख  at  फीट  ढकी  हुई  जगह  बढ़ा  ली
 ।  लगभग  २६  लाख

 वर्ग  फीट  स्थान  हमें  ढकना  बाकी  था  |  तथापि  आवश्यकता  ग्रनुसार  इसकी  माप  में  वृद्धि

 होती  जायेगी  |  मेरे  कथन  का  ताइपे यह  है  कि  हमारे  पास  ढका  हुआ  स्थान  सीमित  मात्रा  में  ही

 उपलब्ध वहां  हमें  ऐसे  सामान  को  पूर्ववर्तिता  देनी  थो  जो  धूप  वर्षा  में  ख  राब  होने  वाला  है  |

 बहुत  कीमती  सामान  भी  बाहर  पड़ा  रहता  है  ।  तथापि  हमें  एक  को  छोड़  कर  दूसरे  के  लिये  स्थान

 बनाना  होता  है  |

 ये  जालियां  इस  स्थिति  को  पहुंच  चुकी  थीं  कि  इनकी  निगरानी  के  लिये  व्यय  करना  फिजूल
 था  और  उनका  नीलाम  किया  जाना  था  |  उनका  उपयोग  युद्ध  के  दौरान  कर  लिया  गया  था  तत्पश्चात्

 काइमीर  में  उनका  उपयोग  किया  गया  तदबीर  अभ्यास  प्रशिक्षण  के  कार्यों  में  उनका  उपयोग

 होता  रहा  ।

 wa  मेँ  मोटर  गाड़ियों  के  पुर्जों  की  खरीद  का  विषय  लेता हूं  ।  यह  मामला  पुराने  प्रकार

 के
 cal  के  पुर्जों  की  खरीद  से  संबंध  रखता  है  वे  बाजार  में  नहीं  खरीदे  जा  सकते  हैं  अपितु  केवल

 ऐसे  ही  स्थानों  में  खरीदे  जा  सकते  हैं  जहां  वे  उपलब्ध  हैं  ।  पिछले  सात  ae  वर्षों  से  कनाडा  की

 लेडीज  नामक  एक  फर्म  से  पत्र  व्यवहार  चल  रहा  था  यह  पत्र  व्यवहार  १९४५६  में  समाप्त  |

 इसलिये  मेरे  विचार  से  इस  समिति लोक  लेवा  झ्रायोग  ने  इस  मामले  पर  एक  समिति  नियुक्त  की  ।

 का
 प्रतिवेदन

 च्  तक  यहां  कुछ  कहना  अनुचित  होगा
 ।

 अन्यथा  मेरे  पास
 यथाशक्ति

 इस

 का  उत्तर मौजूद  है  ।

 mad  एक  अन्य  विषय  लेता  हूं  मे  आशा  करता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  अपनी  जानकारी  मैं
 संशोधन  करने  को  उदारता  दिखायेंगे  |  उन्होंने  कहा  गोपनीय  तरीके  से  काम

 करता

 हम
 जो

 जानना  चाहते  हैं  उसकी  जानकारी  हमें  नहीं  मिलती  है  ।  उदाहरण  के  लिये  मैंने  स्वयं

 अपनी  आंखों  से  इस  मंत्रालय  द्वारा  खरीदी  गई  जीपों  को  दिल्ली  ate  बम्बई  में  चलते  हुए  देखा  है  ।

 उस  जीप  का  नाम  fester  है  ।  इस  संबंध  में  प्रश्न  पूछने  पर  यह  उत्तर  दिया  गया  कि  कोई
 जीप
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 नहीं  खरीदी गई  है  ।  अत
 :

 प्राय  दन
 उत्पन्न  नहीं  होते  हैं

 ।  a
 जीप

 के  ड्राइवर  ने  जो  कि

 वर्दी  में  भरा  मुझे  इस  संबंध  में  बताया  |
 mo x

 माननीय  सदस्य  ने  सभा  को  यह  बताया  कि  या  सरकार

 ने  सभा  को  ग  लत  जानकारी  दी  है  पं  मानतीय  सदस्य  को  यह  बताना  चाहता हुं  कि  हमने  festa

 या  कोई  अरन्य  जापानी  जीप  नहीं  खरीदी  हैं  ।  aaa  हैं  माननीय  सदस्य  ने  ऐसी  कोई  एक  festat

 जीप  देखी हो  ऐसी  दो  जायें  देखने  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि  ऐसी  ही  जोपें  हमारे

 देश  में  नहीं  हैं  ।  केवल एक  टीरोल  निर्माता के  द्वारा  हमें  दिखाने  को  यहां  लाई  गई  थी  ।  यदि

 माननीय  सदस्य  उसे  गौर  से  देखते  तो  उन्हें  ज्ञात  होता  कि  उसमें  निर्यात  लायसेंस  प्लेट  नहीं  थी  कौर

 और  उसमें  के  लियेਂ  लिखा  हुजरा  था  ।  इसका  यह  झा काय  है  कि  उन्होंने  यह  कह  कर  किं  उन्होंने

 कई  fester  जीपें  देखी  हैं  सभा  को  गलत  जानकारी  दी  ।  इतना  ही  नहीं  उन्होंने  मंत्री के  विवरण

 से  ड्राइवर  पर  विस्वास  किया  |  मेरे  विचार  से
 मंत्री  पर  यह  भ्रारोप  लगाना  कि  उन्होंने

 सभा  को  धोका  दिया  बहुत  गम्भीर  बात  है  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  मोटर  गाड़ियों  के
 ड्राइवर

 जो
 वर्दियों  में  होते  हैं  उनको  कड़े  अस्

 रहत  हैं  कि  वे  किसी  नागरिक  से  बात  न  करे  ।  दुख  की  बात  है  कि  माननीय  सदस्य  जैसा  उत्तरदायी

 व्यक्ति  वर्दीधारी  सिपाही  से  जानकारी  प्राप्त  करनें  का  प्रयास  करे  इसकी  जांच  होगी  कौर  उस

 ड्राइवर  पर  झनशासनात्मक की  जा  सकती  है  ।

 डा०  राम  सुलग  सिंह  )  माननीय मंत्री  को  यह  धमकी  नहीं  देनी  चाहिये कि
 उस  व्यक्ति  को  दंड  दिया  जायेगा  ।  a

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य  झ्र पनी  इच्छा  मंत्री  महोदय  को  बता  चूके  हैं  |  तथापि

 हम  इस  बात  का  निर्णय  यहीं  पर  नहीं  कर  सकते  हैं  कि  उसे  दंड  दिया  जाय  या  नहीं  !  यदि  कोई

 नियम  हैं  तो  विभाग  को  उनका  पालन  करना  होगा  |

 श्री  कृष्ण  मेनन  इस  बात  का  कोई  सबूत  नहीं  है  कि  ड्राइवर  को  यह  ज्ञात  था  कि  प्रश्नकर्ता
 सद  सद  qe  |  यह  कहा  गया  कि  ड्राइवर  ने  उनको  खरीद  के  बारे  में  बताया  जिनके  संबंध  में  वह

 तो  स्वयं  झनजान  था  या  वहू  गलत  जानकारी  दे  रहा  था  |  में  इस  बात पर  शझ्रापत्ति  करता  हूं

 कि  कथन  को  प्रमाण  मान  कर  संसद  में  कोई  बात  कही  गई  |

 fait  मुरारका  में  सभा  को  यह  बिना  चाहता  हूं  कि  जब  मैंने  इस  प्रश्न की

 सूचना दी  तो  पहिले  इस  आधार  पर  कि  इस  प्रश्न  का  कोई  वास्तविक  आधार  नहीं  मेरा
 प्र स्वीकार कर  दिया  गया  तदुपरांत  मेरे  यह  लिखने  पर  कि  मेरा  वास्तविक  श्राघार  ड्राइवर

 के  साथ  गई  बात  चीत  है  यह  प्रइन  स्वीकार  किया  गया  |  मझे  नहीं  ज्ञात  था  कि  we  सेना  ने

 उपहार  लेना  भी  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  मुझे  भ्राइचर्य है  कि  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  मेरे  पूछने  पर

 आपत्ति  की  है  भ्र ौर  उन्होंने  कहा  है  कि  मैंने  उत्तरदायित्व  से  कार्य  नहीं  किया  इत्यादि  ।

 महोदय  :  जहां  तक  प्रश्नों  की  ग्राह माता  का  संबंध  जब  प्रश्न  पुछा  जाता है

 तो  वह  मंत्रालय  को  भेज  दिया  जाता  है  दौर  यदि  वह  निराधार  होता  है  तो  अध्यक्ष  उसे  भ्र ग्राह्म

 कर  देता है  जब  सदस्य ने  इसके  विरुद्ध  यह  लिखा  कि  उन्होंने  स्वयं  ड्राइवर  से  पूछताछ  की  है

 तब  वह  स्वीकार किया  गया  ।  जब  हमें  वास्तविक  तथ्यों  की  जानकारी  हो  गई  है  तो  हमें  इस

 संबंध  में  एक
 gee

 से  कोई  शिकायत  नहीं  होनी  चाहिये
 ।

 aoe  nee

 अंग्रेजी  में

 417  (Ai)



 सामान्य  झ्रायव्ययक--सामान्य  चर्चा  १०  ard  १६६० रेनु  ४६  TAT,

 fat  कृष्ण  सेना  मैं  इस  संबंध  में  जो  कुछ  कहना  चाहता  हूं  उसका  तात्पयें  यह  हैं  कि  हमने

 सभा  में  इस  संघ  में  वक्तव्य  दिया  ।  माननीय  सदस्य  ने  सभा  में  एक  ग्न्य  प्रमाण  देना  उचित

 समझा  जिसके  द्वारा  उनका  अदय  यह  बताना  था  कि  सदस्यों  को  सही  जानकारी  नहीं  दो  गई

 में  इस  संबंध  में  ग्रीक  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  हूं  ।  मोटर  गाड़ियां  के  पुर्जों  के  संबंध  में  भी  आपके

 अनुदेशों  के  अनुसार  अब  में  अधिक  कुछ  नहीं  कहना  चहता  हूं  ।

 श्री  मुरारका  :  मैं  ने  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  में  जो  देखा  वह  यह  है  कि  १९५७

 में  उन्हो ंने  १२  लाख  डालर  की  क़ीमत  के  कुछ  पुर्जे  वगैरा  का  बार्डर  दिया  था  जमा  १९५८ में  वे

 4X  लाख  डालर  की  क़ीमत  के  माल  को  रद  करता  चाहते  थे

 श्री  कृष्ण  मेनन
 :

 यह  बड़ा  भ्रनुचित  हैं  ।  ने  मुझ  से  इस  का  जिक्र  करने  से  रोक

 दिया था  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 में  समझता  हूं  कि  इस  मामले  को  आगे  न  बढ़ाया  जाये  ।

 चो  पुराना
 :
 मैं  अपनी  are  से  इस  मामले  को  नहीं  बढ़ाना  चाहता  हुं  तथापि  सभा

 को  ag  प्रतीत  नहीं  होना  चाहिये  कि  माननीय  प्रतिरक्षा  मंत्री  द्वारा  जो  ग्राक्षेप  किये  गये  हैं  उन्हें

 स्वीकार कर  लिया  गया  हैं  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  माननीय  वित्त  मंत्री

 वित्त  मंत्री  मोराल  जी  :  उपाध्यक्ष  झायव्ययक  वादविवाद  में  जिन

 माननीय  सदस्यों  ने  भाग  लिया  में  उन  का  बड़ा  आभारी  हूं  ।  इस  वर्ष  श्रायव्ययक  की

 उतनी  भ्  आलोचना  नहीं  की  गयी  जितनी  गत  वर्ष  की  गयी  थी  ।-

 आयव्ययक  की  सामान्य  बातों  तथा  करारोपण  की  विशिष्ट  मदों  पर  भी  ग्रालोचनायें  की  गई

 हैं
 ।

 मेरे  सहकारी  श्री  भगत  ने  कल  कुछ  झ्रालोचनाओं  का  उत्तर  दिया  मैं  उन  बातों  को  फिर

 से  नहीं  दोहराऊंगा
 ।

 सर्वे  प्रथम  मैं  दो-तीन  ऐसी  आलोचनाओं  का  उत्तर  दू  जो  इस  कारण  हुई

 हैं  कि  उन  के  बारे  में  माननीय  सदस्यों  को  जानकारी  नहीं  है  ।

 सब  से  पहले  मैं  श्री  भरूचा  की  बात  का  उत्तर  दूंगा  ।  उन्हों  ने  कहा  कि  अनुमानित  योजना

 व्यय  ४६००  करोड़ या  ४७००  करोड़ रु०  में  से  तीन  चौथाई  से  अधिक  राजकोषीय  हुण्डियां  जारी

 कर  घाटे  की  अर्थव्यवस्था  कर  के  तथा  ऋण  ले  कर  पुरा  किया  जायेगा  |  उन्हों  ने  बताया  कि  १६५०

 करोड़  रु०  राजकोषीय  हुण्डियों  १२००  करोड़ रु०  घाटे  की  अर्थव्यवस्था द्वारा  तथा  ८००

 करोड़ रु०  ऋण  द्वारा  एकत्रित  किये  जायेंगे  ।  पर  माननीय  सदस्य  ने  यह  नहीं  सोचा  कि  १२००  करोड़
 रु०

 की  घाटे  की  अर्थ  व्यवस्था  राजकोषीय  हुण्डियों  के  ही  sella  वह  कोई  अलग मद  नहीं  है  ।  उन्हें
 १६५०  करोड़ रु०

 व  १२००  करोड़ रु०  को  जोड़ना नहीं  चाहिये  |

 वास्तव  १४५०  करोड़  रु०  की  राजकोषीय  हुण्डियां  जारी  की  wet  ्  ३५०  करोड़

 या
 ४५०

 करोड़  रु०  की  राय  हो  चुकी  है  |  यह  सब  लगभग  १९००  करोड़  के  होता  है
 ।

 इस  में  कुछ

 घन  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  शुरू  होने  के  पुर्व  के  वर्षों  की  घाटे  की  श्र्थव्यवस्था  का  है  ।  यदि  उसे
 निकाल  दिया  जाये  तो  शेष  १२२८  करोड़  रु०  बचेंगे  az  यही  दूसरी  योजना  काल  की  घाटे  को
 व्यवस्था  है  ।  राजचोषीय  हुंडियों  में  से  चुछ  कौर  घन  भी  ऐसा  जो  घाटे  ह्रास  व्यवस्था

 में  नहीं  सम्मिलित  किया  जायेगा
 ।

 यदि  माननीय  सदस्य  को  इन  आंकड़ों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सन्देह

 तो  उन्हें  चाहिये  था  कि  वह  मुझ  से  बात  कर  लेते  या  पूछ  मैं  उन  को  सारी
 बात

 समझा  देता
 ।

 अंग्रेजी  में



 २०  Wank है  सामान्य  झायव्ययक--सामान्य चर्चा  २४  ४५७

 ८००  करोड़ योजना  का  खर्चे  इस  प्रकार  हू  :  १००  करोड़  रु०  विदेशी ऋण  व  सहायता  से
 ४०  देश  के  भीतर  से  ऋण  द्वारा  ;  ३८०  करोड़  रु०  छोटी  बचत  योजना  से  ;  LOY  करोड़  रु०

 श्रातिरिक्त  करों  से--राज्य  व  केन्द्रीय  करों  से  ;  दोष  २७०  करोड़  ग्न्य  ऋणों  तथा  निक्षेपों से  ।

 fat  तौक़ीर  भरुचा  घाटे  की  राजकोषीय  हुण्डियों तथा  बाजार सेः  ऋण  मिला

 कर  कुल  कितनी  राशि  होगी
 ?

 यदि  राजकोषीय  हुण्डियां  2koo0  करोड़  रु०  की  हैं  शर  उन  के  कहने

 के  भ्रनसार  घाटे  की  झर्थेव्यवस्था  १२००  करोड़ रु०  की  तो  दोष  ७००  या  ८००  करोड़ रु०  का  क्या

 झाड़दार
 ?

 fat  सोरार जी द साई जी  ईसाई  :  कूल  राशि  १४४५०  करोड़  रु०  है  जिस  में  से  ४५०  करोड़  रु०  राशि

 जमा हो  गई  है  ।  इस  प्रकार सारी  राशि  REoo  करोड़  रु०  हो  जाती है  ।  इस  मे ंसे  ५९५  करोड़  रु०

 की  राशि  दूसरी  योजना  होनें  के  पुर्व  की  घाटे  की  अर्थव्यवस्था की  है  ।  इस  का  जन्म  यह  है  कि

 इस  समय  की  राशि  PROX  करोड़ रु०  है  ।  इस  मे ंसे  १२२८  करोड़ें  रु०  घाटे  की  ज  व्यवस्था  के

 हैं  ।  दोष  राशि  बैंकों  तथा  अरन्य  संस्थाओं  की  है  ।  यह  घाटे  की  अ्रथेव्यवस्था  में  सम्मिलित  नहीं  है  ।  इस

 प्रकार  हम  राजकोषीय  हुण्डियों  का  प्रयोग  कर  रहे  हैं  ।

 इसी  प्रकार  की  एक  आलोचना श्री  Fo  प०  नायर  ने  की  थी  ।  उन्हों  ने  देवा  में  राने  वाली

 विदेशी  पूजी  की  स्थिति  का  जिक्र  किया  ।  उन्हों  ने  बताया  कि  oe a)  में  देश  में  १४४  करोड़
 रुपये  की  विदेशी  पूजी  are  ate  ११४  करोड़  रु०  की  राशि  उस  के  लाभ  के  रूप  में  देश  से  बाहर

 गई  |  इस  प्रकार  केवल  ३०  करोड़  रु०  की  विदेशी  पू  जी  देश  में  पराई  ।  उन्हों  ने  जो  ग्रां कड़े

 दिये  वह  सही  पर  उन्हों  ने  कई  सालों  में  बाहर  गयी  पंजी  को  जोड़  कर  बताया  है  ।  वास्तविक

 आंकड़े इस प्रकार हैं इस  प्रकार  हैं

 PEXR—YZ  RY. RY  करोड़  रु०

 PENZ—UY  १७.  र  ज

 १९  YY ४  २६,  ०३े  ी ”

 PEXR—RE  R00  xe  ”  मै

 ge  XR-KY  Qv  घ०  144.0  ”

 in AHS ATT  जग  ee  ३०  करोड़  रु०  है  ।  यह  arras  नाश  जो  दाहर  गया  कौर  जो  उस

 सब  विदेशी  पूजी पर  है  जो  १९५२ के  अन्त  में  २५५  करोड़  रु०  १९५३  के  अन्त  में  ४०३  करोड़

 कौर  १९५७  के  अन्त  में  Ay  करोड़  रु०  थी ।  अतः  श्राप  देखेंगे कि  इस  विनियोजित  पूजी

 पर  औसत  लाभ  २३  करोड़  रु०  है
 ।

 रिया  महोदय  पीठासीन

 वास्तव  में  लाभ  का  एक  बहुत  बड़ा  भाग  हमारे  देवा  में  उद्योगों  में  वापस  wr  जाता  है  ।

 माननीय  सदस्य  ने  जो  कुछ  कहा  वह  तथ्यों  का  सही  उपस्थापन  नहीं  है  ।

 उन्हों  ने  विदेशी  विशेष  ऋणों  तथा  झ्र मरी का  से  प्राप्त  की  गयी  सहायता  जिक्र
 किया  ।  ३०  १९५६

 तक  भारत  को  अमरीका  से  कुल  XR,  ७४५  करोड़ की  ऋण  सहायत
 तथा  २१०.  १९  करोड़ रु०  का  अनुदान मिला  है

 ।  भ्रनुदान की  शर्तें  हमारे  लिये  कुछ  असुविधाजनक

 नहीं  हैं  ।
 अमरीका  से  हमें  प्रख्यात  निर्यात  बैंक  के  द्वारा  जो  ऋण  मिले  उन  का  उपयोग  हम  ने

 me
 दम  से

 सामान  खरीदनें  के  सिये  सतार  के  सनी  देशों
 से  दे

 हर--किया  हैं
 Ss 23  ।  अक्टूबर

 क

 मूल  aaa  में
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 VERE  में  विकास  ऋण  निधि  ने  सुझाव  दिया  कि  सामान  की  खरीद  केवल वल  से  ही  की  जाये  |

 इस  का  कारण  यह  था  कि  न्य  राज्य  चाहते  थे  कि  हम  उन  से  सामान  खरीदें  ।  रूस  तथा  यूरोपीय

 देश  भी  चाहते  थे  कि  हम  केवल  उन्हीं  से  सामान  खरीदें  ।

 fat नागी  रेड्डी  हमें  जो  ऋण  war  करना  उसी  के  बदले  में  वे  हमारे  देश

 सामान लेते  हैं  ।

 गंदी  मोरारजी  देसाई  :  इस  का  दाम  हमें  रुपयों  में  मिलता  हैं  माननीय  सदस्य  को  यह  नहीं

 भूलना  चाहिये  कि  उस  का  रुपया  हमारे  देश  में  ही  जमा  रहता  बाहर  नहीं  जाता  ।  माननीय  सदस्य

 को  अमरीका पसन्द  नहीं  पर  हमें  सब  देश  पसन्द  हैं  प्रौढ़  हम  सब  से  मदद  लते  हैं  ।

 हो  सकता  है  कि  भ्रक्ट्बर  RENE  में  विकास  ऋण  निधि  जो  बन्धन  हमारे  ऊपर  लगाया

 उस  के  फलस्वरूप  हमें  कुछ  प्रतीक  दाम  देना  क्योंकि  अमरीका  में  अन्य  देशों  की  तुलना  में  दाम

 कुछ  अ्रधिक हैं  ।

 उन्होंने  विकास  ऋण  निधि  की  धारा  २.  ३क  का  भी  जिक्र  जिस  में  कहा  गया  है  कि

 समाहार  ज्योफ्री  फिकल  कोड  ब्रेक  के  कोड  ce  के  अधीन  ही  सीमित  रहे  ।  माननीय  सदस्य  को  पता  नहीं

 है  कि  ag  कोड  क्या  है  ।  इसी  कारण  उन्हों  ने  ऐसी  बातें  कहीं  ।  कोड  Ce  में  कहा  गया  है  कि  संसार  भर

 के  सभी  देशों  से  टेंडर  मांगे  जाने  चाहियें  ।  यदि  माननीय  सदस्य  को  इस  कोड  का  थे  मालूम

 तो  वह  यह  झ्रालोचना न  करते

 उड़ीसा  के  कच्चे  लोहे  के  कारखाने  के  लिये  २००  लाख  डालर  के  ऋण  करार  के  सम्बन्ध  में

 उन्हों ने  कहा  कि  को  भारत  जो  रुपये  लौटायेगा  उसे  श्राविका  भारत  में  खर्च  करेगा  |  स्पष्ट

 है  कि  यह  भारत  के  लिये  लाभदायक  ही  है  ।  फिर  भी  उन्हों  ने  कहा  कि  अमरीका  इस  घन  का  उपयोग

 हमारे  खिलाफ  कर  सकता  है  ।  उन्हों  ने  उस  खण्ड  का  केवल  एक  वाक्य  पढ़ा  यदि  वह  पूरा  खण्ड  पढ़ें
 ता  गट  विदित  होगा  कि  watt  उस  धन  का  कोई  दुरुपयोग  नहीं  कर  सकता  ।  किसी  के  विरुद्ध

 ज  में  ग्रा रोप  लगाने  से  कोई  लाभ  नहीं  होता  |

 रायात-निर्यात  बैंक  करार  तथा  विकास  कण  निधि  करार  के  एक  खण्ड  का  उन्हों  ने  उल्लेख

 जिस  में  कहा  गया  है  कि  मुख्य-मुख्य  प्राधिकरणों  को  प्रतिवेदन  देना  होगा  और  श्रमिकों  रखने
 होंगे  |

 क्या  वह  यह  नहीं  जानते  कि  सभी  सामान्य  ऋणों  में  भी  ये  ad  होती  ही  हैं  |  उन्हों  ने  कहा  कि  इस

 ad  के  फलस्वरूप  मंत्रिमंडल  के  गोपनीय  पत्र  भी  वह  मंगवा  सकते  हैं  ।  ऐसी  बात  नहीं  है  ।  वह  उस

 कारखाने  से  सम्बन्ध  बातें  ही  जान  सकते  हैं  और  वह  भी  उचित  व  समुचित  बातें  ।  चूंकि  माननीय

 सदस्य  का  दिमाग  उन  के  विरुद्ध  इसी  कारण  वे  ऐसी  बातें  कहते  द्य  ऐसी  कोई

 जनक  बात  है  ही  नहीं  ।

 उन्हों  ने  यह  बात  भी  कही  जो  सामान  हम  खरीदेंगे  उस  में  से  ५०  प्रतिशत  सामान  अ्रमरीकी

 जहाजों  द्वारा  ढोया  जायेगा  ।  पर  जब  अमरीका  में  सामान  खरीदा  तो  ऐसा  करना  नदी  पड़ेगा

 बाहर  खरीदे  गये  सामान  पर  यह  ्  लागू  नहीं  पर  यदि  हम  सामान  में

 _  वो  हम  ५०
 प्रतिशत  सामान  उन

 के

 जहाजों  दवारा  लायेंगे
 ।

 इस  यंता  को  उन्हों
 ने

 माना
 है  ।

 मूल  अंग्रेजी
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 इन  दरों  को  वे  अपने  मन  से  नहीं  निश्चित  करते  ।  संघ  के  अन्दर  के  सभी  समवायों  की  सहमति

 लग से  ये  मूल्य  निदिचत  किये  जाते  हैं
 ।

 aa  यह  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होता  कि  वे  मनमानी  दरों  से  किराया |

 fart  नागी  :  नौवहन  समवायों  के  चेयरमैनों  ने  हमें  बताया  है  कि  पाइचात्य  नौवहन  समवाय

 हम  से  बहुत  ज्यादा  दर  से  किराया  लेते  हैं  ।

 fat  मोरारजी  tars  :  वह  दूसरी  बात  है  ।  दोनों  बातों  को  एक  में  मत  मिलाइये  ।  उस  बात
 को  इस  ऋण  वाली  बात  से  मत  मिलाइये  |  ऋण  वाली  बात  अलग  है  कौर  सामान्य  दरों  की  बात

 अलग है

 उन्हों  ने  यह  भी  कहा  कि  नौवहन  का  बीमा  उन  समवायों  के  पास  होना  चाहिये  जो  अमरीका
 की  सीमा  में  काम  करते  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  भी  मेरा  निवेदन  है  कि  उन्हों  ने  स्थिति  को  ठीक  नहीं

 समझा  है  |  इस  सम्बन्ध  में  धारा  ४५.  ०७  को  ध्यान  से  देखने  पर  पता  लगेगा  कि  अमरीका  में  बीमा

 कराने  की  जरूरत  तभी  पैदा  जबकि  परस्पर  सुरक्षा  अधिनियम  के  seis  दिये  गये  जहाज  को

 पाने  वाले  किसी  देश  में  ऐसा  कोई  उपबन्ध  जोकि  अ्रमरीकी  बीमा  समवाय  के  विरुद्ध  होगा  ।

 अन्यथा  अमरीका  में  बीमा  करवाने  की  जरूरत  नहीं  पड़ेगी  |

 पी०  एल--  करार  के  सम्बन्ध  में  श्री  नायर  को  कुछ  गलतफहमी  है  ।  उन्हों ने  कहा  कि

 इस  करार  के  बल  पर  वह  भ्र ति रिक्त  सामान  हमें  जबरदस्ती  दे  रहे  हैं  कौर  हम  से  मनमाना

 दाम  ले  रहे  हैं  ।  में  मानता  हूं  कि  वहां  सामान  अतिरिक्त  है  पर  हम  पर  कोई  दबाव  नहीं  है  कि  हम

 उन  का  सामान  लें  ।  इन  करारों  का  सब  से  बड़ा  उपयोग  हमें  यह  है  कि  हम  बिना  विदेशी

 मुद्रा  खच  किये  ही  rarer  इरादी  झ्रावश्यक  सामग्री  रायात  कर  सकते  हैं  जबकि  अन्य  किसी  देश  से  हम

 इस  सुविधा  को  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  ।  यह  सच  है  कि  अमरीका  में  मूल्य  बहुत  ऊंचे  पर  माननीय

 सदस्य  को  मालूम  होना  चाहिये  कि  शारीरिक  सरकार  उन  मूल्यों  को  सहायता  देती  है  हमें  जो

 मूल्य  देने  पड़ते  हैं  वह  fares  के  oy  देशों  में  प्रचलित  मूल्य  के  समान  ही  देने  पड़ते  हैं  ।  ATT

 देशी  के  भीतर  के  अधिक  मूल्यों  का  हम  उर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  श्र  हमें  विश्व  मूल्य  पर  ही

 सामान  मिलता  है  ।

 इसके  कोई  भी  देश  जब  aoa  अतिरिक्त  खाद्यान्न  बाहर  भे  जना  चाहता  तो

 अन्तर्राष्ट्रीय  गेह  सम्मेलन  में  उस  पर  चर्चा  होती  है  कौर  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  में  भी  उस  पर

 चर्चा  होती  तब  मामला  तय  होता  है  ।  कोई  भी  देश  किसी  भी  देश  में  जबरदस्ती  war

 अतिरिक्त  सामान  या  खाद्यान्न  नहीं  भेज  सकता  ।  साथ  ही  विश्व  के  मूल्य  स्तर  से  अधिक

 मूल्य  भी  नहीं  ले  सकता
 |  करने  की  कोई  गुंजाइश  नहीं  है  ।  पी  एल--छ

 के  अधीन  वस्तुद्नों  के  लिए  भारत  अमरीका  को  रुपये  के  में  जो  धन  देता  है  उसका  2%

 से  श्रमिक  भाग  अनुदान  के  रूप  में  भारत  को  वापिस  मिल  जाता  है  ।  फिर  यह  कहना

 ठीक  नहीं  है  कि  हम  बहुत  श्रमिक  मूल्य
 दे

 रहे  हैं
 ।

 इसके  पश्चात  में  ग्र सैनिक  व्यय  के  बढ़ने  का  सवाल  लेता  हूं  ।  गत  वर्ष  भी  मैंने  बताया

 था  कि  असैनिक  व्यय  का  मतलब  क्या  होता
 सैनिक

 व्यय  का  मतलब  केवल  प्रशासकीय

 सेजा  का  व्यय  नहीं  होता  |  असैनिक  व्यय  में  वृद्धि  होने  का  मतलब  है  उनके  समाज  कल्याण

 गतिविधियों  तथा  सुविधाओं  में
 सरकार  प्रतीक  व्यय  करेगी ।

 मूल  wast  में
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 सैनिक  प्रशासन  नामक  मद  में  केवल  प्रशासकीय  सेवायें  जैसे  सामान्य  प्रशासन

 लेखा-परीक्षण  ही  नहीं  सम्मिलित  बल्कि  सामाजिक  व  विकास  संबंधी  सेवायें  भी  जैसे

 शिक्षा  उद्योग
 तथा  संभरण  शादी  भी  इसमें  सम्मिलित

 अधिकतर  ह  इन्हीं  सामाजिक  व  विकास  संबंधी  सेवाओं  में  बढ़ा  है  क्योंकि  सरकार

 ने  अनेक  विकास  योजनाएं  शुरु  कर  रखी

 उदाहरण के  लिए  FERQ—XY  में  भ्र सैनिक  प्रशासन  का  खर्च  ११२  करोड़  रु०  जिसमें

 से  ३९  करोड़  रु०  प्रशासकीय  सेवाओं  के  लिए  तथा  ८३  करोड़ रु०  विभिन्न  सामाजिक  तथा

 अगले  वर्ष  इन  मदों में  ६२  करोड़  रु०  तथा  २०६  करोड़ विकास  कार्यों  के  लिए  था  ।

 रु०  खर्चे  होंगे  ।  २०६  करोड़  रु०  सामाजिक तथा  wear  विकास  कार्यों  पर  व्यय  होंग े।  कहने

 का  मतलब  यह  है  कि  इस  अवधि  में  प्रशासकीय  सेवाओं  का  खर्चे  ३९  करोड़ से  बढ़कर  ६२

 करोड़  रु०  हो  गया  सामाजिक  तथा  विकास  कार्यों  खर्चे  ८३  करोड़  से  बढ़  कर  २०६

 करोड़ रु०  हो

 प्रशासकीय सेवाओं  के  व्यय  में  जो  २३  करोड़  रु०  की  वृद्धि हुई  है  उसमें  से  &  करोड़

 रु०  आदिवासी  क्षेत्रों  ४  करोड़  रु०  पुलिस  ३  करोड़  रु०  सामान्य  प्रशासन  व  वैदेशिक

 कार्य  पर  इसमें  कुछ  वृद्धि  इस  कारण  है  कि  थोड़े-वेतन  वाले  कर्मचारियों  को  वार्षिक

 वेतन-वृद्धि दी  जाती  कोष  वृद्धि  का  कारण  यह  है  कि  हमें  सीमा  क्षेत्र  की  ज़रूरतों  को

 पुरा  करना

 सरकारी  गतिविधियों  के  बढ़ने  के  कारण  भी  प्रशासकीय  सेवाशर्तों  के  खर्च  में  भी  वृद्धि

 होना  आवश्यक  है  पौर  हम  लगातार  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  अधिकतम  मितव्ययता  बरती

 पर  कार्यकुशलता  को  कोई  धक्का  न  लगने  पावे  ।  सरकार  के  सभी  विभागों  में  इस  बात  पर

 ध्यान  दिया  जा  रहा  हो  सकता  है  कि  हमारे  प्रयत्नों  में  कुछ  कमी  पर  हम  निःसंदेह

 प्रयत्न कर  रहे  है  कि  भविष्य  में  इस  संबंध  में  कोई  शिकायत  करने  का  मौका  नहीं
 मिलेगा  ।  इस  संबंध  में  सहानुभूति पुर्व  व्यवहार  की  झ्रावइ्यकता  है  केवल  आलोचना  से  कोई

 काम  नहीं  होगा  ।

 सामाजिक  तथा  विकास  संबंधी  व्यय  में  जो  १२३  करोड़ रु०  को  वृद्धि हुई  उसमें

 से  ३२  करोड़ रु०  इस्पात  तथा  लोहा  संबंधी  प्रतिभा  के  स्व-संतुलन  मद  में  यह  रुपया

 खर्च  नहीं  होने  वाला  है  ।  यह  इस्पात  समानीकरण  निधि  में  हस्तान्तरित  कर  दिया  जाता  है
 शर  इतनी  ही  राशि  राजस्व  की  जमा  मान  ली  जाती  यह  हिसाब-किताब  की  बात

 दोष  ९१  करोड़  की  वृद्धि  अन्य  कई  मदों  के  अधीन  है--मुख्य  रूप  से  योजना  के  afar

 वर्ष  की  ज़रूरतों  को  पूर्ण  करने  के  '२६  करोड़ रु०  दिक्षा की  मद  १४  करोड़

 चिकित्सा  तथा  जन  स्वास्थ्य  की  मद  १२  करोड़  कृषि  तथा  तत्संबंधी  सेवाओं  की  मद
 १३  करोड़  वैज्ञानिक  विभाग  की  मद  ११  करोड़  उद्योग  तथा  पूति  विभाग  की  मद  में

 १५  करोड़  रु०  प्रसारण  तथा  wea  विविघ  मदों  में

 इसे  व्यर्थ की श्राप  देखेंगे  कि  विकास  कार्यों  में  ही  खर्च  की  वृद्धि  हुई

 फिजूल  खर्ची  नहीं  कहा  जा  सकता  फिर  भी  मैं  मानता  हूं  कि  खर्च  में  शर  भी  कमी  की  जा

 सकती  है  ait  इसके  लिये  हम  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  इस  संबंध  में  जो  श्रालोचना  की  गयी  उसके

 लिए  मैं  भ्रामरी  क्योंकि  आलोचना  से  हम  सचेत
 व

 चौकस  हो  जाते
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 राय-व्यस्क के  संबंघ  में  यह  भी  कहा  गया  fe  उसमें  हिसाब-किताब  गलत  तरीके से  या

 ठीक  नहीं  दिखाया  गया  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  झ्रालोचना  कोई  औचित्य नहीं

 कोई  भी  वित्त  मंत्री  चाहे  वह  कितना  ही  होशियार  क्यों  न  हो  राय-व्यस्क  का  बिल्कुल  ठीक

 अनुमान नहीं  लगा  सकता  ।  हम  भ्रधिक-से-भ्रधघिक  .  सही  अनुमान  लगाने  का  प्रयत्न  करते  है ं।

 ध्यान  रहे  कि  राजस्व  में  जब  ५६  करोड़  रु०  का  घाटा  कम  हो  कर  १५  करोड़  रु०  रह  तब

 भी  १५  करोड़  रु०  का  भी  घाटा  यदि  हम  area से  भी  ales  राजस्व  का  अनुमान

 लगाते  तो  हमें  घाटा  भी  afr  पड़ता  ।  हम  जो  कुछ  कर  रहे  उससे  थोड़ा  ही  घाटा

 महोदय  पीठासीन

 यदि  घाटा  तो  माननीय  सदस्य  शिकायत  करते  हैं  कि  व्यय  अघिक  हो  रहा

 मैं  चाहता  ¢  कि  खर्च  पर  रोक  लगाई  जायें  ।  पर  इसके  लिए  भी  हिसाब-किताब  का  सहारा

 इसी  कारण  हम  इस  कमी  )  को  पूरा  करने  के  लिए  कर  नहीं  हमें

 ध्यान  रखना  चाहिए  कि  सभी  मनुष्यों  से  हो  सकती  है  ।

 इसके  शभ्रतिरिक्त  ऋण  लेने  की  सीमा  के  संबंध  में  भी  अक्सर  आलोचना की  जाती

 eye FT syH में  उनके  एक  संकल्प  पर  सभा  में  चर्चा हुई  take  जब  सारी  स्थिति  उनके

 सामने  स्पष्ट  हो  तो  उन्होंने  संकल्प  वापस  ले  लिया  ॥

 राय-व्यस्क  की  वर्तमान  पद्धति  यही  है  कि  हम  हर  वर्ष  संसद  के  सामने  ऋण  तथा  करों

 का  ब्यौरा  प्रस्तुत  कर  देते  हैं  संसद  उसे  स्वीकृत  करता  है  ।  इससे  बढ़  कर

 सी  aft  aware  उन्होंने  ऋणों  की  सोमा  निर्धारित  करने के  लिए  विधान  बनाने

 की  बात  watt  मेरा  कहना  है  कि  न्यूनतम  सीमा  निर्धारित  करने  से  इतेक  विकास  कार्यों

 में  रुकावट  पड़ेगी  कौर  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  करना  भी  हितकर  न  होगा  ।  में  समझता

 हूं  कि  ऐसा  कोई  विधान  बनाने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  दिखाई  पड़ती ।  इसके  अतिरिक्त

 संविधान  की  दृष्टि  से  भी  ऐसा  विधान  बनाना  आवश्यक  नहीं  है  ।  सरकार की  इच्छा  वह

 विधान  बनायें  या  न  बनाये  ।  मेरा  कहना  है  कि  विधान  बनाने  का  कोई  औचित्य  नहीं

 अतिरिक्त  करों  की  भी  आलोचना  की  पर  क्यों  कि  मेरा  ख्याल है  कि  aire

 आलोचना की  गुंजाइश  ही  नहीं  थी  ।  मैं  केवल  साइकिल  पर  लगाये  गये  कर  की  बात  को  लूंगा

 कयों  कि  सभी  लोगों  ने  उस  की  आलोचना  की  है  ।  इस  संबंध  में  मैं  स्थिति  स्पष्ट  कर  देना  चाहता

 हूं  और  यह  भो  बता  देना  चाहता  हूं  कि  ant  हम  क्या  करेंगे  क्यों  कि  आगामी  वर्षों  में

 अधिक  कर  लगाने  की  आवश्यकता पड़ेगी  ।  बिना  अधिक  कर  लगाये  ate  बिना  ऋण  लिए  हम

 आगे  कोई  भी  उन्नति  या  विकास  नहीं  कर  सकते  |

 एक  कर  लगाने  की  आलोचना  की  जाती  दूसरी  घाटे  की  झ्र थे व्यवस्था की

 आलोचना  को  जाती  है  शर  साथ  ही  यह  ही  कहा  जाता  है  कि  विकास  की  गति  भी  कम

 आप  हम  से  ara  करते  हैं  कि  हम  अधिक  से  अधिक  विकास  कार्य  करें  ।  पर  बिना  अधिक

 कर  लगाये  |  यह  कैसे  हो  सकता  है  ?
 यह  एक  कठिन  काम  हमें  जो  कुछ  काम  करना

 उसके  लिए  हमें  त्याग  करना  ही  होगा  शर  बाद  में  उस  त्याग  शिकायत  करना  ठीक

 नहीं
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 कहा  गया  कि  साइकिलों  पर  कर  लगाना  अनुचित  है  क्योंकि  यह  साधारण  व्यक्तियों के

 उपयोग की  वस्तु  है  |  मैं  यह  बात  स्वीकार करता  हूं  ।  किसी  ने  बताया  कि  कुछ  वर्ष  पुर्व  जापानी

 साइकिलें  १८  रु०  में  मिलती थीं  ।  पर  मेरे  जमाने  में  अर्थात  ZERQY  के  लगभग  सस्ती  साइकिल

 ष्  रु०  में  मिलती  थी  ।  बाद  में  QQyR-UR A TT TX YH में  उस  पर  शुल्क  लग  गया  वहू
 ८०  रू०

 की  हो  गयी  इस  रायात-दुबक  के  फलस्वरूप  हमारे  देश  में  साइकिल  उद्योग  का  विकास

 em  यदि  हम  इस  उद्योग  से  राजस्व  नहीं  तो  राजस्व  कहां  से  आयेगा  ?

 यही  नहीं  राज  साइकिल  का  दाम  YY  रु०  से  बढ़  कर  १२०  रु०  हो  गया  यदि  प्रति

 किल  १०  रु०  कर  तो  यह  कुछ  अधिक  नहीं  है  ।

 आगामी  वर्ष  में  हम  देखेंगे  कि  साइकिलों  उत्पादन  कैसा  gut  है  ।

 कि  इस  कर  के  कारण  साइकिल उद्योग  को  ठेस  लगी  तो  हम  wae  इस  बात  पर  पुनः
 विचार  करेंगे  |  हम  कोई  भी  ऐसा  कर  नहीं  लगाना  जो  किसी  उद्योग  को  पहुंचाये  ।

 अतः  माननीय  सदस्यों  को  इस  मामले  में  धैर्य  से  काम  लेना

 घाटे  की  अर्थ  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  सरकार  व  हम  सभी  चिन्तित  रहे  हैं  ।  हमें  घाटे

 की  ्  व्यवस्था  करने  का  कोई  शौक  नहीं

 में  घाटे  की  ae  व्यवस्था  के  बिना  कोई  भी  विकास  अ  संभव .  नहीं  है  सिफ॑  इतना  ध्यान

 रखना  चाहिए  कि  इससे  मुद्रास्फीति  न  पैदा  हो  जाये  ।  ख्याल  है  कि  इससे  देश  में  बहुत
 ही  तनिक  मुद्रास्फीति  बढ़ी  है  ।  मूल्यों की  वृद्धि  के  संबंध  में  माननीय  सदस्यों  ने  बड़ी  चिन्ता

 प्रकट
 की

 है  कौर  मुझे  भी  इससे  चिनता  हमें  मूल्यों  को  बढ़ने  नहीं  देना  मूल्य

 इसलिए  नहीं  बढ़े  हैं  कि  घाटे  की  हज  व्यवस्था  की  गयी  है  बल्कि  इसलिए  बढ़े  हैं  कि  कृषि

 उत्पादनों के  मूल्य  बढ़  गये  हैं  ।  झप  देखेंगे  कि  औद्योगिक  उत्पादनों  का  मूल्य  उतना  नहीं  बढ़ा
 जितना  कृषि  उत्पादनों at  मूल्य  इसलिए  बढ़ते  हैं  कि  मेरे  मित्र  वेतन  आयोग  की  मांग

 करते  कर्मचारियों  के  लिए  श्रमिक  वेतन  की  मांग  करते  हैं  ate  भी  न  जाने  क्या-क्या मांग
 करते

 वे  गन्ना  उत्पादकों  के  लिए  अधिक  मूल्य  की  करते  परिणामस्वरूप

 चीनी  की  मिलें  बन्द  हो  जाती  उत्पादन  कम  हो  जाता  है  कौर  फिर  चीनी का  मूल्य  बढ़  जाता

 है  |
 उसके  बाद  फिर  सरकार  को  बदनाम  करते  हैं  कि  सरकार  की  गलती  है  ।  झावइ्यंकता

 इस  बात
 की

 है  कि  हम  सब  मिलकर  ऐसा  उपाय  करें  कि  मूल्य  बढ़ने  न  एक  माननीय

 मित्र  ने  कहा  था  कि  यदि  हमें  प्रायोजन  करना  तो  हमें  नियंत्रण  लगाना  |
 कुछ  वस्तुभ्नों

 पर  नियंत्रण  नियंत्रण  लगाना  कोई  शर्म  at  मानहानि  की  बात  तो  है  नहीं  ।  यदि

 नियंत्रण  से  कोई  लाभ  तो  हम  नियंत्रण  लगाने  को  तैयार  पर  इतने  बड़े  देश

 जब  कि  उत्पादन  की  कमी  वितरण  पर  नियंत्रण  लगाना  श्रधिकाघिक  भ्रष्टाचार  पैदा  करेगा

 श्र  हम  नहीं  चाहते  कि  भ्रष्टाचार  बढ़े  ।  हम  भ्रष्टाचार को  दूर  करने  के  लिए  कड़ा-से-कड़ा

 कदम  उठाने के  लिए  तैयार हैं  जिन  नियंत्रणों  की  बात  कही  गयी  j—aa é ही

 ज़रूरी  हों--लाभदायक  नहीं  पर  इसका  मतलब  यह  नहीं  है  कि  हम  श्रायोजना
 न

 हमें  तो  आयोजन  करना  ही  है  क्योंकि  उसके  बिना  हमारा  काम  नहीं  चल  सकता  ।  पर

 चूंकि  हम  सब  इंसान  हें  ate  गलती  सभी  से  होती  है  ।  कोई  भी  व्यक्ति  झ्रादर्श  नहीं  है  ।

 हम  प्रयत्नशील है  |

 श्राचार्य  कृपा लानी  का  दृष्टिकोण  कुछ  निराशावादी  उनका  कहना  है
 कि

 हमें
 बारे  प्रगति  करनी  चाहिए  ।

 यदि  इससे  लाभ  तो  मैं  उनकी  बात  मानने  को  तैयार हूं  ।
 =  हम  तेजी  से  उन्नति  धीरे-धीरे  प्रगति पर

 हमारे
 जैसे  गरीब  देश  के  लिए  जरूरी  हैं  | क  हुम  CNet



 Xo  १८८१  सामान्य  was  —aTaTa  चर्चा  Pee!

 करना  हमारे  देश  की  मृत्यु  होगी  ।  इसी  कारण  हम  तेजी  से  उन्नति  करने  का  भरसक  प्रयत्न  कर

 हमें  ताकि  हमारे  देश  की  जिसके  प्रति  हम  सब  इतने  चिन्तित  दूर  हो  जाये  ।  इसलिए

 आवश्यक  है  कि  हम  झा योजना  करें  कि  हमारे  देश  की  उन्नति  काफी  तेजी  से  हो  ate हम

 एक  उचित  समय  में  ऐसी  उन्नति  कर  लें  कि  हमारी  सारी  कठिनाइयां  समाप्त  हो  जायें  पर  जब

 तक  ऐसी  स्थिति  तब  तक  हमें  कठिनाइयों  का  सामना  करना  ही  यदि

 हम  ऐसा  करना  महीं  चाहते  स्पष्ट  है  कि  हम  उन्नति  नहीं  कर  सकत  तौर  हमारा  अन्त  निकट

 यदि  सवाल  यह  है  कि  गरीबी  का  समान  वितरण  हो  ae  सभी  भूखों  मरने  तो  हम

 इस  लक्ष्य  की  पूर्ति  कर  सकते  हैं
 ।  पर  हमारा  यह  लक्ष्य नहीं  कुछ  लोगों

 ने  सादे  जीवन

 की  बात  कहीं  |  q  उनसे  सहमत  पर  किसी  को  सादा  जीवन  व्यतीत करने  के  लिए

 मजबूर  करना  हानिकारक  सिद्ध  होगा

 हमारी  योजनायें  सामान्य  जनता  के  लिए  दार्शनिकों के  लिए  नहीं  जो  सादा  जीवन

 व्यतीत  करके  अपने  को  ऊचा  उठाना  चाहते  हैं  ।  साधारण  जनता  तो  अपने  रहन-सहन
 का  स्तर  उंचा  उठाना  चाहती  है  ate  उसी  के  लिए  हम  भी  प्रयत्नशील  हैं  ।

 यह  भी  कहा  गया  राष्ट्रीयकरण  से  सारी  कठिनाइयां  दूर  हो  पर  मैं  इसे

 स्वीकार नहीं  कर  सकता  |  बल्कि  मेरा  ख्याल  है  कि  राष्ट्रीयकरण से  स्थिति  aire  भी  खराब

 हो  जायेंगी--नई  परियोजनाओं  व  नये  कामों  के  लिए  हमें  धन  नहीं  मिलेगा  ।  हमारा  यह  सिद्धान्त

 नहीं है  जिस  क्षेत्र  में  राष्ट्रीयकरण  से  हमें  लाभ  हम  राष्ट्रीयकरण  कर  सकते  पर

 जहां  हमें  इससे  लाभ  नहीं  वहां  हम  राष्ट्रीयकरण  का  सहारा  नहीं  ले  सकते
 |

 भूमि-सुधार  के  संबंध  में  मैं  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  कहा  गया  कि  भूमि-सुधार

 के  काम  में  उतनी  उन्नति  नहीं  हो  रही  जितनी  होनी  चाहिए  ।  पर  मैं  पूछताछ  हुं  कि  क्या  यह

 श्रालोचना  पूरी  तरह  से  ठीक  स्वतंत्र  होने  के  बाद  गत  १२  वर्षों  से  हम  yfa-gare

 के  काम  को  ्  बढ़ाने  के  लिए  प्रयत्नशील  हैं  ।  सदियों  पुरानी  इस  परिपाटी  जिसमें

 २०  करोड़  व्यक्ति  फंसे  हुये  बदलने  के  लिए  १२  वर्ष  का  समय  बहुत  श्रमिक  है
 ?  यदि

 हमें उस  परिपाटी  को  बदलना  g—atgarenas ST G—al eat at Za ढंग  से--तो  क्या  हमें  इतनी  जल्दी  भ्र धीर

 हो  उठना  चाहिए  ?  ठीक  हमें  भ्रात्मतुष्ट  नहीं  होना  चाहिए  ak  आगे  प्रयत्न  करते

 रहना  पर  यदि  हम  बहुत  अधिक  प्रथी  हो  उठेंगे  तो  झ्र भी  तक  जो  सुधार  gar  वह  भी

 नष्ट  हो  जायेगा  और  हम  उसका  कोई  भी  लाभ  नहीं  उठा  पायेंगे ।  हमारे  yfa-gane

 का  प्रयोजन  है  कि  भूमि  का  उत्तम  उपयोग  हो--भ्रधिकतम  उत्पादन  के  लिए  ।
 यही  हमारे

 भूमि-सुधार  का  लक्ष्य  है  ।  हम  भूमि-सुधार योजनाओं  को  अच्छी  तरह  से  कार्यान्वित  करने

 का  प्रयत्न  कर  रहे  सारी  स्थितियों  को  ध्यान  में  रखते  हमने जो

 की  हैं  उसके  बारे  में  कोई  भी  शर्म  की  बात  नहीं  है  ।  जिस  तरह  हमारे  देश  में  भूमि-सुधार

 gar  वैसा  प्राय  किसी  भी  देना  में  नहीं  gars  ।  मध्यवर्ती लोगों  को  लगभग  बिल्कुल  समाप्त

 कर  दिया  गया  है  ate  अधिकांश  राज्यों  में  लगान  भी  नियमित  कर  दी  गयी  है  ।  लगान

 धीरे  कम  की  जा  रही  है  कौर  कुछ  समय  बाद  वास्तविक  कृषक  पर  ही  लगान  का  बोझ  रहेगा  यदि

 हम  उस  समय  भूमि  को  कृषकों  को  देना  जब  उनके  मूल्य  aga  तो  भूमि  वास्तव

 में  उन्हें  मिल  न  पाती  ।  क्रमिक  क्रान्ति  ही  हमारे  भूमि-सुधार  के  लिए  सर्वाधिक  उपयोगी है

 भूमि  सुधार  का  शेष  भाग  वर्ष  में  पुरा  हो  जायेगा  पर  यदि  इससे  अधिक  एक-दो  साल

 का
 समय  कौर  भी  लग  जाता  तो  मैं  समझता  हूं  कि  यह  कोई  wafer बाल  न  कोनी

 भूमि-सुधार  के  संबंध  में  मुझे  इतना ही  कहना  है



 VARS  की  मांगें  ०  रह  ६०

 प्रतिरक्षा  के  सम्बन्ध  में  भी  कहा  गया  कि  इस  बार  झ्रायव्ययक  में  जरूरत  के  मुताबिक  घन

 की व्यवस्था नहीं  की  गयी  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  बात  का  निर्णय  माननीय  सदस्य  सरकार

 पर  ही  छोड़  दें  कि  जरूरत  कितनी  है  ay  कितनी  नहीं  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  ब्यौरेवार ढंग  से  कुछ

 बताना ठीक  न  होगा  यदि  आगे  अधिक  घन  की  आवश्यकता  तो  मैं  सभा  के  सामने  मांग

 प्रस्तुत  करूंगा  और  मुझे  राशा  है  कि  सभा  उसे  स्वीकार  करेगी  ।  मैं  सभा  को  विश्वास  दिलाता  हूं

 कि  ay  कीਂ  रक्षा  के  लिए  तथा  sar  को  खतर  से  बाहर  राने क  लिए  हम  सब  कद  करेंगे  कौर

 कोई भी  कसर  नहीं  रखेंगे  ।  मैं  प्रतिरक्षा  के  सम्बन्ध  में  सिफ॑  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  विभिन्न  प्रदेशों  की  परियोजनाओं  की  बात  भी  उठाई  थी  ।  इस  सम्बन्ध

 में  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  सरकार  की  नीति  यही  रही  है  कि  सभी  प्रदेश  समान  रूप  से  प्रगति  करें
 और  सभी  प्रदेश  बिकास  के  समान  स्तर  पर  जायें  ।

 पर  पांच-दस  वर्षों  के  अन्दर  ही  सभी  प्रदेशों
 को  समान  स्तर  पर  ला  सम्भव  नहीं  है  ।  इस  में  कुछ  समय  लगेगा  ।  यदि  सभी  योजनाओं  कौर

 परियोजना ्र ों को  देखा  तो  arg  पायेंगें  कि  उन  क्षेत्रों  पर  अ्रघिकाधिक  घन  व्यय  किया  जा

 रहा  जो  पिछड़े  हुए  हैं  या  जिन्हें  पिछड़ा  हुसना  समझा  जाता  है  ।  साथ  ही  हमें  अपने  संसाधनों

 का  उपयोग  ऐसे  ढंग  से  करना  है  कि  हमें  अधिकाधिक  संसाधन  उपलब्ध  हों  कौर हम  शीघ्रता  से
 विकास कर  सकें  |  यदि  हम  अपने  संसाधनों  का  उपयोग  ऐसे  ढंग  से  करते  कि  उस  से  हमें  काफी

 लाभ  नहीं  तो  हम  पिछड़े  क्षेत्रों  का  विकास उतनी  शीघ्रता  से  नहीं कर  जितनी शी  करता

 से  हम  करना  चाहते  हैं  हम  पि  द्धि  जायेंगे  ।  आवश्यक  है  कि  हम  संसाधनों  का  उपयोग

 ऐसे  ढंग  से  करें  कि  वे  बढ़ते  ही  जायें  ताकि  हमारा  विकास  अधिकाधिक  तेजी  से  हो  सके  ।  इसी

 दृष्टिकोण  से  हम  ने  झरायव्ययक  में  उपबन्ध  किया  है  ate  मुझे  ora  है  कि  सभा  इसे  मंजूर कर

 देगी ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सामान्य  चर्चा  समाप्त  हो  गई

 ख़ानदान  की  मांगें

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  १९६०-६१  के  बारे  में  लेखानुदान

 की  मांगों को  लेंगे ।

 उपाध्यक्ष महोदय  द्वारा  त्रों  १९६०-६१  के  लिए  लेखानुदान  की  निम्नलिखित  मांगें  मतदान

 के  लिए
 २

 रखी

 गई

 तथा  eater  हुईं  +--

 माग  राशि

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  ६,  दे  €,000  रुपय

 उद्योग  2, 79,W  १,०००  रुपये

 नमक  ध  e  e  ४,  ३७,०००  रुपये

 वाणिज्यिक  सुचना  शर  BITHS .  23,०७०  oo°0  रुपय

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  श्न्तगंत  विविध  विभाग
 व्यय  e  *  cd  २०,५  २,०००  रुपये



 २०  Wack  लेखानुदान की  मांग  BAX

 माग  यापक  राशि

 सख्या

 गाता  A  eS

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  |  2, G,o00  रुपय

 सामुदायिक  विकास  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  तथा
 १,६७,८  ६,०००  रुपय सहकारिता

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  2,000  रुपये

 प्रतिरक्षा  सेना  १६,७४,६  ५,०००  रुपये

 20  प्रतिरक्षा  क्रिया कारी  नौसेना  १६२  ,000  रुपय

 ११  प्रतिरक्षा  क्रियाकारी  वायसेना  ५,२२,४५,०००  रुपये

 १२  प्रतिरक्षा  झ्र क्रिया कारी  प्रभार  १,२८,  ३७,०००  रुपये

 शदे  दिक्षा  मंत्रालय  ३,  ५३,०००  रुपये

 ae  शिक्षा  R,&e  ८,०००  रुपय

 a4  दिक्षा  मंत्रालय  के  अन्तर्गत  विविध  विभाग  और  अन्य  व्यय  ३  १,८  G,oo0o0  रुपय

 रद  आदिम-जाति  क्षेत्र  ८  ५,६४५,०००  रुपये

 29  नागा  क्षेत्र  Re  १७,०००  रुपय

 IG  वैदेशिक  कायें  €८,८०,०००  रुपये

 ge  पॉंडिचेरी  राज्य  RS, XE, 000  रुपये

 २०  anual aq ahara  कार्य  मंत्रालय  के  अन्तरगत  विविध  व्यय  हँ  2,000  रुपय

 २१  faa  मंत्रालय  22,865,000 रुपये

 2%  ३े२,८४,०००  रुपय सीमा  शुल्क

 २३  \s  &V,000  रुपय संघ  उत्पादन  शुल्क
 Ue

 निगम  कर  इरादी  सहित  राय  पर  कर  €,६६,०००  रुपये

 RH  अहकाम  CE,  &\9,000  रुपय

 28  पूरा  20,199,000

 २७  €९,५४५,०००  रुपये

 कप  चल  पूरा  ३२०,१€६,०००  रुपय

 RE  टकसाल  ह  पर्द,€  ८,०००  रुपय

 ३०  प्रादेशिक  तथा  राजनैतिक  निवृत्ति  वे वेतन  १,€  ६,०००  रुपय

 दे  ग्र ति वयस्कता भत्ता  तथा  निवृत्ति  वेतन  o  go  GV  coo  रुपय

 देरे  द  मंत्रालय  के  अन्तर्गत  विविध  विभाग  तथा  अन्य  व्यय  ६,१४,०  ६,०००  र्थ्य

 देदे  योजना  आयोग  चे  e  २१,  29,000  रुपये

 28  संघ  तथा  राज्य  सरकारों  के  बीच  विविध  समायोजन  e  2,3¥,000  स्पा

 o  चक  ३,  २०,००० विभाजन के  पूर्व  के



 लेखानुदान  की  मां में  गुरुवार  मान र  ५६  20  १६६०

 शीषर्क  राशि

 es:  ra  re  re

 दे  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  BRE  ००  रुपय

 39  वन  २  दे
 ०००  रुपय

 डेप  कृषि  59,523,000  रुपय

 Re  कृषि  गवेषणा  हैं  ४८,०००  रुपय

 Yo  पशु  २३,४२,०००  रुपये

 wR  खाद्य  तथा

 कपि

 मंत्रालय  >  अन्तर्गत  विविध  विभाग  तथा

 अन्य ठस  १०६,  १६,०००  रुपय

 स्वास्थ्य  मंत्रालय र  १,  ४०,०००  रुपय

 ष्  चिकित्सा  सेवायें  तथा  सार्वजनिक  स्वास्थ्य  २,३३,६९,००० रुपये

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  अन्तरगत  विविध  विभाग  तथा  व्यय  9,5  २,०००  रुपये

 SY  गह-कार्य  मंत्रालय  २७,८५८  ३,०००  रुपय

 द  मंत्रि-मण्डल  ३,  4,0  9.0  रुपय

 क्षेत्रीय  परिषदें  २३,०००  रुपये

 न्याय  प्रशासन  २०,०००  रुपय

 ह  पुलिस  ६०,०€,०००  रुपय

 Yo  जन-गणना  PW, FE, 900  रुपय
 १

 भ्र  4,5  ३,०००  रुपये

 भ्र  भारतीय  राजाओं  की  निजी  थैलियां  व  भत्ते  2,832,000  रुपय

 ४३  दिल्ली  2,08  ८,०००  स्पा

 फ्  हिमाचल  प्रदेश  49.0  २,५००  रुपय

 AX  अन्दमान  व  निकोबार  द्वीप  समह  red  93,000  रुपये

 प्र्  मनीपुर  २७,२६€६.,०००  रुपय

 re  त्रिपुरा  3,000  रुपय

 a  fartrata  व  जमीन  द्वीप  ama  समूह  १,€  ७,०००  रुपय

 श्र  गह-कायें  मंत्रालय  के  अन्तरगत  विविध  विभाग  तथा  व्यय  ८8  €,०००  रुपय

 qo  सूचना  प्रसारण  मंत्रालय  १,  १५,०००  रुपये

 द्  प्रसारण  2 GZ,000  रुपय

 द्र  सुचना  ग्रोवर  प्रसारण  मंत्रालय  के  अन्तर्गत  विविध  विभाग  तथा
 व्यय  ७  ३  92,900  रुपय

 द्  सिंचाई  ar  विद्युत  मंत्रालय  ce  ३,०००  स्पा

 ्  बहुप्रयोजनीय  नदी  योजनायें *  १८,६  ४,०००  रुपय

 ज  खिचाई  श्र  बीच  मंत्रालय  के  अन्तर्गत  विविध  विभाग  तथा

 न्य  ६.६. ह  न  C2,e086@  रुपये
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 शिक्षक  राशि

 सख्या

 ना

 ्  श्रम  शर  रोजगार मं मंत्रालय  %,\92X,0  ००  रुपय

 ७७  मुख्य  खान  निरीक्षक  Ve&,ooo  रुपय

 द्
 श्रम

 और
 रोजगार  मंत्रालय  ee  विविध  विभाग  तथा

 अन्य व्यय  €  | J  2,000  रुपय

 a  विधि  मंत्रालय
 २,  ३  २,०००  रुपये

 go  निर्वाचन  ८.०  eoo0o°0  र्थ्य

 98  पुनर्वास  मंत्रालय  २,८  १,०००  रुपय

 9२  विस्थापित  व्यक्तियों  तथा  ea  पर  र व्यय  Ree  १,०००  रुपय

 98  वैज्ञानिक  अर arya  श्र
 सॉस्क्रतिक  कार्य

 २,८  १,०००  रुपये

 9४  पुरातत्व  g9,  7\9.9000  रुपय

 OX  भारत  का  सव  क्षण  १६,  ६०,०००

 वनस्पति  सब क्षण  द्  88,000  रुपय

 १9७  प्राणियों  सर्वेक्षण  १,०  Y,o00  रुपय

 प  ज्ञानिक  अ्नसन्घान  अर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रालय  2,62,  १७,०००  रुपय

 ge  भ्र नसं घान  और  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रालय  के  श्रन्तगं त

 विविध  विभाग are  व्यय  ३.४  2,000  रुपय

 ठ  खान  अर  ईंधन  मंत्रालय  ३७,०००  रुपय

 भूतत्वीय  सर्वेक्षण  १६,६  १,०००  रुपय

 प्रे  लान  शौर  ईंधन  मंत्रालय  के  Wedge  विविध  विभाग

 व्यय  LAU)  १  3,900  रुपय

 प्ले  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  TAC) €  ७,०००  रुपये

 ov  भारतीय  डाक  तथा  तार  विभाग  © aTagA  व्यय  afer)  प,€६,६  १,०००  रुपये

 ्  डाक  तथा  तार  सामान्य  राजस्व  में  लाभांदा  झर  रक्षित  निधि

 में  विनियोग  ७  ३,  &Y,900  रुपय

 झप  वणिक  नौवहन  ¥,9¥,000  रुपये

 S\9  प्रकाश-स्तम्भ  रोक  प्रकाश  पोत  १२,  ५१,०००  रुपय

 oo  ऋत  विज्ञान  विभाग  १४,  ४४,०००  रुपय

 aé  समूद्र  पार  सचार  सेवा  १०,५७४,  ०००  रुपय

 gto  wear  49.0  GY,o00  रुपय

 र  केन्द्रीय  सड़क--निधि  ८८,८५८  52,000  रुपय

 औ  राजमार्ग  ६२,४२,०००  रुपये
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 शीर्षक  रिकी

 RR  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  के  अन्तर्गत  विविध  विभाग  कौर

 ग्रहण  व्यय  के  २३,०  0°00  रुपय

 ey  कौर  संभरण  मंत्रालय  ३  ८,०००  रुपये

 ए  संभरण  थ  क  QV  G¥,000  रुपय

 gq  en  भ्र सैनिक  निर्माण  कार्य  क  o  थ  BR  RE,e00  रुपय

 €७  स्टेशनरी मद्रण  थ  o  ६४,प  coo  रुपय

 eq  ware  प्रौढ़  संभरण  मंत्रालय  के  म्रन्तगत  विविध

 विभाग sie  अन्य  व्यय  १  २०,०००  रुपय

 gE  ay  atta  विभाग  १,३े  ६,०००  रुपय

 १००  अब  wer  गवेषणा  CX  RY,c00  रुपय

 १०१  संसद aa  विभाग  e  22,000  रुपय

 FoR  लोक-सभा  के  »  /  द  3,900  रुपये

 १०  े  लोक-सभा के  श्रन्तगंत  विविध  व्यय  Sooo  रुपय

 Row  राज्य  सभा  ry  के  e  o  १०,०००  रुपय

 Fox  उप-राष्ट्रपति का  सचिवालय  o  ६,०००  रुपय

 Ros  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  का  पंजी  व्यय  o  88,000  रुपय

 १०७  सामुदायिक
 विकास  शौर  सहकार  मंत्रालय का  पूंजी  व्यय  २,०००  रुपये

 Qo  प्रतिरक्षा मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  e  o  दे,३०,००,०००  रुपये .

 १०६  दिक्षा  मंत्रालय का  पंजी  व्यय  880,000  रुपये

 ११०  वैदेशिक-कायें मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  ,  है  ४,०००  रुपय

 १११  इण्डिया  सिक्यूरिटी  प्रैस  पर  पंजी  व्यय  8.0  2,000  रुपय

 ११२  चल-मुद्रा झ्र  मुद्रा  पर  पूंजी  व्यय  ८६,०००  रुपये

 श्श्दे  टकसालों पर  पूंजी  व्यय  ६४,०००  रुपय

 Rew  सेवा  निवृत्ति  वेतन  का  at  R,Y¥,000  रुपये

 Pky  छटनी  किये  गये  कर्मचारियों को  भुगतान  १,०००  रुपये

 ११६  वित्त  मंत्रालय  का  अन्य  पूंजी  व्यय  BLE,  १०,०००  रुपय

 है  १७  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  ऋण  कौर  पेशियाँ  PU, IL, RE, c00  रुपये

 ११८  वनों  पर  पूंजी व्यय  19,०००  रुपये

 Pee  खाद्यान्नों का  त्रय  ह  VEEL  X¥E,o00  रुपय

 १२०
 खाय  तथा  कृषि  मंत्रालय  का  अरन्य  पूंजी  व्यय  ७€,१५४,०००  रुपये

 १२१  स्वास्थ्य  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  e  UX, GE,c00  रुपय



 विनियोग  १९६०  PUKE

 शीर्षक  राशि

 सख्या

 १२२  गह-कार्यो  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  3,325,000  रुपय

 १२३  सुचना  प्रसारण  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय
 समय

 Vv  २२,५२,०००  रूपये
 बहु प्रयोजनीय नदी  योजना  पर  पूंजी  व्यय

 १२  y  सिचाई  श्र  विद्यत  मंत्रालय  का  अन्य  पूंजी  व्यय  २७,०  02,000  रुपय

 १२६  श्रम  रोजगार  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  १८,०००  रुपये

 १२७  258,\99,e09  रुपय
 पुनर्वास  मंत्रालय का  पूंजी  व्यय

 Q Xs  वैज्ञानिक  an ioe Det LA  ate  —s areata  कार्य  मंत्रालय  का  पूंजी
 व्यय  V4, oF  ६,०००  रुपय

 FRE  खान  site  daa  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  प्र  29  43,000  रुपय

 १३०

 भारतीय  डाक  तथा  तार  पर  पूँजी  व्यय  मे  धरा  नहीं किया  गया )  2,&&,  3€,000  रुपये

 दे  असैनिक उड्ड्यन  पर  पूंजी  व्यय  ३८, ३०,०००  रुपये

 १३२  पत्तनों पर  पंजी  व्यय  Vw  2E,000  रुपय

 मेरे  सड़कों पर  पंजी  व्यय  CEE  .9,900
 रुपय

 १३४  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय
 दस  900.0  रुपय

 १३५  दिल्ली  पूंजी  व्यय  49.0  १६,०००

 23  भवनों पर  पूंजी  व्यय  G2,e€&,090  रुपय

 229  आवास  संभरण  मंत्रालय  का  अरन्य  पूंजी  व्यय  ६८,०००

 RRs  च्  शक्ति  विभाग  का  पूंजी  व्यय
 So  ,9e0  रुपय

 विनियोग  १९६०

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं  कि  वित्तीय  वर्ष  १€  ६०-६१

 के  एक  भाग  के  लिए  भारत  को  संचित  निधि  में  से  कुछ  राशियों  के  निकालने
 की

 व्यवस्था  करने

 वाले  विधेयक  को पुरःस्थापित करने  की  भ्र नुम ति
 दी  जाये

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है

 वित्तीय  वर्ष  PEGO-|2  के  एक  भाग  के  लिए  भारत  की  संचित  निधि  में  से
 राशियों  के  निकालने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयकों को  पुरःस्थापित  करने  की

 दी  जाये  1”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  इश्रा

 fat  मोरारजी  देताई  घायल  को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 मूल  das  में



 R¥RO  विदेशी
 जह ही पर्यटक

 १०  Rego

 श्री म

 कण
 लीक  c aq  PE HKo-RE  के  क

 भाग
 के  लिए  भ

 चत  निधि  में  से  कुछ
 ै

 क्

 राशियों
 को  निकालने  की  व्यवस्था  करने  वाले रने  वाले  विधेयक के  पर  वार  किया जाये  ।

 हों दय  यह  है

 थी  वित्तीय  वर्ष  PERO-EL HUH के  एक  भाग  के  लिए  भारत  को  संचित  निधि  में  से  कुछ

 राशियों  के  निकालने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।
 (2

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gar

 सहोदय :  क्योंकि  खण्डों  पर  कोई  संशोधन  नहीं  है  इसलिये  में  खण्डों  atc
 को  मतदान  के  लिये  रखता  हूं  ।

 प्रद्न यह है यह  है

 घायल का  नाम  विधेयक |  खण्ड  २  तथा  ३,  खण्ड  १,  श्रघिनियमन सु
 4.0

 का  रंग  बने  |
 थ

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड २  तथा  अनुसूची  खण्ड ३,  श्रीहीन  र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़

 दिय गए  ।

 fa  मा
 देसाई  :  में  प्रस्ताव करता  हूं

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  rid

 agian:  प्रश्न यह  है

 विधेयक  को  पारित  किया  जायें
 ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat

 विदेशी  पाठक

 a
 महोदय  :  अब  आधे  घंटे  की  चर्चा  होगी  ।

 श्री श्र  ०  तारिक :  तथा  काश्मीर  )  :  उपाध्यक्ष में  झ्र

 क ने  की  इस  वास्ते  तकलीफ  दे  रहा  हूं  कि  १८  तारीख  को  मेंने  इस  हाउस  में

 तरह  से  था  कौर  उसी  के  बारे  में  में  कुछ  1.3  करना  चाहता  हूं

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि

 सरकार  भारत  में  अधिक  विदेशी  पर्यटकों  को  प्रा कर्षित  करने  के  लिये  कौर wevtuss ay fe area re saa

 करने  का  विचार  कर  रही  है  ?”

 इ
 जहां  तक  बाहर  के  मुल्कों  से  सैयाहों  को  हिन्दुस्तान  में  लाने  का  मसला  है  इस  में

 नहीं
 है  हर

 तरार  साइत  आर  सिद

 दत

 की  शह  हरिस  काते

 ।  केन यह  सिंह

 मूल  अग्रज

 भ्रम  घंटे  की



 २०  १८८१  )  विदेशी  पर्यटकों  के  बारे  में  आधे  घण्ट  की  चर्चा  २५६१

 कोशिश  का  सवाल  नहीं  है  बल्कि  सवाल  यह  है  कि  हिन्दुस्तान  में  बाहर  से  कराये  हुए  लोगों  को  क्या
 क्या  मुनासिब  सहूलियतें  पहुंचाई  जायें  |  मुनासिब  सहूलियतों  का  मतलब  fas  यह  नही ंहै  कि  हम

 इस  मलक के  मशहूर तरीन  इन्सान  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  का  नाम  ही  इस  सिलसिले  में  पेश  करें
 ।

 अभी  चन्द  महीने  पहले  ही  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने  इस  चीज़  को  महसूस  किया
 था  कि

 बाहर
 से

 झाये  हुए  सैया हों  को  इस  मुल्क  में  कुछ  तकलीफ  होती  है
 उन  को

 सही  किस्म  का  सलूक  नहीं  मिलता
 है  कौर  इस  को  सामने  रखते  हुए  उन्हों  ने  हिन्दुस्तान  के  लोगों  के  सामने  एक  श्रपील  रखी  थी  जिस

 के  अल्फाज  ये  हैँ

 पर्यटकों  का  स्वागत  एक  शभ्रतिथि  तथा  मित्र  के  रूप  में  किया  जाना  चाहिये  जिस

 से  भ्र पने  देशी  को  वापस  लौटने  पर  वह  भारत  में  ey  यात्रा  की  सुखद  स्मृतियां

 साथ  ले  कर  जायें |ਂ

 यह  कभी  शाया  भी  नहीं  हुई  इस  की  अभी  स्याही  भी  नहीं  सुखने  पाई  थी  कि  हमारे
 ः

 सामने  एक  मशहूर  अमरीकी  फ्रेडरिक  मार्च  का  मसला  ।  वह  जब  हिन्दुस्तान  में  as  तो

 सिर्फ  हिन्दुस्तान  की  पुरानी  इमारतों  को  ही  नहीं  बल्कि  मौजूदा  हिन्दुस्तान  तरक्की  करते  हुए

 हिन्दुस्तान  को  भ्र ौर  मौजूदा  हिन्दुस्तान  की  सिविलाइजेदान  को  भी  वह  देखने  ma  उन  के  साथ  मदुराई

 में  जो  सलूक  त्सा  उस  के  बारे  में  सेनेट  के  एक  मैम्बर  ने  अमरीका  में  जिस  तरह  का  प्रोटेस्ट  किया है

 और  भ्रमरी का  के  लोगों  ने  जिस  तरह  से  इस  चीज़  को  महसूस  किया  वह  श्राप  जानते  ह  उन्हों

 ने  कहा  है  कि  जवाहरलाल  के  हिन्दुस्तान  में  अशोक  के  हिन्दुस्तान  में  शर  बढ़ते  हुए  हिन्दुस्तान  में

 एक  maa  सियाह  को  किस  तरह  से  मजबूरी  की  हालत  किस  तरह  जलालत  की  हृद  तक  रोका

 जाता  है  उस  से  हुई  एक  मामूली  सी  गलती  पर  जो  शायद  उस  की  गलती  नहीं  थी  बल्कि  किसी

 हद  तक  हमारी  गलती  परेशान  किया  जाता  यह  देखने  वाली  बात  है  ।  अगर  हम  इस  मुल्क  में

 सही  गाइड्स  सही  ट्रेवल  एजेंट्स  को  रिकगनाइज़  करें  तो  इस  तरह  की  तकलीफ  पेश

 एक  अनश्ाथोराइज्ड  ट्रेवल  एजेंट  ने  उस  को  एक  ऐसी  टैक्सी  में  बिठा  दिया  जोकि  उस  इलाके
 में

 नहीं  जा  सकती  थी  चूंकि  उस  के  पास  लाइसेंस  नहीं  था  जहां  वह  चली  तो  वहां  पर  पुलिस  ने  उस
 टैक्सी  को  पकड़ी  और  उस  के  पास  जो  बैग  वगैरह  थे  उन  को  खोला  गया  कौर  उस  के  पास  एक
 कलील

 मिकदार  में  जो  शराब  की  चन्द  बूँदें  थीं  उस  विना  पर  उस  को  जलील  किया  गया
 ।

 इस  सिलसिले

 में  में  नहीं  जाना  चाहता  हूं  कि  दाराब  भ्रच्छी  चीज़  है  या  लेकिन  श्राप  को  फैसला

 करना है  कि  शराब  को  बिल्कुल  हमेशा  के  लिये  बन्द  करना  है  या  इस  को  रखना  है  कौर  नगर  कंसेशन

 देने  हूं  तो  उस  हद  तक  देने  हैं  जिस  की  बाहर  से  जाये  हुए  लोगों  को  तवक्को  हो  ।  अब  उन  से
 ८०  हज़ार

 रुपये  की  ज़मानत  ली  गई
 ।

 यह  मामला  अमरीकी  ऐवान  में  ara
 ।

 अमरीका  के  अखबारों  ने  इस

 की  चर्चा  की  ।  लेकिन  चर्चा  होना  कोई  बड़ी  बात  नहीं  है  ।  बड़ी  बात  यह  है  कि  जब  हम  इस  मुल्क  में

 लाखों  रुपये  इसलिये  खर्च  करते  हैं  कि  हिन्दुस्तान  की  खूबसूरती  को  शोहरत  यहां  की  दस्तकारी

 को  गोहर  यहां  के  लोगों  के  इखलाक  को  शोहरत  वहां  पर  हमारा  थोड़ा  सा  यह  फ़र्ज़  भी  हो

 जाता  है  कि  हम  aoa  डिपार्टमेंट  में  और  ऐसे  लोगों  में  जिन  का  ताल्लुक  टूरिज्म  से  है  उन  को  भी

 इस  किस्म  की  तरबीयत  दें  जिस  की  कि  लोग  उन  से  तवक्को  करते  हैं  ।  हमें  चाहियें  कि  हम  अच्छे

 गाइड  पैदा  यहां  अच्छे  अच्छे  होटल  हों  ।  हमारे  लिये  यह  भी  जरूरी  है  कि  हम  ०५.  गाइड्स

 को  सही  तालीम दें  ।

 अभी  पिछले  दिनों  बाहर  के  मुल्कों  से  कुछ  कुछ  लोग  ब  थे  जो  ट्रेवल
 जो

 टूरिज्म  के  माहिर  उन्हों  ने  इन  बातों  की  सिफारिश  की  थी  ।  उन्हों  ने  कहा  था  कि
 417  (Al)



 २५६९  विदेशी  प्रेक्षकों  के  बारे
 में

 राधे  घण्टे  की  १०  28eo-

 [at  अ०  Ho

 स्तान  में  जितने  बड़े  बड़े  होटल  हें  उन  के  किचिन  उतने  साफ  नहीं  हें  जितने  होने  चाहियें  ।  यह  एक

 हकीकत  है  |

 हम  में  से  बहुत  से  लोग  जो  अक्सर  जाते  जो  देहाती  लोग  वे  जाते  हैं  लाल  किला  को  या

 ताज  महल  को  देखने  या  किसी  कौर  जगह  को  देखने  तो  उन  को  कहीं  भी  aes  गाइड  नहीं  मिलते

 हैं  जो  उन्हें  इमारत  की  खूबी  से  इमारत  के  तारीखी  पस-मंजिर  से  रूशनास  करा  सकें  |

 ये  सब  बातें  ऐसी  हूँ  जिन  को  यहां  रखनें  के  लिये  मुझे  इस  डिसकशन  को  मांगना  पड़ा  है  ।  यहां

 पर  में  यह  भी  कह  देना  चाहता  हूं  कि  सिर्फ  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  का  नाम  इस्तेमाल  करने  उन  के

 बड़े  बड़े  फोटो  छापने  उन  की  अरपिल  को  मोटे  मोटे  अल्फाज़  में  छापने  से  मसला  हल  नहीं  हो

 सकता  है  ।  कितनी  खूबसूरत  तसवीर  थी  जिस  के  साथ  प्राइम  मिनिस्टर साहब  की  अरपिल  को  छापा

 गया  था  |  लेकिन  लोगों  को  वह  मिल  गई  कौर  उन्हों  ने  काट  कर  उस  को  झपने  घरों  में  रख

 यह  कहा  जाता  है  कि  दुनिया  के  एक  मशहूर  फोटोग्राफर  ने  इस  तसेवीर  को  खींचा  था  ।  इस  वास्ते  इस

 मुल्क  के  तालिबइत्मों इस  मुल्क  के  दुकानदारों  मंडोर  श्राम  इनसानों  में  इस  बात  को  पैदा  करने  की

 जरूरत  है  कि  बाहर  से  कोई  ट्विस्ट  ag  उस  के  साथ  किस  किस्म  का  सलूक  उन्हें  करना

 चाहिये  |  लेकिन  इस  में  भी  इस  चीजਂ  का  ख्याल  रखना  चाहिये  कि  हम  झपने  लोगों  में  एहसास

 इनफीरियारिटी  कम्पलैक्स  पैदा  न  करें  ।  टूरिज्म  का  सिर्फ  यह  मतलब  नहीं  है  कि  बाहर  के  जो  लोग

 wid  सिफ॑  वह  ही  टूरिस्ट  हैं  प्लोर  प्रश्न  लाखों  लोग  जो  जाते  हैं  किसी  जगह  को  वे  टूरिस्ट

 नहीं  हैं  ।  प्यार  हम  ने  बाहर  के  टूरिस्ट्स  को  इतनी  न  दी  होती  तो  यह  मामूली  सी  बात
 इतनी  शोहरत  हासिल  न  कर  जाती  ।  इस  वास्ते  दन  सभी  बातों  पर  ध्यान  देने  की  जरूरत  हैं  ।

 कई  सालों  से  हम  यहां  यह  कहते  जरा  रहे  हें  कि  भीख  मांगने  वालों  का  नम्बर  बहुत  हृद  तक

 बढ़ता  जा  रहा  है
 ।

 जहां  रेलवे  स्टेशन  पर  16.0  ट्रिम
 हम  को  इस  मुल्क  में  निभाना

 तरक्की  देनी  है  तो  हमें  यह  देखना  है  कि  टूरिस्ट्स  को  सहूलियत  भी  मिलें  |  हम  उन  से  बहुत  दाम

 वसूल  करते  हें  तो  हमारे  डाइरेक्टर  जेनरल  के  फ़राइज़  यह  भी  हें  ।  वह  बहुत  ज  झादमी  दुनिया

 के  ट्रिम  से  वाकिफ  काफी  समझदार  हैं  इस  मामले  में  ।  रेल  के  डब्बों  की  जांच  कराना  उन  का  काम

 है  कि  किस  कदर  गन्द ेहूं  हमारे  डब्बे  ।  जब  श्राप  फारेनर्स  को  बुलाते  वें  लाखों  रुपये  खर्च  करना

 चाहते  हें  इस  मुल्क  तो  उनਂ  के  लिये  सहूलियत  पैदां  करना  भी  बाप  का  फर्जे  हो  जाता  है
 ।

 टूरिज्म

 के  यह  माने  नहीं  हें  कि  हम  लोगों  को  बाहर  से  लायें  लेकिन  उन  को  ला  कर  मुनासिब  सहूलियत  भी
 न

 पहुंचाये
 ।

 हम  को  भी  सहूलियत  मिलती  हैं  जब  हम  बाहर  के  मुल्कों  में  जाते  हैं  ।  लेकिन  यहां  पर  बाहर

 से  आये  हुए  टूरिस्ट  परेशान  हो  जाते  हैं  ।

 मैं  कश्मीर
 की

 बात  करना  चाहता  कश्मीर एक  खूबसूरत  मुल्क  कश्मीर को  उस  की
 तवारीख  ने  काफी  रोशन  रक्खी है  ।  फ़िर  कसमीर  इस  बजह  से  भी  मशहर  है  कि  वहां के  जो
 सयासी

 हालात  हैं  वह  इस  किस्म  के  बहुत  से  लोग  इस  लिये  वहां  जाते  यह  हकीकत है  कि

 मौसम  का  इलाज  हम  नहीं  कर  लेकिन  सारे  कश्मीर  में  कोई  ट्रैवेल  एजेन्ट  ऐसा  नहीं  है  जो

 फारेन
 टूरिस्ट्स  की  कोई  सही  इमदाद  कर  कहीं  उस  की  सीट  को  कैसल  करा  सके  जब  उसे

 कहीं  बाहर  जाना  हो  ।  अगर  एक  फारेनर  जाता  है  तो  चार  पांच  दिन  के  लिये  जाता है  ।

 मौसम खराब  होता  है  तो  वह  चाहता  है  कि  बम्बई  में  जो  उस  का  रिजर्वेशन  है  वह  कैंसिल  हो  जाय

 या
 उसे  मालूम  हो  कि

 चार  या  पांच  दिन  के  बाद  उसे  सीट  भी  मिल  सकती  है  या  लेकिन
 इस  का

 कोई  इन्तजाम  नहीं  मैं  यकीन  दिलाना  चाहता  हूं  कि  मैने  बहुत  बड़े  फोर्स  तक  को  रोते
 देखा  है  सड़क  पर  कि  वह  क्या  करे  ।  कोई  उस  की  तकलीफ  का  इलाज  नहीं  कर  कोई
 नहीं  बतला  सकता

 कि
 कहां  उस  को  जाना  है  कौर  क्या  करना  है  ।  जब  लोग  दो  तीन  दिन  के  लिये
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 च  हैँ  तो  सिफ॑  इसलिये  कि  are  नें  see  की  बहुत  पब्लिसिटी  कर  रखी  लेकिन वहां  जा  कर

 वह  फंस  जाता  है  |  उसका  कोई  इलाज  नहीं  हो  पाता  है  ।  आई०  ए०  सी ०  में  हमने  देखा है  जो  कि

 श्राप  का  इंडियन  एयरलाइन्स कारपोरेशन  कि  जब  वह  किसी  ट्रस्ट को  कशमीर  पहुंचाता  है

 तो  वह  वहां  से  वापस  भी  जाना  चाहता  लेकिन  जिस  दिन  उस  की  सीट  रिजर्व  होती  उस  को

 जगह  नहीं  दी  जाती  है  ।  इस  की  बेशुमार  शिकायतें  आई  हैं  फारेनर्स  की  तरफ  से  ।  जो  हमारे

 डाइरेक्टर  जनरल  टूरिज्म  के  हैं  या  वजीर  साहब  उन  का  यह  फर्ज  हो  जाता  है  कि  वह  इस

 चीज  को  देखें  कि  भ्राखिर  टूरिस्ट  इस  मुल्क  में  पैसा  खर्चे  करना  चाहता  मुल्क  को  खूबसूरती से

 मुतासिर  होने  के  अलावा  यह  चाहता  है  कि  यहां  लोगों  के  उरला कं  से  भी  मुतासिर  ag  देखना

 चाहता  है  कि  बढ़ते  हुये  हिन्दुस्तान  में  क्या  होता  हमारे  देहात  कैसे  गांव  कैसे  हैं  ,  लोग  कितनी
 तरक्की  कर  पाये  हैं  ।

 हम  अपन  टूरिज्म  को  सिर्फ  पुरानी  ale  बहुत
 सी

 बोसीदा  इमारतों  पर  ही
 नहीं चला  सकते  |  बहुत  से  लोग  इस  मुल्क  में  सिफ॑  इसलिये  ard  है ंकि  नये  हिन्दुस्तान को

 लेकिन  मुझे  बहुत  अफ़सोस  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  नये  हिन्दुस्तान  के  बारे में  हमारे  टूरिज्म के
 आफिस सं भी  नहीं  जानते  हें  ।  उन्हें  खुद  हिन्दुस्तान  का  नक्शा  नही  मालूम कि  क्या  हिन्दुस्तान है  ।

 aa  इन  चीजों  की  तरफ  निहायत  समझ  निहायत  झक्लमन्दी  से  कौर  सब्र  से  देखना  है  कि  प्राचीन lad
 किस  तरह  हम  इस  मुल्क  में  टूरिज्म  को  बढ़ा  सकते  हूँ ।

 मैं  उम्मीद  रखता  हूं  कि  इस  तरफ  खयाल  क्रिया  जायेगा  ।  मैं  वजीर
 टूरिज्म

 से  कोई

 शिकायत  नहीं  करता  |  इस  में  कोई  शक  नहीं  कि  इस  ऐवान  में  मैंने  अपनी  पिछली  तकरीर में  इस
 डिपार्टमेंट  की  काफी  तारीफ की  कौर  यकीन  दिलाता  हुं  कि  एक  मेम्बर  की  हैसियत  एक

 स्तान के  गहरी  की  हैसियत से  मेरा  फर्ज  हो  जाता  है  कि  मैं  भ्रच्छे  काम  की  तारीफ  लेकिन

 इस  के  साथ  मुझ  पर  यह  फर्जे  भी  शायद  होता  है  कि  मैं  जहां  पर  कोई  खामियां  उन  को  भी  इस

 ऐवान के  जरिये  नोटिस  में  लाऊं  ।

 मैं  में  सिर्फ  एक  ae  areal  खिदमत  में  पेदा  करना  चाहता हूं  जिस  में  किसी  वजह  से

 कहीं  कोई  नाराजगी  न  हो  जाय :

 रूए  सखुन  किसी  की  तरफ  हो
 सौदा  जून  वहदत  नहीं  मुझे  ।

 पर्यटन  निदेशालय  के  बारे में  श्री  तारिक ने श्री  विद्या  चरण  शुक्ल  बाज़ार  )

 बहुत  सी  ऐसी  बातें  कहीं  जिनका  पर्यटन  निदेशालय  से  कोई  सम्बन्ध  इन  बातों  की  जिम्मेदारी

 राज्य  सरकारों  की  है  ।  मैं  पर्यटन  विभाग  की  प्रशंसा  करता  हूं  कि  कठिनाइयों  के  बावजूद

 उसने  पर्यटकों  के  लिये  बहुत  कुछ  सुविधायें  दी  हैं  ।
 श्री  तारिक ने  कहा  कि  बहुत से

 पर्यटन

 शिकारी  भारत  के  नक़दी  की  भी  जानकारी  नहीं  रखते  हैं  ।  यह  बिल्कुल ग़लत  है  मैं  उन्हें  बताना

 चाहता  हूं  कि  हमारे  देश  के  पर्यटन  पदाधिकारियों  को  उन  सभी  बातों  का  पूरा  पूरा  ज्ञान  है  जिनका

 पर्यटन से  सम्बन्ध है  ।  हमारे  होटलों  ग्रोवर  गाइडों के
 स्तर  में  भी  पिछले  पांच  वर्षों  में  बहुत

 सुधार  हुमा  है  |

 मैं  यह  मानता  हूं  कि  देव  की  पर्यटन  सुविधाओं  के  प्रशासन  में  बड़ी  गड़बड़ी  है  कौर  इसी  कारण

 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  गड़बड़ी  ज प्रथात्  राज्य  कौर  केन्द्र  के  कार्यों  की  परिभाषा  ale  के  बारे  में

 कया  किया  जा  रहा  है  |  साथ  ही  साथ  मैँ  यह
 भी

 जानना  चाहता  हूं  कि  विमान  सेवाओं  में  सुधार

 के  बारे  में  क्या  किया  जा  रहा  है  क्योंकि  विदेशी  पर्यटकों
 को  इसकी  अनियमितताओं  के  कारण  बड़ी

 भ्र सुविधा  होती  है
 ।  ————  a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  भक्त  उपाध्यक्ष  महोदय  ,  मैं  ग्रसने  माननीय  मित्र  श्री  शुक्ल जी  की

 तरह  मिनिस्ट्री  की  वकालत  करने के  लिये  नहीं  खड़ा  हुआ  हूं  |  लेकिन  केवल  दो  तीन  प्रदान  पूछना

 चाहता  क्योंकि यह  काम  तो  शायद  मिनिस्टर  महोदय  का  था  न  कि  प्रश्नकर्ता  का
 |

 मुझे  बहुत  से  विदेशी  पर्यटकों  से  यह हू  जान  कर  प्रसन्नता  हुई  कि  वे  भारतीय  भारतीय

 संगीत  प्रौढ़  भारतीय
 जीवन  की  जानकारी

 न  ि  e  ।  लेकिन  हमारी  से

 जो  व्यवस्था
 की  गई  वह  योरोपियन ढंग  के  कौर  वहीं  के  रहन  सहन  के  तरह की  ही  की

 जा  रही  है  ता  क्या  में
 मारुति

 मंत्री  जी  से  जान  सकता  हं  कि  जो  विदेशी  पेंट  भारत  की

 बासन  झांकी  देखना  चाहते 2  *,  या  भारतीय  जीवन  के  इन्दर  रह  कर  उस  का  अध्ययन  करना

 चाहते  हैं  क्या  उस  के  लिये  उन  को  कुछ  सुविधायें  दी  जा  रही  हू
 ?

 मेरा  दुसरा  नरन  यह  हैं  कि  बहुत  से  विदेशी  पर्यटक  हिमालय  के  ated  को  देखना  चाहते
 लकिन  कुछ  वर्षों  से  हिमालय  की  सीमा  के  समानान्तर  जो  आन्तरिक  अर्थात् इनर

 खींची गई  उस  के  कारण  उन  के  वहां  जाने  में  रुकावट  हो  रही  है  ।  ऐसे  कुछ  उदाहरण हूं  कि

 हुई  है उन्हें  परमिट  मिलने  में  बड़ी  कठिनाई %  EX ९  कौर  बड़ी  भ्रड़चनें हुई  हैं  ।  जहां  तक  मुझे  मालम

 चीन  सरकार  के  श्रीराम  पर  वह  srrates  रेखा  नर  लाइन  सींची  गई  थी  ॥  तो  क्या  उसके

 सदी  न  पर  भी  कोई  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?  तय  यह  है  कि  काफी  बिदेशी  पय  टक  अराज

 के  इन्टीरियर में  जाना  चाहते  जैस  कि  मान  लीजिये  बद्रीनाथ  इनर  लाइन  के  अन्दर

 जाता है  ।  बद्रीनाथ  तक  कोई  विदेशी  यात्री  तब  तक  नहीं  जा  सकता  जब  तक  उसके  पास  भारत
 सरकार  का  परमिशन न  हो  ।  तो

 क्या  इस  रुकावट  को  दूर  करने  का  प्रयत्न  किया  जायेगा
 ?

 मेरा  तीसरा  प्रश्न  यह
 है

 कि
 हम  विदेशी  पर्यटकों  पर  लाखों  ग्रोवर  करोड़ों  रुपये  खर्च

 कर
 रहे हैं

 सीन  र्व  हमारे  भारतीय  पाटता  जाए  सरत  को  सको  देश  सहें  राज  वें  भारत  को  पहचान  सकें

 कौर  उन  को  भारत  के  विभिन्न  स्वरूपों  की  जानकारी  हो  सके  क्या  इस  के  लिये  भी  कोई  विशेष
 द

 कदम  उठाये  जा  रहे  हैं

 श्री  तारिक  का  बड़ा तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज

 भारी
 हं

 कि  उन्होंने कुछ  पडना  फ्रेडरिक  मारे  के  साथ  हुई  घटना  के  बारे  में  उठाये  गये
 दन  को  स्पष्ट  करने  का  अवसर  प्रदान  किया  है  |

 त

 श्री  तारिक  ने  अपने  भाषण  के  प्रारम्भ  में  प्रधान  मंत्री  द्वारा  की  गई  एक  प्रतीत  का  उल्लेख

 किया  ।  प्रधान  मंत्री ने  यह  अपील  saz  आन्दोलन  aa  करते  समय  की  थी  ।  हमन नष्ट

 उनसे  पर्यटन  भ्रान्दोलन  की  सफलता  के  बारे  में  एक  संदेश  मांगा  कौर  वही  संदेश एक  wits  के

 रूप  में  उनसे  हमें  मिला  था  जिसके  लिए  हम  उनके  बड़े  आभारी  हैं  ।

 प्रधान  मंत्री  की
 अपील  के  बारे  में  संभवतया  मेरे  माननीय  मित्र  का  यह  ख्याल  है  कि  हमारी

 जनता  विदेशियों  कौर  पर्यटकों  के  प्रति  शिष्टता  नहीं  दिखाती
 जो

 इस  प्रकार  की  कपिल  प्रधान  मंत्री
 मांगी गई  |  मैं

 उन्हें  आ्राइवासन  दे  देना  चाहता  हूं  कि  इस  कपिल  को  अथवा  संदेश  को  लेने  में

 हमारा  ऐसा  कोई  उद्देश्य
 न  तो  था  तथा  मैं  समझता हूं  कि  यदि हम  इस  प्रकार का

 आन्दोलन  करते  हैँ  कि  पर्यटन  बढ़ें  पर्यटकों  के  प्रति  हमारी  जनता  विशेष  ध्यान  दे  तो  हम  कोई  ग़लत
 काम  नहीं  करते  हैं  |

 सभी  देशों  में  ऐसा  होता  हैं  ।  एक  वर्ष  अमरीका  में  राष्ट्रपति  श्राइज्नहावर
 नै  भी

 अमरीका  देखने  के  लिये  एक  अपील  परिचालित

 की

 थी

 और

 उसमें  इससे

 भी

 ज्यादा
 कहा  गया

 भ्रंग्रेजी में
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 ऐसा  समझना  कि  हमने  प्रधान  मंत्री  से  यह  संदेश  इस  कारण  प्राप्त  किया  कि  हमारी  जनता

 में  शिष्टता की  कमी  ठीक  नहीं  है  ।  सच  तो  यह  है  कि  विदेशियों  के  प्रति  शिष्टता  प्रौढ़  उदारता

 दिखाने  के  बारे  में  हमें  अपने  देश  पर  घमंड  है  |  हमने  सर्वथा  उनको  झपना  माना  है  |

 जो  तिथि  निश्चित  करके  भारत  प्राप्त  हैं  वह  तथा  जो  बिना  तिथि  निश्चित  किए  ore  हैं  वह  भी  हमारे

 अतिथि  हैं  तथा  उनका  स्वागत  है  ।  हमारा  इस  संदेशा  को  लेने  में  यही  उद्देश्य  था  कि  जो  भी  लोग

 प्रेक्षकों  के  सम्पर्क  में  करायें  उन्हें  भ्र पने  कर्त्तव्यों का  कौर  अधिक ज्ञान  हो  जाये  |

 मेरे  मित्र  श्री  तारिक  ने  फैब्रिक  मार्च  सम्बन्धी  घटना  का  उल्लेख  किया  |  में  समझता  हूं  कि

 यहां  यह  अधिक  उचित  होगा  कि  मैँ  मद्रास  सरकार  के  गृहमंत्री  श्री  भक्त वत्स लम द्वारा  इसके  बारे

 में  दिए  गए  वक्तव्य  का  कुछ  वरंडा  सभा  में  पढ़  दूं  ।  मैं  मानता  हुं  कि  यह  बड़ी  दुखद  घटना  हुई  क्योंकि

 इस  का  सम्बन्ध  प्रसिद्ध  वैज्ञानिक  डा
 ०

 क्रोहन  तथा  श्री  फ़िराक़  मार्च  से  था
 यह  घटना नहीं  होनी

 चाहिये  थी ।  में  इस  वक्तव्य  के  द्वारा  किसी  बात  से  बचना  नहीं  चाहता  |

 विधान  सभा  में  श्री  गक्तूवत्सलरग न  ने  बताया  था  कि  ने  पुलिस  के  दुर्व्यवहार  के  बारे में

 कभी  कोई  शिकायत नहीं  की  ।  दक्षिण  रेंज के  डिप्टी  इंस्पैक्टर  जनरल  पुलिस  ने  घटना  की  जांच  करके

 यह  बताया  कि  अमरीकी  पर्यटकों  ने  टेकनिकल  दृष्टि  से  राज्य  मद्य निषेध  प्रीमियम  के  अधीन  अपराध

 जिसके  लिए  उनको  एक  वर्ष  के  कठोर  कारावास  २,०००  रुपये  के  जुर्माने  की  सजा  मिल
 सकती थी  गुडूर  पुलिस  थाने  में  उनके  विरुद्ध  मामला  रजिस्टर  किए  जाने  के  बाद  वहां के  हैड

 कान्सटेबल
 ने  उनको  ज़मानत  पर  जाने  की  अनुमति  देनी  चाही  परन्तु  पर्यटकों की  इच्छानुसार

 पलयम में  सब-मजिस्ट्रेट  के  न्यायालय  में  मामला  भेज  दिया  गया  |  शराब  की  बोतलें  मिल  जाने  पर

 हैड  कान्स्टेबल  मामले  को  दबा  नहीं  सकता  0.0

 हम  हैड  कान्सटेबल  को  श्रदिष्टता  अथवा  असभ्यता  का  व्यवहार  करने  के  लिये  दंड  दे  सकते

 हैं  लेकिन  हमें  यह  भी  समझना  चाहिये  कि  हैड  कांस्टेबल  ने  केवल  अरपना  कत्तव्य  पुरा  किया  था  ।

 परन्तु  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  था  ।  इस  समय  मैं  समझता  हुं  कि  यह  उचित  नहीं  होगा  कि  मामले
 की

 कौर  जांच  करूं  या  यह  कहूं  कि  मद्रास  के  मंत्री  के  द्वारा  दिया  गया  वक्तव्य  ठीक  था  अथवा  ग़लत |

 मैं  देश  में  are  माननीय  अतिथियों  से  क्षमा  याचना  करता  हुं  ्र  आशा  करता  हूं  कि  भविष्य  में  इस

 प्रकार  की  कोई  घटना  नहीं  होगी  ।

 मे  इस  बारे  में  एक  महत्वपूर्ण  बात  बताना  चाहता  हूं  कि  पर्यटन  विभाग  कोई  प्रकार

 का  विभाग नहीं  यानी  उसका  ara  कोई  मूल  प्राधिकार  या  क्षेत्राधिकार  नहीं  है  ।  केवल

 एक  समन्वयकारी  विभाग  जो  विभिन्न  तथा  सरकारों के  वापसी  सम्पर्क

 की  देख  भाल  करता  है  |  यह  विभाग  अन्य  विभागों  या  पदाधिकारियों  को  आदेश नहीं  देता  ।  यह

 ज़रूर है  कि  इसके  कुछ  संगठन  हैँ  जिनसे  हमारी  कठिनाइयां  दूर  करने  में  सहायता  मिलती है

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  माननीय  सदस्य  ने  तो  यह  कहा  था  कि  शराब  की

 बोतल  उनके  पास  नहीं  थी  ।

 pal  राज  यह  बात  ग़लत  दाराब  बहुत  थोड़ी  मात्रा  में  जो  अनुमति

 पत्र
 था

 उसकी  भी  तारीख
 ४

 फरवरी
 को

 समाप्त  हो  चुकी  थी
 |

 यह  घटना  ८  फरवरी को  हुई
 थी

 हम  नहीं  चाहते  कि
 इस

 प्रकार  की
 घटनायें हमारे

 यहां  हों  ।

 qua  अंग्रेजी में

 417  (AI)
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 मैं  श्री  तारिक  के  इस  कथन  से  सहमत  हूँ  कि  हमें  अच्छे  होटल  बनाने  चाहियें
 |  tad

 स्टेशनों
 के  खास  पास  भिखारियों  को  नहीं  रहने  देना  चाहिए  |  गाइड  या  मार्गदर्शक  अच्छे  होने  ।

 ae  जानते हैं  कि  इन  सभी  कार्यों में  प्रगति  करने  के  लिए  हमने  कदम  उठायें हैं  ।

 होटलों  के  बारे  में  हमने  होटल  स्तर  समिति  की  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया  है  |  ह्म

 ्  पद्धति  के  अनुसार  होटलों  का  वर्गीकरण  करनें  का  एक  कार्यक्रम  बना  रहे  हैं  ।  हम  यह  भी

 जानते  हैं  कि  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  ने  भ्र पने  नियम  कुछ  उदार  बना  दिए  हैं  ौर  राज्य  बैंक
 नाम का  भी  संशोधन कर  दिया  गया  है  ताकि  कुछ  होटलों  को  सुधार  करने  के  लिये  ऋण

 जा  सके  |  हमने  उचित  प्रशिक्षण  के  द्वारा  wes  मार्गेदशंकों  की  भी  व्यवस्था  की  है  जिससे  पर्यटकों

 की  को  आशानुकूल  पुरा  किया  जा  सके  ।

 माननीय  सदस्य  ने  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  में  काश्मीर  जाने  वाले  पर्यटकों  के  लिये

 सीटों  के  रक्षण  के  बारे  में  बताया  ।  हज़ारों  पर्यटक  काश्मीर  जाते  हैं  कौर  वे  सब  काश्मीर की

 वहां  के  निवासियों  की  सुखद  स्मृतियां  लेकर  वापस  लौटते  हैं  ।  श्री  तारिक  जानते  हैं  कि  मौसम

 की  खराबी  के  कारण  कभी  कभी  सेवाओं  को  रह  करना  पड़ता  है  ।  श्र  कभी  कभी  सड़क  के  खराब

 हो  जाने  से  गड़बड़  हो  जाती  है  ।  ऐसे  मौकों  पर  ज़रूर  उन्हें  काफ़ी  कठिनाइयां  उठानी  पड़ती है

 हमने  सभी  प्रकार  के  प्रयत्न  किए  हैं  जिससे  पर्यटकों  को  असुविधा  न  हो  ।  लेकिन  कभी  हम  वहां
 वेਂ  इरादी  की  व्यवस्था  नहीं  कर  सके  a
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 So  २५५६-६०

 )

 me
 विधेय  _  र५६०

 वित्त  मंत्री  (2 sireresit  र  किया  कि  विनियोग

 क

 निदान  )  १९६०  पर  विचार  किया  जाये  प्रस्ताव  स्वीकृत  gar  ।  खंडवार
 चल  के  aware  विधेयक  पारित  gam  |

 थे  घंट  की  चर्चा  २५६०-  ६६

 श्री ०  Ho  तारिक  ने  विदेशी  पर्यटकों  के  बारे  में  तारांकित  प्रदान  संख्या  २२७

 १९६०  को  दिये  गये  उत्तर  से  उत्पन्न  होने  वाली  बातों  पर  चर्चा

 उठायी ।

 ee  चला  रती  राज  द्रमुक )

 विवाद
 व

 उत्तर  दिया  ।

 सभा  ११  EKO  के  ११  पीठ  पु०  तंक  के  लिये  स्थगित
 कप

 दुकऋ्रव वार ol  r€  ६०/२१
 tank  फेरी a

 दिल्  पी  पोत
 Maisie

 सीमा  faa  aX  संयुक्त  समिति

 area  प्रतिवेदित  दन  क  जाना  तथा

 सरकारी  कहकर  के  सदीं  sus  विचार  ।


